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Посвящается прелестным женам наших сыновей…

Лиза и я любим вас от всего сердца. Каждая из вас  
обладает прекрасными чертами, перечисленными  

ниже, и намного большим, но эти черты  
наиболее выразительны в вашей жизни:

Джулиана
Замужем за Эдисоном с 25 октября 2009 года. 

Ты прекрасная и мудрая. 
Ты всегда будешь моей первой дочерью.

Джессика
Замужем за Остином с 24 сентября 2018 года. 

Ты добрая и очаровательная. 
Где бы ты ни оказалась, атмосфера наполняется радостью.

Крисчен
Замужем за Арденом с 18 ноября 2018 года. 

Ты полна грации, и у тебя нежное сердце. 
Твоя любовь к нашему сыну прекрасна.

Будущая Миссис Алек Бивер
Мое сердце жаждет встретится с тобой. 

Я уже люблю тебя от всего сердца.

Каждая из вас приносит огромную радость Лизе и мне. 
Спасибо вам за умножение нашей семьи. 

Вы вечно будете нашими дочерями.
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ОБ ЭТОЙ КНИГЕ
На страницах этой книги вы найдете библейскую мудрость 

и стратегии, которые помогут вам узнать о вашей цели, разжечь 
ваше стремление и осуществить ваш потенциал. Каждая глава 
также содержит вопросы для размышления, которые помогут вам 
применить в своей жизни то, чему вы научились. 

Если вы хотите узнать больше о том, как получить умножение, 
я создал дополнительные материалы, включая видео уроки, со-
провождающее руководство и другие онлайн ресурсы, которые 
можно использовать индивидуально или в малой группе. Вы мо-
жете получить эти ресурсы наряду со всей библиотекой ресурсов 
для ученичества на сайте MessengerX.com. Миллионы людей уже 
использовали наши ресурсы, и наша цель – сделать их доступ-
ными для каждого человека, независимо от места проживания, 
языка и финансового положения (больше об этом в самой книге). 
Уделите минуту, чтобы посетить наш сайт и присоединиться ко 
всемирному сообществу посланников. 

И если у вас возникнут вопросы, обязательно свяжитесь со 
мной и моей командой в служении «Мессенджер Интернэшнл». 

Успехов вам!
Джон 



Страх Господень – основание мудрости… 
Мудрость умножит твои дни и добавит годы к 
твоей жизни. Если ты станешь мудрым, ты сам 

получишь пользу от этого. 

– Притчи 9:10-12, NLT
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Общая картина

Эта история произошла в 2012 году. Я должен был про-
поведовать в одной церкви в районе Лос Анджелеса 
на служениях в выходные. Обычно я прилетаю ближе к 

вечеру в субботу, провожу вечернее субботнее служение и утрен-
нее воскресное служение и возвращаюсь домой в воскресенье 
днем. На этот раз в моем распорядке намечались перемены. 

Один из партнеров нашего служения, я назову его Стеном, уз-
нав, что я буду в районе Лос Анджелеса, позвонил мне и спросил, 
не хотел бы я поиграть в гольф в известном загородном клубе 
«Ривьера». Мне не нужно было долго раздумывать, потому что 
я давно мечтал поиграть на поле этого клуба. Я воодушевленно 
ответил: 

– Конечно же да, с удовольствием! 
Дело в том, что за более чем 35 лет поездок и проповеди Сло-

ва Божьего время от времени я вскользь упоминаю о моей любви 
к гольфу в моих посланиях. За эти годы незапланированным, но 
приятным последствием этого было несколько предложений по-
играть в лучших гольф-клубах мира. Безусловно, это был один из 
подобных случаев. 

Это приглашение было особенным. «Ривьера» – престижный 
частный клуб, в который очень трудно попасть. Каждый год на 
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поле этого клуба проводится турнир «PGA тур», который называ-
ется «Дженесис инвитэйшнл» (в прошлом «Открытый чемпионат 
Лос Анджелеса»). В этом клубе проводились и другие крупные 
турниры – несколько Открытых чемпионатов США, чемпионатов 
Ассоциации профессиональных игроков гольфа, Чемпионатов 
США среди любителей, и другие известные турниры. 

Стен заехал за мной рано утром в субботу на раунд мечты. 
Этот день был особенно приятен мне еще и потому, что один из 
моих близких друзей, Арон Бэддели, выиграл Открытый чемпи-
онат Лос Анджелеса всего годом ранее. Я предвкушал эту игру, 
мысленно воспроизводя некоторые из его выдающихся ударов, 
которые принесли ему победу в 2011 году! 

Я прошел первые четыре лунки, отставая на три удара (нервы 
взяли вверх), но завершил раунд, опережая на два удара. Стен и я 
замечательно провели время; это утро было очень насыщенным. 

На обратном пути в мой отель в центре Лос Анджелеса Стен 
задал душевный вопрос: 

– Джон, можно задать тебе вопрос, над которым я серьезно 
задумываюсь уже некоторое время? 

– Конечно! 
Он задал свой вопрос со смирением и искренностью:
– Джон, за последние 20 лет я работал без устали и с усерди-

ем, посвятив много времени тому, чтобы построить свои пред-
приятия. Сейчас мой собственный капитал составляет примерно 
девять миллионов долларов. С моими нынешними клиентами 
все идет гладко. В результате долгих лет усердного труда, моя 
жена и дети финансово обеспечены на всю жизнь. 

После этого прозвучал его вопрос:
– Теперь, когда мне уже за 50, зачем мне работать в том же 

темпе? Зачем стараться поднять капитал моих предприятий до 35 
миллионов долларов за следующие десять лет? 

Дух Святой сразу дал мне мудрость для ответа:
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 – Позволь привести тебе пример, – сказал я. – Представь, что 
я говорю тебе: «Стен, долгие годы я усердно работал, написав 
17 книг, которые уже изданы многомиллионными тиражами на 
более чем 80 языках. За последние 25 лет я пролетел больше 
16 миллионов километров, страдал от смены часовых поясов, 
общался со всевозможными культурами, ел странные блюда и 
селился в крошечных гостиничных номерах, и все это ради того, 
чтобы проповедовать Евангелие по всему земному шару. В моем 
служении все гладко, и мое финансовое положение стабильно. 
Лиза и дети тоже обеспечены. Зачем мне продолжать работать в 
том же темпе? 

Все получилось просто идеально. С легкой ухмылкой, он отве-
тил: 

– Я бы не хотел оказаться на твоем месте, когда ты встретишь-
ся с Иисусом. 

Я сразу сказал: 
– Стен, ты сказал мне в точности то же самое в отношении тво-

их предприятий. 
Его улыбка тотчас испарилась. Он перевел взгляд с шоссе на 

меня с потрясенным видом. Не веря услышанному, он спросил:
– С чего ты взял?
– Стен, Бог наделил дарами каждого из Своих детей. Эти дары 

божественным образом даны нам, чтобы строить Его Царство. 
Однако, мы сами распоряжаемся этими дарами, и поэтому в лю-
бой момент можем решить использовать их одним из следующих 
трех способов: 

Мы можем использовать эти дары, чтобы строить Царство;
Мы можем использовать эти дары, чтобы строить свою жизнь;
Мы можем просто пренебречь этими дарами. 
Стен внимательно слушал меня, и я продолжил:
– Среди моих очевидных даров – писательство и проповедо-

вание; твои дары относятся к предпринимательству и даянию. Ты 
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просто посмеялся над моим примером! Но ты говорил о том же 
самом. Твои дары так же важны для строительства Царства, как 
и мои. На самом деле, они могут быть важнее, но ты не видишь 
общей картины. 

Мы продолжили говорить об этом. Было приятно наблюдать 
быстрое изменение мыслей и отношения Стена в течение нашей 
беседы. 

Шесть месяцев спустя я позвонил Стену, чтобы узнать, как он. 
Между нами состоялся еще один незабываемый разговор. 

– Привет, Стен, как поживаешь?
– Хочешь узнать правду? – его ответ застал меня врасплох. 
– Да, конечно!
– То, что ты сказал мне шесть месяцев назад, не оставляло 

меня в покое, в хорошем смысле. 
– И что ты предпринял? 
Посмеявшись, он быстро заявил:
– Я надрываюсь изо всех сил, чтобы поднять капитал моих 

предприятий до 35 миллионов долларов для строительства Цар-
ства. 

– Замечательно!
Стен усвоил истину о том, что он не наблюдатель в деле 

продвижения Царства Божьего. Он увидел то, что так многие 
упускают. Он понял, что его уникальные способности ценны для 
вечности, а не только для временной жизни. Сейчас он полно-
стью осознает, что одарен для цели, которая больше, чем он и его 
семья. Я так благодарен за его прямоту, искренность и смирение. 
Эти черты позволили ему принять истину, которая изменила его 
жизнь. И, благодаря его свидетельству, не только его жизнь, но и 
жизни очень многих. 

Благодаря своему просветлению, сейчас Стен стремится к 
умножению, являя своим примером главную цель этой книги. К 
сожалению, за годы поездок и общения с верующими я выяснил, 
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что очень многие думают так же, как думал Стен. На самом деле, 
по моему мнению, так думает большинство. Многие не призна-
ются в этом так же решительно, как он, но во время разговоров 
это мышление обнаруживается. 

Если вы сомневаетесь в том, что вы призваны, я очень рад, 
что эта книга попала к вам в руки. Я искренне надеюсь, что ваше 
мышление тоже изменится. 

Подобно Стену, будьте честны с самим собой; это поможет 
вам увидеть общую картину. В этом смиренном состоянии вы 
раскроете свои уникальные дары и твердо поверите, что можете 
умножить их для строительства Царства. Вы призваны Богом 
так же, как ваш пастор и я. Ваше призвание так же истинно, как 
призвание великого Билли Грэма или любого другого известного 
служителя. 

Мы поговорим о том, как раскрыть, развить и, самое главное, 
умножить ваши дары, чтобы расширить влияние вашего призва-
ния. Слово Божье и истории в этой книге укрепят вашу веру и 
значительно повысят вашу эффективность. Я знаю об этом не по-
наслышке: это произошло со мной, когда я писал и редактировал 
эту книгу. 

РОЖДЕНЫ С ЦЕЛЬЮ – ДЛЯ ОСОБОЙ ЦЕЛИ 
Давайте начнем с изучения очень известного отрывка из Би-

блии: 

«Ибо благодатью вы спасены через веру, и сие не от вас, 
Божий дар: не от дел, чтобы никто не хвалился» (Ефесянам 
2:8-9). 

В этих двух стихах говорится о благодати Божьей. Совер-
шенно очевидно, что мы спасены благодатью, и это дар от Бога. 
Церковь 21 века блестяще передала эту истину. Мы никогда не 
сможем работать с таким усердием, жить так чисто или жертво-
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вать так много, чтобы удостоиться привилегии провести вечность 
с нашим Создателем – Всемогущим Богом. Этот известный би-
блейский отрывок является одним из главных мест Писания, рас-
крывающих эту важную истину, если не основным. Однако, мы 
пренебрегли тем, что написано дальше:

«Ибо мы – Его творение, созданы во Христе Иисусе на добрые 
дела, которые Бог предназначил нам исполнять» (Ефесянам 
2:10).

Обратите внимание, что первое слово после девятого сти-
ха – «ибо». Это слово является союзом, соединяющим эти два 
утверждения. Другими словами, первая часть этой мысли сама 
по себе не является завершенной. Слово «ибо» означает «потому 
что; по этой причине»; именно поэтому, при цитировании вось-
мого и девятого стихов не следует игнорировать десятый стих. 
В противном случае, мы не поймем смысл этого отрывка полно-
стью.

Десятый стих утверждает, что мы – дело Его рук, созданные 
для особой цели – совершать добрые дела. В сущности, в этих 
трех стихах Павел имеет в виду следующее:

«Мы спасены по благодати, во-первых, чтобы быть кем-то 
– чадом Божьим, и та же благодать в равной мере укрепляет 
нас, чтобы делать что-то». 

Мы никогда не должны придавать чрезмерное значение 
одной истине за счет игнорирования другой. Но позвольте сразу 
подчеркнуть следующее – наша идентичность во Христе намного 
важнее наших дел, потому что все, что мы делаем, должно ис-
ходить из того, кем мы являемся. 

Легко уклонится от истины о делах. Это избавляет нас от любо-
го давления, связанного с тем, что мы должны трудиться, чтобы 
строить Царство. Печально, когда люди поступают так, потому 
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что именно наши дела дают нам силу. Иисус говорит: «Моя пища 
есть творить волю Пославшего Меня и совершить дело Его» 
(Иоанна 4:34). Он также говорит: «Как послал Меня Отец, так и Я 
посылаю вас» (Иоанна 20:21). Соединив эти два утверждения, мы 
ясно видим, что наша пища – это творить и совершать волю Иису-
са, пославшего нас. Пища – это то, что дает нам силы. Если мы не 
будем есть, мы ослабеем и будем полезны в немногом. 

Давайте перенесем это на нашу духовную жизнь. Если мы не 
будем творить волю Иисуса, пославшего нас, мы ослабеем. Осла-
бев, мы станем уязвимыми для искушений. 

За более чем 40 лет хождения с Иисусом я заметил, что одной 
из основных причин того, что люди отходят от веры, является 
недостаток «делания». Они становятся ленивыми и беспечными 
относительно своего призвания, и даже не замечают, как впадают 
в самодовольное пьянство и безнравственность, или же увлека-
ются такими вещами, которые тянут их обратно в мирской образ 
жизни. Они теряют свою духовную силу. Суть в следующем: 

То, что мы делаем, дает нам силу.

Итак, позвольте мне повторить истину из этих трех стихов. Вы 
рождены свыше через бесплатный дар благодати, чтобы быть ча-
дом Божьим, и вы равным образом наделены той же благодатью, 
чтобы действовать. Слово Божье заявляет, что Бог заранее спла-
нировал каждое из наших добрых дел. Давид пишет: 

«Зародыш мой видели очи Твои; в Твоей книге записаны все 
дни, для меня назначенные, когда ни одного из них еще не 
было» (Псалом 138:16).

Бог запланировал дела, которые вы должны совершить, еще 
до того, как вы родились. Он даже записал их в книгу! Можно 
только представить, какой огромной является эта книга, потому 
что в ней записан каждый миг нашей жизни. Те задачи, которые 
Он запланировал для нас, относятся к строительству Его Царства. 
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Его величайшим желанием является то, чтобы мы строили Его 
Царство, но нет гарантий, что мы сделаем это. Обратите внима-
ние на слово «исполнять» в Ефесянам 2:10. Этот стих не подра-
зумевает, что мы обязательно исполним эти дела. Именно здесь в 
игру вступает наша свободная воля. Он заранее подготовил наши 
дела, но мы решаем, поступить ли так, как он запланировал. 

Я твердо убежден, что, когда мы встанем перед Иисусом 
на суде верующих (в котором мы будем награждены за наш 
христианский труд или потерпим урон за нашу халатность), Он 
откроет эту книгу и скажет: «Давай сравним то, как ты прожил 
свою жизнь, с первоначальным планом, который Мы с Отцом 
предусмотрели для тебя». Что касается суда, в двух разных би-
блейский стихах написано о том, что «раскрылись книги» (см. 
Даниила 7:10 и Откровение 20:12). Я верю, что Бог написал эти 
книги о нашей жизни до нашего рождения. Что касается нашего 
личного призвания, мы не будем судимы за то, что мы сделали, а 
за то, что мы были призваны сделать. Это отрезвляющая мысль. 

Прочитав это, вы можете немного запаниковать. Пожалуйста, 
не делайте этого! Существует три важных факта, которые вы 
должны взять на заметку. Первое, Бог желает, чтобы вы соверши-
ли то, к чему Он призвал вас, намного больше, чем вы; поэтому, 
Он не собирается скрывать от вас Свои планы. Он желает, чтобы 
вы узнали о вашем призвании, намного больше, чем этого жела-
ете вы! Второе, процесс роста в полноту вашего призвания похож 
на прохождение пути. Это не произойдет в одночасье; поэтому, 
поборите желание поддаться нетерпению. Третье, в этой книге 
вы найдете советы как из Писания, так и из личного опыта, кото-
рые помогут вам раскрыть и развить ваше призвание. 

Вот пример, который поможет объяснить это. Представьте, что 
я градостроитель, который желает построить впечатляющий жи-
лой, развлекательный и торговый комплекс недалеко от центра 
города. Как градостроитель, я также являюсь главным архитекто-
ром, и я проектирую генеральный план вместе с квалифициро-
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ванными строителями и архитекторами. Я собираюсь построить 
в этом комплексе игровые и спортивные площадки, аттракционы, 
фонтаны, зоны отдыха и пешеходные тропы. Кроме того, я плани-
рую разместить магазины на первых этажах многоэтажных жилых 
домов, а также построить рестораны, кинотеатры и иные творче-
ские элементы, чтобы сделать наш комплекс уникальным. 

Завершив проектирование, я выбираю подрядчиков, которые 
должны выполнить разные части моего генерального плана. Я на-
нимаю их и назначаю сроки выполнения их заданий. Мой проект 
готов к запуску. 

Если все подрядчики последуют моим указаниям, строитель-
ство этого массивного проекта пройдет легко и гладко. Однако, 
что произойдет, если для некоторых из подрядчиков этот проект 
не будет первоочередным? Что если они примут свое задание, но 
в отведенное для строительства время используют свои способ-
ности для выполнения других работ? Что если они решат идти на 
рыбалку, играть в гольф или посещать спортивные мероприятия 
так часто, что работа будет запущена? Что если другие подрядчи-
ки будут лениться и не будут серьезно относиться к своей работе? 
Если я буду полностью зависеть от них, этот проект никогда не 
завершится в срок. Фактически, они никогда не закончат его.

Подрядчики сами решают, как поступить со своим временем и 
талантами. Но, как градостроитель, я не соглашусь с серьезными 
задержками или вероятностью, что этот проект никогда не будет 
завершен. Вместо этого, я должен буду пригласить других под-
рядчиков для выполнения работы. 

Что произойдет в результате? Первые подрядчики не получат 
признания за участие в строительстве этого замечательного ком-
плекса. Они не смогут показать своим детям, внукам и друзьям 
свою работу в этой красивой центральной части города. Их дети 
не смогут рассказать другим о том, частью чего являлись их роди-
тели. Они также потеряют свое вознаграждение в виде оплаты за 
свое задание. 
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Вы можете видеть этот принцип во всей Библии. У Бога есть 
генеральный план для строительства Своего Царства. Но в тече-
ние истории Богу приходилось иметь дело с людьми, которые не 
выполняли то, что Он хотел. Поэтому, Ему часто приходилось вно-
сить поправки в Свой первоначальный план. Я просто использую 
человеческие понятия, потому что Бог знает конец от начала – Он 
не привязан ко времени. Так что, «изменение» плана не является 
чем-то неожиданным для него. Он знал наперед о том, что сдела-
ют Его работники, и Он уже был подготовлен к их замене. 

Вот несколько из многочисленных примеров этого в Писаниях. 
Вы можете видеть это на примере отца Авраама, Фарры (мой млад-
ший сын Арден недавно напомнил мне эту истину). Большинство из 
нас знает, что Авраам родился и вырос в Уре Халдейском, прежде 
чем Бог призвал его идти в Ханаан. Существует менее известный 
факт: если вы внимательно прочтете о Фарре, его отце, то обнару-
жите, что, скорее всего, Бог изначально призвал именно его сделать 
это. Давайте прочтем об этом: 

«И взял Фарра Аврама, сына своего, и Лота, сына Аранова, 
внука своего, и Сару, невестку свою, жену Аврама, сына 
своего, и вышел с ними из Ура Халдейского, чтобы идти в 
землю Ханаанскую; но, дойдя до Харрана, они остановились 
там. И было дней жизни Фарры двести пять лет, и умер 
Фарра в Харране» (Бытие 11:31-32).

Мы должны учесть две вещи. Во-первых, зачем кому-то, без 
всякой причины, уезжать со всей семьей из Ура и пройти более 
тысячи километров, чтобы прийти в такое невзрачное место, как 
Ханаанская земля? Путешествие на верблюдах проходит медлен-
но и тяжело. С женщинами и детьми это, скорее всего, заняло 
по меньшей мере несколько месяцев. Вряд ли Фарра мог зайти 
в интернет, посмотреть фотографии и почитать статьи о том, что 
Ханаан – замечательное место, где можно жить и работать. Он не 
узнал об этом из публикаций в социальных сетях. Должна была 
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быть причина для этого внезапного и долгого переезда.
Во-вторых, если он направлялся в Ханаан, почему он поселил-

ся в Харране? Почему он не завершил свой путь до места назна-
чения? Возможно ли, что у него было искушение не завершать 
его? Возможно ли, что у него появились желания, ставшие по-
мехой, что он столкнулся с трудностями, что кто-то из членов его 
семьи устал от этого путешествия, или же были другие отвлекаю-
щие обстоятельства? Возможно ли, что он увидел больше шансов 
в Харране и не захотел рисковать ими из-за всего лишь одного 
слова, полученного от Бога? 

Принимая все это во внимание, можем ли мы заключить, что 
Фарра был первым, кого Бог избрал, чтобы быть «отцом многих 
народов»? И что первоначально именно он должен был носить 
титул «Отец веры», который сегодня приписывается Аврааму 
(см. Римлянам 4:16-17)? 

Фарра решил не идти до конца; он поселился в Харране. Я уве-
рен, что, если бы он не сошел со своего пути, сегодня мы читали 
бы о его приключениях и завете с Богом. Я верю, что Израиль 
называл бы его своим отцом, а Иисус был бы назван «семенем 
Фарры», а не «семенем Авраама» (см. Галатам 3:16). 

Другой пример изменения в генеральном плане Бога – это 
судья и первосвященник Илий. Он и его потомки были назначены 
священниками, которые должны были стоять перед Богом ради 
народа. Однако, к Илию был послан пророк, который заявил: 

«Господь, Бог Израиля, говорит: «Я обещал, что Мои 
священники всегда будут из твоей ветви колена Левия. Но Я 
почту тех, кто чтит Меня, и Я посрамлю тех, кто относится ко 
Мне с пренебрежением. Приходит время, когда Я положу 
конец твоей семье, и они больше не будут служить Мне как 
священники»» (1 Царств 2:30-31, NLT).

Неповиновение Илия повлияло как на него, так и на его по-
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томков. Если бы Илий ходил перед Богом с почтением, его семья 
сохранила бы священство. 

Еще одним примером являются все цари Израиля, начиная с 
Соломона, сына Давида. Бог сказал ему: «Так как ты не сохранил 
Мой завет и не повиновался Моим уставам, Я непременно отни-
му царство у тебя и отдам его одному из твоих слуг» (3 Царств 
11:11, NLT). Если бы Соломон остался верным, царство никогда не 
было бы отнято у его сына Ровоама. Большая часть царства была 
отдана Иеровоаму, но позднее он тоже оказался неверным. Бог 
сказал ему: 

«Я возвысил тебя из среды простого народа и поставил 
вождем народа Моего Израиля, и отторг царство от дома 
Давидова и дал его тебе; а ты не таков, как раб Мой Давид, 
который соблюдал заповеди Мои и который последовал 
Мне всем сердцем своим, делая только угодное пред очами 
Моими… Меня же отбросил назад; за это Я наведу беды на 
дом Иеровоамов…» (3 Царств 14:7-10).

Династия Иеровоама была бы прочной, если бы он не зло-
употребил своим положением и дарами ради личной выгоды, 
вместо того чтобы использовать их во благо Царства Божьего. 
Похожее послание получил израильский царь Вааса (см. 3 Царств 
16:1-7), а также другие, которым было доверено царство. 

Суть в том, что зачастую наша неверность в Божьем призвании 
влияет не только на нас, но и на наших потомков. Этого не прои-
зошло с Фаррой, но произошло со многими другими. 

Мы видим схожую ситуацию среди пророков. Елисей служил 
Илии и получил двойную меру того помазания, которое было в 
его жизни. Но, спустя годы, слуга Елисея, Гиезий – следующий, 
кто должен был принять дар пророка, потерял из виду то, что 
было важно, и лишился своего призвания. Он стал прокаженным 
и оставил служение, для которого был призван (см. 4 Царств 5:20-
27). Новый слуга (имя которого не указано) занял его место, став 
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помощником Елисея. 
В Новом Завете мы видим, как это произошло с Иудой Искарио-

том. Поскольку он злоупотребил доверенным ему призванием и да-
рами, было необходимо заменить его. Петр сказал ученикам в гор-
нице: «Об этом написано в книге Псалмов, где говорится: … «Пусть 
другой займет его положение.» Итак, теперь мы должны выбрать 
того, кто заменит Иуду» (Деяния 1:20-21, NLT). 

Как печально, как прискорбно! Нас может отрезвить мысль о 
том, как будут сожалеть многие люди, которые не распорядились 
своим призванием и дарами достойным образом. 

Возвращаясь к положительной стороне, вы, дорогой читатель, 
рождены с целью – для особой цели. Ваша жизнь очень ценна в 
строительстве того, что вечно. И это не является волей простых 
людей, а определено Самим Богом. 

ВЫ ОПРЕДЕЛЯЕТЕ СВОЮ ЭФФЕКТИВНОСТЬ
Это может крайне удивить вас, но ваша эффективность зави-

сит не от Бога, а от вас. Вы можете подумать, что это утверж-
дение непочтительно по отношению к Богу, если вы считаете, что 
все достижения в вашей жизни являются результатом Божьего 
суверенитета. Но я уверяю вас, что это утверждение не является 
непочтительным по отношению к Богу и никоим образом не 
принижает Его суверенитет. Оно свидетельствует о том, что Бог 
доверяет нам и желает, чтобы Его сыновья и дочери проявляли 
свободную волю, которую Он дал нам. 

Давайте снова прочтем библейский отрывок, открывающий 
эту главу:

«Мудрость умножит твои дни и добавит годы к твоей 
жизни. Если ты станешь мудрым, ты сам получишь пользу от 
этого» (Притчи 9:10-12, NLT). 

Эта истина действительно воодушевляет и впечатляет! Что 
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означает выражение «умножит твои дни»? Оно не может оз-
начать продление ваших дней; об этом уже говорится в утверж-
дении «добавит годы к твоей жизни». Единственным значением 
этого выражения может быть умножение вашей эффективности 
каждый день. Другими словами, вы получите больше от каждого 
дня, чем человек, у которого нет мудрости Божьей. 

Наверняка вы слышали этот стих из Притч: «Если притупится 
топор, и если лезвие его не будет отточено, то надобно будет на-
прягать силы; мудрость умеет это исправить» (Екклесиаст 10:10). 
Здесь говорится о мудрости. Вы не сможете быть действительно 
эффективными или продуктивными с притупленным топором 
(без мудрости). С другой стороны, вы сможете срубить намного 
больше деревьев с отточенным топором (живя мудро). Вы умно-
жите свои старания, используя те же силы. 

Божья мудрость крайне важна. Далее в этой книге я расскажу 
историю о своем друге, который был неэффективен как верую-
щий в течение десятилетий, и, в конце концов, устал от своего ле-
таргического состояния. Он начал с того, что погрузился в Слово 
Божье на шесть месяцев. Благодаря этому, он получил мудрость 
для большей эффективности. Вы будете удивлены историей его 
жизни. 

Слово Божье говорит не только моему другу, но и всем нам: 
«Приобретение мудрости – самое важное, что ты можешь сде-
лать» (Притчи 4:7, GNT). Мне нравится это утверждение. Как толь-
ко вы на самом деле поверите в это, вы вложите ваше время и 
силы в то, чтобы приобрести мудрость. Но великая истина Притч 
9:11-12 в следующем: как только вы приобретете мудрость, вы 
сами получите пользу от нее! 

В этой книге я делюсь Божьей мудростью, на приобретение 
которой ушли годы исканий, молитв и слушания, в сочетании как 
с положительным, так и отрицательным опытом. Но, как вы уз-
наете из этой книги, не только я, но и другие, с которыми я имел 
привилегию общаться, поступили мудро и принесли невероят-
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ный плод. Я только могу надеяться, что за короткий промежуток 
времени вы получите то, на что у меня ушли долгие годы, и что 
вы пойдете намного дальше с той мудростью, которой я делюсь 
с вами сейчас. Это дело нашего Царства. Все мы едины, и если 
выиграете вы, то выиграю и я. Если вы пойдете дальше, чем я, это 
также пойдет мне на пользу, потому что мы едины. Все мы тру-
димся ради общей цели и для славы единого Царя. 

ТАЙНА 
Давайте перейдем к следующей главе с вопросом. Хотели бы 

вы узнать о тайне, которая неизвестна большинству людей, но, 
благодаря которой, ваши возможности расширятся, и вы пре-
взойдете все ваши прежние результаты?

Думаю, да! А ведь такая тайна действительно существует. И 
мы собираемся раскрыть эту скрытую истину.



рАЗМЫШЛяЙтЕ

1. Согласно Ефесянам 2:10, Бог запланировал дела, кото-
рые вы должны совершить, еще до того, как вы роди-
лись. Вы когда-либо хотели узнать об этих планах? Что 
мешало вам их обнаружить? 

2. Вы были рождены с целью – для особой цели. В свете 
истории Стена, как вы рассматриваете ваши дары и 
способности? Считаете ли вы их важными для строи-
тельства Царства Божьего? Или вы, как и Стен, не видите 
общей картины?

3. Исполнение воли Божьей укрепляет нас. Укрепляет ли 
вас то, что вы делаете сейчас? Нравится ли вам то, чем 
вы сейчас занимаетесь? Если нет, почему вы не чувствуе-
те удовлетворение? 





Итак, имея различные дары по данной нам бла-
годати, давайте использовать их. 

– Римлянам 12:6, NKJV
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Переданные способности

У меня есть друг по имени Джим, который был тренером 
баскетбольной команды старшеклассниц в течение 18 
лет. Все это время его команда ни разу не смогла побе-

дить в чемпионате штата. Год за годом они проигрывали либо в 
региональных финальных играх, либо, если им удавалось попасть 
в чемпионат штата, еще на предварительном этапе. 

Джим рассказывал мне: 
– Я был разочарован и был готов все бросить, но примерно в 

это время я узнал о силе Божьей благодати. 
Джим принял твердое решение. Он больше не собирался трени-

ровать команду своими силами, как делал уже восемнадцать лет; он 
решил полностью полагаться на Божью благодать. Он спросил Бога 
о том, что ему делать, и Бог ответил: «Перестрой свои тренировки. 
Вместо 90 минут на площадке, оставайтесь первые 45 минут в раз-
девалке и читайте Библию, делитесь и молитесь, а следующие 45 
минут тренируйтесь на площадке». 

Джим сказал: 
– Джон, это казалось контрпродуктивным. Мы должны были 

работать над игровыми навыками и стратегиями. Мне была нуж-
на каждая секунда этих 90 минут для тренировок. Но я знал, что 
слышал от Бога.
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Он продолжил: 
– Я рассказал девочкам об этой новой стратегии. Они подума-

ли, что это немного религиозно, и что это наивная идея. Некото-
рые, услышав о ней впервые, даже разочаровались, но, когда я 
рассказал больше о том, почему я так решил, они согласились. 

С улыбкой на лице, он сказал: 
– В том году мы впервые победили в чемпионате штата по ба-

скетболу. И как будто этого было недостаточно, в следующем году 
мы опять победили. 

Он продолжил рассказывать о втором чемпионате штата:
– Это было невообразимо, потому что мы не смогли выпол-

нить ни один двухочковый бросок в финальной игре. Мы во-
обще не должны были победить после стольких промахов! Но, 
посмотрев статистику, мы увидели, что установили рекорд по 
количеству трехочковых бросков в этой игре. Трехочковые броски 
компенсировали все невыполненные двухочковые броски и дали 
нам необходимый для победы счет. 

СИЛА
Джим подключился к божественной мудрости – той самой, 

которую обнаружил апостол Павел, и которую, согласно статисти-
ке, упускает больше 90 процентов церкви 21 века. Он узнал, что 
библейская благодать – это не только Божий дар спасения, но и 
Его сила для нашей жизни. Прочитайте слова Павла, но имейте в 
виду, что это точная цитата из уст Господа: «Моя благодать – все, 
что тебе нужно, потому что Моя сила проявляется в высшей сте-
пени, когда ты слаб» (2 Коринфянам 12:9, GNT). 

Здесь нет вопросов или неясностей. Бог напрямую называет 
Свою благодать Своей силой. Слово «слаб» в этом стихе подра-
зумевает неспособность. Господь объявляет Павлу и нам: «Моя 
сила (благодать) действует наилучшим образом в ситуациях, ко-
торые выше ваших естественных способностей». 
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Джим усердно работал 18 лет, всеми силами пытаясь привести 
свою команду школьниц в чемпионат штата, и что это дало? Ни-
чего, кроме многих лет неудач. Но множество пережитых неудач 
и разочарований Джима компенсировались мудростью, которую 
он в конце концов обнаружил: Божья благодать дает нам силу 
выйти за рамки наших естественных способностей.

В другом письме Павел делает довольно смелое заявление: «Я 
работал больше, чем любой из апостолов». Неужели он на самом 
деле написал это? Подумайте о том, кого он имел в виду – Петра, 
Иакова, Иоанна, Варнаву, Аполлоса и многих других великих 
служителей. Звучит немного надменно, но, если вы дочитаете это 
утверждение, вы поймете, что это не так. 

«Я работал больше, чем любой из апостолов, хотя на самом 
деле это был не мой труд, но Божья благодать, действующая 
во мне» (1 Коринфянам 15:10, GNT). 

Павел хвалился Божьей силой, а не своими способностями; 
так что, здесь нет хвастовства о себе. Он уповал на благодать, 
чтобы совершить свою божественную миссию. После долгих лет 
разочарований и последующего просветления, Джим, как тренер, 
полагается на Божью силу (благодать), чтобы превзойти свои 
способности. Он начал использовать эту мудрость во всех сферах 
своей жизни; теперь его топор отточен!

Принимая это во внимание, давайте вернемся к нашему лич-
ному призванию. И снова, Слово Божье провозглашает: «Ибо 
мы – Его творение, созданы во Христе Иисусе на добрые дела, 
которые Бог предназначил нам исполнять» (Ефесянам 2:10). 
Сам Бог приготовил ваше призвание, даже до вашего рождения. 
Это особое призвание – именно то, что принесет вам истинное 
удовлетворение, которое ни одна работа и ни одно занятие не 
сможет дать вам. Это ваша цель, и она примечательна своими 
масштабами. На самом деле, существует важная истина о вашем 
призвании, которую вы должны знать:
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Ваше призвание, которое Бог приготовил для
вас, выше ваших естественных способностей.

Позвольте высказать эту мысль как можно яснее. Мы ни в 
коем случае не сможем исполнить наше божественное при-
звание собственными силами. Откуда я знаю об этом? Потому 
что Бог твердо заявляет, что Он не отдаст Своей славы никому 
(см. Исайя 48:11). Если бы кто-то из нас мог исполнить свое бо-
жественное призвание своими силами, Бог был бы вынужден 
поделиться с нами Своей славой, а Он никогда не сделает этого! 
Бог специально сделал так, чтобы ваше призвание было выше 
ваших способностей, чтобы вы были вынуждены зависеть от Его 
благодати для его исполнения!

ОСОБЫЕ СПОСОБНОСТИ
Далее, мы должны задать вопрос: существуют ли особые 

дарования благодати? Другими словами, так же как благодать 
дает нам силу выйти за рамки наших естественных способностей, 
существуют ли уникальные дары от Бога, которые являются сна-
ряжением для исполнения нашей особой миссии? 

Позвольте мне ответить несколькими примерами. Роджер 
Федерер никогда бы не стал одним из величайших теннисистов, 
если бы у него не было теннисной ракетки и мяча. Лучший ма-
стер по обработке дерева в вашем городе никогда бы не стал 
таковым, если бы у него не было инструментов. Вы бы никогда 
не узнали о Микеланджело, если бы у него не было резца, кисти 
и красок. Можно ли сказать, что то же самое верно для нашего 
божественного призвания?

Две короткие истории помогут прояснить мой ответ. Когда я 
только делал первые шаги в служении, я познакомился с исклю-
чительным лидером прославления и поклонения. Он был лиде-
ром прославления в служении очень известного евангелиста в 
середине 1900-х годов. Этот евангелист отошел к Господу в 1970-х 



ПЕрЕдАННЫЕ сПОсОбНОстИ  23

годах, и он начал собственное служение. 
Он часто бывал гостем в нашей церкви в 1980-х годах, и, когда 

он прославлял, я просто смотрел и слушал с трепетом – он был 
очень сильно одарен! Лишь немногие из тех музыкантов, которых 
я слышал, могли играть на пианино так, как он, и делать это без 
видимых усилий. За несколько секунд он мог поднять на ноги зал 
из трех с половиной тысяч человек, и они начинали петь и танце-
вать. Когда он славил Бога, вся атмосфера менялась; она заряжа-
лась Божьим присутствием. 

Последние несколько раз, когда он приходил к нам для слу-
жения, я имел честь сопровождать его. За наше время вместе я 
задавал ему вопросы, так как хотел узнать о его Богом данных 
способностях. Я узнал, что его мать, благочестивая и набожная 
женщина, молилась часами каждый день. Он рассказывал:

– Джон, когда я был в утробе моей матери, однажды незна-
комый человек (его мать верила, что это был ангел) подошел к 
нашему дому. Этот человек, которого моя мать никогда раньше 
не видела, сказал: «Твой сын будет вести многих в присутствие 
Божье и будет искусно играть на пианино с ранних лет». 

Следующая часть его истории просто поразила меня, сделав 
ее незабываемой. Будучи ребенком, однажды он сел за пианино 
своих родителей и начал безупречно играть, без каких-либо уро-
ков или занятий до этого. Это был не «Собачий вальс», а сложное 
произведение, которые могли играть только опытные студенты 
фортепианного факультета. И, конечно же, он играл без каких-ли-
бо нот. 

С того дня он искусно играл, ни разу не взяв в руки ноты; он 
играл все мелодии по слуху. Он мог услышать любую мелодию 
всего один раз и через несколько секунд сыграть ее.

Он начал служить с юного возраста, играя на главных служени-
ях церкви в своем городе. В конце концов, его дар открыл дверь в 
служение того известного евангелиста. 

Очевидно, что у него был дар – божественная способность. 
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Еще одна очень известная одаренная личность, Акиане Кра-
марик, без каких-либо уроков рисования начала рисовать ис-
ключительным образом в возрасте четырех лет. В шесть лет она 
продвинулась, начав рисовать сложные фигуры, а также свои уни-
кальные видения. В возрасте восьми лет она нарисовала ставшей 
известной картину Принц Мира – портрет, который висит в моем 
кабинете, за моим столом. 

Очевидно, что у нее есть дар – божественная способность. 
Почему только некоторые получают дары? И действительно ли 

это так?
Мы должны задать еще один вопрос: дары получают некото-

рые, многие или все дети Божьи? Давайте снова прочтем стих, 
открывающий эту главу, из «Нового живого перевода»: 

«В Своей благодати, Бог дал нам различные дары, чтобы де-
лать определенные вещи эффективно» (Римлянам 12:6, NLT).

Мы видим два очень важных слова в этом стихе. Первое, о ко-
тором мы уже говорили – «благодать», переведено с греческого 
слова «харис». Второе слово в этом стихе – «дары», переведено с 
похожего греческого слова – «харизма». Мы изучим именно это 
слово. 

За годы изучения словарей греческого языка и контекста ис-
пользования слова «харизма» в Новом Завете, я составил опреде-
ление этого слова: 

Харизма – особое дарование благодати, которое наделяет че-
ловека особыми способностями. 

Речь о божественной способности, которую Бог доверяет 
человеку, и которая всегда превосходит обычную естественную 
способность. Некоторые дары явно сверхъестественны. Другие 
дары кажутся естественными человеческими возможностями, 
но на самом деле они незаурядны. Некоторые дары даются при 
рождении, а другие – в особое время, через Слово от Господа. 
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ПИСАТЕЛЬСКАЯ ХАРИЗМА

Позвольте мне начать наше исследование харизмы с при-
меров из моей жизни (я кратко упоминал эти истории в одной 
из моих прошлых книг, которая называется «Движимые вечно-
стью»). 

Написание книг является одной из харизм моей жизни. Если 
вы не следили за нашим служением в течение многих лет, скорее 
всего, вы не знаете, что английский язык, творческое письмо и 
иностранный язык были школьными предметами, по которым 
у меня была самая низкая успеваемость. Иногда я думаю, что 
учителя английского языка переводили меня в следующий класс, 
просто чтобы им не пришлось терпеть меня еще на один год!

Когда в нашем классе задавали письменную работу всего 
лишь на одну-две страницы, я тратил часы на то, что должно 
было быть быстро выполнимым заданием. Я писал пару пред-
ложений, смотрел на написанное несколько минут и чувствовал 
нарастающее недовольство из-за того, насколько неумелым и 
бессмысленным это казалось. В конце концов, я мял бумагу и по-
вторял все заново. Я делал это снова и снова, тратя много бумаги, 
времени и умственных сил. Я помню случаи, когда за час я не мог 
написать даже два параграфа.

Если вы сомневаетесь в моей личной оценке, позвольте упо-
мянуть мою оценку по Стандартизированному тесту. Как вы, 
наверняка, знаете, Стандартизированный тест является обяза-
тельным экзаменом для поступления во многие вузы в США. В 
то время, когда я сдавал этот тест, его двумя основными пред-
метами были математика и устный английский. Устный ан-
глийский, по сути, был экзаменом английского языка, в котором 
проверялись навыки чтения и письма. Самой высокой оценкой 
было 800 очков. На экзамене устного английского я получил 370 
очков (да, вы прочли правильно). В процентном соотношении, 
это ужасные 42 процента, которые считаются неудовлетворитель-
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ными согласно большинству систем оценивания знаний. Во всех 
моих поездках в течение последних 30 с небольшим лет я встре-
тил только одного человека, чья оценка устного английского по 
Стандартизированному тесту была ниже моей.

Давайте перенесемся в мои 30 с небольшим. Одним летним 
утром в 1991 году, когда я молился в отдаленном, пустынном ме-
сте, Бог проговорил ко мне: «Сын, Я хочу, чтобы ты писал книги». 

Я посмеялся внутри себя: «Бог, у Тебя, наверное, так много сы-
новей и дочерей на этой земле, что Ты уже путаешь нас. Ты точно 
не хотел бы, чтобы я писал; спроси моих учителей английского 
языка из старшей школы». 

Ответа не последовало. Только тишина. 
Я принял Его молчание за согласие. Я убедил себя, что изба-

вился от этого, так как не услышал и возражения от Него. Но в 
сердце я знал, что это не так. 

Десять месяцев спустя ко мне пришли две женщины из двух 
разных штатов с разницей в две недели и сказали мне одни и те 
же слова: «Джон Бивер, если ты не будешь писать то, что Бог дает 
тебе, Он даст эти послания другому человеку, но придет день, ког-
да тебе придется отвечать за это перед Его судом». 

Когда вторая женщина из Техаса сказала мне то же, что и пер-
вая из Флориды, святой страх Божий сошел на меня, и я начал 
действовать. Это был 1992 год; еще не было «iPad»-ов, только 
ручка и бумага. Я взял лист блокнота и написал жирными буква-
ми на верхней части: «ДОГОВОР». После этого я написал:

«Отец, я не могу писать. Поэтому, чтобы быть послушным 
Тебе, мне нужна благодать! Если я буду писать, тогда 
я прошу, чтобы каждое слово было вдохновлено Твоим 
Духом и наполнено Твоим помазанием. Я прошу, чтобы 
эти послания изменили мужчин, женщин, детей, церкви, 
города и страны. Я заранее обязуюсь дать Тебе всю честь, 
похвалу, славу и благодарение. Я заключаю этот договор 
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(завет) с Тобой в могущественное имя Иисуса.

Твой сын и служитель, Джон Бивер». 

Перенесемся в наши дни, почти 30 лет спустя. Я уже написал 
больше 20 книг, которые изданы десятками миллионов экзем-
пляров. Многие из них попали в списки бестселлеров общей и 
христианской литературы как в Соединенных Штатах, так и за их 
пределами. Эти книги переведены на более чем 100 языков по 
всему миру, и в некоторых странах они являются самыми издава-
емыми книгами как в мирских, так и в христианских категориях. 

Почти в каждой книге я не слышал, не читал и не придумал от 
20 до 30 процентов написанного материала. Я получал этот ма-
териал, когда писал на клавиатуре. Я помню случаи, когда я был 
в моем домашнем кабинете или в гостиничном номере и просто 
воодушевлялся от того, что писал. Несколько раз я даже выпрыги-
вал со стула и кричал: «Это просто замечательно!»

Вы можете спросить: «Как вы могли говорить такое? Это гор-
дость!» 

На это я отвечу следующее. Я знаю, откуда взялся этот мате-
риал, и он не мой. Я полностью уверен, что мое имя находится на 
этих книгах, потому что я первый человек на этой земле, который 
прочел их! Я знаю, что эти слова пришли от Духа Святого. Апостол 
Павел тоже казался немного надменным, когда писал: «Я работал 
больше, чем любой из других апостолов». Могло показаться, что 
эти слова пишет человек с соревновательным, эгоистичным и 
даже самовлюбленным характером. Но мы знаем из Слова Божь-
его, что Павел хвалился Божьим даром благодати, а не своими 
способностями. 

Лично я верю, что, когда Бог проговорил ко мне в молитве 
тем летним утром, в мою жизнь высвободилась писательская ха-
ризма. Но она не стала действенной, пока я не принял решение 
повиноваться Богу. Некоторые могут поспорить с этим утвержде-
нием, и позвольте мне сказать с самого начала, что эта тема не 
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так уж важна, чтобы стать предметом дискуссий. Я понимаю, что 
могу быть неправ в своем убеждении; так что, позвольте предста-
вить возможные возражения на этот счет. 

Некоторые могут возразить, что этот дар был дан мне в тот 
момент, когда я родился свыше в 1979 году. Я не могу ответить на 
это, исходя из своего опыта, потому что я не пробовал ничего пи-
сать с 1979 до 1992 год. когда я написал свой договор. Одно я могу 
сказать точно: я не был рожден с этим даром, подобно пианисту, о 
котором я рассказал ранее в этой главе. Но его история показывает, 
что некоторые дары даются человеку с момента зачатия. Напри-
мер, мы знаем из Слова Божьего, что Иоанн Креститель был на-
полнен Духом Божьим (Тем, Кто дает дары) еще в утробе матери, 
потому что он узнал живого Христа в утробе Марии, сам будучи в 
утробе Елизаветы (см. Луки 1:41). Тридцать лет спустя тот же самый 
дар в Иоанне смог узнать Иисуса (раньше кого-либо еще), когда Он 
пришел, чтобы креститься (см. Иоанна 1:29).

Но есть дары, которые приходят позже. Саул, сын Киса, не про-
рочествовал всю жизнь. Этого не произошло, пока Самуил не по-
мазал его елеем в молодом возрасте как первого царя Израиля. 
Самуил сказал, что после их встречи Саул увидит группу людей, 
которые играют на музыкальных инструментах и пророчествуют. 
Я процитирую слова Самуила: «Дух Господа сойдет на тебя, и ты 
будешь пророчествовать вместе с ними и станешь другим челове-
ком» (1 Царств 10:6, НРП). 

Из этих двух библейских свидетельств мы ясно видим, что неко-
торые дары даются прямо от чрева матери, а другие даются позже. 

ХАРИЗМА ПРОПОВЕДИ 
Еще одна харизма в моей жизни – это публичные выступле-

ния. Мои история об этом даре поможет лучше понять нашу тему. 
Я никогда не забуду тот день, когда моя жена Лиза впервые 

услышала меня в обстановке, напоминающей служение. Мягко 
говоря, это был колоссальный провал, и я не преувеличиваю. Она 
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крепко заснула в течение первых пяти минут моего послания, и 
продолжала просыпаться и снова засыпать все оставшееся время. 
Все было просто ужасно. Ее лучшая подруга Эми, которая сидела 
рядом с ней, уснула так крепко, что я видел, как слюна текла из 
ее широко открытого рта, пока она была в стране сновидений. 
Честно говоря, я был жалким оратором. 

В то время я служил в моей поместной церкви помощником 
моего пастора и его жены (наша церковь была очень влиятель-
ной в Соединенных Штатах, со штатом более 400 человек). Моей 
работой было заботиться о нуждах семьи моего пастора и при-
нимать всех служителей, которые посещали нашу церковь. Было 
предельно ясно, что в Царстве Божьем мне было доверено не 
служение Слова, а скорее служение за кулисами (я расскажу об 
этом в одной из следующих глав). 

Все же, я пытался начать свое служение, потому что Бог по-
казал мне, что я буду проповедовать Его Слово всем народам 
земли. Моя ошибка была в следующем: я делал это своими 
силами. И я все еще находился в таком сезоне, в котором я, в 
первую очередь, был в служении другого человека и должен был 
быть «верным в чужом» (см. Луки 16:12). Я использовал все мое 
свободное время и силы, чтобы готовить, упаковывать и прода-
вать свои послания (было бы намного лучше, если бы я старался 
лучше исполнять мое служение и быть лучшим мужем для моей 
жены, но иногда мы вынуждены учиться на ошибках).

Одним словом, я порождал «служение Измаила». Почему 
я так назвал это? В Библии есть параллель того, что я делал. Бог 
обещал Авраму (Аврааму), когда ему было 75 лет, что у него 
родится сын, и что через этого сына он, в конце концов, станет 
отцом многих народов. Прошло десять лет после этого обещания, 
но у него все еще не было ребенка, а ему было уже 85 лет. Так 
что, Авраам и его жена Сара составили план, чтобы «помочь» 
Богу исполнить Свое обещание. Поэтому я называю подобное 
начинание служением Измаила. 
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Трудно поверить, но некоторые люди на самом деле платили 
за мои материалы. Я продавал их для моего самопровозгла-
шенного «Служения Биверов». Нашим девизом было «Достичь 
весь мир Его дивным светом». Я смеюсь над своей глупостью и 
незрелостью, когда пишу эти строки. Первая серия проповедей 
нашего Измаила, состоящая из четырех аудио кассет, включала 
то послание, которое убаюкало мою жену и ее лучшую подругу! 
Сколько еще людей уснули так, что из их рта текла слюна, слушая 
эту серию проповедей? Я вздрагиваю, думая об этом!

Верите или нет, все становилось хуже. В то время моим героем 
был великий евангелист Ти Эл Осборн, который уже на небесах. 
Он и его жена руководили служением, которое привело более 
50 миллионов людей к спасению в течение их жизни. Я хотел 
проповедовать как он. Я часами слушал его проповеди, выучивая 
его манеру речи и интонацию, учения, коронные фразы и даже 
юмор. Теперь я был не просто скучным проповедником, но и 
ужасной копией другого человека. 

Ти Эл был превосходным оратором. Когда он проповедовал 
в нашей церкви, все внимательно слушали каждое его слово. 
Однажды он рассказывал о великом Божьем движении во время 
одного из огромных евангелизационных собраний, которые его 
служение проводило в Африке. Во время рассказа он был так вдох-
новлен теми удивительными чудесами, которые произошли там, 
что восторженно воскликнул: «Вау!». Он перестал говорить, и мы 
все застыли в ожидании. А он, сделав жест рукой, просто сказал: 

– Интересное слово. Звучит так же, если читать наоборот1. 
Все посмеялись; получилось так, как мог сказать только он. 
Будучи глупым и наивным, я перенял это и стал постоянно 

говорить «вау». Я делал это так же, как Ти Эл в том отдельном 
случае. Была лишь одна проблема – никто ни разу не смеялся над 
этим, но, конечно, я не понимал этого. 

1  В английском языке слово «вау» («wow») - палиндром; оно читается одинаково как 
слева направо, так и справа налево. 
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После множества неудачных попыток я, в конце концов, сдался. 
И когда я сделал это, произошла удивительная перемена. Я снова 
начал с удовольствием исполнять то служение, в котором нахо-
дился. Теперь я отдавал свое свободное время семье и друзьям. 
Жизнь снова стала полноценной и обильной, когда я отказался от 
этой борьбы. Как только я обрел истинное удовлетворение, я по-
нял, что все мои старания были пустыми, и с легкостью положил 
конец «Служению Биверов». Я знал, что придет день, когда Бог ис-
полнит Свое обещание, но это не произойдет по моей инициативе. 

Как только я обрел спокойствие и безмятежность, угадайте, 
что произошло! Божье продвижение пришло через несколько 
месяцев. Меня попросили стать молодежным пастором в одной 
из самых быстрорастущих церквей в Соединенных Штатах. 

Я никогда не забуду первое воскресенье. Пастор нашей церкви 
был всемирно известным служителем. В то время каждое воскре-
сенье люди больше часа стояли в очередь под палящим солнцем, 
чтобы найти хорошее место в зале, который был переполнен на 
каждом служении. Наши служения всегда посещали гости из раз-
ных штатов и стран. 

Служение было в полном разгаре. Поклонение было замеча-
тельным. Наш пастор поднялся к кафедре и почти сразу сообщил 
церкви о новом молодежном пасторе – обо мне. После этого, к 
моему удивлению, он попросил меня подняться и на несколько 
минут обратиться к собравшимся на воскресном служении.

Я не знал об этом, но в тот момент моя жена запаниковала. 
Наверное, я бы тоже запаниковал, если бы у меня было время по-
думать. Это было таким потрясением! Меня попросили обратиться 
к 2.800 людям. Лиза ужасалась последствий, потому что, исходя из 
прошлого опыта, она знала, что должно было произойти. Как мы 
могли оправиться от надвигающейся беды? Скорее всего, многие 
в церкви услышат меня в последний раз, потому что, было ясно, 
что после этого меня уже не попросят проповедовать на главном 
служении. Все эти страхи накапливались в ней, пока я подходил к 
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кафедре. Позже она сказала мне, что усердно молилась, чтобы я 
не пытался подражать Ти Элу Осборну, особенно не произнес мою 
обычную нелепую шутку о чтении слова «вау» наоборот. 

Как только я подошел к кафедре, наш старший пастор передал 
мне микрофон. Через 60 секунд вся церковь вскочила со своих 
мест; люди радовались, аплодировали и воодушевленно воскли-
цали в ответ на то, что я говорил. Я проповедовал от четырех до 
пяти минут, и все это время все 2.800 человек стояли. После этого 
я передал микрофон моему пастору и вернулся на свое место. 
Следующие пять минут я дрожал от адреналина или присутствия 
Божьего, или, возможно, от того и другого. 

Моя жена была поражена, не веря тому, что только что прои-
зошло. Она сказала мне после служения:

– Джон, я думала: «Кто вошел в тело моего мужа?». 
Мы жили в Техасе во время моей первой должности в служении, 

но эта церковь была во Флориде. Много лет Лиза говорила тем, кто 
спрашивал об этой истории: «Как только мы пересекли границу Фло-
риды, Джон стал другим человеком». То же самое написано о Сауле, 
когда дар Божий пришел в его жизнь (см. 1 Царств 10:6).

С того времени я проповедую, учу и выступаю перед людьми и, 
в большинстве случаев, делаю это с легкостью (я расскажу о случа-
ях, когда мне было трудно проповедовать, в одной из следующих 
глав). Я больше не трачу силы для этого. Это приходит без борьбы, 
которую я переживал в дни «служения Измаила». Разница в ре-
зультатах периодов Измаила и Исаака огромна, как ночь и день. 

Давайте перенесемся от восьми до десяти лет после этого перво-
го воскресенья во Флориде. К тому времени служение «Мессенджер 
Интернэшнл» уже было довольно известным. Мы делали весеннюю 
уборку в нашем гараже. Перебирая коробки, мы наткнулись на 
оригинальные фонограммы моих проповедей на аудиокассетах, 
включая и ту, которая убаюкала Лизу и ее подругу. Я без колебаний 
взял ее, чтобы выбросить в мусорное ведро. Вдруг я услышал Духа 
Святого: «Сын, не выбрасывай эту оригинальную фонограмму». 



ПЕрЕдАННЫЕ сПОсОбНОстИ  33

Я быстро возразил: «Почему нет? Она ужасна; никто не должен 
снова услышать это послание. Оно должно быть уничтожено». 

Я опять услышал: «Не делай этого». 
Полностью осознавая, что я слышал Бога, я снова возразил: 

«Почему?». 
«Потому что это защита для тебя», – Господь очень ясно прого-

ворил в мое сердце. 
«Защита?» 
И вдруг я получил мудрость: «Сын, Я хочу, чтобы ты всегда 

помнил, какой ты ужасный оратор без Меня». 
С каждым годом я все полнее осознаю этот «защитный фак-

тор». В течение последних трех десятилетий этот дар действовал 
могущественным образом и приносил обильный плод. В бесчис-
ленных случаях я был свидетелем резких изменений в атмосфере 
в церквях, взрывов прославления в ответ на полученные открове-
ния, несчетных спасенных жизней и проявления многочисленных 
чудес. При таком обильном плоде было бы легко подумать, что у 
меня есть хоть какое-то отношение к этому, но я могу откровен-
но сказать вместе с апостолом Павлом: «Все же, это был не я, но 
Бог, действующий через меня Своей благодатью» (1 Коринфянам 
15:10, NLT). За все эти годы я не забыл, как ужасно я проповедо-
вал без Божьей харизмы. 

ВЫ ОДАРЕНЫ?

Мы рассмотрели двое из тех даров, которые Бог дал мне, что-
бы служить и созидать других. Вам знакома та борьба, которая 
была в моей жизни? Возможно, вы не заходили так далеко в том, 
чтобы найти харизму своей жизни. Или, может быть, читая эти 
истории, вы еще больше разочаровываетесь, думая: «У меня нет 
никаких даров». Уверяю вас, у вас есть дары, и это станет ясным в 
следующих двух главах. 
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Я обещал ответить на вопрос: «Дары получают некоторые, 
многие или все дети Божьи?» Есть только один ответ – конечно, 
все! И очень скоро я докажу это из Слова Божьего. Мы не только 
подробно рассмотрим этот вопрос, но, прежде чем завершить эту 
книгу, вы получите ясное представление о том, как обнаружить, 
развить и использовать вашу харизму и через это умножить вашу 
эффективность в строительстве Царства Божьего. 



рАЗМЫШЛяЙтЕ

1. Библейская благодать – это не только Божий дар спасе-
ния, но и Его сила для нашей жизни. Как вы рассматри-
вали Божью благодать? Как изменилось ваше понима-
ние благодати после прочтения этой главы? 

2. Ваше призвание, которое Бог приготовил для вас, выше 
ваших естественных способностей. Почему Бог устроил 
это таким образом? Как вы можете получить Божью укре-
пляющую благодать, которая доступна вам в избытке? 

3. Дары получают некоторые, многие или все дети Бо-
жьи? Какие дары или способности получили вы? Каким 
образом, по-вашему, эти дары могут принести пользу 
другим? 



Будьте честны в том, как вы оцениваете себя.  

– Римлянам 12:3, NLT



3

Честно оцените себя

Я рассказал вам о том, как я стремился обнаружить хариз-
му своей жизни и ходить в ней. Теперь же я хочу кратко 
рассказать о том, чем я не одарен. 

Невозможно составить исчерпывающий список этих способно-
стей, так как их слишком много. Первое в этом списке – пение и игра 
на музыкальных инструментах. Каждый раз, когда я пою дома, моя 
жена и дети вежливо, но твердо просят меня петь про себя. 

В старших классах, на уроках легкой атлетики, я попробовал 
петь в душевой нашей раздевалки всего один раз. Я получил реши-
тельный отпор: несколько ребят вместе закричали, чтобы я замол-
чал, а один парень кинул бутылку шампуня в мою сторону.  

Мои родители отправляли всех детей семьи Биверов на уроки 
фортепиано. Моя учительница была профессиональной пианист-
кой, очень известной в нашем городе. Обучение игре на фортепиа-
но было ее профессией, и она была очень успешной в этом. Но по-
сле четырех тяжелых лет занятий она подошла к моим родителям 
и попросила, чтобы они разрешили мне больше не заниматься. Вот 
насколько все было плохо. 

Некоторое время спустя я подумал, что дело было в пианино, и 
через несколько лет я попробовал другой инструмент. Мы купили 
классическую гитару и нашли очень известного учителя. Он был тер-
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пелив и тщательно работал со мной. Я отдавал все свои силы, стара-
тельно тренировался, но ничего не получалось. Я проучился полтора 
года, прежде чем признался, что у меня просто нет музыкальных 
способностей. 

Чем все закончилось? Могу сказать, что за все эти годы так ничего 
и не произошло. Эта сфера полностью отличается от моих писатель-
ских способностей. Музыкальные способности так никогда и не про-
явились в моей жизни. 

САМООЦЕНКА 
Я мог бы и дальше перечислять те способности, которыми я не 

одарен, но вы понимаете, что я имею в виду. Можно сказать, что 
все мы, как правило, знаем, что у нас не получается. Иногда я бы 
хотел, чтобы мы могли определять наши дары так же легко, как 
указать на сферы, в которых мы не одарены.  

Итак, давайте перейдем к тому, о чем учил Павел:

«По привилегии и власти, которые Бог дал мне, я предупре-
ждаю каждого из вас: не думайте, что вы лучше, чем вы есть 
на самом деле. Будьте честны в том, как вы оцениваете себя, 
меря себя по вере, которую Бог дал нам. Точно так же, как 
наши тела имеют много частей, и каждая часть имеет особое 
назначение, так и тело Христа. Мы являемся многими частя-
ми одного тела, и все мы принадлежим друг другу. В Своей 
благодати, Бог дал нам различные дары, чтобы делать опре-
деленные вещи эффективно» (Римлянам 12:3-6, NLT).

Павел начинает, называя то, о чем он собирается писать, преду-
преждением. Позвольте мне отделить и подчеркнуть его преду-
преждение: «Не думайте, что вы лучше, чем есть на самом деле. 
Будьте честны в том, как вы оцениваете себя». Этот стих велит нам 
честно оценивать себя. Согласно чему? Тем дарам, которые Бог дал 
нам в данное время. 
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Почему я использовал выражение «в данное время»? Подумайте о 
библейском примере, который я использовал ранее. Честная оценка 
Саула до того, как он встретил Самуила, была следующей: «Я не могу 
пророчествовать». Эта оценка была верной и точной на то время. Но 
после того, как он встретил Самуила, и дар Божий пришел в его жизнь, 
его честная оценка изменилась: «Я могу пророчествовать». 

Как бы я хотел прочесть этот стих внимательнее, когда я пытался 
дать рождение моему служению Измаила! Если бы я был честен, 
я бы осознал, что в то время у меня не было дара публичных вы-
ступлений, но я был одарен, чтобы служить моему пастору. Вместо 
этого, я пытался родить своими силами то, что должно было прои-
зойти, о чем мне было ясно сказано, явлено в молитве и предска-
зано через пророчества лидеров. Было очевидно, что это время 
еще не наступило. Так что, если бы я послушался этому указанию 
в Слове Божьем, честно оценив себя и поняв, что я не был готов, я 
бы сэкономил множество времени, средств и сил. Я также был бы 
более эффективным в том, в чем я был одарен в то время. 

Слова Павла о различных дарах предельно ясны: «Точно так же, 
как наши тела имеют много частей, и каждая часть имеет особое 
назначение, так и тело Христа» (Римлянам 12:4). Это просто, но 
очень наглядно, когда вы смотрите на собственное тело. Подумай-
те об этом: наши пальцы могут то, что не может наш нос. Наш нос 
может то, что не могут наши уши. Наши уши могут то, что не может 
наш желудок. Наш желудок может то, что не может наша печень, и 
так далее. Это означает следующее: 

Счастлив и благословен человек, который знает о 
своих дарах и действует ими.

Несчастен и подавлен человек, который пытается 
действовать дарами другого человека.

Вам бы не показалось странным, если бы однажды утром вы 
проснулись, и ваш большой палец сказал: «С меня довольно! Рот, 



40    X: УМНОЖЬТЕ ВАШ БОГОМ ДАННЫЙ ПОТЕНЦИАЛ

ты говоришь уже много лет. Сегодня говорить буду я». Это неле-
по; большой палец не может издавать звуки так, как это делает 
рот. Но у большого пальца есть уникальные способности, которых 
нет у рта. Представьте, что ваш рот говорит: «Сегодня я хочу печа-
тать на компьютере!» Опять же, это нелепо. 

Следующий важный вопрос: почему мы уделяем так мно-
го внимания «дарам кафедры»? Почему мы рассматриваем 
служителей, которые проповедуют, и лидеров поклонения как 
носителей важнейших даров? В своем письме церкви в Коринфе 
Павел говорит об этом: «Некоторые части тела, которые кажутся 
самыми слабыми и наименее важными, на самом деле являются 
самыми необходимыми» (1 Коринфянам 12:22, NLT).

Позвольте привести практический пример. Вы замечали, что 
ноги привлекают внимание? Люди говорят: «У нее красивые 
ноги» или «Его ноги такие мускулистые!». 

Я помню, как однажды, когда я был подростком, мой отец, ко-
торый был очень консервативным, воспитанным и тихим, сделал 
что-то совершенно не свойственное его характеру. Он почти ни-
когда не требовал внимания к себе. Но однажды он вдруг сказал: 

– Сын, у тебя очень сильные ноги. 
Ничего не ответив, я улыбнулся и посмотрел не него с удивле-

нием, думая, к чему же он клонил. Он продолжил: 
– Хочешь знать, почему? Потому что у меня тоже очень силь-

ные ноги. Ты унаследовал свои ноги от меня. 
Я не знал, обхохотаться из-за его слов, или поблагодарить его, 

потому что его необычное поведение полностью застало меня 
врасплох. Я просто посмеялся и сказал: 

– Спасибо, папа, что ты дал мне сильные ноги. 
Это правда – ноги привлекают внимание. Но думали ли вы о 

том, что люди могут жить без ног? Я знаю одного человека, кото-
рый потерял ногу в автомобильной аварии, но продолжает жить 
обычной жизнью. 
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Но печень – совсем другое дело. Никто не может жить без пече-
ни. Она крайне важна, намного важнее, чем нога. Но вы когда-ни-
будь слышали, чтобы кто-либо говорил: «У тебя замечательная 
печень. Она превосходна!»? Никогда! 

Итак, послушайте слова Павла еще раз: «Некоторые части тела, 
которые кажутся самыми слабыми и наименее важными, на самом 
деле являются самыми необходимыми». 

И снова я спрашиваю: почему мы уделяем так много внимания 
«дарам кафедры»? Это «видные» части, и они необходимы, но, 
согласно Слову Божьему, они не самые важные. 

У моего друга Стена (из первой главы) есть дар достигать людей 
в деловом мире, а также зарабатывать и жертвовать финансы. 
Из-за негласных установок в нашей укоренившейся церковной 
культуре, его дар кажется менее ценным, чем любой из «даров 
кафедры». Какое представление было у церкви? «Люди, стоящие 
за кафедрой, являются избранными; именно у них есть настоящее 
призвание». 

Подумайте об этом. Если о ком-то говорят: «У него или у нее 
есть призвание», все сразу начинают думать, что это призвание 
пастора, лидера поклонения, молодежного пастора, христианско-
го писателя, миссионера, и так далее. Услышав это выражение, 
очень немногие подумают: «Он призван в сфере медицины, и он 
открывает новые способы лечения рака», или «Она работает в пра-
вительстве и принимает законы, которые защищают продвижение 
Царства Божьего», или «Он трудится в сфере образования, и он 
сеет в детских умах знание и мудрость Божью», или «Она призвана 
в деловой мир, чтобы достичь потерянных людей в этой сфере и 
финансировать строительство Царства Божьего». 

Последствия этого мышления очевидны: Стен был в церкви 
долгие годы, не понимая, что он «призван» так же, как и я. Его 
Богом данные способности хотя и были действенными, но не 
казались важными, из-за негласного мышления, что «церковные» 
дары важнее остальных. Это мышление должно измениться! Все 
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мы призваны действовать в своих уникальных дарах, которые не-
обходимы, чтобы исполнить наше призвание в Царстве Божьем. 

Давайте прочтем весь отрывок, в котором Павел писал об этом 
коринфской церкви:

«У нашего тела много частей, и Бог расположил каждую часть 
именно там, где Он хочет. Каким странным было бы тело, 
если бы оно имело только одну часть! Да, существует много 
частей, но только одно тело. Глаз не может сказать руке: «Ты 
мне не нужна». Голова не может сказать ногам: «Вы мне не 
нужны». Некоторые части тела, которые кажутся самыми 
слабыми и наименее важными, на самом деле являются 
самыми необходимыми. И те части, которые мы считаем 
менее почетными, мы одеваем с наибольшей заботой. Мы 
тщательно защищаем те части, которые не должны быть 
видны, тогда как более почетные части не нуждаются в такой 
особой заботе. Итак, Бог сопоставил тело таким образом, 
чтобы проявилось больше почета и заботы тем частям, 
которые кажутся менее достойными. Это способствует 
гармонии между частями тела, чтобы все части заботились 
друг о друге (1 Коринфянам 12:18-25, NLT). 

Возможно, мы почитаем «церковные дары» больше других 
из-за того, что ограничиваем слова Павла церковной средой. Оче-
видно, что в подобном окружении дары проповеди и учения более 
востребованы. Но работа Царства Божьего происходит везде, и 
это еще одно мышление, в котором должна произойти радикаль-
ная перемена. Слово «церковь» на греческом – «экклеси́ас», что 
означает «призванные». Определение из словаря греческого до-
бавляет: «призванные люди или те, которые вызваны или собраны 
по общественным делам свободного государства; тело свободных 
граждан, созванных вместе глашатаем». 

Неужели мы являемся церковью, только когда находимся в зда-
нии? Неужели мы являемся церковью, только когда собираемся для 
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молитвы, поклонения, проповеди или служения? Из-за этого мыш-
ления, люди ведут себя по-особому, когда они в этой атмосфере, и 
возвращаются к другому поведению, когда они в обществе. Мы – 
церковь, и мы снаряжены дарами, чтобы строить Царство Божье, где 
бы мы ни были, 24 часа в день, 7 дней в неделю и 365 дней в году!

Недавно я встретился с одним мультимиллиардером. Он проводил 
то, что сам называл «Божественным туром». Он со своей командой 
летал в разные города и посещал церкви и конференции, чтобы 
встретиться с некоторыми служителями. Он хотел, чтобы пятигранное 
служение отточило и еще больше снарядило его для его работы. Один 
из моих близких друзей заранее спланировал нашу с ним встречу. Мы 
встретились во время одной конференции в Далласе, на которой я 
проповедовал. Наш трехчасовой обед был просто чудесным, и я ушел 
с чувством, что получил от этой встречи больше, чем он.

Он рассказал, что еле держался на плаву в деловом мире в ран-
ний период своей деятельности, но пришел день, когда его глаза 
открылись. Его просветление началось с того, что он спросил себя, 
почему Царство Божье должно проявляться только в церквях и на 
конференциях? Почему оно не должно проявляться везде? Он знал, 
что призван в деловом мире, но почему он поступал в этой сфере так 
же, как и неверующие? Он ничем не отличался от этого мира. 

Он принял решение, что будет «ходить с Богом» в деловом 
мире и слушать голос Духа Святого точно так же, как проповедник, 
который служит за кафедрой. По сути, он столкнулся с вопросом 
своего призвания и решил, что он призван Богом так же, как и лю-
бой пастор. Затем он определил свои Богом данные дары и решил 
целенаправленно использовать их. Он слушал голос Божий в тихое 
время, проведенное с Ним, а также на деловых встречах. Конечно 
же, Бог давал ему слова знания и мудрости в его делах. 

Результаты налицо; у него больше нет трудностей! Он поделил-
ся некоторыми особыми словами от Бога, которые часто казались 
незначительными. Но он твердо решил быть послушным, даже ког-
да божественные указания были против принятой мудрости в де-
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ловом мире и когда следовать им было неудобно. Он рассказывал 
о сомнениях, негодовании, беспокойстве и даже противостоянии, с 
которыми он столкнулся как от клиентов, так и от членов собствен-
ной команды. Но плодом его твердой уверенности в словах, полу-
ченных от Бога, были миллиарды долларов. Я был поражен теми 
чудесами, о которых он рассказал. 

НАУЧИТЬ НАРОДЫ
Что произойдет, если мы сможем изменить представление 

сегодняшней церкви о дарах? Что произойдет, если мы объясним 
всем, кто слушает наши послания, что каждый человек призван, 
одарен и ценен в строительстве Царства Божьего? Ответ прост: 
все будут трудиться с целенаправленностью и стремлением Билли 
Грэма, Орала Робертса, Матери Терезы и апостола Павла. Я увидел 
целенаправленность и стремление этого мультимиллиардера во 
время нашей встречи. Он знал о своей миссии и о том, как важны 
его Богом данные дары для ее исполнения. 

Именно таким должно быть наше мышление для того, чтобы 
научить народы. Давайте рассмотрим это утверждение подробнее. 
Иисус не говорит: «Научите посещающих церковь»; Он заповедал 
нам «научить народы» (см. Матфея 28:19). Слово «народы» на 
греческом – слово «этнос», которое означает «группа лиц, соеди-
ненные родством, культурой и общими традициями». Это опреде-
ление относится к существующим нациям, племенам, а также тер-
риториальным и этническим группам. Но оно также подразумевает 
людей с определенной общностью, например, велосипедистов, 
актеров, врачей, предпринимателей, пилотов, юристов, мам-домо-
хозяек, правительственных работников, спортсменов, и так далее. 
Мы должны научить или сделать учениками как мужчин, так и 
женщин, находящихся во всех этих сферах.  

Но давайте пойдем на шаг дальше. Иисус не говорит: «Научите 
людей в народах»; Он говорит: «Научите народы». Важно понять 
разницу; мы должны изменить образ действий различных сфер в 
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соответствии со Словом Божьим. Конечно, в первую очередь, это 
происходит, когда мы достигаем людей, находящихся в этих сфе-
рах. Но мы должны действовать на более глубоком уровне. Мы 
должны крестить (погружать) не только людей, но и их образ дей-
ствий в пути Отца, Сына и Святого Духа. Например, можно помочь 
людям из делового мира изменить свое мышление, как это прои-
зошло с тем миллиардером. Это всего лишь верхушка айсберга. 

Подумайте о Закхее. Он был начальником сборщиков налогов и, 
несомненно, одним из лучших в своем деле во всей области. По сути, 
он был главарем мафии в той местности. Скорее всего, люди ненави-
дели его, потому что он делал то же, что делало большинство сборщи-
ков налогов – использовал свое положение для личной выгоды. Он 
наверняка обкрадывал, вымогал деньги, обманывал, запугивал и по-
давлял граждан. Он был печально известной влиятельной личностью, 
и, скорее всего, его примеру следовали все его подчиненные. 

Я сталкивался с этим в некоторых странах, которые посещал. Ру-
ководитель страны был коррумпированным и требовал «подарки» 
от своих чиновников. То же самое стекало вниз до самых низших чи-
нов. В результате нужно было дать взятку даже работнику иммигра-
ционной службы в аэропорту, чтобы получить разрешение покинуть 
страну.

Вернемся к Закхею. Интересно, что Иисус назвал его по имени и 
сказал ему только следующее: «Закхей! сойди скорее, ибо сегодня 
надобно Мне быть у тебя в доме». 

Закхей встал перед Господом и сказал: «Половину имения мо-
его я отдам нищим, и, если кого чем обидел, воздам вчетверо» 
(Луки 19:5-8).

Что произошло в той местности в сфере сбора налогов? Образ 
действий их лидера перешел от темных мирских приемов к уста-
новленному порядку Царства Божьего! Теперь эта сфера торговли и 
управления здесь на земле осуществлялась намного ближе к тому, 
как действует небо. В обществе произошла перемена. Эта переме-
на не произошла во время церковного служения или когда Иисус 
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проповедовал, убеждая Закхея стать Своим последователем. Она 
произошла в центре города. Закхей встретился с Иисусом, и его об-
раз действий внезапно изменился. Это должно произойти каждый 
раз, когда люди встречают нас в наших народах (в сферах влияния, в 
которых мы призваны), потому что тот же самый Иисус живет в нас. 

Сейчас я наставляю одного бывшего игрока Национальной 
футбольной лиги, у которого большая аудитория бодибилдеров 
в социальных сетях. Он инструктирует этих бодибилдеров таким 
образом, что культура Царства небесного входит в этот народ («эт-
нос»), независимо от того, его подписчики уже приняли господство 
Иисуса, или нет. Он общается с этими людьми, демонстрируя пути 
и методы Царства Божьего. 

Наши дары не предназначены только для собрания святых в 
здании, хотя это правомерно и важно, и я ни в коем случае не хочу 
преуменьшать значение наших собраний. Моя цель – расширить 
наше представление о действии Божьих даров. Если мы призваны 
вне церкви, а это относится к большинству из нас, тогда мы призва-
ны действовать сверхъестественным образом через наши дары в 
нашей сфере влияния – посреди нашего «этноса».

Если вы привыкли отделять мирское от священного, это мыш-
ление должно измениться. Когда вы входите куда-то, неважно, 
куда – в больничную комнату, в которой вы работаете хирургом или 
медсестрой, в класс, в котором вы работаете учителем, в завод, как 
машинист, и так далее, вы одарены, чтобы принести священное в эту 
атмосферу и наставлять находящихся там людей во имя Отца, Сына 
и Святого Духа. Другими словами, у вас есть поддержка и власть от 
Бога, чтобы принести небо на землю, точно так же, как Иисус посту-
пил с Закхеем и другими. Вы призваны умножать образ действий 
Царства Божьего, распространяя его в вашей сфере влияния.  

Разве это не делает вашу работу или учебу больше похожей на 
приключение? 



рАЗМЫШЛяЙтЕ

1. Слово Божье предупреждает, чтобы мы честно оцени-
вали себя. Эта оценка должна быть сделана в данное 
время. Я рассказал историю о том, как я пытался начать 
служение раньше времени. Как вы можете избежать 
той же ошибки? Какие дары есть у вас сейчас, в данное 
время? 

2. Счастлив и благословен человек, который знает о своих 
дарах и действует ими. Несчастен и подавлен человек, 
который пытается действовать дарами другого человека. 
Вы когда-либо чувствовали искушение выбрать дар, ко-
торый не соответствует вашему призванию? Если да, то 
почему?

3. Наши дары не предназначены только для собрания 
святых в здании, но для наших особых сфер влияния. 
Считаете ли вы свою повседневную жизнь важной для 
строительства Царства Божьего? Каким образом вы 
можете использовать свои профессиональные дары для 
продвижения Царства Божьего? 



Пусть каждый считает нас слугами Христа и 
управляющими тайнами Божьими. 

– 1 Коринфянам 4:1, NKJV



4

Управляющие 

Мы изучили слова «благодать» и «дар»; теперь мы 
поговорим об «управлении». Получив представление 
и об этом слове, мы сможем соединить эти три слова 

из Библии, чтобы узнать о своем призвании. 
Словарь «Мерриам-Вебстер» определяет «управление» как 

«внимательное и ответственное распорядительство чем-то, до-
веренное чьей-то заботе». Мы поступаем благоразумно, изучая 
греческие определения ключевых библейских слов, потому что 
зачастую переведенные слова не передают их точное значение. 
Но, в случае со словом «управление», это не так; определения 
в греческом и в переводе очень схожи. Слово «управляющий» 
переведено с греческого слова «ойкономос», которое означает 
«тот, у кого есть власть и ответственность для чего-то; тот, кто 
руководит; тот, кто является ответственным; руководитель, заве-
дующий». 

Исходя из этих двух определений, существуют три разные сто-
роны управления. Управляющий:

• Осуществляет надзор над тем, что принадлежит другому. 
• Имеет власть распоряжаться тем, что было доверено ему. 
• Несет ответственность: он даст отчет владельцу. 
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Бог создал все, и все принадлежит Ему! В Псалме 23:1 напи-
сано: «Господня земля и что наполняет ее». Это означает, что мы 
являемся управляющими всего в этой земной сфере. Мы должны 
управлять всей землей – сушей, водой, воздухом, ресурсами, 
животными, рыбами и птицами. Мы ответственны за то, чтобы 
заботиться о благе людей в духовном, эмоциональном, интеллек-
туальном и физическом плане. Я мог бы продолжать, но, по сути, 
мы ответственны за все на земле – как видимое, так и невидимое.

Но давайте посмотрим, в каком именно смысле используется 
слово «управление» в утверждении Павла. Он пишет об «управ-
ляющих тайнами Божьими». В «Новом живом переводе» Библии 
написано, что нам «было поручено объяснять тайны Божьи». 
Одним из даров (харизм) в жизни Павла было откровение; он 
разъяснял тайны – скрытые истины, которые еще не были явлены. 
Поэтому, то управление, о котором он здесь говорит, это не управ-
ление деньгами, временем и ресурсами (хотя все это важно), а 
управление его даром (харизмой). Относится ли это и к нам?

Петр пишет: «Как каждый получил дар, служите им друг другу, 
как добрые управляющие многообразной благодатью Божьей» 
(1 Петра 4:10, NKJV). В этом стихе находятся все три слова, кото-
рые мы выделили (дар – «харизма», управляющие – «ойконо-
мос», и благодать – «харис»). Петр, так же, как и Павел, сообщает 
нам, что мы должны управлять той харизмой, которая доверена 
нам. В этом стихе многое раскрывается; поэтому, мы должны 
внимательно изучить его. 

Обратите внимание, что Петр пишет, что «каждый» получил 
дар. С самого начала важно указать, что он не написал: «каждый 
служитель», «каждый пастор» или «каждый лидер поклонения». 
Если вы родились свыше, у вас есть дар или дары, которые 
переданы или доверены вам. Это библейский ответ на вопрос, 
который мы задали две главы назад. У вас есть дар или дары, и, 
как повторение, харизма – это особое дарование благодати, 
которое наделяет вас особыми способностями. 
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Чтобы показать важность ваших даров, давайте рассмотрим 
в качестве образца отношение Павла. Он относился к своему 
управлению серьезно; можно сказать, крайне серьезно. Далее в 
своем письме к коринфянам он пишет: 

«Ибо если я благовествую, то нечем мне хвалиться, потому 
что это необходимая обязанность моя, и горе мне, если не 
благовествую! Ибо если делаю это добровольно, то буду 
иметь награду; а если недобровольно, то исполняю только 
вверенное мне служение» (1 Коринфянам 9:16-17)

Мое внимание сразу привлекают слова «горе мне». Это стро-
гие слова, строже, чем многие из нас думают. Слово «горе» пере-
ведено с греческого «оуай» и означает «катастрофа, ужас». Еще 
один словарь описывает это слово как «восклицание от горя или 
негодования». Каждое упоминание этого слова в Новом Завете 
подразумевает крайне тяжелый и страшный суд, ожидающий тех, 
кому он приписывается. Использование Павлом слов «горе мне» 
похоже на призывание проклятия на себя. Это выражение сразу 
должно привлечь наше внимание. Пренебрежение Богом данны-
ми дарами – серьезное дело. 

Павел знал, что Бог доверил ему нечто, имеющее величай-
шую ценность. Существует отрезвляющая истина: если бы он не 
распорядился этим должным образом, другие не получили бы 
пользу от того, что Бог намеревался дать им, и даже потерпели 
бы урон. Павел знал, что этот дар был дан не для него самого, а 
для других, через него. Другими словами, он носил в себе то, что 
Бог хотел дать другим, и именно поэтому он с такой строгостью 
объявил «горе» себе в случае, если он пренебрежет своим управ-
лением. 

Давайте отнесем это на наш счет. Мы должны выделить два 
интересных факта. Первое, дар Павла был «заметным». Вспом-
ните, что Бог определил, чтобы неявные дары были в большем 
почете, чем очевидные. Если Павел так серьезно относился к сво-
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ему заметному дару, мы не должны обесценивать дар, который 
Бог вложил в нас, особенно если он незаметен. 

Второй вывод еще важнее. Божьи дары в вашей жизни даны 
не для вас самих, а для того, чтобы другие люди получали поль-
зу от них через вас. Писательский дар дан мне не для себя, а 
для вас. Дар проповеди дан мне не для себя, а для тех, кому я 
проповедую. Дар лидерства дан мне не для себя, а для тех, кем я 
руковожу, и так далее. 

МЫ РЕШАЕМ, КАК ИСПОЛЬЗОВАТЬ СВОЙ ДАР
Мы можем эффективно использовать свой дар или злоу-

потребить им – выбор за нами. Дар действует, даже если он не 
используется согласно своему первоначальному божественному 
намерению – для строительства Царства. Адольф Гитлер был ода-
ренным лидером и мог повести свою страну по пути, который бы 
принес благополучие миллионам немцев, евреев, русских, фран-
цузов, британцев, и так далее. Использовал ли он свой дар для 
Божьей славы, или для себя и тех, к кому он был благосклонен? 
Использовал ли он свой дар, чтобы принести разрушение, в ре-
зультате чего множество евреев и людей из других народов были 
ограблены, замучены и казнены без какой-либо веской причины? 
Ответы на эти вопросы не нуждаются в обсуждении – они пре-
дельно ясны. 

Последствия управления Адольфа Гитлера очевидны, но по-
звольте также упомянуть двух очень известных людей, результат 
управления которых не столь явный. Первая личность – Уитни 
Хьюстон, певица, у которой был один из лучших голосов, которые 
я слышал за всю свою жизнь. Прикосновение Господа в ее жизни 
было очевидным. Когда Уитни пела, все, кто слышали ее, были 
под глубоким впечатлением от ее голоса. Ее голос был неземным, 
ангельским и захватывающим. 

Второй пример – Фредди Меркьюри, главный солист рок-груп-
пы «Куин». Он мог влиять на целые стадионы своими дарами со-
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чинения и пения. Его способности были далеко не обычными, и, 
по утверждению некоторых, даже сверхъестественными. Он мог 
с легкостью управлять толпами зрителей практически в любой си-
туации. Годы спустя после его смерти, множество людей все еще 
поют его песни. 

Можно ли сказать, что Уитни и Фредди успешно использовали 
свои дары? Несомненно, многие скажут, что это так. Но давайте 
посмотрим на это в свете слов Иисуса: 

«Правота мудрости подтверждается ее результатами» 
(Матфея 11:19, NLT).

и снова, 

«Правота мудрости подтверждается жизнями тех, которые 
следуют ей» (Луки 7:35, NLT).

Давайте изучим плод этих двух удивительных исполнителей – как 
краткосрочные, так и долгосрочные результаты их управления. Ис-
пользовала ли Уитни свой дар, чтобы вести людей в Божье присут-
ствие? Услышав ее пение, стремились ли ее слушатели к добродете-
ли? Укрепляли ли ее песни брачные узы, или же побуждали в людях 
недовольство, создавая нереалистичные романтические ожидания? 
Использовал ли Фредди свой дар, чтобы вести своих слушателей к 
праведности? Увещевал ли он людей почитать своего Создателя? 
Как Уитни и Фредди ушли с этой земли? Их наследие постоянно, 
или мимолетно? Пребудет ли оно вовек, или погибнет вместе с этим 
миром? 

Иисус поощряет нас смотреть на итог жизни человека. Я позво-
лю вам самим определить результаты управления Уитни и Фред-
ди. Но окончательное рассмотрение будет в присутствии нашего 
Создателя. Каждый даст отчет на суде. 

Я понимаю, что если вы – фанат Уитни или Фредди, вам может 
не понравиться это обсуждение. Но давайте зададим вопрос, 
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который яснее покажет то, как их управление будет оценено на 
суде. Давайте рассмотрим влияние их наследия с перспективой 
на десять миллионов лет. Как Уитни и Фредди могут оценить 
управление своими Богом данными дарами? Взгляд в перспекти-
ве вечности может изменить вашу первоначальную точку зрения. 

Жизнь во многом зависит от перспективы. Если рассматривать 
ее через призму 80 лет, мы увидим все с одной стороны. Если же 
рассматривать ее через призму вечности, все будет выглядеть 
совершенно по-иному. 

Представьте, что вас пригласили на ужин в кафетерий. Вы плати-
те определенную сумму и можете есть все, что захотите. На одном 
из столов только вкусные десерты. Если вы посмотрите на этот стол 
с перспективой на один день, как вы поступите? Скорее всего, вы 
съедите все эти сладости. Но что будет, если вы посмотрите на 
этот стол с перспективой на один год? Наверняка, вы съедите одну 
сладость, или же ни одной. Почему? Вам не захочется проснуться 
с расстройством желудка на следующее утро, пополнеть на четыре 
килограмма до конца следующей недели и поставить под угрозу 
ваше долгосрочное здоровье!

Когда мы смотрим на плод Уитни и Фредди с позиции вечно-
сти, становится ясно, было ли их управление мудрым. 

Для нас совершенно безопасно говорить об Адольфе Гитлере, 
или даже о Фредди Меркьюри и Уитни Хьюстон. Но отрезвляющая 
реальность в следующем: вы и я тоже должны будем предстать пе-
ред Судьей. Наши дары будут рассмотрены с перспективы вечности, 
а не 70-80 лет. Наши дела будут оценены в свете Божьего вечного 
Слова, которое заповедует нам строить Его Царство. Будет ли наше 
наследие пребывающим, или пройдет вместе с этим миром? 

ПРИСТАЛЬНЫЙ ВЗГЛЯД НА МОТИВЫ
Давайте повторим то, о чем мы говорили в первой главе. В 

любой момент вы можете управлять своим даром одним из сле-
дующих трех способов: 
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• Вы можете использовать свой дар, чтобы строить Царство;
• Вы можете использовать свой дар, чтобы строить свою жизнь;
• Вы можете пренебречь своим даром, вообще не используя 

его.  

Необходимо подробнее поговорить о втором пункте, так как 
он может быть обманчивым. Многие думают, что созидают дру-
гих и делают это ради Царства Божьего, однако они действуют из 
соображений личной выгоды. 

Я неосознанно оказался в этом состоянии. Годы назад, когда 
я только начал служить, я постоянно говорил добрые и приятные 
слова всем работникам и прихожанам церкви, а также всем, кого 
я знал. Я говорил радостные и приятные слова, даже когда это 
было неправдой. До меня дошли слухи о том, что люди считают 
меня добрым и любящим. Эти комплименты, безусловно, поощ-
ряли мое поведение. 

Однажды в молитве Бог сказал мне: «Люди говорят, что ты лю-
бящий, заботливый и добрый человек, не так ли?» 

Обычно я принял бы Его слова за подтверждение, но то, как 
Дух Святой сказал это, показывало, что Он имел в виду нечто 
иное. Так что, я осторожно ответил: «Да, так и есть».  

Он сразу ответил: «Знаешь, почему ты говоришь людям только 
приятные слова?» 

Я ответил, с еще большей осторожностью: «Почему?» 
«Потому что ты боишься их отвержения», – сказал Он. – «Так 

на кого направлена твоя любовь, на тебя или на них?»
Понимая, что мои мотивы были полностью разоблачены, я 

согласился с Его утверждением. 
После этого Он сказал: «Если бы ты действительно любил лю-

дей, ты бы говорил им правду, даже рискуя быть отверженным».
Эта исправление было направлено на мое отношение к лю-

дям. Но, возвращаясь к нашей теме, я должен спросить: можем 
ли мы таким же образом злоупотребить даром, полученным от 
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Бога? Другими словами, возможно ли, что людям будет казаться, 
что мы используем свой дар, чтобы строить Царство, тогда как, на 
самом деле, мы используем его с корыстными мотивами? Ответ, 
конечно же, положительный, и я снова приведу пример из свой 
жизни, а затем подкреплю это примерами из Слова Божьего. 

Обычно я не получаю конкретного слова от Господа относи-
тельно того, о чем я должен проповедовать на конференциях или 
церковных служениях, но я всегда слушаю свое сердце, чтобы 
получить водительство от Духа. Однако, был один случай, когда я 
определенно получил слово от Господа до проповеди. 

Я должен был проповедовать на одной конференции в Сред-
нем Западе США. Проснувшись в моем гостиничном номере в тот 
день, когда я должен был служить, я ясно услышал от Духа Свято-
го: «Я хочу, чтобы сегодня вечером на конференции ты пропове-
довал на тему «Приманка сатаны»» (это книга, написанная мной 
в 1994 году, о том, как побеждать обиды и от сердца прощать тех, 
кто причинил нам боль). 

Я боролся с Его указанием весь день. Книга «Приманка сата-
ны» была в продаже уже несколько лет и стала бестселлером. Я 
проповедовал послание этой книги по всей стране довольно дол-
гое время, и многие люди уже слышали его. Кроме того, мне было 
сложнее подчиниться этому указанию от Духа из-за того, что в то 
время я работал над новой рукописью. Когда вы пишете о чем-то 
несколько месяцев, эти истины ярче и свежее в вашем сердце. На 
самом деле, я не хотел проповедовать старое послание. Но я полу-
чил прямое указание от Духа Святого. 

Когда я приехал, координаторы конференции сообщили мне, 
что люди прошли долгий путь, чтобы услышать меня. Я вздрогнул, 
подумав, что они наверняка услышат повторяющееся послание, и 
очень вероятно, что они уже прочли книгу «Приманка сатаны». 

Войдя в зал, я почувствовал воодушевление в атмосфере. Пред-
вкушение людей было очевидным. Мне стало еще сложнее под-
чиниться указанию, которое я получил утром. В каком-то смысле, 
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я не хотел разочаровывать людей. Я поддался давлению и принял 
решение проповедовать свое «свежее» послание, и был просто 
восхищен тем, как все получилось. Проповедь была энергичной, 
и люди откликнулись с энтузиазмом. Некоторые даже вставали с 
мест, соглашаясь с моими основными утверждениями. Казалось, 
что я «остался безнаказанным», или что я не услышал от Бога тем 
утром. В любом случае, я был счастлив. После проповеди, в комна-
те для служителей все были воодушевлены и благодарили меня за 
замечательное послание. 

Обычно я уезжаю из города, в котором проповедую, с чувством 
удовлетворения и радости; я как будто чувствую, что Бог улыбается 
в моем сердце. На следующее утро все было совсем иначе. Я про-
снулся с тяжестью на сердце, без сил, и боролся с депрессией. Я 
сразу понял причину этого – я ослушался Бога. Первым делом тем 
утром я встал на колени, покаялся и попросил прощения. Я просил, 
чтобы кровь Иисуса очистила меня. 

Однако, облегчение не наступило. Я носил в себе эту тяжесть и 
огорчение весь день – все оставшееся время в гостинице, всю доро-
гу в аэропорт, во время ожидания опоздавшего рейса в аэропорту 
и в течение всего полета до Западного побережья США. Огорчение, 
тяжесть и депрессия были невыносимыми. Наконец, когда мы кру-
жились над городом Сан Диего, все это оставило меня.

Я спросил: «Отец, я покаялся и попросил прощения этим 
утром. Почему Ты восстановил во мне радость, мир и довольство 
только сейчас?» 

Я услышал, как Господь сказал: «Я позволил тебе носить груз твоего 
непослушания, чтобы ты мог понять, насколько это серьезно. На этом 
служении был один пастор, который должен был услышать послание 
на тему «Приманка сатаны», которое Я доверил тебе. В его жизни и 
служении сейчас переломный момент. Ты не послушался Меня, а не-
послушание чревато последствиями. Та тяжесть, которую ты чувство-
вал, является предупреждением, чтобы ты не позволил этому снова 
произойти. Теперь ты в новом городе: будь послушен Мне». 
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Я думал о прежнем вечере. Люди, которые были на собрании, 
команда служителей и организатор конференции – все они были 
счастливы. Меня пригласили еще раз, и позднее я даже услышал 
свидетельства с того служения. Очевидно, что Божий дар дей-
ствовал через меня тем вечером, даже в том случае, что он не 
был использован согласно божественному намерению. 

Вы спросите: «Вы уверены, что такое может произойти? 
Давайте рассмотрим несколько библейских историй о злоупо-
треблении божественным даром. Подумайте о Моисее. Он был 
призван, чтобы вести Израиль в Землю обетованную, и получил 
дар сотворения великих чудес для исполнения своей миссии.

Однажды Бог повелел Моисею говорить к скале, чтобы вышла 
вода и напоила людей. Но Моисей в ярости ударил по скале, явно 
не послушавшись божественного повеления. Вода все же вышла 
в изобилии – достаточно, чтобы напоить миллионы людей посре-
ди пустыни. Это было еще одним великим чудом в списке Мои-
сея. Народ снова благоговел из-за дара их лидера. Однако, когда 
«конференция» закончилась, Моисей был призван к ответу за то, 
что не распорядился своим даром согласно Божьему повелению. 
Из-за этого злоупотребления, вход в Землю обетованную был ему 
воспрещен. Если подумать, это отрезвляющая история. 

Следующий пример – Валаам. Он пророчествовал об Израиле, 
и его слова записаны в Библии по сей день. Какое великое сви-
детельство – ваше пророчество в вечном Слове Божьем! Но эта 
история не так проста. Бог ясно сказал ему, чтобы он не шел и не 
делал того, что другие хотели от него. И все же, дар, доверенный 
Валааму, подействовал, даже когда Бог напрямую сказал ему: 
«Не ходи с ними» (Числа 22:12). Мы снова видим действие дара 
вне первоначального божественного намерения. 

Суть в следующем: Бог не осуществляет микроуправление над 
дарами, которые Он доверяет нам. Если бы Он так поступал, мы 
бы не назывались управляющими. Управляющий властен руко-
водить тем, что доверено ему, без непосредственного надзора. 
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Библейским примером этого является притча Иисуса о неправед-
ном управляющем: 

«Один человек был богат и имел управителя, на которого 
донесено было ему, что расточает имение его; и, призвав его, 
сказал ему: «Что это я слышу о тебе? дай отчет в управлении 
твоем, ибо ты не можешь более управлять»» (Луки 16:1-2). 

Поскольку управление было привычнее в библейские вре-
мена, чем сегодня, мы легко можем упустить кое-что важное в 
этой истории. Обратите внимание, что в течение определенного 
времени этот богатый человек не знал о происходящем. Он не 
следил за действиями своего управляющего каждый день. Пона-
добилось вмешательство другого человека, чтобы привлечь его 
внимание к неправильному управлению, которое продолжалась 
уже долгое время.

Мы видим то же самое на примере Иосифа в книге Бытие. 
Оказавшись в Египте, сначала он был слугой в доме Потифара, но 
впоследствии он получил повышение, став управляющим над всем 
в его доме. Написано: «Так что, Потифар вверил Иосифу полную 
административную ответственность над всем, что принадлежало 
ему. С Иосифом, он не заботился ни о чем, кроме пищи, которую 
он ел!» (Бытие 39:6, NLT). Потифар не осуществлял микроуправле-
ние или надзор над работой Иосифа; он поручил управление ему. 

Божьи дары действуют в нас похожим образом. Апостол Петр 
предписывает нам быть добрыми управляющими харизмы – 
многообразной благодати Божьей в нашей жизни. 

НЕОЧЕВИДНЫЕ ВЕЧНЫЕ ДАРЫ
Давайте продолжим наше изучение. Во-первых, давайте ос-

вежим в нашей памяти слова Петра: «Как каждый получил дар, 
служите им друг другу, как добрые управляющие многообраз-
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ной благодатью Божьей». Как управляющие, от нас ожидается, 
чтобы мы служили или использовали свои дары. Опять же, они 
даны не для нас самих, а для других. Слово «служить» переведе-
но с греческого слова «диаконéо», которое означает «служить, 
обслуживать, с ударением на то, чтобы довести дело до конца». 
Мы должны иметь сердце человека, готового служить своими да-
рами. Наши дары – это то, что мы получили даром, и мы должны 
с готовностью использовать их для созидания других. 

Мы должны «служить друг другу доверенными нам дарами, 
как добрые управляющие многообразной благодатью Божьей». 
Слово «многообразный» в этом стихе означает «различных ви-
дов». Понадобится слишком много страниц, чтобы перечислить 
те различные дары, которые Бог дал Своему народу. Скорее все-
го, составить такой список невозможно. Некоторые дары имеют 
очевидную связь со строительством Царства Божьего. Однако, 
связь большинства даров со строительством Царства Божьего 
трудно заметить. Позвольте привести пример. 

Недавно один известный пастор рассказал об интересном 
разговоре, который произошел непосредственно до начала его 
ежегодной конференции. Это мероприятие очень популярно, и его 
посещает множество людей. В то время, как его команда готовила 
зал, пастор заметил одного врача – члена своей церкви, который 
раскладывал листовки на сидениях для участников конференции. 

Пастор подошел к этому врачу и извинился: 
– Доктор, вы не должны делать это. У нас есть стажеры и во-

лонтеры, которые справятся с этой работой. 
Этот врач строго, но вежливо поправил его:
– Я беру отпуск с работы каждый год ради этой конференции. 

Для меня это самая драгоценная неделя в году, потому что я де-
лаю что-то для строительства Царства Божьего. 

Слушая историю этого пастора, который является моим дру-
гом, я почувствовал огорчение из-за этого врача. Я понял, что он 
не видит общей картины относительно ценности своего дара в 
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строительстве Царства Божьего. Опять же, связь некоторых даров 
с Царством видна напрямую, а связь большинства даров – нет, но 
ни один из них не является маловажным. 

Этот врач думал так же, как и Стен в первой главе. Что если бы 
не было врачей? Что если бы люди, призванные строить Царство 
Божье в других сферах, вдруг заболели? Без медицинской помо-
щи, многие ушли бы из этой жизни раньше времени.  

Давайте приведем придуманный пример, чтобы показать эту 
связь. Один врач использует свой дар, помогая восстановить здо-
ровье одной домохозяйки. Эта женщина уже не постельная боль-
ная в беспомощном состоянии, которая должна умереть раньше 
времени. Теперь она может преуспеть в своем даре – благочести-
вом воспитании своих детей. Ее дочь одарена в области иннова-
ций, и мать вдохновляет ее в этом. Закончив учебу по специально-
сти компьютерное программное обеспечение, она начинает рабо-
тать в компании, разрабатывающей программное обеспечение. 

Уже повзрослевшая дочь этой женщины, которая полноценно 
действует в своем даре, создает новый способ связи, который 
намного эффективнее, чем все остальное на рынке. Но никто бы 
не узнал о ее инновации без ее коллеги в рекламном отделе. Он 
использует свой дар, чтобы сообщить дилерам и потребителям о 
потенциале этой новой программы. 

Один из дилеров – компания, которая принадлежит одной 
одаренной деловой женщине, начинает продавать этот продукт. 
В ее сети магазинов есть команда по продажам, и один из членов 
этой команды использует свой дар, чтобы продать эту программу 
одному служению, которое призвано учить народы во всем мире. 

В этом служении есть одаренный ИТ специалист, который ви-
дит потенциал этой программы и рекомендует купить ее. Он ин-
тегрирует эту программу в существующую систему их служения. 

С помощью этой программы, это служение получает возмож-
ность более эффективно влиять на пасторов и лидеров по всему 
миру. В результате число спасенных людей увеличивается во мно-
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го раз, и люди получают ученичество через это средство связи. 
На суде Иисус покажет этому врачу, который вылечил эту мать 

и домохозяйку, тех многочисленных людей из разных народов, 
которых он достиг. Мы почти можем представить, что произой-
дет. Этот врач скажет: «Нет, я не мог сделать этого. Я никогда не 
отправлялся к этим народам». 

И тогда Иисус покажет ему, что, из-за того, что он был верен в 
своем даре, произошла цепная реакция, которая повела к много-
численным спасениям и укреплению верующих по всему миру. 
Скорее всего, Иисус скажет этому врачу: «Ты осуществлял свою 
врачебную практику с готовностью, как для Господа, а не для лю-
дей, и твой плод очевиден. Многие пережили влияние Царства 
благодаря твоему послушанию. Хорошо, добрый и верный слуга!» 

Вы можете спросить: «Существует ли библейское подтвержде-
ние этой идеи?» Прочтите следующее:

«Во всем, что вы делаете, работайте наилучшим образом. 
Работайте так, будто вы делаете это для Господа, а не для 
людей. Помните, что вы получите ваше вознаграждение от 
Господа» (Колоссянам 3:23-24, NCV). 

Это всего лишь один пример. Существуют бесчисленные воз-
можности подобных связей или цепных реакций. 

Давайте вернемся к истории моего друга пастора. Что если 
тому врачу надоест чувствовать удовлетворение всего лишь одну 
неделю в году? (Конечно, его неудовлетворенность исходит из 
того, что он не осознает важность своего дара.) Вполне возмож-
но, что, в конце концов, он оставит сферу медицины, желая чув-
ствовать удовлетворение 52 недели в году. Допустим, он найдет 
работу учителя и составителя обучающих материалов для классов 
по ученичеству в своей церкви. Что произойдет у судного престо-
ла? Получит ли он большую награду, если учесть, что он оставил 
доверенный ему дар? 
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К сожалению, я часто видел как мужчин, так и женщин, кото-
рые с трудом оставались в служении полного времени, потому 
что не осознавали, что их дары могут процветать в сферах, нахо-
дящихся вне церковной среды. 

Необходимы знание, духовная чувствительность и зрелость, 
чтобы заметить неочевидные служебные дары в Царстве Божьем.

Истина в том, что ваш дар в сфере здравоохранения, образо-
вания, управления, спорта, в деловом мире, в искусстве, в медиа, 
дома или в любой иной сфере имеет связь со строительством 
Царства. Главный Архитектор Сам устроил все таким образом. 

Очень возможно, что мы не увидим результаты нашего послу-
шания, пока не встанем перед Иисусом у судного престола. Как 
пишет Павел, «То же самое относится к добрым делам; даже если 
они неизвестны вначале, они в конце концов станут известны и 
будут признаны» (1 Тимофея 5:25, TPT).

Так что, независимо от того, очевиден ваш дар или нет, вам 
заповедано: «Каждый поступай так… как Господь призвал» (1 Ко-
ринфянам 7:17). 

МОТИВЫ КРАЙНЕ ВАЖНЫ
Давайте вернемся к словам Павла, которые мы используем 

как образец нашего управления:

«Потому что это необходимая обязанность моя, и горе мне, 
если не благовествую! Ибо если делаю это добровольно, то 
буду иметь награду» (1 Коринфянам 9:16-17). 

Следующая истина, которую нужно подчеркнуть, это то, что 
наша награда напрямую связана с нашим добровольным трудом, 
или, в более общем смысле, с нашим отношением. Проще гово-
ря, если наше отношение самоотверженное, мы получим награ-
ду; а если оно эгоистичное, мы не получим награду. 

Самоотверженные и эгоистичные мотивы могут иметь так 
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много проявлений, что их невозможно перечислить. Давайте 
приведем всего лишь несколько сравнений. Самоотверженность 
думает: «Какая привилегия – служить другим доверенными мне 
способностями!» Эгоистичность спрашивает: «Что я могу приоб-
рести благодаря моим способностям?» По сути, первый мотив 
имеет в виду: «Что я могу сделать для тебя?», а второй: «Что я 
получу с этого?» 

Самоотверженность решает: «Я сделаю лучшее, что смогу, 
независимо от того, что я получу взамен», а эгоистичность 
возражает: «Почему я должен проделать тщательную работу, 
если я не получу многое с нее?» 

Самоотверженность рассуждает: «Я должен стремиться впе-
ред; есть так много людей, которым нужно помочь», а эгоис-
тичность говорит: «Я успешен; теперь я могу успокоиться». 

Павел пишет о важности отношения или мотивов: «Пусть 
каждый считает нас служителями Христа и управляющими», и, 
почти сразу после этих слов, говорит: 

«Что касается меня, то, как я могу быть оценен вами или 
какой-либо человеческой властью, мало что значит. Я даже 
не доверяю своему суждению на этот счет. Моя совесть чиста, 
но это не доказывает, что я прав. Сам Господь исследует 
меня и решит. Итак, не выносите суждений о ком-либо 
раньше времени, прежде чем Господь вернется. Потому что 
Он вынесет наши самые темные тайны в свет и явит наши 
скрытые мотивы. Тогда Бог даст каждому ту похвалу, которую 
он заслуживает» (1 Коринфянам 4:3-5, NLT).

Павла не заботила оценка его друзей, критиков или ка-
кой-либо самопровозглашенной власти, и даже его собственное 
мнение. Эти оценки бессмысленны по сравнению с тем, перед 
чем мы все встанем – божественным судом. Важно то, как Иисус 
оценит наше управление. 

Безусловно, наши дела, сделанные в послушании, будут очень 
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важны на суде. Иисус ясно заявляет: «Вот, Я скоро приду! Я несу 
воздаяние каждому, и каждый получит по своим делам» (От-
кровение 22:12, НРП). Суд не состоится по принципу «одно или 
другое», но по принципу «и то, и другое» – на суде будут рассмо-
трены как наши мотивы, так и наши дела. 

Некоторые могут подумать, что Павел имеет в виду суд над 
неверующими – «Великий суд у белого престола», где неверую-
щие, которые не приняли спасительную благодать Иисуса Христа, 
дадут отчет о своих грехах. Это определенно не так, потому что 
на Великом суде у белого престола никто не получит «похвалу» от 
Бога, о которой Павел упоминает в этом отрывке. 

Важно следить за контекстом этого отрывка. Павел говорит 
об управлении. Так что, нет сомнений в том, что он имеет в виду. 
Наши «самые темные тайны» и «скрытые мотивы» в использова-
нии наших даров будут явлены на суде. Это действительно при-
влекает мое внимание!

Позвольте окончательно прояснить это, используя мою пре-
дыдущую историю о непослушании Господу относительно того, 
о чем я должен был проповедовать. Люди, которые посетили 
это служение, наверняка верят до сего дня, что я был послушен 
Богу, когда проповедовал свое «свежее» послание. Но это не так. 
Очень возможно, что на суде они узнают о моем непослушании, 
потому что Иисус заявляет: 

«Приходит время, когда все, что скрыто, будет явлено, и все, 
что тайно, станет известным всем. Что бы вы ни сказали в 
темноте [наши скрытые тайны и мотивы] будет услышано в 
свете, и что бы вы ни шептали за закрытыми дверями, будет 
возвещено с крыш во всеуслышание!» (Луки 12:2-3, NLT, 
пояснения в квадратных скобках добавлены мной).

Вполне возможно, что у судного престола я буду призван, что-
бы извиниться перед тем пастором и другими, которые не полу-
чили послание «Приманка сатаны» тем вечером. 
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ЧТО ОЖИДАЕТСЯ ОТ НАС?
Мы ясно показали, насколько важно иметь правильное понима-

ние об управлении. Вот самый важный вопрос, который мы можем 
задать сейчас: «Что ожидается от нас?» Другими словами, на какие 
результаты будет смотреть Иисус, оценивая то, как мы поступили с 
доверенными нам дарами? Можем ли мы знать об этом? Конечно 
да, потому что Иисус заявляет, что мы «будем судимы в день суда 
истиной, которую Я говорил» (Иоанна 12:48, NLT).  

Мы начнем это увлекательное и воодушевляющее изучение, 
которое и является целью этой книги, со следующей главы.



рАЗМЫШЛяЙтЕ

1. До того, как вы прочли эту главу, рассматривали ли вы 
себя как управляющего? Почему да, и почему нет? 

2. Те дары, которые даны вам, предназначены не для вас 
самих; они должны быть даны другим через вас. Други-
ми словами, вы носите в себе то, что Бог хочет дать дру-
гим. Итак, почему важно с верностью управлять вашими 
дарами? Что поставлено на карту в случае, если вы пре-
небрежете вашим управлением?

3. В любой момент вы можете управлять своими дарами 
одним из следующих трех способов. Вы можете исполь-
зовать свои дары, чтобы строить Царство. Вы можете 
использовать свои дары, чтобы строить свою жизнь. Или 
вы можете пренебречь своими дарами, вообще не ис-
пользуя их. Как вы используете свои дары? Что вы долж-
ны изменить в управлении данными вам Богом дарами? 



Пусть каждый считает нас слугами Христа и 
управляющими тайн Божьих. От управляющих же 

требуется, чтобы каждый оказался верным.

– 1 Коринфянам 4:1-2, NKJV



5 

Верный

Апостол Павел называет себя и Аполлоса слугами Иисуса 
Христа и управляющими даров Божьих, которые были 
доверены им. В предыдущей главе мы узнали, что это 

описание относится не только к этим двум великим святым или 
сегодняшним церковным лидерам, но и к каждому верующему. 
Вы и я тоже являемся слугами Иисуса Христа, и, в первую оче-
редь, мы выполняем эту роль, являясь добрыми управляющими 
даров, которые доверены нам. 

Давайте обратим внимание на то, что требуется от управля-
ющего. В стихе, открывающем эту главу, указано только одно 
качество – верность. До того, как мы продолжим, давайте пораз-
мыслим о том факте, что здесь не указано два, три или больше 
качеств. Павел мог бы заявить, что от управляющих требуется, 
чтобы они излучали радость, были сильными, являлись знатока-
ми Библии, имели сострадание или какую-либо иную благочести-
вую черту характера. Конечно, я не исключаю важность всех этих 
качеств. Однако, я указываю на то, что здесь значится только одно 
качество, и оно обязательно. Поэтому, очень важно изучить эту 
добродетель, если мы желаем быть добрыми управляющими и 
однажды услышать от нашего Господа: «Хорошо!»
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ОПРЕДЕЛЕНИЕ ВЕРНОСТИ
У меня была привилегия говорить к лидерским командам по 

всему миру, не только к командам в служении (хотя служители 
составляют большинство моей аудитории), но и к командам из 
корпоративных, правительственных, деловых, образовательных 
и спортивных сфер. Несколько раз я просил членов этих команд 
дать однословное определение слова «верность». Как лидеры, 
они обычно с готовностью отвечали. Услышав похожие ответы 
почти каждый раз, я решил составить список самых популярных 
из них:

• Стойкий
• Последовательный
• Надежный
• Достоверный
• Лояльный
• Честный
• Преданный
• Посвященный
• Правдивый
• Решительный
• Послушный

Были и другие определения, но эти слова звучали чаще дру-
гих. Намного важнее то, что все эти ответы соответствуют словар-
ным определениям и синонимам слова «верный». 

Но существует одно очень важное определение этого слова, 
которое я так и не услышал ни на одной встрече – «умножение». 

Вы сразу можете подумать: «Умножение? Это не определение 
верности!» Возможно, вы уже сомневаетесь в моих языковых 
знаниях, подобно моим школьным учителям английского языка. 
Однако, я уверяю вас, что к концу этой главы вы не просто согла-



ВЕрНЫЙ  71

ситесь с этим определением верности, но, скорее всего, посчита-
ете его одним из самых важных.  

ПРИТЧА О ТАЛАНТАХ
Чтобы представить идею об умножении, давайте изучим 

притчу Иисуса о талантах. Пожалуйста, прочтите ее внимательно, 
даже если вы уже много раз читали ее. 

«Царство небесное можно описать историей о человеке, 
который отправляется в долгое путешествие. Он созвал своих 
слуг и доверил им свои деньги на время своего отсутствия» 
(Матфея 25:14, NLT).

Первое, эта история является притчей, а это значит, что она 
символична, а не буквальна. Поэтому, мы должны толковать ее 
в свете библейских знаний или полного замысла Слова Божьего. 
Человек, отправляющийся в долгое путешествие, символизирует 
Иисуса. Его слуги или управляющие символизируют нас. 

Второе, обратите внимание, что путь долгий, что подтверждает-
ся двумя фактами. Во-первых, прошло почти две тысячи лет с тех 
пор, как Иисус дал нам поручение строить то, для чего Он умер 
– Царство Божье. Очевидно, что Он еще не вернулся, но даже до 
сегодняшнего дня в историческом плане прошло много времени. 

Третье, эта притча еще раз показывает, что управление не под-
вергается микроуправлению. Человек в притче, который отправ-
ляется в путь, не возвращается каждый месяц, чтобы проверить 
работу своих слуг. Согласно этой притче, он не проверяет их рабо-
ту до своего возвращения. 

Давайте продолжим:

«Он отдал пять мешков с серебром одному, два мешка с 
серебром другому, и один мешок с серебром последнему, 
разделяя по мере их способностей. После этого он отправился 
в свой путь» (Матфея 25:15, NLT).
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В этой истории им доверили деньги. Во многих переводах Би-
блии используется слово «талант», являющееся самым точным 
переводом греческого слова «тáлантон». Талант является ме-
рой веса и, в основном, используется для золота и серебра. Один 
талант примерно равен 34 килограммам. По оценкам большин-
ства специалистов, один талант серебра стоит примерно 18.000 
американских долларов (другие оценки различаются, но незначи-
тельно). Однако, все специалисты сходятся в том, что Новый Завет 
представляет талант как большую сумму денег. Тридцать четыре 
килограмма серебра – это не мелочь! 

В моем теперешнем понимании, я не считаю, что точная 
сумма важна в толковании этой притчи. Но мы можем с уверен-
ностью заключить, что один талант символизировал большую 
ответственность. 

Я не верю, что Иисус говорит здесь о деньгах, хотя, в принци-
пе, это может быть применимо к деньгам. В Своих притчах Иисус 
очень редко использует в качестве символов то, что Он имеет в 
виду. Пшеница у Него символизирует благочестивых людей, пле-
вела – злых людей, семена – слова, тернии – заботы этой жизни, 
жатва – конец этого мира, жнецы – ангелов, и так далее. Исходя 
из полного замысла Нового Завета, почти наверняка эти таланты 
символизируют харизму или доверенные нам дары. 

Еще один важный факт в этой истории – то, что слуги не полу-
чили одинаковую сумму. Немного позже мы поговорим об этом 
подробнее, но именно поэтому я уже несколько раз назвал то, 
что доверено нам, дарами. У некоторых есть один дар, у других – 
два, а у иных – больше. 

Разные суммы также могут символизировать разные уровни 
влияния наших даров. Давайте будем откровенны: есть люди, 
дары которых влиятельнее, чем дары других. У многих есть дар 
пения, и они вдохновляют всех, кто слушает их. Но не все певцы 
обладают талантом Селин Дион и Андреа Бочелли. Итак, я счи-
таю, что каждый талант символизирует определенный дар или 
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же уровень этого дара. Давайте продолжим:

«Слуга, получивший пять мешков серебра, начал вкладывать 
деньги и заработал еще пять. Слуга с двумя мешками 
серебра тоже начал работать и заработал еще два. Но слуга, 
который получил один мешок серебра, выкопал яму в земле 
и спрятал деньги своего господина» (Матфея 25:16-18, NLT).

Позвольте персонифицировать эту историю, придумав имена 
нашим слугам. Назовем первого слугу Элисон, второго Боб, а треть-
его Ларри. Элисон начала с пятью и умножила данное ей, в резуль-
тате получив десять. Боб умножил свои два и в результате получил 
четыре. Однако Ларри не умножил доверенный ему дар; он лишь 
сохранил его. Давайте посмотрим на то, как это выглядит: 

Элисон: 5 x 2 = 10 
Боб: 2 x 2 = 4 
Ларри: 1 = 1 

Впредь я буду называть слуг именами, которые мы дали им.

СУД
И опять, крайне важно указать на то, что Иисус делал ударение 

на слове «долго» в этой притче. Эта история началась с описания 
долгого путешествия, и опять, Он говорит: «Через долгое время их 
господин вернулся со своего путешествия и позвал их, потребовав 
отчета о том, как они использовали его деньги» (Матфея 25:19, 
NLT). Отчет, который господин потребовал от каждого управляю-
щего, символизирует суд, перед которым встанет каждый из нас, 
на котором будет рассмотрено то, как мы использовали доверен-
ные нам дары. Давайте сначала прочтем о суде Элисон:

«Элисон, которой было доверено пять мешков серебра, вышла 
вперед еще с пятью и сказала: «Господин, ты дал мне пять 
мешков серебра для вложения, и я заработала еще пять»». 



74    X: УМНОЖЬТЕ ВАШ БОГОМ ДАННЫЙ ПОТЕНЦИАЛ

Послушайте приговор ее господина: 

«Господин начал хвалить ее: «Хорошо, мой добрый и верный 
слуга. Ты была верной в управлении этой малой суммой; 
так что, теперь я дам тебе намного больше обязанностей. 
Отпразднуем это вместе!»» (Матфея 25:20-21, NLT). 

Здесь есть очень важный факт, который мы не должны упу-
стить. Господин говорит: «Ты была верной». Вы можете преподне-
сти ответ господина как пожелаете, но он не имеет иного толкова-
ния: Иисус непосредственно приписывает верность умножению. 
Внимательно перечитайте слова господина; в них не говорится 
больше ни о чем из того, что сделала Элисон. Он не сказал, что 
она была стойкой, надежной, преданной, посвященной, прав-
дивой, и не использовал другие однословные определения вер-
ности. Не поймите меня неправильно – все эти замечательные 
качества описывают верность, но здесь они не упомянуты. Он 
напрямую связывает верность с умножением! 

Боб услышал то же самое. Внимательно прочтите о его суде: 

«Боб, который получил два мешка серебра, вышел вперед 
и сказал: «Господин, ты дал мне два мешка серебра для 
вложения, и я заработал еще два»». 

Послушайте уже знакомый приговор его господина:

«Господин сказал: «Хорошо, мой добрый и верный слуга. Ты 
был верным в управлении этой малой суммой; так что, теперь 
я дам тебе намного больше обязанностей. Отпразднуем это 
вместе!»» (Матфея 25:22-23, NLT). 

Снова, Иисус непосредственно приписывает верность умно-
жению. Не упомянуто больше ничего – никаких дел, добродете-
лей или результатов! Иисус не хочет, чтобы ударение господина 
было ослаблено. Можно сделать только один вывод: этот слуга 
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умножил доверенное ему, и это явным образом было приравне-
но к верности.  

Также, похвала, которую получил Боб, слово в слово совпада-
ет с тем, что было сказано Элисон. Это показывает, что в судный 
день «оценка» нашего умножения будет основана на нашем тру-
де. Иисус будет одинаково доволен нами, независимо от уровня 
влияния наших даров. Будет важно только одно – умножили ли 
мы их?

Например, домохозяйка и мама, которая умножила свою 
эффективность, получит ту же похвалу, что и предприниматель, 
который умножил свое предприятие и свое даяние в Царстве Бо-
жьем. 

А теперь почитаем о суде Ларри:

«После этого Ларри пришел с одним мешком серебра и 
сказал: «Господин, я знал, что ты – человек суровый; ты 
пожинаешь урожай там, где не сеял, и собираешь урожай, 
который не выращивал. Я боялся, что потеряю твои деньги, и 
закопал их в землю. Вот, я возвращаю твои деньги»» (Матфея 
25:24-25, NLT).

Прежде чем перейти к приговору Ларри, давайте отметим 
некоторые важные факты. Во-первых, Ларри не умножил, а толь-
ко сохранил доверенное ему. Также, обратите внимание на то, 
почему он не умножил свой талант. Он не знал характера своего 
господина, и поэтому он ошибочно считал его суровым. За годы 
служения верующим в разных частях мира и из всех слоев обще-
ства, я заметил, что одним из основных камней преткновения для 
плодотворности является незнание характера Бога (я расскажу об 
этом подробнее в одной из следующих глав).

Неправильное восприятие Бога зачастую порождает в нас то, 
что стоит за неспособностью умножить доверенное нам – страх. 
Ларри боялся! Из-за страха, робости или запуганности истинные 
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дары Божьи в нашей жизни перестают действовать. Важность 
этого факта невозможно переоценить. Я знаю это не понаслышке, 
потому что сам страдал от этого долгие годы (я также расскажу об 
этом подробнее в одной из следующих глав). 

Давайте посмотрим на приговор Ларри: 

«Но господин ответил: «Злой и ленивый слуга!»» (Матфея 
25:26, NLT).

Какой строгий ответ! Давайте остановимся и изучим эти слова, 
прежде чем продолжить. Помните, что все три – не только Элисон 
и Боб, но и Ларри – являются слугами; они не посторонние люди. 
И именно их господин оценивает их работу. Ларри не услышал 
«Хорошо, мой добрый и верный слуга», как двое других. Вместо 
этого, он услышал: «Злой и ленивый слуга!» Эти слова определен-
но привлекают внимание. Иисус не говорит о спасении, но о суде, 
на котором будет рассмотрено то, как мы использовали свои дары, 
и мы либо получим награду за свою работу, либо потерпим урон. 

Давайте внимательнее изучим оба слова господина. Начнем 
с легкого. Слово «Ленивый» переведено с греческого слова «ок-
нерóс», которое означает «откладывать, медленный, опаздыва-
ющий, бездеятельный, ленивый». Еще один словарь определяет 
это слово как «относящийся к колебанию или уклонению от заня-
тия чем-то стоящим, возможно, из-за отсутствия амбиций». 

Мой друг Рик Реннер, эксперт греческого языка, говорит о слове 
«окнерóс» следующее: «Это слово означает человека с праздным, 
бесчувственным, бездеятельным, апатичным, равнодушным и те-
плым отношением к жизни». На основании этих трех источников, 
мы получаем определение этого греческого слова, которое расши-
ряет наше восприятие и помогает лучше понять его. 

Если вы боитесь, то будете колебаться или воздержитесь от 
участия в чем-либо, что можно сделать или должно быть сдела-
но. Если вы бездеятельны, у вас не будет стремления завершить 
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то, что должно быть сделано. Если вы безразличны, вы даже и не 
подумаете о том, чтобы начать что-то делать. Это греческое слово 
включает в себя все три смысла, но третий слуга признался: «Я 
боялся». Другие стороны лени также могли проявиться в его жиз-
ни, но решающим для него было колебание из-за страха. 

Вы когда-нибудь чувствовали побуждение сделать что-то, и вы 
не могли выкинуть это из головы, особенно во время молитвы, 
но вы колебались слишком долго, потому что боялись потерпеть 
неудачу? Случалось, что после этого вы видели, как кто-то другой 
сделал это, и вы думали: «Эта была моя идея; я должен был сде-
лать это»? Вот что имеет в виду Иисус, говоря об этом слуге. Он 
постоянно колебался, не просто раз или два, но в течение всего 
времени своего управления. Это допустимо несколько раз, пото-
му что обычно мы вырастаем из этого. Но если мы заигрываем 
с колебанием слишком долго, оно может стать привычкой, из-за 
которой мы будем избегать любых действий, и наше управление 
станет бесплодным.  

Когда Господь впервые попросил меня писать книги, я ко-
лебался десять месяцев. Я боялся писать. Я постоянно терпел 
неудачи в школе. Один сокурсник в университете открыто раскри-
тиковал мою письменную работу перед всеми! У нас было зада-
ние, частью которого было чтение письменных работ друг друга, 
и во время дискуссии мой сокурсник высказал профессору свое 
неодобрение о моей работе. Я был единственным студентом, ко-
торый получил критику от сокурсника. 

Мой страх писать имел твердое основание. У меня были ужас-
ные баллы по Стандартизированному и Американскому тестам, 
отрицательные высказывания многих учителей, низкие оценки 
и критикующий однокурсник; мое прошлое было не на моей 
стороне. Все это только подтверждало мои сомнения. К тому же, 
для написания книги требовалось очень много времени, а время 
было очень важным. Это отвлекло бы меня от моих усилий по 
развитию нашего молодого служения. Я должен был отложить в 



78    X: УМНОЖЬТЕ ВАШ БОГОМ ДАННЫЙ ПОТЕНЦИАЛ

сторону эти серьезные страхи и опасения, чтобы подчиниться Его 
указанию.

Что, если бы я колебался слишком долго вместо того, чтобы 
послушаться? Результат был бы в точности таким, каким его опи-
сал Бог через двух женщин, которых я упомянул ранее. Он бы 
отдал этот талант кому-то еще, другой «Элисон», которая бы по-
лучила мое призвание и выполнила его. А где был бы я сегодня? 
Неужели я был бы назван ленивым перед судным престолом?

Я не осознавал, что мое призвание должно было исполниться 
через написание книг. Если бы вы сказали мне до того, как мне 
исполнилось тридцать: «Джон, Бог пошлет тебя к народам всего 
мира через твои книги», я бы с хохотом выставил вас за дверь, 
сказав: «Ты сошел с ума! Я не могу написать даже письменную 
работу в три страницы». Но сегодня мои книги являются бестсел-
лерами в США и по всему миру; они переведены на более чем 
100 языков и напечатаны десятками миллионов экземпляров. 
Что, если бы я не послушался? Что, если бы я позволил страху 
удержать меня? Я вздрагиваю, думая о том, какую возможность я 
мог бы упустить. 

А теперь давайте поговорим о более трудном слове, которое 
господин сказал третьему слуге. Слово «злой» может показаться 
чересчур строгим, но Иисус никогда не использует слова необду-
манным образом. Оно переведено с греческого «понеро́с», кото-
рое означает «иметь серьезный недостаток и, как следствие, быть 
бесполезным». 

Если учесть то, как Ларри поступил со своим даром, это опре-
деление является подходящим. Оно имеет тот же смысл, что и 
вывод Павла «горе мне», в случае если бы он оказался неверным 
в даре, полученном от Бога. Ошибочное представление Ларри о 
характере своего господина было серьезным недостатком, кото-
рый питал его страх. Он был бесполезен в использовании дара, 
который был доверен ему. Эти утверждения чересчур строги, но, 
если сравнить слова Павла о возможном игнорировании своего 
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дара с поведением Ларри, они соответствуют друг другу. 
Позвольте ясно указать, что это не относится к нашему спасе-

нию, а к тому, как мы поступаем с доверенными нам дарами. Бог 
рассматривает это следующим образом:

Люди, которые умножают, являются добрыми и верными.
Люди, которые попросту сохраняют, имеют серьезный 

недостаток, являются бесполезными и ленивыми.

Возможно ли, что наше представление о верности является 
неполным? Подумайте о следующем примере: один деловой 
человек живет в районе с сильной и развивающейся экономикой. 
Его дело – маленький магазин, который он унаследовал от своего 
отца – приносит прибыль, но не растет. У него были возможности 
открыть новые филиалы своего магазина в других частях города, 
но, несмотря на свой предпринимательский дар, он довольство-
вался «комфортной жизнью». 

Давайте рассмотрим этот пример в свете нашей притчи. Учи-
тывая приговор Ларри, давайте зададим два важных вопроса. Не 
должен ли этот владелец магазина использовать свой дар, чтобы 
открыть новые магазины и войти в другие рынки ради того, что-
бы строить Царство Божье? Не является ли его желание «не ри-
сковать» идентичным стратегии «сохранения» неверного слуги? 

Используем ли мы те же критерии для оценки верности, что 
и Иисус? Хотя этот деловой человек имеет обеспеченную жизнь, 
неужели главным вопросом не должно быть то, умножает ли он 
свои дары, или попросту сохраняет их? Давайте будем честны в 
своей оценке. Оцениваем ли мы верность только на основании 
надежности, не учитывая эффективность? На основании стабиль-
ности, не беря в расчет расширение? На основании постоянства, 
не принимая во внимание умножение? Неужели мы упустили 
полный смысл того, что означает быть верным – умножать дары, 
которые мы получили?
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Первая заповедь Бога человечеству, когда Он поставил мужчи-
ну и женщину на этой земле, была «Плодитесь и размножайтесь» 
(Бытие 1:28). Конечно, Он имел в виду, чтобы мы имели детей 
и населяли землю. Но также, и в намного большей степени, Его 
заповедь означает следующее: «Мы должны вернуть Богу ум-
ноженным все, что Он доверяет нашей заботе». Мы должны 
«размножиться» через умножение. В притче о талантах Иисус 
применяет эту первую заповедь из книги Бытие непосредственно 
к доверенным нам дарам. 

НЕ ВАШЕЙ СПОСОБНОСТЬЮ! 
Вы смущены? Возможно, но помните, что благодать Божья – это 

все, что вам нужно. Вас не просят делать все это вашими силами, 
но харисом и харизмой от Бога. Я написал это послание не для 
того, чтобы обескуражить вас, а чтобы сообщить вам о потенциале, 
который Бог дал вам, и увеличить вашу веру в Божью благодать и в 
ваши дары. Я не намереваюсь взваливать на вас тяжелую ношу, ко-
торую вы не сможете поднять. Павел взывал к Богу три раза, прося 
облегчить свою ношу, но посмотрите, как Бог ответил ему:

««Моя благодать – все, что тебе нужно. Моя сила действует 
наилучшим образом в слабости». Поэтому, я с радостью 
хвалюсь о своей слабости, чтобы сила Христа могла 
действовать через меня. Вот почему мои слабости приятны 
мне» (2 Коринфянам 12:9-10, NLT).

Одним из определений греческого слова «слабость» является 
слово «ограничение». Вы и я – не единственные люди, которые 
время от времени чувствуют подавленность. У всех нас есть огра-
ничения: они были даже у апостола Павла. В непосредственном 
контексте этого стиха он пишет о сопротивлении, противосто-
янии и даже физических гонениях, с которыми он сталкивался 
в каждом городе (см. главу 11), но эта истина также относится к 
ограничениям или невозможным обстоятельствам, с которыми 
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мы можем столкнуться, когда наша задача кажется невыполни-
мой. Хотя это, конечно, нелегко, это должно заставить нас иметь 
больше решимости и опираться на Его силу. Вместо того, чтобы 
слушать ограничения, которые кричат в вашем уме, провозгла-
шайте обетования Божьи. Возможно, мы слишком много слуша-
ем свои мысли вместо того, чтобы напоминать себе Его истины! 

Три раза Павел просил Бога вмешаться, и каждый раз Бог на-
поминал ему о харисе. На третий раз Павел понял; он осознал, 
что его ограничения должны были только побуждать его еще 
больше верить в благодать и дары Божьи в своей жизни. Вот по-
чему он перестал говорить: «Бог, возьми это!», и начал говорить: 
«Мои слабости приятны мне». Неужели он действительно ис-
пользовал слово «приятны»? Да! Он осознал, что чем невозмож-
нее вызов, тем больше Божья сила проявится в его жизни, если 
он поверит!

Существует одна важная истина: благодать, которая нужна 
нам для умножения, можно получить только верой! Павел 
пишет: «Нам верою открыт доступ к благодати» (Римлянам 5:2, 
НРП). Представьте это следующим образом: вера – это трубопро-
вод, который доставляет нашему сердцу необходимую благодать 
для умножения. Когда мы слышим это послание, наша вера (или 
трубопровод) должна расширяться, а не сужаться. Но это ваш вы-
бор. Написано: 

«Не принесло им пользы слово слышанное, не растворенное 
верою слышавших. А входим в покой мы уверовавшие» 
(Евреям 4:2-3).

Не воспринимайте эти истины так, чтобы они были бесполез-
ны для вас. Вместо этого, растворите их верой. То же самое Слово 
от Бога имело два разных результата для израильтян. Оно было 
полезным для Моисея, Иисуса Навина и Халева; они укрепились, 
видя его в положительном свете. Но это же слово было беспо-
лезным для остальных израильтян, потому что они видели его в 
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отрицательном свете. В этом и разница между верой и неверием. 
Верьте, что Бог укрепил вас, чтобы вы могли намного превзой-

ти ваши естественные способности. Он не дал вам иного способа 
для получения силы, кроме Своей благодати. Опираясь на Его 
благодать, вы войдете в истинный покой – вы больше не будете 
надеяться на собственные усилия и перестанете бороться, чтобы 
приносить результаты. Что такое этот покой? Это сотрудничество 
с Божьими способностями, чтобы выполнить вашу миссию. Когда 
вы войдете в покой, Бог поведет вас к умножению!

Это одна из причин того, что Давид был назван «мужем по 
сердцу Божьему». Он зависел от Божьей силы, а не своей. Он 
многократно повторял: «Господь – крепость жизни моей» (Пса-
лом 26:1). Во всем, чего он достиг, был один общий знаменатель: 
Он зависел от Божьих способностей, которые проявлялись в нем 
и через него. Вот почему Павел писал своему духовному сыну 
Тимофею, который сражался со страхом и робостью: «Сын мой, 
будь силен в благодати, которую имеем в Иисусе Христе» (2 Ти-
мофею 2:1, НРП).

Именно поэтому я посвятил вторую и третью главы этой книги 
тому, чтобы прочно закрепить понятия о харисе и харизме, пре-
жде чем изучить притчу Иисуса о талантах. В противном случае, 
нас охватило бы чувство подавленности и уныния от мысли, что 
мы должны осуществить наше управление своими силами. 

Пожалуйста, не забывайте: ваше призвание больше, чем 
ваша естественная способность. Возможно, именно поэтому 
написано: 

«Взгляните, братья, на то, какими вы были, когда вас призвал Бог. 
Много ли среди вас было мудрых, если судить по-человечески, 
много ли среди вас могущественных, много ли знатных? Но 
Бог избрал глупых мира, чтобы постыдить мудрых, и слабых 
– чтобы постыдить сильных. Он избрал низкое и презренное, 
то, что в мире не имеет никакой цены, чтобы сделать ничем то, 
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что считается важным, так что теперь никто не может хвалиться 
перед Ним» (1 Коринфянам 1:26-29, НРП).

Почему так? Почему есть только немного мудрых, сильных и 
знатных среди тех, кто призван? Неужели причина в том, что есте-
ственно одаренным людям легче «добиться успеха» своими сила-
ми? На самом деле, эти люди глупы, поскольку они считают себя 
победителями, сравнивая себя с другими, тогда как они должны 
видеть себя в свете того призвания, которое получили от своего 
Создателя.

Павел не был таким. Хотя до своего спасения он был мудрым 
и знатным по сравнению со своими современниками, наступил 
момент, когда он посчитал все эти естественные способности за 
«сор», чтобы получить силу Христа. Он был одним из немногих, 
поступивших так, потому что он осознал, что даже если он был 
мудрее большинства людей, он был немудрым по сравнению с 
Божьей мудростью (см. Филиппийцам 3:4-11).

СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЙ ИЛИ КАПИТАЛИСТИЧЕСКИЙ?
Давайте продолжим изучать притчу Иисуса. На самом деле, вы 

увидите, что продолжение этой притчи еще более интересно и 
удивительно. 

«Тогда он приказал: «Возьмите деньги у этого слуги и отдайте 
тому, у кого десять мешков серебра»» (Матфея 25:28, NLT).

Подождите-ка! Так ли здесь написано? Он приказывает взять 
мешок с серебром (талант) у Ларри и отдать его Элисон. Давайте 
посмотрим на то, как это выглядит: 

Элисон: 5 x 2 = 10 + 1 (от Ларри) = 11
Ларри: 1 – 1 (отдано Элисон) = 0

У Элисон оказалось 11 мешков серебра, а у Ларри ни одного! 
Однажды утром, когда я молился, я оцепенел от того, что 
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услышал в своем сердце. Я расскажу вам об этом. Я не думал о 
притче о талантах уже долгое время. Тем утром я услышал, как 
Дух Господень сказал мне: «Сын, в Моем мышлении Я больше 
капиталистический, чем социалистический». 

Что?! Я удивился, услышав Его слова, но я уже ходил с Богом 
довольно долго, чтобы знать, что Он являет нам вещи, которые 
мы не знаем. Зачастую они звучат вопреки религиозному или 
обычному мышлению, а иногда даже кажутся бессмысленными! 
На этот раз, когда я услышал Его слова, они показались мне бес-
смысленными. Я попросил мудрости, потому что я думал, что кто-
кто, а Бог больше социалистический в Своих действиях. 

Тем утром Он указал мне на эту притчу и показал, что, если бы 
Его мышление было социалистическим, эта притча завершилась 
бы по-другому. Она началась бы с того, что все трое получили бы 
равное количество талантов. 

Элисон: 3
Боб: 3 
Ларри: 3

Элисон и Боб были бы верными (умножили), а Ларри, будучи 
бесполезным и ленивым, остался бы верным себе. Результаты 
выглядели бы так:

Элисон: 3 x 2 = 6
Боб: 3 x 2 = 6
Ларри: 3 = 3

Предполагаемый социалистический Бог поступил бы так:

Элисон: 6 – 1 = 5
Боб: 6 – 1 = 5
Ларри: 3 + 1 (от Элисон)
          + 1 (от Боба) = 5
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В конце у всех было бы пять талантов! Но этого не произошло. 
Бог взял один мешок с серебром у Ларри и отдал его имеющему 
десять. Почему? Иисус объясняет:

«Тем, которые эффективно используют то, что им дано 
(умножают), будет дано еще больше, и у них будет изобилие. 
Но от тех, которые ничего не делают (сохраняют), будет взято 
даже то малое, что у них есть» (Матфея 25:29, NLT).

Я не говорю, что Бог – капиталист. Ни в коем случае! Я имею 
в виду, что в этом отдельном случае капитализм больше соответ-
ствует Его мышлению и путям, чем социализм. Нашу молодежь 
21 века в Америке и в других странах учат мыслить по-социали-
стически. Социализм не является благочестивым и полезным; на 
самом деле, он напрямую противится Божьей мудрости. Это один 
из духов антихриста, маскирующийся под всеобщее благо, кото-
рый желает вознаграждать лень и наказывать трудолюбие, успех 
и изобилие. 

Божий путь – это вознаграждать умножающих еще большим, 
и Он не возражает, чтобы у них было изобилие. Иисус говорит: «У 
них будет изобилие». Бог желает, чтобы у нас было изобилие, при 
условии, что мы от сердца стремимся строить Его Царство и 
использовать наше изобилие для других.  

Наверное, вы уже слышали это утверждение: «Бог не против 
изобилия; Он против того, чтобы изобилие владело нами». Это 
утверждение истинно. Люди, сердца которых горят Божьими целя-
ми, не получат удовлетворения от накопления богатства. Их удовлет-
ворение приходит от хождения с Богом и использования изобилия, 
которое Он дает, для строительства Его Царства. Изобилие для них 
– это всего лишь инструмент для созидания других. И, естественно, 
если мы мудры, мы не влюбимся в наши инструменты. 

Мы должны подчеркнуть одну важную истину: мы должны забо-
титься о бедных – о тех людях, которые неспособны работать и ко-
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торым нужна первоначальная помощь. Павел пишет: «Любовь дает 
нам силы исполнить закон Помазанника, нося трудности друг друга. 
Если вы думаете, что вы чересчур важны для того, чтобы наклонить-
ся и помочь другому, вы живете в обмане» (Галатам 6:2-3, TPT).

Когда лидеры ранней церкви встретились, они осознали, что име-
ли разные поручения, и что у них даже были некоторые разногласия 
в маловажных вещах. Но они определенно согласились в том, что 
они обязаны помогать бедным и нуждающимся. Павел пишет:

«Они просто попросили меня об одном, чтобы я помнил 
бедных и нуждающихся; это было то бремя, которое я уже 
нес в своем сердце» (Галатам 2:10, TPT).

Однако, важно определить, является ли человек нуждающим-
ся, или же он попросту ленив. Социалистический подход в том, 
чтобы давать и ленивым, и бедным в равной мере. Если мы бу-
дем давать ленивым, мы только увеличим их зависимость от нас. 
Наша цель – всегда направлять людей к своим Богом данным да-
рам, чтобы они тоже могли процветать и строить Царство Божье. 

ПРАКТИЧЕСКОЕ ПРИМЕНЕНИЕ
В любом случае, важен тот факт, что нам доверены дары, и от 

нас ожидается, чтобы мы использовали их для умножения. Если вы 
любите Бога, вы от сердца желаете использовать свои дары для Его 
славы. Мое главное намерение – пробудить вас к вашему внутрен-
нему желанию и потенциалу. Вы были созданы с целью – для осо-
бой цели. У вас есть способность умножить то, что было дано вам, 
для славы нашего Царя. Это самый важный вывод из этой главы. 

Итак, мы поняли, что символизирует притча о талантах, и 
теперь мы готовы перейти к практическим вопросам. Как мы 
можем применить это? Каким образом эти принципы действуют 
в повседневной жизни? 

Мы начнем говорить об этом со следующей главы. 



рАЗМЫШЛяЙтЕ

1. Существует одно качество, которое четко определяет 
управляющего – верность. Каким образом вы рассма-
тривали верность? Как изменилась ваша точка зрения 
после прочтения этой главы? 

2. Невозможно достичь вечного умножения собственными 
силами. Это результат сотрудничества с Божьей благода-
тью. Пытаетесь ли вы умножить ваши дары собственными 
силами? Как вы можете умножить ваши дары с позиции 
покоя, а не борьбы?

3. Бог не против изобилия; Он против того, чтобы изоби-
лие владело нами. По-вашему, почему для Бога важно, 
чтобы вы умножали ваши дары? Каким образом умно-
жение ваших даров может принести еще больше славы 
Богу и еще больше повлиять на других? 



Кто управляет малым, данным ему, верно и чест-
но, получит продвижение, и ему будет доверено 

больше обязательств. 

– Луки 16:10, TPT 



6

Трудолюбие и 
умножение 

Согласно словам Иисуса, если мы живем честно, являемся 
стойкими, надежными, преданными, трудолюбивыми, 
и умножаем то, чем управляем на данный момент, нам 

будет доверено больше обязательств. Проще говоря, когда мы 
умножаем с честностью, Бог дает нам больше ответственно-
сти. Он дает нам продвижение. Это один из законов Его Царства. 

Проверьте себя. Направлено ли ваше мышление на умноже-
ние? Или ваше мышление больше направлено на сохранение? 
Остановились ли вы, достигнув определенного уровня успеха, ко-
торый, по-вашему, выше, чем у большинства, лучше, чем у ваших 
родителей, или достаточен для спокойной жизни? 

Честно оцените себя. Если вы больше настроены на сохране-
ние, чем на умножение, для вас есть хорошая новость: вы все 
еще живете на этой земле, и у вас есть время измениться, умно-
жить и, как результат, получить больше ответственности. 

ДВА РАЗНЫХ РЕЗУЛЬТАТА
Даже в детстве для меня было нетрудно распознать эти два 

противоположных мышления – сохранение и умножение, потому 
что два моих деда олицетворяли их прямо у меня на глазах. Один 
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из них ушел на пенсию в возрасте 65 лет и стал домоседом. Каж-
дый год он навещал нас на две недели, и я видел, что день за днем 
он не занимался практически ничем. Он сидел под нашим боль-
шим дубом на заднем дворе и курил свою трубку. Все было почти 
так же, когда мы навещали его. К сожалению, в свои поздние годы 
он, казалось, довольствовался существованием, а не жизнью. 

Мой второй дед ушел на пенсию в возрасте 62 лет и начал 
то, что можно назвать его второй жизнью. Уже будучи за 60, он 
поступил в университет «Ратджерс» и изучал сельское хозяйство. 
В течение следующих двух десятилетий он написал две книги, 
посадил и вырастил большой сад, держал домашний скот, помог 
построить кондоминиумы на прибрежных территориях штата 
Флорида, чтобы создать удобное жилье для престарелых людей, 
и был активным во многих деловых и общественных проектах. Он 
всегда помогал тем, кто в этом нуждался. 

Когда он навещал нас, или мы навещали его, это было дол-
гожданным событием. Он планировал поездки с рыбалкой, дни 
в парках аттракционов и поездки в Нью-Йорк Сити. Он играл с 
нами в игры, брал нас к соседям, вместе с нами помогал местным 
владельцам магазинов и каждый вечер готовил для нас вкусные 
блюда. Мой другой дед даже не помогал на кухне. 

Один из моих дедов умер в возрасте 75 лет, а другой – в воз-
расте 91 года. Можете угадать, кто из них прожил дольше? Да, 
тот, у которого было видение - тот, который умножал. Интересно, 
что он принял спасение только в возрасте 89 лет. Но даже до это-
го он жил по Божьим принципам – по законам Царства Божьего, 
и был обильно благословен. 

Прежде чем у меня была привилегия привести своего деда к 
Иисусу, я претерпел много гонений от него за свою веру! Он насме-
хался над моей верой каждый раз, когда мы были вместе. После 
многочисленных попыток проповедовать ему Евангелие, я едва 
сдержал свое удивление, когда он, в конце концов, сказал: «Я хочу 
принять Иисуса как своего Господа». Это был великий день!
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Через месяц после его обращения я снова посетил его. В то 
время он жил всего в часе езды он нашего дома. Он только что 
переехал из своего дома в Дейтона Бич в центр для престарелых 
в Ормонд Бич. Во время этого посещения он сказал:

– Джон, хочешь знать о моем поручении? О том, что я должен 
сделать на этой земле?

Я был удивлен, что только что спасенный человек в его возрас-
те думал таким образом. Но вместо того, чтобы говорить об этом, 
я просто ответил: 

– Да, дедушка, какое у тебя поручение?
Он сказал с улыбкой: 
– Дух Святой сказал мне, что я здесь, чтобы рассказать всем 

этим людям об Иисусе Христе. 
В этом центре было несколько сот престарелых людей. 
Два года спустя моя мать и ее брат перевезли его в Оклахому, 

чтобы он был ближе к своему единственному сыну. Пробыв там 
всего неделю, он не уснул всю ночь, рассказывая своей только что 
назначенной сиделке историю своей жизни. В ранние часы утра, 
незадолго до рассвета, он сказал ей: 

– Время идти домой. Скажи моему сыну, чтобы он устроил ве-
черинку для меня.

После этих слов он оставил свое тело и присоединился к своей 
небесной семье. 

Моя мать была удручена и озабочена тем, что они подвергли 
его слишком большому стрессу при переезде из Флориды в Окла-
хому. Когда она сказала об этом, я быстро заверил ее, что это не 
так:

– Мама, когда дедушке было 89, он кое-что сказал мне. Бог 
показал ему, что у него было еще два года жизни на земле, чтобы 
исполнить свое поручение на Ормонд Бич. Это было его первой 
неделей в Оклахоме; он исполнил свое поручение.

Эти слова и утешили, и удивили мою мать. 
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Хотя мой дед был неспасенным человеком, Божьи принципы 
трудолюбия и верности проявлялись в его жизни. Видя разные 
пути двух моих дедов, даже до того, как я стал верующим, я ре-
шил, что последую примеру того деда, который умножал и имел 
цель в жизни до последнего дыхания. 

Но позвольте быть честным. Множество раз у меня появля-
лось искушение выбрать другой путь – легкую жизнь. Мы должны 
намеренно перенаправлять свои мысли, чтобы не поддаться об-
разу жизни «сохранения», потому что сделать это намного легче.  

Умножение не проявится при лени, нерешительности, беспеч-
ности и равнодушии. Апостол Павел говорит нам: «Никогда не 
ленитесь, но усердно работайте и служите Господу с энтузиаз-
мом» (Римлянам 12:11, NLT). 

Во-первых, поймите, что это заповедь, а не предложение. По-
смотрите на его слова: «усердно работайте». Это одно из первых 
качеств, которые вы должны проявить, чтобы иметь умножение. 
Мы не просто должны усердно работать, но и иметь энтузиазм 
в своей работе. Не поймите меня неправильно – вера, видение и 
настойчивость являются тремя самыми важными факторами ум-
ножения. Но они бесполезны, если не взяться за работу, засучив 
рукава! 

Лиза и я усердно работали почти с того дня, как стали веру-
ющими. Это заложено внутри нас, и Бог заложил это в каждом 
верующем. Наш энтузиазм не был обусловлен внешними обстоя-
тельствами, но глубоким стремлением, исходящим из двух вещей 
– нашей непоколебимой любви к Иисусу и нашей непоколебимой 
любви к Его народу. Это стремление основано на твердом реше-
нии нашего сердца, а не чувств, и оно подпитывает в нас горячее 
желание строить Его Царство. Это так важно, потому что у нас не 
всегда будет эмоциональное воодушевление. На самом деле, мо-
гут прийти сезоны, когда мы не будем чувствовать вообще ничего. 

Одно из однокоренных слов «энтузиазма» в греческом – это 
слово «энтеос», которое означает «иметь Бога внутри». Наше 
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трудолюбие должно исходить из Его присутствия внутри нас, а не 
из эмоций или внешних обстоятельств.

УМНОЖАТЬ ТО, ЧТО ПРИНАДЛЕЖИТ ДРУГОМУ 
После того, как мы поженились, первая церковь, которую мы с 

Лизой посещали, была в Далласе, в штате Техас. Это была одна из 
самых известных церквей в нашей стране, со штатом в несколько 
сот человек. Как волонтеры, мы постоянно были готовы делать 
все, что нужно. Я стал служителем порядка, был добровольцем в 
тюремном служении, служил в местах предварительного заклю-
чения, посещал дома для престарелых, помогал во время конфе-
ренций, выполнял маленькие поручения для работников церкви 
и даже давал детям своего пастора уроки тенниса. Я никогда не 
говорил «нет» ни одной возможности служить, независимо от 
того, что это было, и я делал все это, работая 40 часов в неделю 
инженером в компании «Рокуэлл интернэшнл». 

В результате, увидев мое стремление служить, жена старшего 
пастора (которая была исполнительным директором церкви), 
спросила меня, хотел бы я присоединиться к штату церкви на 
полное время. Во время моего собеседования, она сказала: 

– Джон, не думаю, что мы можем позволить себе нанять тебя. 
– Конечно можете, – ответил я. 
Меня не заботило, какую зарплату они предлагали. Я был 

готов принять любую должность за любую зарплату. После собе-
седования она предложила мне должность помощника исполни-
тельной команды. Лизе и мне не нужно было слишком усердно 
молиться об этом, потому что мы знали, что это было Божьей 
волей. Я принял это предложение с зарплатой 18.000 долларов в 
год. Наш доход существенно понизился, но для нас это было про-
движением. Лиза и я знали, что нам нужно будет верить в сверхъ-
естественное обеспечение с этой новой зарплатой, но это не за-
ботило нас. Мы были вовлечены в то, что, по нашему убеждению, 
было призванием нашей жизни. 



94    X: УМНОЖЬТЕ ВАШ БОГОМ ДАННЫЙ ПОТЕНЦИАЛ

Нашей обязанностью было помогать нашему пастору, его семье 
и гостям. Я работал с тремя основными мотивами. Первое, служить 
им так, как Христу. Второе, всегда смотреть вперед, заранее пред-
видя их нужды, и восполнять их до того, как они попросят об этом. 
Последнее, когда меня просят сделать что-то, никогда не говорить: 
«Это невозможно». Я всегда находил способы выполнить данные 
мне поручения через молитву, творческий подход и усердную 
работу. Если (что происходило очень редко) что-то нельзя было 
сделать, я всегда предлагал лучшее альтернативное решение. За-
частую оно было даже более подходящим для выполнения моего 
поручения, чем то, что предлагалось изначально.

Во время пребывания в этой должности у нас с Лизой не было 
детей. Наша рабочая неделя была шестидневной и обычно со-
ставляла от 50 до 70 часов. Мы оба чувствовали, что было важно 
освободить наших пасторов от всевозможных видов давления. 
Мы хотели, чтобы все их внимание было направлено на руковод-
ство нашей церковью. 

Я мог бы рассказать много историй, чтобы показать наши мо-
тивы, но поделюсь только одной. У моего пастора был гость, ко-
торый в прошлом был в команде служения одного в то время уже 
покойного всемирно известного евангелиста. Мой пастор хотел 
узнать больше об этом покойном служителе, и они проговорили 
допоздна. Мой телефон зазвонил в 1:00 ночи. На линии был мой 
пастор, и он попросил меня приехать к нему домой (в 25 минутах 
езды от нашей квартиры) и отвезти его гостя обратно в гостиницу. 

– Уже еду, – сказал я без колебаний. 
Я приехал к нему домой, подождал, пока они попрощались, и 

отвез гостя обратно в гостиницу. Я лег спать намного позже 2:00 
ночи. 

Мой пастор не знал, что я должен был ехать в аэропорт за дру-
гим гостем, который должен был проповедовать в нашей церкви 
следующим вечером. Он прилетал ночным рейсом с Гавайев, ко-
торый прибывал в 5:40 утра. Я должен был проснуться в 4:30 утра, 
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чтобы встретить его в аэропорту. Я ни разу не обмолвился моему 
пастору о том, что спал меньше трех часов той ночью. Я был полон 
решимости восполнить любую нужду моего пастора и его жены, и 
я постоянно напоминал себе, что служение является привилегией. 

Прослужив помощником моего пастора и его жены четыре 
года, однажды, когда я был один с ними, я сказал: 

– Я молюсь и прошу Бога, чтобы человек, который займет мое 
место, работал в два раза лучше, чем я. 

Я хотел уйти правильно, и я хотел, чтобы моя должность стала 
еще более эффективной. 

– Это невозможно, – ответили они. – Ты проделал огромную 
работу. 

Их подтверждение воодушевило меня. Вся моя тяжелая рабо-
та показалась легкой, но я желал продвижения. В конце концов, 
они назначили двух людей на мою должность. Мой пастор отпу-
стил нас с благословениями в другую очень известную церковь в 
штате Флорида, на должность молодежного пастора, о которой я 
упомянул во 2-ой главе. 

Когда я занял эту должность во Флориде, я был расстроен 
из-за того, что мы не достигали больше молодежи и подростков. 
Это был конец 1980-х, и нашим единственным визуальным сред-
ством было телевидение. Не было компьютеров, планшетов и 
смартфонов. Потоковое вещание еще не было придумано. Проще 
говоря, ежедневное вещание по телевидению было лучшим спо-
собом достичь людей. 

Наведя справки, я узнал, что одна из самых мощных теле-
визионных станций в центральной Флориде имела свободное 
эфирное время в 22:00 в субботу вечером. Я поинтересовался о 
стоимости этого 30-минутного отрезка. Цена была очень высокой. 

Я спросил нашего старшего пастора, могли бы мы купить это 
эфирное время для нашей молодежной евангелизационной про-
граммы. 
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– Джон, это вне нашего бюджета, – ответил он. 
Я спросил его:
– Вы позволите дать возможность молодежи в нашем служе-

нии жертвовать каждый месяц, чтобы заплатить за нашу про-
грамму?

– Конечно, если они могут позволить себе это, – ответил он.
Не думаю, что он верил, что молодежь могла сделать это. 
На молодежном служении я поделился своим видением о том, 

как достичь потерянных. В те дни много молодежи и подростков 
смотрели телевизор допоздна по субботам. На этой программе 
мы бы сначала проповедовали Слово Божье, а затем приглашали 
телезрителей в церковь и на молодежное служение. Я предло-
жил участникам нашего молодежного служения пожертвовать 
для этого видения из своих карманных денег, с работы, которую 
они выполняли после учебы, или же устроиться на непостоянные 
работы для этого. Посчитав финансовые обязательства, мой по-
мощник и я были удивлены – мы могли заплатить за эту телеви-
зионную программу! 

Мой старший пастор был еще больше удивлен. Он дал раз-
решение начать эту программу, которую мы назвали «Огненная 
молодежь». Мы покрывали бюджет каждый месяц, и воодушев-
ляющим было то, что много молодежи и подростков, которые не 
посещали ни одной церкви, стали посещать наше молодежное 
служение и приходить к Иисусу. Люди подходили ко мне больше, 
чем через 20 лет после этого, рассказывая, что в конце 1980-х го-
дов они смотрели передачу «Огненная молодежь», и о том, как 
она повлияла на их жизнь. 

Когда я оставил должность молодежного пастора, мы раздели-
ли молодежное служение на три группы. Теперь три лидера рабо-
тали со служением, которое мы начали в одиночку. Снова, благо-
дать Божья, послушание и усердный труд привели к умножению. 

Иисус говорит:
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«Если в чужом не были верны, кто даст вам ваше?» 
(Луки 16:12).

Давайте перефразируем Его слова согласно притче о талантах:

«Если вы не умножили чужое, кто даст вам ваше для 
умножения?» 

Именно этот старший пастор провозгласил Божий план о том, 
что мы с Лизой должны были начать служение «Мессенджер Ин-
тернэшнл». Он первый заявил об этом, а не мы. Когда я принял 
служение молодежного пастора, я сказал: «Пастор, я останусь 
здесь, пока Иисус не вернется, или пока Бог не покажет и вам, и 
мне, что мы должны идти дальше». Если бы Бог не показал ему 
в молитве наш следующий шаг в служении, я не уверен, что смог 
бы свободно уйти из этой церкви. Я верю до сегодняшнего дня, 
что именно поэтому Бог сначала показал это служение ему.

РОЖДЕНИЕ «МЕССЕНДЖЕР ИНТЕРНЭШНЛ»
Вскоре после того, как мы оставили церковь во Флориде, мы 

проводили служение в городе Колумбия, в штате Южная Кароли-
на. Было раннее утро, и я нашел отдаленное место для молитвы. 
Бог проговорил ко мне: «Сын, ты пожнешь обильный урожай с 
семян верности, которые ты сеял за последние семь лет, будучи в 
служениях других людей. Это начнется немедленно и продолжит-
ся всю твою жизнь». 

Сегодня, оглядываясь назад, я в трепете из-за этого урожая. 
После того, как мы были отправлены нашей церковью, чтобы 

начать служение «Мессенджер Интернэшнл», трудолюбие снова 
было ключевым фактором нашего умножения. Мы с Лизой про-
вели много вечеров, выполняя такие задания, как копирование 
аудиокассет, изготовление этикеток и составление серий пропо-
ведей. У нас были друзья, которые регулярно приходили к нам, 
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чтобы маркировать и упаковывать нашу рассылку или помочь 
в других делах. Мы с Лизой печатали письма, переводили чеки 
на банковский счет служения, вели финансовую отчетность и 
оформляли все необходимые документы. Мы делали записи на 
компьютере, работали с почтой и сами покупали материалы, не-
обходимые для нашей работы, и все это было всего лишь малой 
частью наших обязанностей. Мы начинали работу после утренней 
молитвы и часто работали до 9:00 вечера или до поздней ночи. 

Мы делали это с радостью и считали это привилегией. Наша 
мотивация исходила из сердца, и она прошла бесчисленные ра-
зочарования и периоды сухости. Я верю, что у нас были силы, что-
бы не поддаться унынию, потому что каждое утро мы проводили 
время в молитве. 

Мы ехали вверх и вниз по «I-95» – главному шоссе Западного 
побережья, на нашем «Хонда Сивик», с двумя маленькими сыно-
вьями в их автомобильных креслах на заднем сиденье, и пропо-
ведовали в маленьких церквях от 80 до 100 человек. Первое слу-
жение мы провели в церкви, которое собиралось в похоронном 
бюро – просто очаровательное начало! 

Мы продавали наши кассеты и использовали выручку для раз-
вития служения. Мы договорились, что не будем брать зарплату с 
этих средств, так как было важно развивать и умножать служение 
«Мессенджер». Были времена, когда средства, необходимые 
лично нам, появлялись в самый последний день. У нас были 
деньги на счету «продаж аудио ресурсов», но мы приняли реше-
ние не использовать их. 

Именно через полтора года этого усердного труда пришло 
слово от Бога о том, что я должен писать. Я сильно беспокоился, 
что у меня не хватит времени писать большую часть дня и вместе 
с тем выполнять множество различных обязательств. Это реше-
ние казалось рискованным, но мы приняли его, и у меня ушло 
довольно много времени на написание первой книги. Но прои-
зошло то, чего я не мог предугадать: несколько молодых людей 
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добровольно вызвались помочь нам с той второстепенной рабо-
той, которая отвлекла бы меня от написания книги. Они заняли ту 
же роль, что мы для своих пасторов в Далласе. Они увидели нашу 
нужду и пришли на помощь, хотя мы не просили их об этом. 

Я закончил рукопись книги «Победа в пустыне» через год кро-
потливой, а иногда и кажущейся безнадежной работы. Я узнал 
важный принцип: мы должны расти в благодати (дарах), кото-
рая в нашей жизни. У большинства из нас нет «фантастических» 
результатов вначале. Петр пишет: «Возрастайте в благодати… 
Господа нашего и Спасителя Иисуса Христа» (2 Петра 3:18). Моя 
способность писать сейчас намного более развита, чем когда я 
написал свою первую книгу. 

Лиза и я представили эту рукопись одному очень известному 
редактору. К моему глубочайшему удивлению, он строго раскри-
тиковал ее, сказав, что я был слишком молод и неопытен, чтобы 
принести такое послание телу Христа. 

После этого удара отвержения, мы с Лизой сразу начали 
искать другого редактора. Мы нашли еще одного, и он исказил 
всю рукопись. Мы с Лизой были в полной растерянности, когда 
получили его назад. Он потерял мой голос и силу этого послания. 
И, хуже всего, эта рукопись казалась бессмысленной! Одним сло-
вом, он просто испортил ее. Это был еще один удар – что же нам 
было делать? Ведь прошло уже больше года.

Мы не сдались. Мы нашли еще одного редактора и, после того 
как она прочла измененную версию, она согласилась, что началь-
ная рукопись была искажена. 

– Джон, Лиза, – сказала она, – исправлять испорченную ру-
копись неправильно. Забудьте о деньгах, которые вы заплатили 
тому редактору, и начните сначала. 

Она порекомендовала, чтобы Лиза отредактировала оригинал, 
а затем отправила его ей. 

Мы послушались ее совета, и Лиза провела долгие часы, ре-
дактируя оригинальную рукопись. После этого, новый редактор 
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взяла отредактированную Лизой книгу и начала свою работу. Она 
отлично потрудилась, и мы почувствовали, что наконец-то у нас 
была готовая рукопись. 

Я представил ее двум известным издательствам. Одно из них 
так и не ответило нам, но второе написало. Они сказали, что моя 
книга была слишком «нравоучительной», и, поскольку я не был 
известным служителем, они не собирались издавать ее. Я по-
пытался представить ее нескольким менее известным издатель-
ствам, но ни одно из них не заинтересовалось. 

Можете представить, как мы были разочарованы? Прошел 
еще один год, и, казалось, мы зашли в тупик. Я был растерян, но 
не собирался сдаваться.

Самоиздательство было практически неслыханным явлением 
в те дни. Ни один успешный автор не занимался этим, но один 
из моих друзей посоветовал мне попробовать. Мы выяснили, что 
понадобится 12.000 долларов, чтобы напечатать несколько тысяч 
книг, не считая стоимости оформления и верстки, а ведь мы уже 
заплатили двум редакторам. 

Для нас это было огромной суммой. Весь доход «Мессенджер 
Интернэшнл» за 1990 год составил 40.000 долларов. Начинался 
третий год нашего служения, и наш доход был не больше, чем в 
первом году. Я помню, как радовался к концу второго года, когда 
мы купили наш первый компьютер, который стоил всего несколь-
ко сот долларов. Так что, сумма в 12.000 долларов казалась не-
возможной! Нам нужно было чудо, чтобы получить эти деньги. 

Мы познакомились с одной женщиной, которая работала вер-
стальщиком в небольшом издательстве, выпускающем книги о спор-
тивных играх на открытом воздухе. Она услышала, как я говорил о 
написании книги, и подошла к Лизе, предложив выполнить верстку и 
оформление нашей книги бесплатно. Мы очень обрадовались, что не 
будем вынуждены платить несколько тысяч долларов за эти услуги.

Бог чудом дал остальные деньги, которые были необходимы, 
и мы напечатали 5.000 экземпляров книги «Победа в пустыне» 
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(которая уже переименована в «Бог, где ты?!»). Наше первона-
чальное воодушевление продлилось недолго; мы поняли, что у 
нас нет каналов распространения. Распространители и книжные 
магазины ничего не знали о нас, и в то время эти компании поку-
пали только у известных издательств. Никто не был заинтересо-
ван в самоизданных книгах. 

Мы добавили книгу на наш столик с сериями проповедей на 
аудиокассетах и продавали ее везде, где служили. Когда я пропо-
ведовал о пустыне, мы продавали все книги, которые приносили 
с собой. Людям нравилось это послание, но распространение 
книги ограничивалось этим. 

В молитве Бог проговорил ко мне о написании второй книги, 
и, в течение следующих девяти месяцев, я написал книгу «Глас 
вопиющего в пустыне». Издатели по-прежнему не были заин-
тересованы, и мы снова самоиздали ее в 1993 году. Теперь на 
нашем столике лежали две книги, которые не продавались ни в 
одном книжном магазине. 

ВОЗМОЖНОСТЬ 
Год спустя один из моих друзей позвонил мне и пригласил на 

обед. 
– Я хочу познакомить тебя с моим другом, – сказал он. 
Я согласился. Я узнал, что его друг был новым руководителем 

того издательства, которое отказало мне два года назад. Обед про-
шел хорошо, и он заинтересовался нашим с Лизой служением.  

– Какое послание вы проповедуете прямо сейчас? – спросил он. 
Я начал делиться о теме, которая горела в моем сердце боль-

ше всего. Это было послание о том, как важно побеждать обиды 
и прощать тех, кто причинил нам боль. Он продолжал задавать 
вопросы, и я рассказал больше об этом послании. Через 15 минут 
он сказал:

– Джон, знаете, мы не можем издать это, потому что мы из-
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даем только 22-24 книги в год – книги, написанные известными 
авторами и служителями. 

Я удивленно посмотрел на него и сказал: 
– Я не пытаюсь продать вам свое послание; вы сами спросили, 

о чем я проповедую, ездя по церквям. 
Он понял и засмеялся: 
– Да, правильно, продолжайте. 
Я продолжил делиться. Через 15 минут он перебил меня и ска-

зал: 
– Можете прислать мне рукопись этого послания в течение 

следующих трех месяцев?
Я с удивлением ответил:
– Я думал, вы сказали, что не сможете издать меня. 
– Я передумал, – сказал он. – Это послание должно быть рас-

пространено. 
Это издательство выпустило в свет «Приманку сатаны» в 

июне 1994 года. Я был так воодушевлен! Бог открыл дверь, кото-
рую я сам не мог открыть. Я был уверен, что эта книга сразу ста-
нет популярной и будет хорошо продаваться, но в течение первых 
семи месяцев этого не произошло. Месяц за месяцем я получал 
удручающие известия о продажах от издательства. Я верил в 
своем сердце, что это послание было предназначено для многих 
– для народов мира. Я отказывался оставлять эту надежду, но все 
показывало на еще одно опустошающее разочарование. 

Несколько месяцев спустя я получил звонок от сотрудницы 
маркетинговой команды этого издательства. Она сказала:

– Джон, одно международное ток-шоу, которое проводится 
в прямом эфире, хочет пригласить вас на свою программу 16 
января 1995 года. Они предоставят вам 20 минут, но, в первую 
очередь, они хотят поговорить о вас, Лизе, ваших четырех сыно-
вьях и вашем служении путешествующего проповедника. Но они 
также согласились упомянуть вашу книгу. Это начало, подобно 
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приоткрытой двери, так сказать. Вы хотите, чтобы мы приняли это 
приглашение для вас?

– Конечно да!
Я отправился на тот эфир. Тем вечером ведущим программы 

был очень известный служитель со своей женой. Поприветство-
вав меня, он первым делом взял книгу «Приманка сатаны» и 
спросил: 

– Что такое приманка сатаны? О чем это послание? 
Я удивился, что он начал с книги, а не с нашей семьи, но я 

сразу же начал говорить о послании моей книги. Казалось, все в 
студии остановилось. Я должен был быть очень внимательным 
к организатору эфира, потому что она должна была показывать 
знаки об оставшемся времени для интервью. Они подчеркнули, 
что у меня было всего 20 минут. Организатор эфира не показала 
никаких знаков. Ведущие так увлеклись тем, что я говорил, что не 
перебивали, не делали замечаний и вообще ничего не говорили. 
Мы с ведущими потеряли чувство времени и позже обнаружили, 
что я говорил без остановки в течение 40 минут. 

Это послание сильно коснулось ведущего. Он проводил одну 
из самых больших конференций в нашей стране. Одним из пер-
вых вещей, которые он сделал сразу в прямом эфире, было при-
гласить меня проповедовать об этом на его конференции. 

Через пару дней издатель сообщил мне, что книга «Приманка 
сатаны» распродана во всех книжных магазинах страны, и у них 
есть заказ на еще 20 тысяч экземпляров. 

– Джон, мы никогда не видели ничего подобного, – сказал 
он, – и ведущие этого ток-шоу сказали, что никогда не получали 
подобный отклик на свою программу. 

В моем сердце я знал, что это устроил Бог, и это подтвердило, 
что послание, которое мы распространяли, было от Бога.

Со временем книга «Приманка сатаны» стала международ-
ным бестселлером. За последние 25 лет она появлялась в разных 
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списках популярных книг. На момент написания этой книги про-
данные экземпляры, как печатные, так и электронные и аудио 
книги, приближаются к двухмиллионной отметке. Забавно вспом-
нить, как все началось. То издательство, которое сначала отвергло 
меня как автора, теперь считает книгу «Приманка сатаны» од-
ной из своих самых продаваемых книг всех времен. У Бога точно 
есть чувство юмора!

Если бы я не послушался и не стал писать, это послание не 
укрепило бы огромное количество людей. Написав эту книгу, я 
принес умножение этому посланию, так как оно достигло огром-
ное количество людей, которым я никогда не смог бы проповедо-
вать лично. 

На самом деле, это немыслимое умножение началось не с 
написания этой книги. Это умножение началось намного раньше, 
когда мы продолжали идти вперед, несмотря на многочисленные 
трудности. Я усердно работал, чтобы освободить своего первого 
пастора от любого давления, а после распространял влияние 
нашей следующей церкви в роли молодежного пастора. Это про-
должалось в служении «Мессенджер Интернэшнл», когда мы ра-
ботали целыми днями и вечерами, а после послушались Божьего 
голоса о том, чтобы писать и издавать книги. 

Я думал, что процесс умножения для послания «Приманка 
сатаны» был задан, и что это послание естественным образом 
продолжит распространяться через продажи книг и мои пропове-
ди на конференциях и в церквях по всему миру. Я ошибался. Бог 
собирался доверить нам большее. 



рАЗМЫШЛяЙтЕ

1. Направлено ли ваше мышление на умножение? Или 
ваше мышление больше направлено на сохранение? Вы 
предпочитаете жить спокойной жизнью, плывя по тече-
нию, или продолжаете бросать себе вызовы? 

2. Умножение не проявится, если быть ленивым и бездея-
тельным. Мы не просто должны усердно работать, но и 
иметь энтузиазм в своей работе. Можете ли вы назвать 
себя усердным в своей работе? Относитесь ли вы к 
своей работе с энтузиазмом? Или вы остановились, до-
стигнув определенного уровня жизни, который считаете 
достаточным или лучшим, чем у других?

3. Когда я начал писать, я пережил разочарование, отвер-
жение и уныние, но прорыв пришел, когда я остался 
послушным тому, что Бог сказал мне. Каким образом вы 
растете в данной вам благодати? Каким образом моя 
история воодушевляет вас идти вперед, побеждая разо-
чарование и уныние? 



Он благословляет их, и они весьма 
размножаются.

– Псалом 106:38



7

Великое умножение 

Часто Бог использует расстройство и недовольство в каче-
стве стимула, чтобы побудить нашу веру как к начально-
му умножению, так и к следующим уровням умножения. 

Мы видим это в жизни Аврама (Авраама). Бог явился ему, когда 
ему было 75 лет, и проговорил к нему в видении:

«Не бойся, Аврам, потому что Я защищу тебя, и твоя 
награда будет велика» (Бытие 15:1, NLT).

Давайте рассмотрим этот стих. Всемогущий Бог есть Тот, Кто 
создал всю землю со всеми ее огромными ресурсами, и Кому 
принадлежит все. Он всегда был, и Его существование никогда 
не прекратится. Ни одно иное существо не может сравниться с 
Его величием. Он не просто имеет жизнь; Он Сам есть Жизнь. 
Все непреходящее знание и мудрость, все истинные сокровища и 
наслаждения находятся в Нем. Вне Его нет ничего ценного.

И эта удивительная Личность объявляет, что Он защитит Ав-
рама и даст ему великую награду. Давайте обсудим и защиту, и 
великую награду. 

Сначала о защите. Представьте, что президент Соединенных 
Штатов приказал всем вооруженным силам страны защищать 
вас. Все генералы сообщают своим нижестоящим офицерам, 
что ваша безопасность – самая приоритетная задача, и любое 
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действие, необходимое для вашей безопасности, должно быть 
выполнено. Если необходимо, они расположат всех солдат со 
всем спектром современного вооружения вокруг вас. Это почти 
немыслимо, но, если бы это произошло, я уверен, что вы бы чув-
ствовали себя очень безопасно и надежно. Однако, это меркнет 
по сравнению со словами Всемогущего Бога «Я защищу тебя». 

А великая награда? Если бы ваш сосед сказал: «Я дам тебе 
большую награду», это было бы любезно и щедро, но, возможно, 
он не смог бы предложить вам многое. Если бы самый богатый 
человек в Соединенных Штатах сказал то же самое, вы бы вооду-
шевились намного больше. Но ни один из этих обещаний не срав-
нится с написанным в этом стихе. Тот, Кому принадлежит все на 
этой планете и во вселенной, предлагает награду! Он объявляет 
Авраму: «Награда, которую Я приготовил для тебя, велика!» Чест-
но говоря, трудно представить себе масштабы этого обещания. 
Но и это еще не все. 

Следующий немыслимый факт в том, что Создатель не отпра-
вил посланника – Он пришел лично. Всемогущий Бог дает эти 
невообразимые обещания лицом к лицу. Можете представить 
величие этого? Как мы должны отреагировать на это? Могут ли 
слова выразить то воодушевление, радость, счастье и трепет, 
которые почувствовал бы каждый из нас? Но ответ Аврама даже 
не был близок к этим чувствам. В действительности, он не был 
воодушевлен; он был расстроен! 

«Но Аврам ответил: «О Владыка Господь, какая польза мне 
от всех Твоих благословений, если у меня даже нет сына?» 
(Бытие 15:2, NLT).

Вы слышите недовольство в его ответе? Удивительно! Но 
может ли отсутствие энтузиазма у Аврама быть положительным 
явлением? Если бы Аврам сказал: «Просто чудесно! Отпразднуем 
это прямо сейчас!», сложилась бы эта история по-другому? На 
самом деле, правильнее задать следующий вопрос. Если бы это и 
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было ответом Аврама, явился бы Бог ему? Не думаю, и позвольте 
объяснить, почему. 

Давайте оставим историю Аврама на минуту, чтобы прояс-
нить то, что я имею в виду. Спустя много лет, когда израильтяне 
скитались по пустыне, их недовольство исходило из личного дис-
комфорта, что, к сожалению, стоило им их призвания. В отличие 
от них, апостол Павел показал свое благочестивое отношение, 
утверждая:

«Я научился быть довольным тем, что у меня есть. Умею 
жить и в скудости, умею жить и в изобилии; научился всему 
и во всем, насыщаться и терпеть голод, быть и в обилии и в 
недостатке» (Филиппийцам 4:11-12).

В лице Павла и Аврама Бог нашел людей, которые были готовы 
принимать трудности и думать не только о себе. Причиной их недо-
вольства были не собственные нужды и желания, а забота о других. 

Помните следующий принцип: если причиной недовольства 
является моя личная нужда, это неугодно Богу. Но если при-
чиной недовольства являются нужды других людей и нужды в 
строительстве Царства Божьего, это угодно Богу. Таким было не-
довольство Аврама, и что произошло в результате? Бог расширил 
его видение, показав ему звезды на небе и песок на берегу моря, 
обещав, что его награда повлияет на больше людей, чем он смо-
жет сосчитать. Это побудило Бога объявить: «[Я] поставлю завет 
Мой между Мною и тобою, и весьма, весьма размножу тебя» 
(Бытие 17:2). 

Что если бы Аврам был доволен удивительными благослове-
ниями в своей жизни? Стал бы он верить в возрасте 75 лет в то, 
что он мог иметь сына? Его недовольство стало стимулом к 
умножению. 

Я научился тому, что подобное недовольство не нужно игно-
рировать: оно является трамплином к большей эффективности. 
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Именно этого не хватало церкви в Лаодикии. Иисус строго упрек-
нул их из-за того, что они думали: «Я… ни в чем не имею нужды» 
(Откровение 3:17). Они не расстраивались из-за того, что люди 
не принимали Евангелие, потому что они были сосредоточены 
на себе и чувствовали себя комфортно в своем изобилии. Как ре-
зультат, они не стремились к умножению. 

Именно с этим искушением боролся Стен. Я тоже время от 
времени сталкиваюсь с этим искушением и вынужден сражаться, 
чтобы победить его. На самом деле, это происходит почти с каж-
дым из нас.

Чем дольше я служу Богу, тем больше я осознаю, что один из 
искренних плодов истинного верующего – это глубокое стрем-
ление принести влияние Царства Божьего в жизни людей. В тот 
момент, когда мы спасаемся, мы изменяемся, превращаясь в со-
вершенно иную личность. Мы перерождаемся, обретая горячее 
стремление служить. Иисус заявляет:

«Будьте одеты для служения и держите свои светильники 
горящими» (Луки 12:35, NLT).

Это указание от нашего Господа подчеркивает ту позицию, ко-
торую должны сохранять все верующие: служение и стремление 
служить. Я использовал слово «сохранять», потому что это уже 
является частью нашей новой природы. Зачастую истина о слу-
жении игнорируется из-за страха впасть в «спасение через дела» 
в противовес того, что спасение – это бесплатный дар. Однако, 
служение не имеет ничего общего со «спасением через дела»; 
оно является врожденным желанием нашего духа. Почему мы 
обходим этот значительный аспект нашей новой жизни стороной 
и преуменьшаем его важность? Возможно ли, что современная 
тенденция к переосмыслению христианства делает нашу веру по-
требительской, и что этим мы поощряем лень, которая присуща 
падшей человеческой природе?
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Почему Иисус сказал: «Будьте одеты для служения»? Почему 
Он сравнил одежду со служением? Книга Откровение дает нам 
ответ:

««Давайте радоваться и веселиться, и давайте воздадим Ему 
честь. Потому что пришло время для брачного пира Агнца, 
и Его невеста приготовила себя. Ей дано было облечься 
в тончайшую чистую льняную ткань». Потому что тонкая 
льняная ткань символизирует добрые дела святого народа 
Божьего» (Откровение 19:7-8, NLT). 

Во-первых, мы видим, что именно невеста приготовила себя, 
а не Бог приготовил ее. Во-вторых, важно то, как она сделала 
это. Каждая невеста проводит очень много времени, выбирая 
свой свадебный наряд. Это одно из ее самых важных дел для 
этого знаменательного дня. В западной культуре невеста прово-
дит очень много времени на поиски и покупку своего наряда. В 
Царстве Божьем, как невеста Христа, мы также проводим много 
времени, готовя свой наряд. Наш наряд сделан из тонкой 
льняной ткани, которая, согласно этому библейскому отрывку, 
является нашим служением в строительстве Царства. Итак, служе-
ние является нашим духовным ДНК. Иисус говорит: «Как послал 
Меня Отец, так и Я посылаю вас» (Иоанна 20:21). Он пришел, 
чтобы служить (см. Марка 10:45), и наша миссия та же. Он также 
объясняет, почему важно служить: «Моя пища есть творить волю 
Пославшего Меня и совершить дело Его» (Иоанна 4:34).

Мы не можем долго выдержать без физической пищи. Таким 
же образом, верующий, который служит для строительства Цар-
ства, не сможет долго выдержать без пищи и, в конце концов, 
отступит от веры. Иисус продолжает говорить об этом в Луки 12-
ой главе. Именно поэтому силы этой падшей мирской системы 
делают все возможное, чтобы мы избрали удовлетворенный и 
самодовольный взгляд на жизнь, вместо того чтобы принять то 
недовольство, которое приводит к умножению. 
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Поэтому, дорогой читатель, не пренебрегайте своим недо-
вольством об уровне вашего влияния. Чаще всего именно Бог 
использует это, чтобы побудить вас верить в божественное умно-
жение. 

МОЕ НЕДОВОЛЬСТВО 
После того, как книга «Приманка сатаны» стала популярной 

не только в Соединенных Штатах, но и в других странах, вы може-
те подумать, что я был доволен. Но это не так. Я начал бороться с 
недовольством на ином уровне. 

Я уже проповедовал в больших церквях и на больших кон-
ференциях, но мое недовольство исходило из того, что я не мог 
передать мое полное послание за одно служение. У меня уходит 
примерно 400 часов на написание одной книги. Когда я писал 
это послание, Дух Святой являл мне многое. Эти истины предна-
значены для тех, кого Бог любит, чтобы укрепить, освободить и 
приблизить их к Нему.  

Время, отведенное на проповедь в большинстве церквей и на 
конференциях, составляет от 35 до 45 минут. Так что, говоря на 
тему «Приманка сатаны», я мог охватить одну главу, в лучшем 
случае, полторы главы. Это означало, что люди не получали 90 
процентов этого послания. Конечно, они могли купить и прочесть 
книгу, но, как правило, это делает лишь примерно одна пятая 
присутствующих. 

В результате моего недовольства, ко мне пришла идея через 
четыре или пять лет после выхода в свет этой книги. Почему бы 
не создать учебный курс по книге «Приманка сатаны»? Я мог бы 
записать 12 получасовых видео уроков, которые охватывали бы ос-
новные истины из каждой главы. И люди, как в малых группах, так 
и самостоятельно, могли бы получить это послание полностью, не 
только читая его, но также смотря и слушая. Это также расширило 
бы эффективность этого послания. Мы могли бы составить вопросы 
для обсуждения в группах или для самостоятельного изучения, ко-
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торые дали бы Духу Святому возможность глубже коснуться людей 
и сделать это послание более применимым для каждого.

Я обсудил это с нашей командой. Один из членов команды 
предложил создать рабочую тетрадь для участников, а также ру-
ководство для лидеров, которые дополнили бы эти 12 видеоуро-
ков. Этот учебный курс мог быть использован в самых различных 
условиях. 

Мы нашли отличную компанию, которая производила подоб-
ные материалы для более чем 2.500 клиентов, включая несколь-
ко самых крупных корпораций в Соединенных Штатах. С самого 
начала наши требования были следующими: «Никакого прене-
брежительного отношения к работе, никаких компромиссов в 
качестве, и высокий инновационный подход. Давайте стремиться 
выйти на годы вперед как в стиле, так и в методах». Кстати, од-
нажды мне выпала честь провести изучение Библии для штата 
одного из президентов США. Я вошел в здание Белого дома с 
Западного крыла и видел превосходство повсюду. В тот день я 
подумал: «Все это представляет президента Соединенных 
Штатов; мы в «Мессенджер Интернэшнл» представляем Царя 
вселенной». Несмотря на то, что мы подчеркивали превосходство 
с самого начала, после этого случая мы обязались стать еще бо-
лее решительными в том, чтобы никогда не идти на компромисс 
с качеством и не иметь пренебрежительного отношения к работе. 

Как только мы подготовили учебный курс, обязанности двух 
членов нашей команды были перераспределены; они начали 
делать телефонные звонки на полное рабочее время (в ранних 
2000-х годах это все еще было лучшим способом для связи с цер-
ковными лидерами). Их задачей было связаться со всеми церк-
вями, в которых мы проповедовали за последние десять лет, и 
сообщить лидерам о нашем учебном курсе. Мы от сердца желали 
поддержать пасторов и помочь им обучать членов их церквей, 
чтобы укрепить поместные церкви. В те дни подобных учебных 
курсов было немного; эта идея еще не была распространена. 



114    X: УМНОЖЬТЕ ВАШ БОГОМ ДАННЫЙ ПОТЕНЦИАЛ

Мы так обрадовались, когда лидеры поддержали эту идею – их 
отклик был просто невероятным! Некоторое время спустя, церкви 
начали сообщать нам о росте посещаемости как в малых группах, 
так и на основных собраниях. Сначала мы думали, что только 
церкви, в которых меньше 100 прихожан, будут использовать этот 
учебный курс на своих служениях. Однако, было несколько церк-
вей с несколькими тысячами прихожан, которые использовали эти 
видеоуроки на своих воскресных служениях, и они тоже росли. 
Лидеры сообщали, что их прихожане просили не показывать сле-
дующий урок, если выходные приходились на праздники, потому 
что они не могли присутствовать на служении. Нам писали церкви, 
число прихожан которых удвоилось или даже утроилось. 

Пасторы рассказывали своим друзьям пасторам о том, что про-
исходило в их церквях и малых группах. И уже пасторы сами зво-
нили нам, желая приобрести этот учебный курс. За несколько лет 
наш курс использовали тысячи церквей – более 20 тысяч церквей 
в Соединённых Штатах и более тысячи церквей в Австралии. Наш 
отдел межцерковных отношений вырос, и в нем уже было семь 
работников на полное рабочее время. Мы постоянно получали 
свидетельства об измененных жизнях, семьях и церквях. 

В течение следующих нескольких лет мы создали учебные 
курсы для каждой из основных книг, которые выпускало наше 
служение. За 12 лет у нашего служения уже было больше десяти 
учебных курсов, которыми пользовались церкви по всем Соеди-
ненным Штатам и по всей Австралии. 

У этого умножения была одна сторона, которую мы не пред-
видели, но обнаружили позднее. Огромное количество людей, 
которые бы никогда не купили ни одну из моих книг и не услыша-
ли ни одной моей проповеди, теперь получали эти послания. Это 
были члены тех церквей и малых групп, лидеры которых решили 
обучать их с помощью наших материалов. 
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«ТЫ БЫЛ ВЕРЕН» 
Конечно, мы были исполнены благодарности! Число продан-

ных книг уже достигало несколько миллионов, а учебных курсов 
– несколько сот тысяч. Но я все еще боролся с недовольством. Я 
знал, что эти послания были предназначены для тела Христа. И, 
хотя они уже давали большой плод, все еще было много верую-
щих, которым были необходимы содержащиеся в них истины. 

Я просил Бога о привилегии распространять больше книг, чем 
мы продавали. Я знал, чтоу многих пасторов, лидеров и верую-
щих во всем мире не было средств и даже возможностей купить 
книги. Были бесчисленные миллионы верующих в подпольных 
церквях, чьи страны не разрешали продажу христианских книг. 
Еще больше верующих, живущих в разных странах, не имели 
средств, чтобы ввозить книги. 

Как мы могли помочь им?
Я знал, что нужда была огромной, но я не представлял себе, 

как можно было установить связь со всеми этими пасторами и 
лидерами. Однако, мы должны были сделать что-то. Мы начали 
отвечать на нужды, которые получали. Мы дали указания нашему 
международному директору, что, если какая-либо группа лиде-
ров из развивающихся стран или из стран, враждебно относя-
щихся к Евангелию, обратится с просьбой о книгах, мы отправим 
им книги в качестве подарка или организуем печать в их стране и 
заплатим за это. 

Мое недовольство продолжало расти, так как мы восполняли 
лишь ничтожную часть существующей нужды – от 10 до 20 тысяч 
книг в год. Это казалось каплей в море по сравнению с реальной 
нуждой в обучающих материалах, но мы продолжали делать это 
год за годом, используя любые возможности, которые встречали.

После этого наступил Памятный день 2010 года (31 мая). Лиза 
была в Англии, где служила на одной женской конференции. Я 
только что вернулся с игры в гольф. Я взял свою Библию и спустил-
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ся в наш подвал, почувствовав побуждение прочесть книгу Дани-
ила. Я читал вторую главу, как вдруг Дух Господень наполнил наш 
подвал, и я услышал следующее в своем сердце: «Сын, ты был ве-
рен в англоязычных странах. Теперь Я хочу, чтобы ты передал свои 
послания в руки каждого пастора и лидера во всем мире». 

Присутствие Божье задержалось на несколько минут. С тре-
петом и удивлением, я остался, пока оно не было взято. В тот 
день я знал, что произошло изменение. Мы больше не должны 
были всего лишь использовать возможности, которые встречали; 
мы получили божественное поручение. Теперь мы собирались 
намеренно находить пасторов и лидеров, у которых была нужда, 
независимо от их страны, языка и финансового положения. 

Мое внимание привлекло то, что Дух Святой использовал сло-
во «верный». В то время я не связывал верность с умножением 
– эта истина еще не была явлена мне. Если бы меня спросили о 
библейском определении верности, я точно не упомянул бы 
слово «умножение». Слова Духа Святого в подвале нашего дома 
положили начало тому, чтобы мое сердце открылось для этой 
истины. Я знал, что я слышал от Бога, но все еще думал о том, как 
наше служение сможет выполнить такую грандиозную задачу.  

У нас с Лизой есть давний друг, Роб Биркбек, который работал 
в большом международном служении одного известного еван-
гелиста. Роб был старшим директором этого служения, а также 
занимался печатью и распространением книг этого евангелиста. 
Поэтому Роб имел хорошие связи с издателями и пасторами поч-
ти в каждой стране мира. Так получилось, что в это время Роб по-
терял свою работу из-за того, что этот евангелист ушел на пенсию. 
Мы с Лизой пригласили Роба и его жену Ванессу присоединиться 
к нашей команде, потому что недавно мы остались без между-
народного директора. Никто из нас не осознавал, какое влияние 
окажет это партнерство. 

Наступил январь 2011 года. Я проводил встречу с руково-
дителями отделов нашего служения в нашем конференц-зале, 
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на котором также присутствовали Роб и Ванесса. Во время этой 
встречи я спросил: 

– Как много книг мы распространили для пасторов и лидеров в 
зарубежных странах в прошлом году? 

Один из членов нашей команды посмотрел в годовой отчет и 
ответил:

– Тридцать три тысячи книг. 
Он подумал, что услышит положительный отклик, но нет. Я 

больше не смог сдержать свое недовольство. 
– И всего-то?
После этого из моих уст вырвалось следующее:
– В этом году мы распространим 250.000 книг для пасторов и 

лидеров в развивающихся странах и в странах, враждебно относя-
щихся к Евангелию. 

В зале воцарилось гробовое молчание. Позже Лиза сказала 
мне, что в тот момент она почувствовала вкус еды, которая под-
нялась вверх из ее желудка (у нее невероятное чувство юмора). 

Первым заговорил наш исполнительный директор, которым 
является наш старший сын:

– Отец, – сказал Эдисон, – ты уверен, что хочешь распростра-
нить так много книг?

– Да, конечно, – всерьез ответил я. 
От продолжал задавать мне вопросы в течение следующих 20 

минут. Я отвечал на его вызовы перед всеми присутствующими, 
которые молча слушали. Он был очень уважительным, но посто-
янно утверждал, что мое указание было невыполнимым. В конце 
концов, он сказал, с отчаянием в голосе:

– Я просто не хочу дать нашей команде нереалистичную цель!
Я больше не собирался терпеть это. Ударив кулаком по столу, я 

строго объявил:
– Я сказал, что мы собираемся распространить 250.000 книг в 

этом году! 
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В зале воцарилась тишина. Скоро встреча была завершена, и 
все покинули ее с неприятным чувством. 

Следующим утром, когда мы были одни, мой сын сказал: 
– Мне было немного не по себе от того, как ты разговаривал 

со мной. 
Мы оба уже успокоились и хотели помириться. 
– Сын, ты знаешь, что я люблю, когда наша команда делает 

свой вклад, – ответил я. – Обычно я взвешиваю предложения и 
идеи каждого, прежде чем принять окончательное решение. Но 
вчера все было по-другому. Я не спросил всех вас: «Думаете, нам 
стоит распространить 250.000 книг?», или «Сколько книг, по-ва-
шему, мы должны распространить в следующем году?» Я сказал, 
что мы сделаем это! Но ты спорил со мной 20 минут.  

Он признал это и согласился, но мирно представил последнюю 
просьбу:

– Отец, можешь помолиться об этом в течение следующих 
24 часов? Если после этого ты все еще будешь верить, что мы 
должны сделать это, наша команда приложит все усилия, чтобы 
осуществить это. 

– Конечно, – ответил я. 
Честно говоря, я особо не молился об этом! Я коротко помо-

лился, просто чтобы сдержать слово, но я уже знал, из-за той 
встречи с Богом в подвале нашего дома, что нужно поступить 
именно так. 

Возможно, вы спросите: «Вы чувствовали беспокойство?» Мо-
жете не сомневаться. Я почти что был в ужасе! Я не позволял себе 
думать о том, откуда могли прийти финансы. Если бы я позволил 
себе идти по этому пути, я бы быстро согласился с моим сыном и 
поменял количество книг на кажущееся более «разумным». Цель 
в четверть миллиона казалась невозможной, но я решительно 
придерживался того указания, которое получил. Я знал, что мы 
получим либо творческую стратегию, либо чудесное обеспече-
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ние. Откуда мне было знать, что произойдет не одно из двух, а 
сразу оба!

Через три недели я был в гостиничном номере во Флориде и 
писал новую книгу. Наша команда знает, что нельзя звонить мне 
по утрам, когда я пишу, потому что для меня это лучшее время, 
когда я могу сосредоточиться. Мой телефон зазвонил, и я увидел, 
что звонок был из офиса. Я ответил, потому что знал, что, должно 
быть, произошло что-то срочное или важное. Я услышал радост-
ные голоса на другом конце. Те же люди, которые были на той 
напряженной встрече три недели назад, были в комнате, откуда я 
получил звонок, и, казалось, веселились и смеялись. 

Эдисон сказал: 
– Отец, мы не посылали официальной рассылки нашим фи-

нансовым партнерам о том, что собираемся распространить 
250.000 книг, но один из членов нашей команды разговаривал со 
своим знакомым, и, когда этот человек узнал о наших планах, он 
обещал пожертвовать 300.000 долларов для этого проекта! 

До того момента, самым большим пожертвованием, которое 
наше служение получило от одного человека, было 50.000 долла-
ров. Теперь и я присоединился к веселью! После множества слов, 
полных удивления и ликования, я сказал всем: 

– Теперь вы понимаете, почему я был так настойчив во время 
той встречи три недели назад?

Мой сын рассмеялся и быстро ответил: 
– Отец, если ты скажешь, что мы должны распространить один 

миллион книг, я буду полностью за!
Остальные с искренностью подтвердили его слова. 
Я никогда не забуду это утро. Я положил телефон и больше не 

мог писать. Все, что я мог, это ходить в моем гостиничном номере 
и говорить: «Благодарю Тебя! Благодарю Тебя! Благодарю Тебя!». 
Все это время слезы лились с моих глаз. Все, что я мог видеть в 
своем сердце, это духовно голодные пасторы и лидеры, полу-
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чающие материалы для ученичества, в которых они так сильно 
нуждались.  

Я так благодарен, что Эдисон был искренен и задавал мне во-
просы. Я рад, что он не держал свои мысли в себе, но высказал 
то, что чувствовали все на той встрече. Скорее всего, они услыша-
ли, как в вопросах Эдисона были озвучены их же беспокойства, и 
всем этим мыслям необходимо было противостать. Вся эта исто-
рия заставила нас столкнуться лицом к лицу со своими страхами. 
Если бы я слушал эти страхи, они бы заставили нас изменить наш 
курс и оставаться в пределах наших возможностей. Наше видение 
погасло бы, и мы бы не получили такое большое и щедрое по-
жертвование. Возможно, мы бы распространили 50.000 книг или 
так и остались в неопределенности. 

Мы поставили цель; Дух Святой услышал ее, а потом коснулся 
сердца того человека, чтобы он сделал это неординарное пожерт-
вование. Как команда, мы поднялись на новый уровень веры. 

В том году, по благодати Божьей, мы смогли распространить 
271.700 книг для пасторов и лидеров в 48 странах мира, в числе 
которых были Иран, Ирак, Сирия, Ливан, Узбекистан, Казахстан, 
Туркменистан, Хорватия, Албания, Египет, Вьетнам, Мьянма, Кам-
боджа, Китай, Монголия, Турция, множество нуждающихся стран 
в Африке, и так далее. В предыдущие годы мы распространяли 
десятки тысяч книг, а теперь перешли к четверти миллиона. Наша 
эффективность выросла более, чем в восемь раз. Слава Богу – это 
великое умножение! 

БОЛЬШЕ НЕДОВОЛЬСТВА
Могло ли быть больше?
В Мае 2011 года, через четыре месяца после того напряжен-

ного противостояния в нашем конференц-зале, Роб и я были в 
Бейруте, столице Ливана, где мы служили пасторам и лидерам, 
которые приехали со всего Ближнего Востока. В перерыве между 
служениями Роб подошел ко мне с просьбой:
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– Один пастор из Эрбиля, Ирака хочет немного пообщаться с 
тобой. Ты бы хотел встретиться с ним?

– Конечно!
Роб организовал нашу встречу в холле гостиницы. Это был мо-

лодой пастор, примерно 35 лет, с огнем и стремлением в глазах. 
Я мог сказать, что он был серьезно настроен для строительства 
Царства. Он был одет для служения, и его лампа ярко горела! Он 
приехал из Эрбиля с одной целью – укрепиться через учение и 
встречи с людьми. Я мог сразу сказать, что он был передовым и 
новаторским лидером, который понимал, как важно быть понят-
ным и доступным для потерянных. 

Наше общение началось в виде легкой и приятной беседы, но, 
в конце концов, переросло в серьезный разговор. Он сказал мне:

– Пастор Бивер, я считаю вас духовным отцом. Я читаю все, 
что вы пишете (всего несколько моих книг были переведены на 
его язык, но он знал английский). Я даже использую свою банков-
скую карту, чтобы скачивать ваши материалы с вебсайта «Мес-
сенджер Интернэшнл»… 

В эту минуту меня как будто облили холодной водой. Я почти 
не помню то, о чем мы говорили после этого. Мой ум кричал: «Я 
смотрю на пастора из Ирака – опустошенной и истерзанной 
войной страны, и он должен использовать свою банковскую 
карту, чтобы получать материалы с нашего сайта?» Я не мог 
дождаться того, чтобы остаться наедине с Господом и предста-
вить ему эту острую нужду. 

Попрощавшись с ним, я отправился прямо в свой номер и за-
крыл дверь. Я был так расстроен, что закричал: 

– Бог, Ты должен показать мне, как передать послания, кото-
рые Ты доверил мне, пасторам и лидерам во всем мире, которые 
нуждаются в них!

Меня действительно не волновало, кто был в соседнем но-
мере. Я должен был услышать стратегию с небес и понять, как 
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исполнить Его поручение и передать эти материалы лидерам по 
всему миру. 

Спустя несколько дней после этой сильной молитвы, ко мне 
пришла идея. Эта идея дала мне стратегию, которая могла по-
мочь нашему служению стать эффективнее в несколько раз, даже 
во много раз, без большого дополнительного труда и затрат. 

Это была замечательная идея…  и она могла быть дана только 
Божьей мудростью. Это было так просто, но раньше не приходи-
ло нам в голову. Продолжайте читать! 



рАЗМЫШЛяЙтЕ

1. Расстройство или недовольство часто могут быть стиму-
лом, побуждающим нашу веру к умножению. Бросает 
ли Бог вам вызов, чтобы расти в определенной сфере 
вашей жизни? Если да, как вы отвечаете на Его побуж-
дения? 

2. Если причиной недовольства является ваша личная 
нужда, это неугодно Богу. Но если причиной недо-
вольства являются нужды других людей и нужды в 
строительстве Царства Божьего, это угодно Богу. Что 
является причиной вашего недовольства? 

3. Подумайте о моей истории о 250.000 книгах. Почему 
вера предельно важна, чтобы получить обетования 
Божьи и достичь новых уровней умножения? Почему 
важно, чтобы вы были послушны Богу, даже когда дру-
гие несогласны с вами?











Если вы не знаете, что делать, молитесь Отцу.  
Он любит помогать. 

– Иакова 1:5, MSG
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Стратегические идеи

С каждым годом я все больше убеждаюсь в огромной 
ценности вдохновенной стратегической идеи. Часто мы 
ожидаем, что Божье обеспечение и вмешательство при-

дут без тактического плана, но, как правило, так не бывает. Вме-
сто этого, приходят вдохновенные стратегические идеи от Бога! 
Можно перечислить множество библейских примеров, которые 
подтверждают этот факт, но позвольте упомянуть всего несколько 
из них:

• Стратегическая идея – бросить кусок дерева в горькую воду, 
чтобы миллионы людей могли пить (см. Исход 15:22-25). 

• Другая вдохновенная идея – ударить по скале, чтобы обе-
спечить водой миллионы людей (см. Исход 17:5-6). 

• Стратегическая идея – безмолвно обходить неприступные 
стены укрепленного города один раз в день в течение шести 
дней. И следующая стратегическая идея после этого, на 
седьмой день – обойти город семь раз, трубя в трубы, после 
чего воскликнуть громким голосом. Цель – проникнуть в го-
род и завоевать его (см. Иисус Навин 6). 

• Стратегическая идея – определить лучших воинов, прика-
зав десяткам тысяч солдат пить воду из родника, а после от-
делить тех, которые опустили глаза на воду, от тех, которые 
держали взгляд на поле боя (см. Судей 7:4-6). 
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• Стратегическая идея – не атаковать врага в лобовую, а обой-
ти вражескую армию, оказавшись в роще в их тылу, и ждать 
звука марширующих шагов с верхушек тутовых деревьев, что 
означало помощь от Господа в бою (см. 2 Царств 5:22-25). 

• Стратегическая идея – в условиях сильного голода попро-
сить вдову и ее сына накормить пророка их последним обе-
дом, вместо того, чтобы есть его самим. Послушавшись, они 
бы не умерли от голода, как множество других семей (см. 3 
Царств 17:8-15). 

• Стратегическая идея – спросить вдову в долгах, у которой 
собираются отобрать ее двух сыновей, что у нее есть дома. 
А после дать ей указание взять пустые сосуды у соседей, 
чтобы наполнить их единственным, что у нее было – не-
большим количеством оливкового масла, продать все масло 
и заплатить долг (см. 4 Царств 4:1-7). 

• Стратегическая идея – отправить военачальника, имеюще-
го болезнь, окунуться в реку Иордан семь раз, результатом 
чего было его полное исцеление (см. 4 Царств 5:1-19). 

• Стратегическая идея – послать команду прославления и 
поклонения перед войском, что произвело феноменальную 
победу (см. 2 Паралипоменон 20:21-26).

• Стратегическая идея – есть овощи вместо обильной пищи 
с царского стола, чтобы быть здоровее, лучше выглядеть и 
выделиться среди лучших молодых людей страны (см. Да-
ниил 1:8–16).

• Стратегическая идея – использовать сосуды для воды и 
свежую воду, чтобы получить лучшее вино и спасти свадеб-
ный пир (см. Иоанна 2:6-10). 

• Стратегическая идея – взять маленький обед, благосло-
вить его, разделить и раздать, накормив тысячи людей (см. 
Матфея 14:13-21). 

• Стратегическая идея – плюнуть и сделать из плевка грязь, 
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положить ее на глаза слепого человека и отправить его умы-
ваться, чтобы его зрение восстановилось (см. Иоанна 9:6-7). 

• Стратегическая идея – не оставлять тонущий корабль, бла-
годаря чему все на корабле спаслись (см. Деяния 27:21-44).

В каждом из этих случаев вдохновленные идеи вели к бо-
жественному вмешательству. Вы видите общий знаменатель в 
каждом из них? Эти стратегии подразумевали, что люди должны 
были использовать то, что у них уже было, или сделать что-то 
по-другому. В каждом случае божественное обеспечение было 
завернуто во что-то знакомое. Иными словами, ключевой эле-
мент, ведущий к чуду, не появлялся магическим образом. 

Бог часто дает стратегии, показывая, как использовать 
обычное необычным способом, чтобы достичь незаурядных ре-
зультатов. Вот почему вдохновенная идея так важна. Написано: 
«Получить мудрость – это самое важное, что ты можешь сделать» 
(Притчи 4:7, GNT). Одна из форм божественной мудрости – это 
стратегическая идея, и благая весть в том, что Бог не удерживает 
эту мудрость. Когда мы сталкиваемся с необычными вызовами, 
апостол Иаков говорит нам:

«Если вам нужна мудрость [стратегическая идея], попросите 
нашего великодушного Бога, и Он даст ее вам. Он не 
упрекнет вас за вашу просьбу» (Иакова 1:5, NLT, пояснения в 
квадратных скобках мои).

Он явит ее вам, не удерживая и не скрывая ее от вас. Это Его 
обещание. Однако, есть два условия, которые нужно выполнить 
для получения вдохновенной стратегической идеи:

«Просто убедитесь, что вы просите, укрепленные уверенной 
верой, не сомневаясь, что вы получите. Потому что 
сомневающийся человек верит в одну минуту и сомневается 
в другую. Нерешительность делает вас подобным бурным 
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морям, разносимым ветром. Вы наверху в одну минуту и 
сброшены вниз в другую. Когда вы не уверены и колеблетесь, 
вы непостоянны. Можете ли вы на самом деле ожидать, что 
получите что-либо от Господа, находясь в этом состоянии?» 
(Иакова 1:6-8, TPT).

Мы должны просить с уверенной верой. Мы не надеемся, что 
получим тактическую идею – мы полностью рассчитываем на это. 
Также, мы должны иметь стремление к тому, о чем мы просим – 
мы должны отчаянно хотеть этого. Наша просьба не исходит 
из безразличного, бесчувственного отношения: «Если я получу 
это, замечательно; если нет, то ничего». Необходимо иметь 
чувство отчаяния и твердой решимости, чтобы получить. 

Стратегическая идея – это дар от Бога, и, как только мы полу-
чим ее, она откроет нас для следующего уровня эффективности. 
Она даст нам силы для умножения. 

ВДОХНОВЕНАЯ, СТРАТЕГИЧЕСКАЯ ИДЕЯ
Возвращаясь к той молитве в гостинице в Бейруте, я не мо-

лился тихо в своем номере; я просто не мог. Я был на грани, и у 
меня не было идей, но я знал, что мне была доверена ответствен-
ность обеспечить материалами пасторов, у которых была нужда 
и духовный голод. У меня нет привычки кричать в гостиничных 
номерах, но, честно говоря, в тот день я не думал о том, кто мог 
услышать меня. Это был отчаянный крик о стратегии (мудрости), 
чтобы умножить нашу эффективность. 

Через некоторое время усердной молитвы, мир наполнил мое 
сердце. Я знал, что моя просьба была услышана и, испытав облег-
чение, поверил, что ответ придет. Благодарение излилось из моего 
сердца, хотя у меня еще не было стратегической идеи или плана. 

Несколько дней спустя я подумал: «Мы тратим много време-
ни, денег и энергии на печать и распространение наших книг, 
но каждый лидер получает только один материал. Почему не 
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сделать то, что мы сделали с материалами на английском 
годы назад? Почему не подготовить полный учебный курс на 
других языках для лидеров? Мы умножим нашу общую эффек-
тивность!»

Но было одно огромное препятствие; как мы могли напеча-
тать и распространить так много материалов? Даже если бы мы 
заплатили, чтобы напечатать все эти материалы, в большинстве 
наших целевых стран распространители не смогли бы перевозить 
материалы подобного объема и веса, потому что большая часть 
распространения осуществляется в джунглях, в горах, в пустынях 
или по водным путям. Это местности, в которые трудно попасть, 
и в которых зачастую нет проложенных дорог. Кроме того, в 
странах, враждебно относящихся к Евангелию, власти смогли бы 
легко найти распространителей и конфисковать все материалы. 

После еще больших молитв и размышлений, появилась еще 
одна идея – добавить полный курс на DVD-диск (который содер-
жит данные «только для чтения» для компьютеров). Но появи-
лись новые вопросы. Пользуются ли пасторы и лидеры в наших 
целевых странах компьютерами и, если да, могут ли они просма-
тривать DVD-диски на своих компьютерах? Еще один вопрос, со-
всем иного характера: достаточно ли места на одном DVD-диске 
для того, чтобы вместить все материалы обучающего курса?

Мне были нужны ответы и, первым делом, я спросил Роба. Он 
является самым осведомленным в технических возможностях на-
ших целевых стран, так как он побывал в более чем 160 странах. 
Я спросил его: 

– Пользуются ли компьютерами пасторы и лидеры в большин-
стве стран мира, даже если они небогаты? 

– Да, и только в немногих странах нет этой возможности. 
– Могут ли они просматривать DVD-диски на своих компью-

терах? И если да, сколько материалов можно вместить на одном 
DVD-диске? 

Лицо Роба засветилось, и он ответил:
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– Да, а насчет второго вопроса, думаю, довольно много мате-
риалов.

Я поделился идеей:
– Можем ли мы прикрепить пластиковый конверт с DVD-дис-

ком на внутренней части задней обложки книги? 
– Да! – сказал он с воодушевлением. 
Роб занялся этим и вернулся с ответами через несколько дней.
– У меня замечательная новость. Учитывая среднюю стои-

мость печати и распространения книг, добавление DVD-диска 
увеличит наши затраты всего на пять процентов. 

Я был воодушевлен, но все еще был немного сдержан, потому 
что не знал, сколько материалов мог вместить DVD-диск. Роб про-
должил:

– Примечательно то, что DVD-диск может вместить не только 
весь учебный курс, но еще и аудиокнигу, несколько других книг, 
Новый Завет и «PDF» файл книги (чтобы местные пасторы могли 
напечатать больше книг, если у них будет такая возможность). 

Мы просто ликовали от радости. 
Это привело нас к еще одной стратегической идее, которая, 

опять же, зависела от технических возможностей наших целевых 
стран. Я спросил: 

– Есть ли в большинстве этих стран доступ к интернету?
– В большинстве стран, да, – ответил Роб. 
– Что, если создать веб-сайт, в котором были бы все эти переве-

денные материалы? Мы назовем его так, чтобы он не выделялся 
как христианский веб-сайт; таким образом, правительства, которые 
против библейского учения, не заблокируют его. Мы можем до-
бавить информацию об этом веб-сайте на передней обложке рас-
пространяемых книг и попросить пасторов и лидеров, чтобы они 
предложили своим людям бесплатно скачивать все эти ресурсы с 
этого веб-сайта, чтобы вся церковь могла изучать их вместе. 

Мы были похожи на двух детей в кондитерском магазине – мы 
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не могли сдержать свое воодушевление. У нас появлялись все 
новые идеи, которые помогли бы укрепить эту стратегию. 

Выполнив все необходимые исследования и расчеты, мы вы-
яснили, что, благодаря большому тиражу, мы можем изготовить 
и распространить эти «комплекты для лидеров» почти за четыре 
доллара за экземпляр. Наша команда «Мессенджера» имела не-
обходимые знания и умения для того, чтобы сделать веб-сайт. 

Вскоре наша команда осознала, что эта идея с небес дала нам 
возможность обучать, готовить и укреплять целые общины и 
домашние группы, а не просто отдельных лидеров. Во многих ма-
леньких деревнях во всем мире есть только одна церковь, а это 
значит, что мы можем значительным образом повлиять на целый 
населенный пункт всего за несколько долларов. Какой возврат 
вложений! Возможно ли такое вообще?

На следующей встрече руководителей отделов служения 
«Мессенджер» мы поделились этим видением. Все присутствую-
щие заразились нашим энтузиазмом; вся команда обрадовалась 
и воодушевилась из-за этого плана. Я восторженно заявил:

– Неважно, сколько времени понадобится – 10 лет, 20 лет или 
больше, мы достигнем каждого христианского лидера на этой 
планете материалами, которые Бог доверил нам! 

Через месяц к нам в офис позвонил один деловой человек из 
Техаса. От попросил о 15-минутной встрече с Лизой и мной. Он 
и его жена прилетели в Колорадо. Во время нашей встречи он 
начал плакать. Сквозь слезы, он сказал:

– Я знаю, что вы делаете. Я знаю, что вы укрепляете пасторов в 
далеких странах вашими материалами. Я хочу быть частью этого. 

Сказав это, он поставил на стол чек и сдвинул его ко мне. Я 
чуть не упал с моего стула: это был чек на 750.000 долларов.

В течение нескольких месяцев мы разработали веб-сайт для 
ресурсов и усердно трудились на реализацией плана «комплек-
тов для лидеров» в разных странах и регионах всего мира. Мы 
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оплачивали перевод материалов на каждый язык – книги, соот-
ветствующего учебного курса и дополнительных книг, которые 
добавлялись на DVD-диск. Роб нанял и руководил командами 
лучших переводчиков на многие языки. Эти два щедрых пожерт-
вования, которые вместе немного превысили миллион долларов, 
покрыли наши расходы на первый год. 

ИДЕЯ О ПОСТРОЕНИИ КОМАНДЫ
Давайте ненадолго вернемся в январь 2011 года, через не-

сколько дней после того, как я принял решение распространить 
250.000 книг. Эти два крупных пожертвования еще не были 
даны, и я рад, что это произошло не сразу, потому что недостаток 
средств подвиг меня искать Бога каждое утро, чтобы получить 
стратегию. Нам нужен был план того, как передать наше видение 
и через это построить большую команду, которая бы поддержала 
это огромное предприятие. Благодаря этому, мы смогли бы обе-
спечить материалами всех пасторов и лидеров, независимо от их 
языка, места нахождения и финансового положения. 

Через несколько утренних молитв Дух Святой прошептал в мое 
сердце: «Сын, ты известен своей любовью к гольфу. Используй 
ее, чтобы собирать. Я приведу правильных людей, которые при-
соединятся к этой команде и поддержат это видение». Я сразу 
же подумал о том, что у нас в Колорадо Спрингс одна из лучших 
гостиниц в Соединенных Штатах – Броудмур, с двумя полями для 
гольфа, на которых проводятся известные чемпионаты. Я поде-
лился этим планом с Эдисоном и Лизой. 

Они послушали меня, а затем спросили:
– Когда мы сделаем это? 
– Давайте начнем этим летом, – ответил я.
Мы беспокоились, что у нас могло быть недостаточно време-

ни, чтобы все организовать. В этой гостинице могло быть недоста-
точно свободных номеров – обычное дело для пятизвездочных, 
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пятиалмазных гостиниц-долгожителей. Номера в ней обычно 
бронируются за несколько лет, а мы нацеливались на самый 
занятой сезон. Другим поводом для беспокойства было то, что у 
наших потенциальных гостей уже могли быть свои планы на лето. 

Мой сын занялся этим и через пару дней пришел с новостями:
– Отец, все номера забронированы на все лето, за исключе-

нием одной недели. Мы можем забронировать примерно сто 
номеров, и, так получилось, что на эту неделю у тебя и мамы нет 
никаких поездок. 

– Давай забронируем их! – сказал я без колебаний. 
– Мы должны будем подписать контракт, – предостерег он 

меня, – у нас будут финансовые обязательства. Сможем ли мы 
занять все номера?

Снова, из моих уст вырвались слова:
– Все номера будут заняты. 
Я не хотел много думать об этом; я не хотел отказаться от этого 

плана из-за своих рассуждений. 
Я знал, что в Соединенных Штатах было много церквей и дело-

вых людей, которые с готовностью поддержат это предприятие. Я 
позвонил всем, кого вспомнил, и почти все захотели участвовать в 
этом. За два месяца мы получили согласие от достаточного числа 
женатых пар, чтобы занять все забронированные нами номера.

Планируя этот чемпионат, наша команда решила организовать 
не только чемпионат по гольфу, а комплексное мероприятие, и 
сделать его незабываемым. Мы решили, что все будет устроено с 
превосходством и целенаправленностью, чтобы сделать это время 
особенно радостным для женатых пар, которые не играли в гольф. 
Лиза собиралась устроить специальные встречи с женщинами. 
Мы решили, что сразу по прибытии мы подарим каждой паре 
красивые корзины со сладостями и подарками. Гостей ожидали 
изумительные блюда и особые развлекательные программы, 
уникальные для гостиницы Броудмур, встречи для лидеров и за-
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мечательные призы для всех участников, и все это для того, чтобы 
передать нашу благодарность за присоединение к нашей команде. 

Наш первый «Кубок Мессенджера» был организован в конце 
июня 2011 года. До начала мероприятия я позвонил професси-
ональным спортсменам и известным музыкантам и попросил 
их пожертвовать подписанные предметы. Мы также попросили 
многих предпринимателей предоставить ценные предметы или 
услуги. Мы выставили все эти пожертвования на аукционе во 
время финального банкета. Мы собрали немного больше 340.000 
долларов на первом чемпионате, но все было немного несклад-
но. Мы все еще не нашли лучший способ передать свое видение. 

Той осенью один из членов нашей команды получил еще одну 
вдохновенную идею. Когда мы планировали второй ежегодный 
чемпионат на лето 2012 года, он сказал:

– Мы выставляем на аукцион подписанные бейсболки, фут-
больные шлемы, гитары, и так далее. И ни один из этих пред-
метов не обеспечивает финансирование материалов даже для 
одной страны. Давайте выставим на аукцион не предметы, а 
страны. Ценность страны намного выше. 

Нам всем понравилась эта идея, но он еще более усовершен-
ствовал ее, продолжив:

– На это мероприятие приходят много людей с сильным кон-
курентным мышлением. Давайте создадим таблицу лидеров и, 
когда они будут финансировать страны, их пожертвования будут 
видны на табло, и мы отдадим мячи, гитары и другие призы тем, 
кто сделал больше остальных для спонсирования стран. 

Творческие идеи продолжали приходить. В какой-то момент я 
запротестовал: 

– Терпеть не могу затягивать аукционы; несколько минут тиши-
ны кажутся вечностью. Давайте поставим часы, отведем короткое 
время, например, 35 минут, и скажем нашим участникам, что, как 
только закончится время, мы завершим аукцион. Любая страна, 
проект которой не будет финансирован, выпадет из списка. Это 
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создаст большое чувство безотлагательности.
А сейчас позвольте мне дать короткое определение проекту. 

Он состоит из двух частей. Первое – расходы на перевод всех 
печатных, аудио и видео материалов комплекта для лидеров, ко-
торые составляют примерно 17.500 долларов для каждого языка. 
Второе – стоимость печати и распространения книг или комплек-
тов для лидеров в отдельной стране. В каждой стране есть от 500 
до 40.000 лидеров церквей и малых групп. В большинстве стран 
от 5.000 до 10.000 лидеров, а это значит, что затраты в среднем 
составляют от 20.000 до 40.000 долларов. 

Во время следующих встреч нашей команды пришло больше 
идей о том, как улучшить впечатления участников, как передать 
наше видение и как провести второе мероприятие. 

На второй год, во время аукциона, объявленные взносы удво-
ились по сравнению с первым. На часах еще оставалось время, 
когда более 50 проектов были полностью финансированы. Темп 
продолжал увеличиваться, и через год, на третьем «Кубке Мес-
сенджера», мы собрали более 1.3 миллиона долларов для фи-
нансирования еще большего числа проектов.

Каждый год нужда в материалах увеличивалась. Люди из все 
новых и новых стран связывались с Робом с просьбой прислать 
им материалы. В результате число проектов превысило сотню, 
и, к шестому «Кубку Мессенджера», у нас было более чем 140 
проектов, для которых мы собрали более 2 миллионов долларов. 
В девятом году мы стали свидетелями сбора более 3 миллионов 
долларов для финансирования почти 200 проектов!

Ко времени выхода в свет этой книги – в конце 2020 года – ко-
манда «Кубка Мессенджера» распространила более 30 миллио-
нов материалов для пасторов и лидеров в более чем 100 странах 
и на более чем 120 языках. 

За все это время все мы вдохновлялись одним из моих героев, 
Эндрю Карнеги. Он был одним из самых известных филантропов 
в истории, который раздал большую часть своего состояния. В 
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стоимости сегодняшней валюты, он отдал миллиарды долларов 
на благотворительность! Большая часть этих средств была потра-
чена на строительство публичных библиотек. С 1883 до 1918 года 
он построил больше 2.500 библиотек, большинство из которых 
находятся в 47 штатах США.

Позвольте задать интригующий вопрос. За какой период вре-
мени Соединенные Штаты превратились в мировую державу? С 
1883 до 1918 года – в тот же самый период, когда Карнеги строил 
библиотеки! Я уверен: то, что он сделал знание доступным об-
ществу, способствовало становлению США в качестве мирового 
лидера. 

Этот принцип применим и к духовному знанию! Бог заявляет: 

«Мой народ истреблен из-за недостатка знания» (Осия 4:6, 
НРП).

«Мой народ пойдет в плен из-за недостатка ведения» 
(Исайя 5:13, НРП).

За долгие годы служения стало очевидно, что самый эффек-
тивный способ преобразовать деревню или город – это не стро-
ительство церковного здания. Поступая так, мы просто держим 
местных служителей в зависимости от нас. Мы намного более 
эффективны, если даем местным лидерам духовное знание, ко-
торое укрепит их, чтобы оказать влияние на свою деревню или 
город. Это знание даст необходимую веру для того, чтобы цер-
ковь росла и поддерживала свою работу, и, при необходимости, 
строила здания и приобретала другие ресурсы. 

В случае нашего стратегического предприятия с распростране-
нием материалов, замечательно то, что церковное здание могло 
стоить нам десятки тысяч долларов. Комплекты для лидеров, 
которые содержат материалы на несколько сот долларов, стоят 
всего лишь малую часть этого! 

Последнее десятилетие, в течение которого мы распространя-
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ли материалы для лидеров церквей развивающихся стран, было, 
несомненно, самым приятным за мои сорок лет в служении. Мне 
нравится быть частью команды, которая объединена стремлением 
и видением научить народы (см. Матфея 28:19-20). Объединившись, 
мы сделали намного больше, чем каждый из нас мог сделать в оди-
ночку. Наш труд служит примером следующих слов: «Пятеро из вас 
прогонят сотню, а сто – десять тысяч» (Левит 26:8, НРП). (Этот стих 
показывает еще одну ключевую составляющую умножения – един-
ство, о котором мы поговорим в одной из следующих глав). 

Наша сплоченность зиждется на следующих словах Иисуса:

«Когда делаешь обед или ужин, не зови друзей твоих, ни 
братьев твоих, ни родственников твоих, ни соседей богатых, 
чтобы и они тебя когда не позвали, и не получил ты воздаяния. 
Но, когда делаешь пир, зови нищих, увечных, хромых, слепых, 
и блажен будешь, что они не могут воздать тебе, ибо 
воздастся тебе в воскресение праведных» (Луки 14:12-14).

Конечно, лидеры, которым мы отправляем материалы, не яв-
ляются увечными, хромыми и слепыми; мы взяли из этого отрыв-
ка тот факт, что они не могут воздать нам. Если я служу в церкви 
или на конференции в Соединенных Штатах, меня благодарят, 
передавая гонорар или пожертвование служению «Мессенджер 
Интернешнл». Лидеры в тех странах, в которые мы вкладывали, 
не могут сделать этого. Все члены нашей команды – деловые 
люди, церковные лидеры и штат сотрудников служения «Мессен-
джер» – осознают, что мы получили великую привилегию давать, 
не ожидая ничего взамен от тех, кому мы помогли. 

Несколько лет назад Лиза и я отправились в город Ереван, в 
Армению, где лидеры со всего Ближнего Востока собрались на 
конференцию. Во время этой конференции мы собрали в отдель-
ном зале пасторов из Ирана, Афганистана, Сирии и других ближ-
невосточных стран. Съемка не разрешалась; эти люди не хотели, 
чтобы кто-либо видел их. Присутствие Божье было сильным, и я 
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постоянно думал: «Эти лидеры сами должны проповедовать 
нам, а не мы с Лизой – им». В какой-то момент я сказал: 

– Вы все смотрите на нас с Лизой как на героев этого служе-
ния, но все это делают не Джон и Лиза Биверы, а деловые люди 
и церкви, которые пожертвовали миллионы долларов, чтобы 
благословить вас этими материалами. Это они – настоящие герои. 

В этот момент, все мы не выдержали и прослезились. 
После собрания один пастор из Ирана сказал:
– Как могут люди жертвовать так много средств для тех, кого 

они даже ни разу не встречали?
Мой ответ казался чересчур простым, но это правда:
– Из-за любви Божьей в их сердцах. 
И снова потекли слезы. 

ЕЩЕ БОЛЬШЕЕ УМНОЖЕНИЕ
В 2019 году мы осознали, что созданный нами веб-сайт для 

распространения ресурсов стал ограниченным. Он был эффектив-
ным в 2011 году, когда мы создали его, но он уже не мог считать-
ся полноценным и удобным для пользователей. Например, им 
было очень сложно пользоваться на смартфонах. Лиза, многие 
члены нашей команды и я бывали во многих бедных и неблаго-
получных странах. Мы не могли не заметить, что даже если люди 
жили в палатках, земляных домах или хижинах из фанеры, у 
большинства из них были хоть какие-то смартфоны. Фактически 
предполагается, что к 2020 году более 5 миллиардов человек бу-
дут иметь смартфоны. 

После многих поездок стало очевидно, что, если это уже не 
произошло, то очень скоро будет возможно достичь всех людей 
на этой планете с помощью сети Интернет. Как и многие другие, 
я почувствовал, что мы снова видим время появления «Римской 
дороги» в истории. 

Позвольте кратко объяснить. В Слове Божьем написано: «Но, 
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когда пришла полнота времени, Бог послал Сына Своего» (Гала-
там 4:4). «Полнота времени» относится ко многим вещам. Одним 
из важных признаков «полноты времени» является то, что Еванге-
лие достигнет всего известного мира. В 312г. до н.э. Римляне на-
чали развивать сети сухопутных дорог и морские путей, которые 
покрыли весь известный тогда мир. К тому времени, когда Иисус 
сказал: «Идите по всему миру», эти дороги были хорошо развиты 
и стали способом быстрого распространения Слова Божьего в из-
вестном тогда мире. 

Я верю, что снова пришла полнота времени, чтобы приготовить 
путь для второго пришествия Иисуса, и что Интернет – это Римский 
путь наших дней. У нас есть возможность распространить Слово 
Божье во всем мире, чтобы готовить учеников из всех народов.

Понимая это, наша команда снова начала молиться, мечтать и 
осуществлять стратегическое планирование. После нескольких ме-
сяцев изучений, мы запустили проект, доверив его одному из луч-
ших компаний по разработке приложений и веб-сайтов в США. Мы 
построили мощную и многофункциональную платформу для уче-
ничества, удобную для пользования на системах iPhone и Android, 
планшетах и компьютерах. Мы были полны решимости создать 
по возможности лучшую платформу с сегодняшними технологи-
ями. Мы хотели, чтобы церковные лидеры повсюду, но особенно 
в неблагополучных странах имели самое лучшее. Примечательно 
то, что к этому моменту мы уже можем отслеживать миллионы 
пользователей из 227 стран и территорий, которые изучают книги, 
курсы и другие материалы, доступные на этой платформе. Остается 
всего несколько стран, и мы достигнем их всех! 

По прошествии времени мы начали думать о дополнительных 
способах умножения. Чтобы расширить и укрепить эффектив-
ность нашей платформы, мы решили добавить других известных 
учителей с уникальными и изменяющими жизнь посланиями, как 
гостей. Теперь лидеры по всему миру могут использовать свои 
компьютеры, планшеты и телефоны, чтобы учиться сами или 
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организовать обучение в малых группах и церквях. Этот способ 
не только умножит эффективность нашей платформы, но также 
надолго переживет печатную книгу и останется для грядущих по-
колений1. 

Что могло произойти, если бы Лиза и я решили не писать? 
Или если бы мы довольствовались тем, что являлись авторами 
бестселлеров, и не стали бы выпускать учебные курсы? Что, если 
бы наша команда довольствовалась служением только англоя-
зычным людям и церквям? Что, если бы наш штат сотрудников 
не захотел направить свои силы на то, чтобы собирать команду 
со всей территории Соединенных Штатов в Броудмуре? Каждый 
уровень приносил свои вызовы, которые заставляли нас выйти 
за свои пределы и надеяться на Божью благодать. На каждом 
уровне было бы намного легче остановиться и не идти вперед, к 
большей эффективности в служении другим. 

Слушая Духа Божьего, мы будем идти шаг за шагом к больше-
му умножению. Он не покажет вам все шаги с самого начала, или 
даже два или три следующих шага. Было бы намного легче, если 
бы я мог посмотреть в хрустальных шар в мои тридцать с неболь-
шим и увидеть весь тридцатилетний путь, пройденный нашей 
командой. Но если бы это было возможно, мы бы не сражались 
яростно в молитве за каждый шаг, ища Божьего водительства. 
Кроме того, мы бы не приобрели веру и силу характера, которые 
приходили к нам с каждым шагом, сделанным в послушании.

Умножение не является человеческой идеей – это Божья идея. 
Снова, это было Его первой заповедью человечеству: «Любой 
дар, который Я доверяю вам, дан с целью умножения Моего 
Царства» (мой парафраз Книги Бытие 1:22 и Матфея 25:14-29). 
Позвольте мне ясно показать один крайне важный факт: умноже-
ние не должно оказывать давление на вас, потому что, в конеч-
ном счете, это Его дар. Все, что вы должны делать, это молиться, 

1  Чтобы узнать больше о том, как вы можете участвовать в этом, посетите MessengerX.com. 
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слушать, верить и подчиняться тому, что Он показывает в вашем 
сердце. 

Суть в том, что Он поведет вас к умножению. 
Возможно, вы думаете: «Мое сердце горит от свидетельства, 

которым вы поделились в последних трех главах. Но я молодая 
мать, студент, профессиональный спортсмен, работник. Как я 
могу умножать Царство?»

Мы начнем говорить об этом со следующей главы. 



рАЗМЫШЛяЙтЕ

1. Божье обеспечение или вмешательство, которые мы 
ожидаем, часто приходят в форме стратегической идеи. 
Каким образом вы видели изменение ваших обстоя-
тельств через вдохновенные идеи от Бога? 

2. Получить мудрость – это самое важное, что вы можете 
сделать. В каких сферах вашей жизни вам нужна му-
дрость? Как вы должны прийти к Богу, чтобы получить 
Его мудрость? 

3. Стратегическая идея – это дар от Бога, который потен-
циально может открыть нас для следующего уровня 
эффективности и дать нам силы для умножения. Как 
только вы получили стратегическую идею, какие шаги 
требуются от вас?

 





В Своей благодати Бог дал нам различные дары 

(харизмы), чтобы делать определенные вещи 

эффективно. Итак, если Бог дал вам способность 

пророчествовать, говорите с той верой, какую Бог 

дал вам. Если ваш дар – служение другим, служите 

эффективно. Если вы учитель, учите эффективно. Если 

ваш дар – ободрять других, будьте ободряющими. 

Если это даяние, давайте щедро. Если Бог дал вам 

способность к лидерству, отнеситесь к этой ответ-

ственности серьезно. И если у вас есть дар делать 

добро людям, делайте это с радостью. 

– Римлянам 12:6-8, NLT
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Вложение 

Апостол Павел перечисляет различные дары, которые 
Бог дал каждому из Своих служителей. Я не верю, что 
этот список является исчерпывающим, но он включает в 

себя широкий спектр божественных способностей. Вы можете не 
согласиться со мной, но позвольте мне объяснить. 

Я не вижу нигде в этом списке, написанным апостолом, спо-
собности петь, защищать дела на суде, удалять опухоли с помо-
щью хирургических операций, рисовать вдохновенные картины, 
играть на музыкальных инструментах, и множество других Богом 
данных способностей, с которыми мы встречаемся каждый день. 
Вот почему я не верю, что этот список исчерпывающий. Если вы 
все еще не согласны со мной, я уважаю ваше мнение; эта тема не 
требует расширенного обсуждения, так как не является важным 
пунктом в этой книге. 

Возвращаясь к словам Павла, мне нравиться, как в Новом 
живом переводе харизма описывается как способность «делать 
определенные вещи эффективно». Эта формулировка, безуслов-
но, указывает на главную цель этой книги. Три предыдущие главы 
были об умножении пророческого и учительского даров. Давай-
те обратим наше внимание на другой дар – даяние. 
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ВЛОЖЕНИЕ В ЦАРСТВО 
У меня есть друг по имени Майк. Он стал верующим в Иисуса 

Христа в 11 лет, но он был неэффективен в строительстве Царства. 
Его недовольство из-за этого продолжало расти и, в конце концов, 
в возрасте 35 лет он устал от того, что не делал ничего для вечно-
сти. Часто люди, которые приходят к такому выводу, немедленно 
пытаются изменить что-то в своей жизни, без знания, мудрости и 
веры. Майк поступил мудро; его подход был иным. Он решил, что 
первым шагом к тому, чтобы оказать влияние для вечности, будет 
«наполнить свой сосуд». Так что, в течение следующих шести меся-
цев он выучил наизусть две тысячи стихов из Библии! 

Вскоре после этого шестимесячного периода он решил посе-
тить одну конференцию для лидеров в Финиксе, в штате Аризо-
на. Он был настолько беден, что не мог позволить себе номер в 
гостинице, и был вынужден оставаться на время конференции в 
одной трехкомнатной квартире с одиннадцатью студентами. 

Во время конференции было объявлено о сборе специального 
пожертвования. Лидер конференции вдохновил присутствующих 
помолиться о том, что жертвовать. Майк услышал от Господа: «Я 
хочу, чтобы ты пожертвовал 200 долларов». 

Майк запротестовал: «Бог, это все, что у меня есть». 
Господь мягко ответил: «Я и не прошу тебя дать больше». 
Майк послушался и пожертвовал все, что у него было. После 

этого Бог дал указание Майку жертвовать 100 долларов в месяц 
сверх его десятины до конца того года. 

Вскоре Бог начал давать ему стратегические идеи, и его 
новое дело начало стабильно расти. В следующем году Майк по-
чувствовал, что должен жертвовать 400 долларов в месяц сверх 
своей десятины для строительства Царства. 

Через год эта сумма увеличилась до 1.000 долларов в месяц 
сверх его десятины. Еще через год она поднялась до 4.000 долла-
ров, а на следующий год до 10.000 долларов сверх его десятины. 
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К тому моменту Майк попросил Господа о способности по-
жертвовать десять миллионов долларов для Царства. Эта прось-
ба казалась огромной, почти недостижимой, но он был тверд 
в своей вере и в своем прошении. Однако, то, что он услышал в 
своем сердце, шокировало его. «Сын, почему ты ограничиваешь 
Меня?» Итак, Майк отодвинул свои ограничения и поверил в еще 
большее. Вскоре после этого его даяние стало быстро увеличи-
ваться, и в следующем году он уже жертвовал 17.000 долларов 
в месяц сверх своей десятины. Эта сумма выросла до 25.000 
долларов, потом до 40.000 долларов, а после до 50.000 долларов 
в месяц. Пришел момент, когда Майк жертвовал 100.000 долла-
ров в месяц сверх своей десятины для строительства Царства. В 
последний раз, когда я говорил с ним, он уже жертвовал 150.000 
долларов в месяц сверх своей десятины!  

Майк живет очень обеспеченно, но делает это примерно на 
10-15 процентов от своего дохода. Да, вы прочли правильно; он 
жертвует примерно 85-90 процентов своей годовой прибыли. Он 
приписывает свой успех изучению Библии, слушанию Божьего 
голоса в молитве и ученичеству от более зрелых христиан.

Говоря об умножении, вы не можете пренебречь словом «да-
яние», потому что зачастую это ключевое составляющее умноже-
ния. Многие искренние верующие рассматривают финансовые 
пожертвования следующим образом: «Что я готов отдать 
ради других?» Это благородно и благочестиво, но, если это един-
ственный взгляд на пожертвования, то он неполный. Позвольте 
объяснить.

Во-первых, это правильно; Бог положил в наше сердце Свою 
любовь к людям, и поэтому внутри нас есть желание бескорыстно 
отдавать и служить. Это должно быть наибольшим желанием 
в даянии каждого человека. Однако, мудрый даятель рассматри-
вает пожертвования не только как дар любви или служения, но и 
как вложение. Когда мы вкладываем что-либо, мы отказываемся 
от потребления этого ресурса, чтобы увеличить его. Особенно в 



148    X: УМНОЖЬТЕ ВАШ БОГОМ ДАННЫЙ ПОТЕНЦИАЛ

отношении финансов, это означает воздержаться от затрат в на-
стоящее время, чтобы вложить средства для увеличения. 

Несколько лет назад мы с Лизой нашли два участка земли. Мы 
поняли, что их цена занижена, и что со временем она вырастет. 
У нас было достаточно наличных средств для покупки обоих 
участков, и в то время мы решили не тратить их на личное по-
требление, чтобы увеличить их. Все получилось лучше, чем мы 
представляли, и наше вложение удвоилось всего за два года. В 
результате у нас было вдвое больше наличных денег, и мы уже 
могли вкладывать на более высоком уровне. 

Иисус говорит, что, когда мы вкладываем в Царство, мы полу-
чаем «во много раз больше в этой жизни» (Луки 18:29-30, НРП). 
Он не говорит: «в следующей жизни», а «в этой жизни». Лиза и 
я обрадовались, потому что наше вложение в земельные участки 
удвоилось, но Иисус говорит совсем о другом уровне; есть огром-
ная разница между двукратным и многократным умножением. 
Каков потенциал вложения, которое увеличивается во много раз? 
Мы можем получить представление об этом на примере свиде-
тельства Майка. 

Апостол Павел сравнивает наше даяние с сеянием семян. В за-
висимости от внешних условий, в среднем, одно зерно пшеницы, 
если не употребить его в пищу, а вложить в землю, может дать 
до ста зерен. Это многократный результат. Вот почему написано: 
«Давай щедро, и стань еще богаче; будь скупым, и потеряй все» 
(Притчи 11:24, NLT). Соломон, Иисус и Павел не подчеркивали бы 
эти истины о даянии, если бы верующим не нужно было думать 
об увеличении и умножении. 

Многие рассматривали бы решение Майка жить на 10-15 про-
центов от своего дохода только как жертву, исходящую из любви; 
однако, Майк видит намного шире. Поскольку Он исполнен 
мудрости Божьей благодаря тому, что он наполнил себя Словом 
Божьим, выучив наизусть 2.000 стихов из Библии, он считает это 
не только проявлением любви, но и вложением.
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Он рассматривает это так же, как мы с Лизой рассматривали 
те два участка земли. Его подход тот же, что и у семьи, которая 
владеет успешным рестораном. Вместо того, чтобы потреблять 
всю свою прибыль, эта семья отделяет большой процент от нее, 
чтобы приобрести больше зданий, нанять больше персонала, 
купить больше еды и всего, что необходимо для роста их дела. 
Если все будет сделано правильно, в будущем у них будет пять 
ресторанов, что означает в пять раз больше дохода. В результате, 
они смогут благословить намного больше людей, чем если бы у 
них был всего один ресторан. 

Если бы Майк не считал свои пожертвования вложением, он 
бы не понял более глубокий смысл даяния. Притча о талантах учит 
именно этому. Посмотрите на слова Иисуса: «Слуга, получивший 
пять мешков серебра, начал вкладывать деньги и заработал еще 
пять» (Матфея 25:16, NLT). Здесь использовано именно слово 
«вкладывать», чтобы показать, как этот слуга умножил данное ему. 

ЕЩЕ ОДНА ПРИТЧА ОБ УМНОЖЕНИИ
Давайте прочтем еще одну притчу, которую Иисус использо-

вал, чтобы описать умножение. 

«Народ слушал все, что говорил Иисус. И, так как Он 
приближался к Иерусалиму, Он рассказал им историю, чтобы 
исправить впечатление о том, что Царство Божье тотчас 
начнется» (Луки 19:11, NLT). 

Мне нравится введение к этой притче. Люди ожидали, что Ии-
сус утвердит царство и освободит их от ига Римского правления. Он 
исправил их мышление, показав им, что должно было произойти 
на самом деле. Он желал, чтобы мы строили Царство после Его 
ухода. Но каким образом? Через вложение. Послушайте эту притчу:

«Один знатный человек был призван в далекую империю, 
чтобы быть коронованным как царь и вернуться. Прежде чем 
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он ушел, он созвал десять из своих слуг и разделил между 
ними десять мин серебра, сказав: «Вложите это для меня, 
пока меня здесь не будет»» (Луки 19:12-13, NLT).

Как и в истории из Евангелия от Матфея, Он дает нам указание 
о вложении. Мы не должны быть ленивыми с тем, что было дове-
рено нам, но должны работать усердно и с умом. 

Хотя эти две притчи и кажутся одинаковыми, они разные. Да-
вайте посмотрим на их различия. Первое, Матфей говорит о трех 
слугах, а Лука о десяти. Второе, в притче Матфея каждый слуга 
получил свою меру, а в этой все получили равную меру – мину 
серебра. Третье, в истории Матфея слуги получили не просто 
одну мину, но мешок или мешки серебра, каждый из которых в 
75 раз больше одной мины. Сравнивая эти две притчи, я уверен, 
что в притче Матфея говорится о дарах, которые не даны в рав-
ной мере, а в притче Луки написано о тех вещах, которые каждый 
верующий получил от Бога в равной степени – об основополагаю-
щей вере, любви Божьей, Слове Божьем, наших благословениях 
на основании завета, и так далее. Однако, основные принципы те 
же. Давайте продолжим эту историю: 

«После того, как он был коронован как царь, он вернулся 
и призвал своих слуг, которым он дал деньги. Он хотел 
узнать, какая у них была прибыль. Первый слуга сообщил: 
«Господин, я вложил твои деньги и заработал в десять раз 
больше первоначальной суммы!»
«Хорошо!», – воскликнул царь. – «Ты добрый слуга. Ты был 
верен в том малом, что я доверил тебе; поэтому, в качестве 
награды, ты будешь правителем над десятью городами»» 
(Луки 19:15-17, NLT). 

Необходимо подчеркнуть несколько мыслей. Во-первых, этот 
слуга вложил то, что было дано ему. Во-вторых, он работал усерд-
но и с умом, в результате чего получил десятикратное умноже-
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ние. Работать с умом означает следовать Божьей мудрости, а это 
возможно, только когда мы слушаем голос Божий, как мой друг 
Майк. Третье, умножение снова напрямую связано с верностью. 
Здесь не упомянуто никаких дел или добродетелей, потому что 
для Бога быть верным означает умножать. И последнее, вечная 
награда слуги соразмерна его умножению – первый слуга полу-
чил десять городов для управления. 

Теперь давайте прочитаем о следующем слуге: 

«Следующий слуга сообщил: «Господин, я вложил твои 
деньги и заработал в пять раз больше первоначальной 
суммы». 
«Хорошо!», – сказал царь. – «Ты будешь правителем над 
пятью городами»» (Луки 19:18-19, NLT). 

Этот слуга умножил не в десять, а в пять раз. Его вечная награ-
да отражала его вклад – пять городов, а не десять. Почему он не 
умножил в десять раз, как другой слуга? Возможно ли, что он не 
был настолько внимателен к Божьей мудрости? Может быть, он 
упускал возможности? Или он остановился в поздние годы, как 
планировал Стен из нашей первой главы? Что если он считал, что 
не должен делать ничего после ухода на пенсию? 

Несколько лет назад я проповедовал об умножении на одной 
лидерской конференции. Один из самых успешных строителей 
коммерческой недвижимости в Калифорнии, который уже по-
жертвовал миллионы долларов для Царства, подошел ко мне по-
сле проповеди. Он выглядел шокированным, но просветленным. 
Он сказал: 

– Джон, я уже думал о том, чтобы остановиться, из-за моего 
успеха. В это мышление очень легко впасть, но сейчас я вижу, что 
оно ошибочно. Я пойду вперед и буду более сосредоточенным и 
усердным, чтобы умножить то, что Бог дал мне. 

Возможно, его искреннее покаяние изменит его жизнь, и он 
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перейдет от пятикратного к десятикратному умножению. 
А как же третий слуга?

«Но третий слуга вернул только первоначальную сумму 
денег и сказал: «Господин, я спрятал твои деньги и сохранил 
их. Я боялся, потому что ты суровый человек, и берешь то, 
что не твое, и жнешь урожай, который не сеял». 
«Злой слуга!» – закричал царь. – «Твои же слова осуждают 
тебя. Если ты знал, что я суровый человек, и что я беру то, 
что не мое, и жну урожай, который не сеял, почему ты не 
вложил мои деньги в банк? Я мог бы получить хоть какие-то 
проценты с них»» (Луки 19:20-23, NLT).

Как и в истории Матфея, этот слуга имел те же два огромных 
недостатка. Первое – он боялся, и второе – он не знал характера 
своего господина. Эта история еще раз показывает, что сохране-
ние того, что принадлежит Богу, является не верностью, а нечес-
тием. Вы заметили, что царь закричал? Ленивое отношение ра-
зозлило этого правителя, и он показал это! Очень отрезвляюще, 
если подумать.

То, что происходит дальше, только подтверждает наши выво-
ды из притчи Матфея:

«И, повернувшись к другим, которые стояли рядом, царь 
приказал: «Возьмите деньги у этого слуги и отдайте их тому, 
у которого десять мин». 
«Но господин», – сказали они – «у него уже есть десять мин». 
«Да», – ответил царь, – «и тем, кто эффективно использует 
данное им, будет дано еще больше. Но у тех, которые ничего 
не делают, будет взято даже то малое, что у них есть»» (Луки 
19:24-26, NLT).

Это одновременно удивительная и страшная истина. Если мы не 
поступим так, как поступил Майк, если мы не проведем много вре-
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мени в Слове Божьем и в общении с Ним, мы неосознанно начнем 
рассматривать характер Бога через фильтр среды, в которой мы 
живем. Это может быть фильтр общества, Голливуда, социальных 
и новостных сетей, фильтр строгого отца, религии, любого другого 
переживания или социологического мышления, который может 
нравиться или не нравиться нам. Но когда мы близко знаем Бога и 
Его Слово, мы можем распознать эти ложные фильтры.  

ВСЕ ПРИЗВАНЫ К ДАЯНИЮ
У Майка есть дар даяния; он преуспевает в этом. Однако, каж-

дый из нас должен быть даятелем. 
Чтобы лучше понять это, давайте сравним даяние с поруче-

нием Иисуса идти по всему миру и проповедовать Евангелие 
(см. Марка 16:15-16). Это поручение было дано каждому веру-
ющему. Все мы должны быть послами и делиться Евангелием с 
потерянными. Мы видим это также в словах Павла: «Совершай 
дело благовестника» (2 Тимофею 4:5), которое относится ко всем 
верующим. 

Но существует особое служение и дар – евангелист. Павел 
пишет: «И Он поставил… иных евангелистами» (Ефесянам 4:11). 
Не все, но некоторые призваны быть в этом служении. Этот дар 
преуспевает в способности собирать жатву душ. В Деяниях Апо-
столов, Филипп, а не все верующие, назван евангелистом (см. 
Деяния 21:8). Билли Грэм, Ти Эл Осборн и Рейнхард Боннке были 
одаренными евангелистами. Каждый из них, с помощью своих 
команд, завоевал десятки миллионов душ. Они умножили свой 
Богом данный дар точно так же, как Майк и другие, о которых я 
уже рассказывал. 

Мы призваны к даянию так же, как и они, но есть те, у которых 
есть харизма даяния. Они преуспевают в финансовом даянии так 
же, как евангелист преуспевает в завоевывании душ. Эта книга 
рассказывает о том, как умножить дары, данные нам Богом. Но по-
скольку финансовое даяние – крайне важная сторона умножения, 
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до конца этой главы я хочу сконцентрироваться на том, к чему при-
зван каждый из нас – на умножении в сфере финансового даяния. 

За сорок лет служения, я был свидетелем двух крайностей 
относительно финансового даяния. Эти крайности повлияли на 
очень многих в церкви, и я искренне надеюсь, что эта ситуация 
изменится. Во-первых, есть люди, которые дают, только чтобы 
получить; они хотят больше по эгоистичным причинам. Если мы 
будем объективными и будем называть вещи своими именами, 
то эту мотивацию можно описать одним словом – жадность. 

К сожалению, это ошибочное мышление помогло появлению 
другой крайности. В основном, это относится к тем людям, ко-
торые, в отличие от Майка, не изучают полный замысел Слова 
Божьего. Они относятся с презрением к любому учению, которое 
строит веру людей в финансовое даяние. Это отношение даже 
может перерасти в крайность – полное отвержение всего, что 
связано с пожертвованиями. По существу, защитники этой идеи 
ограничивают как свою эффективность, так и эффективность тех, 
кто слушает их. В результате ограничивается общая работа Еван-
гелия.

 После того, как мы с Лизой приняли Иисуса, мы были членами 
одной церкви, которая очень много учила о даянии. Это были 
1980-ые годы, и в то время многие думали больше о себе, чем 
о миссии. Хотя учение нашей церкви по большому счету было 
правильным, из-за недостатка характера, многие люди жертво-
вали, потому что хотели получить более просторные дома, более 
шикарные машины, дорогие каникулы, и осуществить другие эго-
истичные желания. Они следовали тому же, что и неверующие, 
с той разницей, что это было обернуто в библейскую формулу. 
Лиза и я знали с самого начала, что в этом было что-то непра-
вильное, но не могли точно сформулировать, что же именно. 

Честно говоря, после времени, проведенного в той среде, 
нам с Лизой нужно было пройти определенный этап очищения и 
зрелости, чтобы получить полноценное представление о даянии. 
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Лидер той церкви в конце концов поддался искушению и потерял 
все. Увидев это, у нас было искушение перейти в иную крайность, 
но мы были привержены тому, чтобы верить в Слово Божье пре-
выше нашего опыта. 

Одна сверхъестественная встреча с Богом, которая произошла 
через два года после того, как эта церковь отпустила нас в наше 
собственное служение, открыла мне глаза на многое. Я был на 
одном собрании и готовился проповедовать, когда Дух Святой 
спросил меня: «Сын, ты знаешь, что такое религиозный дух?» 

Я читал, учил, слышал проповеди и даже писал о религиозном 
мышлении, но, когда Он спросил, я сразу осознал, что я чего-то не 
понимал. Я ответил: «Наверное, я не знаю. Иначе Ты не спросил 
бы меня об этом. Что это такое?»   

Дух Святой ответил: «Религиозный дух – это мышление че-
ловека, который использует Мое Слово, чтобы исполнить свою 
волю. Такой человек не выполняет Моих указаний, и желания 
Моего сердца не являются первостепенными для его. Он исполь-
зует Мое Слово для собственной выгоды». 

Эти слова стали стимулом, который произвел необходимые 
изменения в моем сердце после той токсичной среды, в которой 
я находился. Это послание от Духа Святого показало, что мы мо-
жем давать и даже пожинать плоды своего даяния, но делать это 
с неправильными мотивами. Божьи законы принесут плод, даже 
если наши мотивы неправильны. 

Поскольку апостол Павел использовал пример земледелия, 
чтобы описать даяние, позвольте мне сделать то же. Земледелец 
может посеять семена только с одной целью – оставить себе весь 
урожай. Он построит хранилища для всего, что не сможет исполь-
зовать, и скажет в своем сердце: «Много добра лежит у тебя на 
многие годы: покойся, ешь, пей, веселись» (Луки 12:19). 

Бог ответит такому человеку: «Безумный!» (ст. 20). Как мы 
видим, принципы сеяния и жатвы подействовали для этого зем-
ледельца, хотя, по словам Иисуса, он был жадным. 
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Другой земледелец может захотеть помочь и накормить 
людей. Он получит тот же урожай, что и первый, но поступит 
по-другому. Он скажет в своем сердце: «Замечательно! У меня 
достаточно пищи, но, кроме того, теперь я еще и могу помочь 
своей общине стать сильной и процветать! Я могу быть щедрым!» 

Закон сеяния и жатвы действует в равной мере для обоих. 
Было бы смешно, если бы все перестали сеять и пожинать из-за 
того, что мотивом первого земледельца была жадность. Но имен-
но так поступили многие в сфере даяния для Царства. 

Давайте изучим слова Павла подробнее. Он начинает, говоря:

«Я подумал, что должен послать этих братьев до моего прихода, 
чтобы убедиться, что дар, который вы обещали, готов. Но я 
хочу, чтобы этот дар был добровольным, а не таким, который 
дан по принуждению» (2 Коринфянам 9:5, NLT).

Несомненно, Павел говорит о финансовом даре или пожерт-
вовании. Он продолжает, используя принцип земледелия, чтобы 
показать, что Бог сделает для даятелей:

«Помните следующее: земледелец, который сеет только 
немного семян, получит малую жатву. Но тот, кто сеет 
обильно, получит обильную жатву» (2 Коринфянам 9:6, NLT). 

Если наш единственный мотив в даянии – это помощь людям, 
почему Павел говорит о жатве, которую мы получим от даяния? 
Неужели неправильно иметь второстепенное желание получить 
умножение, особенно если оно усилит и увеличит наше перво-
начальное желание созидать людей для Царства? Возможно ли, 
что Павел учил новообращенных в коринфской церкви умножать 
свою эффективность, подобно тому, как учил Иисус, рассказывая 
притчу о талантах? Можем ли мы заключить, что Павел призывал 
их быть сострадательными, но в то же время вкладывать, чтобы 
стать еще большим благословением? Я уверен, что Павел хотел 
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именно этого, потому что он продолжает, говоря следующее: 

«Каждый из вас должен решить в своем сердце, сколько 
давать. И не давайте нехотя или в ответ на давление. 
«Потому что Бог любит человека, который дает с радостью». 
И Бог обильно обеспечит все, в чем вы нуждаетесь. И у вас 
всегда будет все, что вам нужно, и останется еще много, 
чтобы поделиться с другими» (2 Коринфянам 9:7-8, NLT). 

Обратите внимание, что произойдут две вещи. Личные нужды 
будут восполнены, но Павел особо отмечает, что останется еще 
много, чтобы поделиться с другими. Наша способность быть ще-
дрыми умножится из-за того, что мы вложили или посеяли семя. 
В следующих стихах этот принцип подтверждается еще больше:

«Потому что Бог тот, кто дает семя земледельцу и хлеб 
для пищи. Точно так же, Он обеспечит и увеличит ваши 
средства, а после произведет обильный урожай щедрости 
в вас. Да, вы будете всячески обогащены, чтобы вы всегда 
могли быть щедрыми» (2 Коринфянам 9:10-11, NLT).

Павел особо отмечает, что, через даяние, Бог увеличит ваши 
средства. Это даст вам способность всегда быть щедрыми. Эта ис-
тина предназначена не только для тех, у которых есть дар финан-
сового даяния, но и для каждого верующего. Это духовный закон, 
который Бог установил очень давно. 

Когда Лиза и я начали наш путь в служении, наш доход состав-
лял 18.000 долларов в год. Мы еле платили по счетам. Я помню 
наше первое Рождество в служении. Мы были вынуждены ис-
пользовать немного отложенных денег, чтобы купить материалы 
и собрать маленькие корзины с самодельными подарками. У нас 
не было денег больше ни для чего.

Два года спустя наш пастор собирал особое пожертвование. Лиза 
и я хотели быть частью того дела, для которого оно было предназна-
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чено. Бог проговорил к нам: «Пожертвуйте 1.000 долларов». 
В течение предыдущих двух лет мы откладывали деньги как 

могли, чтобы накопить на первоначальный взнос для маленького 
дома. Мы собрали 1.800 долларов. У нас не было больше ничего 
– ни пенсионного плана, ни инвестиций или других сбережений, 
на которые мы могли бы опереться. Если бы мы отдали 1.000 дол-
ларов, на нашем счету осталось бы всего 800 долларов. Казалось, 
сбережения, накопленные за два года, сильно сократились бы 
этим пожертвованием, и что нам понадобились бы годы, чтобы 
скопить достаточно денег на первоначальный взнос для дома. 
Однако, мы пожертвовали эту сумму, потому что хотели стать ча-
стью того, что благословляло людей. Мы также хотели быть более 
щедрыми. Мы знали из Слова Божьего, что единственный способ 
увеличить наши возможности — это умножение того малого, что 
у нас было. 

По прошествии лет у нас появилась возможность дарить 
больше, чем корзины, и жертвовать больше, чем 1.000 долларов. 
Только в этом году мы смогли пожертвовать для миссии в 50 раз 
больше того первого большого пожертвования. Мы хотим благо-
словить больше людей любыми способами. Бог умножил нашу 
способность и дал нам силу быть щедрыми. Перевод «Passion» 
прекрасно раскрывает эту истину: 

«Этот щедрый Бог, снабжающий обильное семя для 
земледельца, которое становится хлебом для нашей пищи, 
еще более расточителен по отношению к вам. Во-первых, 
Он восполняет всякую нужду, и даже больше. Затем Он 
умножает семя, когда вы сеете его, чтобы жатва вашей 
щедрости росла. Вы будете всячески обильно обогащены, 
давая с щедростью каждый раз» (2 Коринфянам 9:10-11, TPT). 

Обратите внимание, что Он расточителен по отношению 
к нам. Он умножит то, что мы вкладываем в строительство 
Царства, с особой целью – чтобы наша щедрость росла. Мы 
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пополняем наши небесные счета, где моль и ржавчина не истре-
бляют, и где воры не подкапывают и не крадут, и мы также будем 
пользоваться ими в этой жизни. Да, существует вечная награда, 
но существует счет, который мы пополняем для того, чтобы быть 
щедрыми и в этом мире. Павел ясно показал это, когда писал ве-
рующим из церкви в Филиппах:

«Не то, что я ищу или желаю [вашего] дара, но я действительно 
ищу и желаю плода, который увеличивается в вашу пользу 
[урожай благословений, который накапливается на вашем 
счету]» (Филиппийцам 4:17, AMPC).

Точно так же, как у некоторых есть банковские, фондовые и 
инвестиционные счета, у каждого верующего есть небесный счет. 
Этот счет дает нам силы умножать нашу эффективность в строи-
тельстве Царства на этой земле. Что бы произошло, если бы все 
верующие узнали этот духовный закон, поняли его и поверили 
в него? Мы бы достигли этот мир Евангелием гораздо быстрее! 
Теперь вам ясно, почему враг нашего Царства будет всячески пы-
таться удерживать верующих от сеяния финансовых семян?

Мы с Лизой близкие друзья с одной женатой парой – Филом 
и Даной, которые являются сумасшедшими даятелями. Они жерт-
вуют в Царство почти 50 процентов своего дохода. Совсем недав-
но они пожертвовали 100.000 долларов для одного служения. 
Два дня спустя они пожертвовали еще 100.000 долларов для еще 
одного служения. Я знаю об этом, потому что тем вторым служе-
нием был «Мессенджер Интернэшнл». 

Фил начал свое дело годы назад, и оно было на среднем уров-
не – далеко не успешным. Но 22 года назад Фил и Дана обещали 
Богу пожертвовать 250.000 долларов для одного служения в тече-
ние следующих трех лет. Это казалось абсолютно невозможным, 
но они хотели позволить Богу вмешаться. 

Предприятие Фила начало процветать, но он не осознавал, 
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насколько хорошо шли его дела. Через три месяца он понял, что 
на его счету накопились дополнительные 250.000 долларов. Они 
с Даной решили пожертвовать обещанное сразу, а не растягивать 
это на три года. Он сказал мне: 

– Джон, с того времени в нашей жизни начались невероятные 
уровни даяния. 

Как и Майк, они решили не останавливаться. Они шли вперед, 
когда было легко оставаться на месте, и их небесный счет увели-
чился до размеров, о которых они не могли и мечтать. И это так-
же возможно для вас и для меня! Павел особо говорит нам:

«Никогда не сомневайтесь в том, что могущественная сила 
Божья будет действовать в вас, чтобы завершить все это. Он 
достигнет беспредельно большего, чем ваша самая большая 
просьба, самая невероятная мечта, и превзойдет ваши самые 
смелые фантазии. Он превзойдет все это, потому что Его 
чудотворная сила постоянно укрепляет вас» (Ефесянам 3:20, TPT).

ПРОРЫВ
За годы служения я узнал, что мы будем испытаны как в нашей 

харизме, так и в нашем финансовом даянии. В вашей жизни мо-
жет быть время, когда ни один издатель не будет заинтересован 
в том, чтобы говорить с вами о вашей книге, и это может длиться 
годами. Вы будете думать о том, чтобы остановиться, потому что 
вы совершили много кропотливой работы, но, кажется, ваша кни-
га так и не будет издана, и вы не в силах что-либо изменить. Но 
вы продолжаете в послушании. И вдруг приходит прорыв.

Или вы постоянно жертвуете, но не видите быстрых урожаев, 
и, кажется, у вас слишком мало денег, чтобы продолжать. Но 
наступает момент, когда Бог говорит с вами, как с Майком, и вы 
слушаетесь, даже когда это кажется невозможным. Вы получаете 
прорыв и входите в следующую сферу даяния. 
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Что такое прорыв? «Dictionary.com» определяет это слово как 
«действие или случай устранения или преодоления препятствия 
или ограничения». Представьте следующее: плотина удерживает 
воду. Вода продолжает подниматься, но плотина все еще пре-
пятствует ей. Вдруг на плотине появляются трещины; за короткое 
время вода внезапно прорывается. Преграда устранена, и вода 
беспрепятственно течет туда, куда раньше не могла попасть. Это 
и есть прорыв. 

Царь Давид заявляет: «Сломил Бог врагов моих рукою моею, 
как прорыв воды» (1 Паралипоменон 14:11). Поднимающаяся 
вода – это образ нашего постоянного послушания истине, а сво-
бодно текущая вода после прорыва – это образ плодотворности 
или изобилия. 

Возвращаясь к истории наших друзей, Фила и Даны, Фил рас-
сказал мне, что после того, как они пожертвовали первые 100.000 
долларов, у них была рекордная неделя, и они заработали еще 
100.000 долларов и даже больше, только за ту неделю. Вот как 
выглядит прорыв. У них не было так с самого начала; они посто-
янно жертвовали, но не видели так много урожая сразу. Но после 
долгих лет постоянного сеяния, они пережили прорыв, и, кажет-
ся, их урожаи почти так же часты, как сеяние.

Это исполнение слов пророка Амоса: ««Придет время», – гово-
рит Господь, – «когда зерно и виноград будут расти быстрее, чем 
их смогут собрать»» (Амос 9:13, NLT). В более старом переводе 
эта истина раскрывается в красивом образе:

«Вот, наступят дни, говорит Господь, когда пахарь застанет 
еще жнеца, а топчущий виноград – сеятеля; и горы источать 
будут виноградный сок, и все холмы потекут». 

У жнеца будет такой обильный урожай, что сеятель застанет 
его за работой. 

Топчущие виноград будут все еще топтать виноград прошлого 
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сезона, в то время как пахарь приступит к работе для следующе-
го года! Это удивительный образ результата их работы. Пахари, 
жнецы и топчущие виноград имеют общее желание – пригото-
вить вино. Вот что говорится о результате их работы: «Вино будет 
постоянно течь; оно не остановится, не будет больше бесплодных 
времен» (парафраз автора).

Существует место для нашей харизмы и финансового даяния, 
когда происходит именно это. Это произошло с Майком, а также 
с Филом и Даной. Наше служение «Мессенджер Интернэшнл» 
получает многочисленные свидетельства о жизнях, изменивших-
ся благодаря ресурсам, которые мы сеяли в течение долгих лет. 
Виноград растет быстрее, чем его можно собрать! 

Многие сдаются совсем незадолго до своего прорыва. Они 
устают от трудностей и отсутствия желаемых результатов. Лиза и 
я могли легко обратиться к здравому смыслу и логике и проигно-
рировать голос Духа Божьего. Нам было нужно по крайней мере 
5.000 долларов для предоплаты дома, который был просто необ-
ходим. В большинстве благоустроенных многоквартирных домов 
в нашем городе жили только взрослые, и они не были удобны 
для жизни с детьми. Мы могли бы сказать: «Сначала купим дом, 
а потом пожертвуем 1.000 долларов для одного из будущих про-
ектов церкви». Но мы бы упустили замечательную возможность 
вложить в Царство и увеличить свои ресурсы.

Замечательным в этой истории было то, что через шесть меся-
цев у нас чудесным образом были эти 5.000 долларов. Лиза по-
лучила деньги с одного счета, который открыл ее отец, хотя тогда 
мы не знали об этом. Еще два человека, не зная ничего о нашей 
нужде, дали нам 2.000 долларов. Мы были в нашем новом доме 
меньше, чем через год. Это было чудом, и для нашей веры и тер-
пения было намного лучше получить Его обеспечение, когда это 
казалось «невозможным». Я не верю, что это случилось бы, если 
бы мы удержали ту 1.000 долларов, которые Дух Святой побудил 
нас пожертвовать. 
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На данном этапе нашей темы будет целесообразно предупре-
дить о следующем: мы не должны действовать самонадеянно. 
Что я имею в виду? Мы должны искать совета нашего Старшего 
Партнера, Духа Святого. Он говорит нам: «Я – Господь, твой Бог, 
Который учит тебя получать прибыль, Который ведет тебя по 
пути, по которому ты должен идти» (Исайя 48:17, NKJV). Крайне 
важно иметь чувствительную совесть (место, в котором Дух 
Святой озаряет нас) и послушание тому, что Он показывает нам, 
потому что именно Он ведет нас к прибыли от наших вложений в 
Царстве Божьем. Мы бы не отдали ту 1.000 долларов, если бы Он 
не прошептал это в наши сердца. 

Некоторые люди не слушают Его совет. Другие не могут слы-
шать Его совет, потому что они говорили «нет» слишком много 
раз, и их совесть уже не является чувствительной. Если это вы, 
просто покайтесь и попросите Его простить вас за то, что вы пода-
вляли Его голос. Ваша чувствительность тотчас вернется, потому 
что Он скор на прощение! Но после этого слушайте Его побужде-
ния, и не позволяйте голосу рассудка переубедить вас. 



рАЗМЫШЛяЙтЕ

1. Бог положил в ваше сердце Свою любовь к людям, 
и поэтому внутри вас есть желание отдавать и 
служить. Каким образом в настоящем вы отдаете и 
служите другим? Какими творческими способами вы 
можете расти в даянии и служении? 

2. Мудрый даятель рассматривает пожертвование не 
только как дар любви и служения, но и как вложение. 
Какой возврат вложений вы можете ожидать от вашего 
даяния и служения? Каким образом изменилось ваше 
отношение к даянию и служению, когда вы стали рас-
сматривать их как вложение?

3. Вы будете испытаны как в вашей харизме, так и в ва-
шем финансовом даянии. Во время этих испытаний 
будут времена, когда вам покажется, что ваш урожай 
опаздывает, а ваш труд неэффективен. Когда вы чув-
ствуете искушение сдаться, каким должен быть ваш 
ответ? Каким образом вы воодушевляете себя? 





 

Бог дал каждому из вас дар из Своего 
большого разнообразия духовных даров. 

Используйте их эффективно, чтобы служить 
друг другу. 

– 1 Петра 4:10, NLT 



10

Стимул

В этой главе, которую можно назвать центральной, я 
расскажу о том, что является стимулом эффективного 
умножения. Говоря об эффективности, я имею в виду 

умножение, которое остается навек. 
Стимул – это то, что побуждает к действию или изменению, 

или создает благоприятные условия для них (мое определение 
взято из нескольких словарей). Все мы получили дары, но их 
мощный потенциал приводится в действие тем, о чем говорит 
апостол Петр: «Используйте их эффективно, чтобы служить». 
Служение и есть этот стимул, но истинное служение всегда моти-
вировано любовью. Апостол Павел пишет:

«Потому что мы помним перед нашим Богом и Отцом, как 
вы претворяли веру в жизнь, как ваша любовь мотивирует 
вас служить другим» (1 Фессалоникийцам 1:3, TPT).

Истинное служение исходит из сердца, в котором горит лю-
бовь. Это внутренняя склонность, которая не изменяется невзго-
дами, трудностями или неблагоприятными обстоятельствами. 
Иногда она проявляется в слове, но, чаще всего, в действии. 
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ЖЕНЩИНА, ДАРЯЩАЯ ИНДЕЙКИ 
Мы обсудим служение на примере одной истории. Пара, о 

которой я собираюсь рассказать, наши очень близкие друзья, 
которые просили остаться анонимными. Так что, выполняя их же-
лание, я использую вымышленные имена. 

Райли и Дейв живут в пригороде одного из самых больших 
городов в Соединенных Штатах. Им было суждено встретиться, 
потому что они жили в соседних квартирах.

Вскоре после их свадьбы, Райли стала думать, почему боль-
шинство церквей, приютов для бездомных и других благотвори-
тельных организаций, которые предоставляют питание и дарят 
подарки на Рождество, мало что делают на День благодарения. 
Она верила, что День благодарения – важный праздник, потому 
что он семейный. День благодарения проводится вокруг стола, но 
многие одинокие матери, нетрудоспособные люди и бездомные 
не имеют средств, чтобы приготовить праздничный ужин, и не 
могут присоединиться к кому-либо. Она была убеждена, что сто-
ловые делают необходимую работу, но в них нет той атмосферы 
близости, которую домашняя еда может дать семье. 

Райли заявила: «Каждый из нас может иметь определенное 
влияние, но вместе мы сможем больше». Она сведуща в Слове 
Божьем и знает, что старания двух людей в согласии дают в де-
сять раз больше результатов, чем старания одного (см. Второза-
коние 32:30). Также, ей хорошо известно, что результаты увеличи-
ваются, когда объединяются больше верующих. В ее сердце горит 
еще одна истина о том, что истинные слуги хотят быть частью 
команды и не думают о том, чтобы присвоить себе проделанный 
труд. Позиция Райли олицетворяет эти важные составляющие 
умножения.

На первый День благодарения Райли собрала деньги со своей 
семьи и друзей для покупки индеек. Ее мышление было направ-
лено на умножение, и поэтому они с Дейвом обещали добавить 
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один доллар к каждому собранному доллару. В том году она 
купила 11 индеек и анонимно раздала их, развозя в багажнике 
своей машины. На второй год это число увеличилось до 31. 

На третий год она сказала своей семье и друзьям, что они мо-
гут поделиться этим видением со своими друзьями, при условии, 
что они не упомянут ее имя. Они так и сделали, и ее усилия стали 
быстро умножаться. К пятому году они подарили индейки 500 
семьям и смогли добавить две консервные банки с овощами и 
начинкой к каждой индейке. 

К этому времени она формально заключила договор об ано-
нимном распространении с Армией спасения. Эта благотвори-
тельная организация имеет связи с социальными службами, бла-
годаря чему она смогла организовать процесс подачи заявок для 
поиска действительно нуждающихся людей. Отобранные люди 
не имели других способов обеспечения (талоны для питания, 
государственные программы, и т.д.). Райли и ее команда органи-
зовали пункт раздачи на территории Армии Спасения. 

Многие придумывали разные вещи, чтобы прийти и взять 
необходимую им еду. Они приходили с тележками или корзина-
ми, просили своих соседей подвезти их или просто приходили 
пешком, иногда издалека, брали свою индейку с овощами и 
начинкой и возвращались в свой автоприцеп, квартиру, парк или 
другое открытое место, в котором они жили. Один бездомный 
научился печь индейку для себя и своих бездомных друзей, ис-
пользуя выброшенную фритюрницу и газовый баллон. 

В конце концов, распространение настолько расширилось, 
что им понадобилось новое место для работы с еще большим 
числом людей. В находящейся по соседству Юношеской хри-
стианской ассоциации был большой свободный участок, но их 
отношения с Армией спасения были напряженными. Эта нужда 
заставила эти две организации преодолеть свои разногласия. Они 
примирились, и с тех пор работают вместе над проектом Райли, а 
также над другими проектами в своем округе. 
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Каждый год целью Райли и Дейва было превзойти распростра-
нение прошлого года. Они приняли решение, что никто во всем 
их округе не останется без достойного ужина на День благодаре-
ния. С увеличением числа получателей, распространение стано-
вилось еще более сложным и запутанным, особенно из-за роста 
цен и из-за того, что некоторые друзья переставали помогать им 
или уезжали. Финансовое состояние этой пары улучшилось, и они 
не хотели останавливать прогресс в распространении. Так что, 
они решили добавить два доллара к каждому собранному дол-
лару (В качестве примечания, неудивительно, что их финансовое 
состояние улучшилось за те шесть лет. Бог умножал их даяния, 
чтобы они могли быть более эффективными).

По словам самой Райли, «Каким-то образом, Бог всегда обе-
спечивал нас деньгами с разных источников, и наш общий доход 
постоянно увеличивался». И самое удивительное в том, что 
с самого начала эта пара решила, что они не примут ни цента с 
государственных программ или частных компаний. Все средства 
собирались только с семьи, друзей и друзей их друзей. 

Число получателей все увеличивалось, и вместе с тем появлялись 
новые вызовы. Людей было так много, что они уже не могли рас-
пространить все индейки за один день. Райли и Дейв были вынуж-
дены добавить еще один день для распространения, но это создало 
серьезное препятствие: где бы они хранили все индейки ночью для 
распространения на второй день? Райли упорно искала ответы. В 
полночь большая сеть продуктовых магазинов, в которой они по-
купали все индейки, предложила использовать их грузовики-холо-
дильники. Теперь они могли тратить деньги на еду, а не на хранение. 

Было множество других препятствий и трудностей, которые нуж-
но было преодолеть, слишком много, чтобы перечислить. Вера этой 
пары сильна, и решимость непреклонна. Сталкиваясь с трудностями, 
они постоянно молились, взывали к Богу, получали вдохновенные 
стратегические идеи и находили благодать у тех, кто мог помочь им. 

Сейчас их служению 26 лет, и только в этом году, когда я пишу 
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эти строки, они накормили 10.500 семей (если каждая семья 
состоит примерно из четырех человек, то получается 42.000 чело-
век). Они накормили всех нуждающихся в своем округе и много 
нуждающихся в двух соседних округах (помните, что мы говорим 
об одном их самых больших городов в Соединенных Штатах). Для 
этого они наполнили пять грузовых машин (с 15-метровыми при-
цепами) индейками, и три грузовые машины овощами и начин-
кой. Было задействовано больше 200 добровольцев, многие из 
которых работали без устали в течение нескольких дней. Многие 
из них были в служении Райли с самого начала. Удивительно то, 
что большинство этих добровольцев до сих пор не знают женщи-
ну, которая дарит индейки!

Было бы невозможно перечислить все чудеса, истории и свиде-
тельства о жизнях, которые изменились благодаря их умножению. 
Многие пришли к Иисусу, включая мужа Райли – Дейва, и многие 
вернулись к вере. Семьи примирялись, и многие люди вдохновля-
лись – государственные служащие, работники продуктовых магази-
нов, штат Армии Спасения и Юношеской христианской ассоциации, 
добровольцы и, в определенной степени, весь город. 

Позвольте рассказать несколько коротких историй. Один из дру-
зей Райли работает казначеем в местном клубе байкеров. Каждый 
год он просит членов клуба собрать деньги для женщины, которая 
дарит индейки. Они соревнуются в том, кто из них пожертвует 
больше. В прошлом году она получила сообщение после Дня бла-
годарения, что ко следующему Дню благодарения байкеры увели-
чат свои денежные пожертвования на 3.000 долларов.  

После очередного распространения, команда Райли решила 
пожертвовать оставшиеся средства одной поместной церкви. 
Это вдохновило ту церковь использовать модель Райли и начать 
собственную программу помощи бедным в День благодарения и 
в остальное время года. 

Члены команды Армии спасения, которых перевели в другие 
штаты, с готовностью начинали программы по модели Райли. 
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Другие, которых перевели в ее округ, с нетерпением желали уз-
нать о ее служении, потому что они слышали историю Райли от 
других служителей Армии спасения. 

Райли не является пастором и не работает в какой-либо 
церкви; она не деловая женщина и не руководитель в крупной 
корпорации. Она жена, мать и посвященная христианка, которая 
преданно посещает церковь. Она твердо уверена, что служит 
могущественному Богу, Который в восторге от ее умножения. Для 
меня честь быть другом этой пары. 

ВЕЛИЧАЙШИЙ ПРИМЕР ВЕЧНОГО УМНОЖЕНИЯ
Служение, мотивированное любовью, является стимулом для 

умножения. Вспомните замечательные истории об умножении из 
Слова Божьего. Конечно, самым ярким примером умножения в 
Библии является Иисус. Он говорит: 

«Кто хочет быть большим между вами, да будем вам слугою; 
и кто хочет быть первым между вами, да будет всем рабом. 
Ибо и Сын Человеческий не для того пришел, чтобы Ему 
служили, но, чтобы послужить и отдать душу Свою для 
искупления многих» (Марка 10:43-45). 

Иисус показывает путь к истинному величию – желание слу-
жить, а не принимать служение. Неудивительно, что Он описал 
Свой величайший акт служения следующими словами: «Истинно, 
истинно говорю вам: если пшеничное зерно, пав в землю, не 
умрет, то останется одно; а если умрет, то принесет много плода» 
(Иоанна 12:24). Снова, мы слышим о сеянии (или вложении) и 
жатве. Точно так же, как вложивший пшеничное зерно пожинает 
много зерен, послушание Иисуса в служении принесло множе-
ство сыновей и дочерей Божьих. Это уникальный пример! Он 
проложил путь и установил стандарт, показав нам как эффектив-
но умножать. Иисус говорит нам: 
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«Вы называете Меня «Учитель» и «Господь», и вы правы, 
потому что это Я. И так как Я, ваш Господь и Учитель, омыл 
вам ноги, вы должны омывать ноги друг другу. Я дал вам 
пример, которому вы должны следовать. Поступайте так, 
как Я поступил с вами» (Иоанна 13:13-15, NLT).

Как лидер и автор, я знаю важность последнего слова. Это вы-
ражение или послание, которое вы оставляете вашему читателю, 
слушателю, студенту, члену команды, работнику, ребенку, и так 
далее. Это основная мысль, которую вы хотите, чтобы получили 
ваши слушатели. 

Каковым было последнее слово Иисуса во время Его земной 
жизни? Интересно, что это была иллюстрированная проповедь, 
которую он проповедовал перед Своим распятием – омовение 
ног Своих последователей. 

Я буду честен с вами. Будучи молодым верующим, я терпеть 
не мог, когда кто-то предлагал в малой группе: «Давайте омоем 
ноги друг другу». Я сразу выдумывал какую-либо банальную при-
чину, чтобы незаметно уйти, потому что мне не нравится, когда 
мужчины трогают мои ноги! 

Годы спустя я чувствую облегчение, осознавая, что омовение 
ног было больше похоже на традицию, которой следовали мои 
друзья. Как пример, можно провести параллель с тем, что Мои-
сей укрепил змея на шесте (см. Числа 21:8-9), и все, кто смотрели 
на него, исцелялись от укусов змей. Это было чудесно и могу-
щественно. Но, много поколений спустя, Израиль сделал идола 
из этого змея (см. 4 Царств 18:4). Они поставили этот объект в 
центре внимания вместо того, чтобы понять, что первоначально, 
много лет назад, он символизировал послушание указанию от 
Господа. 

В 1980-х годах мы избрали подобный путь в наших группах 
по изучению Библии. Мы использовали «омовение ног» вне его 
первоначального значения. Мы больше обращали внимание на 
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действие, чем на то, что оно символизировало. В первом веке не 
было вымощенных дорог, животные были единственным сред-
ством передвижения, кроме хождения пешком, и не было спор-
тивной обуви подобно «Адидасу» и Найку». Люди носили санда-
лии или, во многих случаях, и вовсе были без обуви. Так что, их 
ноги соприкасались с большим количеством грязи, испражнений 
животных, мусора, и так далее. Можно с уверенностью сказать, 
что в нашей сегодняшней западной культуре мы не можем пред-
ставить себе, насколько вонючими и грязными были их ноги в той 
среде. 

Когда люди входили в дом какого-нибудь богатого человека, 
слуги или рабы должны были омывать ноги своего господина, 
членов его семьи и его гостей. В обычном доме членов высшего 
общества были многочисленные обязанности: заботиться о стой-
лах, готовить еду, убираться в комнатах, и так далее. Обязанность 
омовения ног была поручена самому низкому слуге. В некоторых 
местах шли еще дальше: эту унизительную обязанность давали 
только служанкам, находящимся в самом низком положении, 
потому что только они считались «недостойными» для такой от-
вратительной работы. 

На тайной вечери ученики были в таком доме – довольно 
большом, чтобы вместить всю команду Иисуса в отдельной ком-
нате. Возможно, это был самый богатый дом в городе. Несколько 
часов до этого низший слуга в этом доме уже омыл ноги каждого 
из этих мужчин. Но, к их потрясению, тем же вечером Иисус не 
только взял умывальницу и кувшин с водой, но и снял Свою оде-
жду – символ Своего положения как Учителя, и начал омывать их 
ноги. Они в точности знали, что происходило и что это означало. 
В отличие от этого, в университете омовение ног смущало и даже 
отталкивало меня, потому что мои ноги были чистыми; я прини-
мал душ перед тем, как идти на занятия по изучению Библии. Я 
думал: «Почему какой-то парень, которого я еле знаю, пыта-
ется мыть мои ноги?». 
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Если вы снова прочтете слова Иисуса, они будут иметь намно-
го больше смысла для вас. Он оказывал на них неизгладимое 
впечатление, которое должно было остаться с ними до конца их 
жизни. Это было Его последним словом. 

В двух словах, чтобы быть великими, мы должны добровольно 
занять место самого низкого слуги. Возможно ли, что именно поэ-
тому Иисус сказал: «Я кроток и смирен сердцем» (Матфея 11:29)? 

Мне понадобилось некоторое время, чтобы понять это. Когда 
я был верующим первые несколько лет, казалось, многие из нас 
рассматривали служение людям с точностью до наоборот. Нашим 
невысказанным убеждением было следующее: «Ты не являешься 
значимым, пока ты не проповедуешь и не руководишь многими 
людьми». Мы считали, что служение людям было уделом верую-
щих, которые занимали более низкое положение в нашей церк-
ви, и что если бы мы работали достаточно упорно, мы бы стали 
важными людьми. Каким же искаженным было наше мышление! 

Я так благодарен за терпение Духа Святого в процессе моей 
зрелости! Он изменил мое мышление, но для этого потребова-
лось время. 

Как я уже рассказывал, первые четыре года моего служения 
в основном занимала забота о нуждах моего пастора. Однажды, 
когда я выполнял очередное поручение, Дух Божий прошептал 
мне: «Сын, если Я дам тебе продвижение, ты должен будешь еще 
больше служить людям. Если ты ошибешься сейчас, ты всего 
лишь испортишь рубашку, отданную на химчистку. Ошибка в об-
щественном служении будет стоить не рубашки, которую можно 
заменить, а жизней людей, которых Я люблю». Его слова се-
рьезно коснулись меня. Он не только сказал мне, более высокие 
должности в Царстве Божьем предполагают большую ответствен-
ность в служении, но и показал, как важно всегда быть верным 
в мелочах. Я должен был продолжать быть слугой и тогда, когда 
мне будет доверено истинное богатство – люди.
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Ревека 
История Ревеки - один из ярких ветхозаветных примеров 

умножения в результате самоотверженного служения. Давайте 
кратко рассмотрим ее. 

Авраам послал своего самого верного слугу в страну, из кото-
рой он вышел, чтобы тот нашел жену для его наследника Исаака. 
Слуга поспешил уйти, взяв десять верблюдов на дальнюю дорогу.

Когда слуга Авраама прибыл, было время дня, когда девушки 
шли из города к колодцу за водой. Он помолился: «Девица, ко-
торой я скажу: «Наклони кувшин твой, я напьюсь», и которая ска-
жет: «Пей, я и верблюдам твоим дам пить», – вот та, которую Ты 
назначил рабу Твоему Исааку» (Бытие 24:14).

До того, как он завершил молитву, подошла Ревека со своим 
кувшином, и он попросил у нее воды. То, что произошло после 
этого, просто захватывающе. 

«Она сказала: «Пей, господин мой». И тотчас спустила 
кувшин свой на руку свою и напоила его. И, когда напоила 
его, сказала: «Я стану черпать и для верблюдов твоих, пока 
не напьются». И тотчас вылила воду из кувшина своего в 
поило и побежала опять к колодезю почерпнуть, и начерпала 
для всех верблюдов его» (Бытие 24:18-20).

Слуга молча наблюдал за ней, пока она не напоила всех деся-
ти верблюдов. В этих нескольких стихах мы находим много заме-
чательных черт служения Ревеки. Я перечислю каждую из них. 

• Старание. Она не волочила ноги. Она делала все быстро и 
даже бежала к колодцу и обратно. Медленное и удобное 
служение не является истинным. Вы когда-нибудь видели 
людей, которые служат, но делают это без стремления, 
думая: «Я устал от всей этой работы»? Этого нельзя сказать 
о Ревеке и о любом истинном слуге. Истинные слуги имеют 
готовность и полны сил, и это видно по их действиям. 
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• Работа сверх необходимого. Слуги работают с превосход-
ством. Ревека намного превзошла то, о чем ее просили. 
Поскольку у большинства из нас не было верблюдов, и мы 
не жили на Ближнем Востоке, мы не будем учитывать этот 
фактор, из-за которого служение Ревеки является еще более 
удивительным. После долгого пути обычный верблюд может 
выпить от 120 до 150 литров воды. У слуги Авраама было 
десять верблюдов! Давайте посчитаем: чтобы дать каждому 
верблюду всего 120 литров, Ревека должна была принести 
1200 литров воды из колодца! Если в обычном кувшине по-
мещалось 20 литров воды, то она должна была идти к колод-
цу и обратно 60 раз! 

Но это еще не все. В те дни было два вида колодцев. Один 
из них позволял привязывать веревку к кувшину и опускать 
его с поверхности в яму. С колодцами другого вида нужно 
было спускаться 20-30 шагов к уровню воды. Знаем ли мы, 
у какого колодца была Ревека? Конечно, у второго, потому 
что позднее, когда слуга рассказывал семье Ревеки о том, 
что она сделала, он сказал: «…и сошла к источнику и по-
черпнула» (ст. 45). Она не только спускалась к колодцу и 
возвращалась 60 раз с 20 литрами воды, но и должна была 
проделать очень много шагов. И помните, что она делала 
это добровольно, хотя ее не просили об этом! Наш следую-
щий пункт именно об этом качестве.

• Отзывчивость. Когда нужда очевидна, истинный слуга не 
ждет просьб; он сразу приступает к делу. За все годы моего 
служения для меня стало очевидно, что, когда люди постоянно 
ждут, чтобы им сказали, что делать, они ничего не умножают. 
Умножают те люди, которые всегда первыми приступают к делу. 

• Посвященность. Хотя задача Ревеки была сложной, она 
служила с усердием. За годы я заметил одну закономер-
ность: чем сложнее задача, тем быстрее пропадает готов-
ность – такова человеческая природа. Но в нас есть при-
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рода Иисуса Христа. Он никогда не сдался, даже проходя 
через невообразимое сопротивление и трудности. Живите 
природой Иисуса и вдохновляйтесь примером Ревеки! 

• Завершенность: Ревека не остановилась, пока дело не 
было сделано. Она была не из тех, кто сдается. Если вы 
выполнили 99 процентов своей задачи, это не значит, что 
вы завершили ее. Так поступил царь Саул в борьбе с амали-
китянами. Когда он убил десятки тысяч людей, но сохранил 
жизнь одного, Бог не наградил его за его старания (см. 1 
Царств 15). Ревека сделала всю работу, не зная, что получит 
награду за свой труд. Это истинный знак слуги. Слуги не 
трудятся ради награды, но рассматривают само служение 
как награду. Они любят радость и чувство удовлетворения, 
которое получают от служения. Если у служения есть награ-
да, то это только дополнительное благословение, а не их 
мотивация. Награда Ревеки была огромной. Она не знала, 
что все десять верблюдов носили драгоценности и подарки 
для нее, и что она выйдет замуж за благочестивого чело-
века. Но ни одно из этого не было ее значимой наградой. 
Она получила вечную награду, войдя в обещание, которое 
Бог дал Аврааму. Она стала матерью многих народов, и все 
народы благословились через нее. Ревека получила неве-
роятное умножение. 

ДРУГИЕ ПРИМЕРЫ
Существует много библейских примеров вечного умножения, 

исходящего из сердечного желания служить. Вот еще несколько 
историй, которые вы можете прочесть во время вашего личного 
изучения Библии. 

Руфь
Моавитянка Руфь схожа с Ревекой. Ее свекровь Ноеминь три раза 

поощряла ее вернуться на ее родину, но Руфь отказалась, сказав:
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«Не принуждай меня оставить тебя и возвратиться от тебя; 
но куда ты пойдешь, туда и я пойду, и где ты жить будешь, 
там и я буду жить; народ твой будет моим народом, и твой 
Бог – моим Богом» (Руфь 1:16).

Руфь, как и Ревека, была готова работать сверх необходимого, 
проявлять усердие и оставаться посвященной, даже когда это 
было тяжело. Наверное, путь Руфи был тяжелее, чем путь Ревеки. 
Поскольку она была моавитянкой, она, скорее всего, была гонима 
жителями этого города из-за ее расовой и национальной принад-
лежности. Но она претерпела все трудности, чтобы верно служить 
своей свекрови. 

Каков был результат? Она стала праматерью многих известных 
людей, в числе которых царь Давид, царь Соломон и все цари 
Иудеи. Самое важное, она оказалась в родословной Иисуса. Она 
тоже вошла в завет вечного умножения, который был обещан 
Аврааму. 

Елисей
Елисей твердо решил остаться с Илией и служить ему, даже 

когда Илия три раза поощрял его уйти. Даже когда остальные 
пророки больше, чем один раз насмехались над ним из-за того, 
что он тратил свое время на Илию, Елисей остался. Мысли этих 
людей казались логичными: они стали полноценными пророка-
ми, добились положения и приобрели опыт в служении. Что слу-
чилось бы с Елисеем после восхищения Илии? Не потратил ли он 
свои годы зря, служа Илии и лишившись возможностей строить 
собственное служение? Таковой была логика других пророков, но 
Елисей не послушал их. Вместо этого, каждый раз он твердо гово-
рил им: «Молчите!» (см. 4 Царств 2). Он не позволил им удержать 
себя от служения и выполнил свое поручение. 

Отношение Елисея было похоже на отношение Ревеки и Руфи. 
И каков был результат? Он совершил в два раза больше чудес, 
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чем Илия, и смог сделать то, чего не сделал Илия – положить ко-
нец династии Иезавели. Он пережил умножение! 

Гиезий
У Гиезия был шанс умножить труд Елисея, но у него не было 

сердца слуги. Он был корыстным и жадным и поэтому не пере-
жил эффективное умножение (см. 4 Царств 5). 

X

В Новом Завете мы видим людей, которые служили у столов 
вдов. Они серьезно отнеслись к этой обязанности. На них воз-
ложили руки, чтобы удостовериться, что они успешно выполнят 
свою задачу. Результат был впечатляющим; в книге Деяний мы 
читаем эти поразительные слова: 

«И слово Божье росло, и число учеников весьма умножалось 
в Иерусалиме» (Деяния 6:7).

Что же в этом поразительного? Скажите эти слова вслух: «весь-
ма умножалось». Подумайте об этом! Эти слова не использованы 
после классического послания Петра в День пятидесятницы, в 
результате чего три тысячи человек родились свыше. Там исполь-
зовано слово «присоединилось» (см. Деяния 2:41). В описании ка-
ждодневных обращений, мы видим слово «прилагал» (см. Деяния 
2:47). Мы снова не видим этих слов, когда, некоторое время спустя, 
пять тысяч человек отдали свои жизни Иисусу (см. Деяния 4:4). 

Выражение «весьма умножалось» не используется до шестой 
главы Деяний, когда вся церковь начала действовать для строи-
тельства Царства. 

Сегодня умножение происходит, когда люди подобно Стену, 
Майку, Филу, Райли и Дейву находят свое служение и используют 
свои дары. Вот когда мы слышим о великом умножении. 
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ВАЖНЕЙШИЙ ЭЛЕМЕНТ
Теперь вы понимаете, что является важнейшим элементом эф-

фективного умножения? Подумайте снова о наших друзьях Райли 
и Дейве в свете того, что мы увидели из Слова Божьего. Эта пара, 
которая применила вдохновенные стратегии и эффективно послу-
жила, уже повлияла на десятки тысяч людей. Они стали велики-
ми, согласно словам Иисуса. То же самое верно для Стена, Майка, 
Фила и Даны. Все они обладают чертой истинных слуг. 

Однако, пожалуйста, обратите внимание на эти важные слова: 
вы можете умножать эгоистичным образом, но ваше влияние 
не будет вечным. Есть люди, которые умножают, но придет день, 
когда все их старания сгорят, потому что они мотивированы лич-
ной выгодой. Это описано в притче Иисуса о человеке, который 
построил еще большие хранилища. Он самодовольно поздравил 
себя, сказав: «Покойся, ешь, пей, веселись, потому что я обе-
спечен; у меня есть все, что мне нужно, и даже больше». Но эта 
история не закончилась хорошо, и все его достижения исчезли в 
одно мгновение. 

Цель этого послания не в том, чтобы вы получили веру к ум-
ножению и накапливали сокровища для себя. Цель этого посла-
ния – призвать вас отдать свою жизнь на служение другим. Иисус 
провозглашает, что, когда мы сделаем это, все вещи, к которым 
стремятся неверующие, просто приложатся к нам (см. Матфея 
6:33). Я знаю это, потому что сам испытал это. 

Давайте вернемся к нашей с Лизой истории о нашей первой 
церкви. Из-за того, что мы были в той токсичной среде в течение 
шести лет, во мне остались искаженные представления об ум-
ножении. Однажды утром, вскоре после того, как я ушел оттуда, 
я ехал в своей машине и пережил одну из моих изменяющих и 
освобождающих встреч с Духом Святым. Он сказал: «Сын, не ищи 
Меня для благословений. Позволь Мне дать их тебе». 

Я сразу подумал о Матфея 6:33: «Ищите же прежде Царство 
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Божье и правды Его, и это все приложится вам». Слова Духа дали 
мне правильный взгляд на вещи и помогли искоренить те эгоис-
тичные наклонности, которые еще оставались во мне. 

Я так благодарен Ему! Я знаю, что значит быть эгоистичным и 
жадным. Я знаю, какого это – чувствовать несчастье, стресс и от-
даленность от Божьего присутствия. Когда я научился Его путям и 
тому, что в Его сердце – стремление строить Царство прежде все-
го – я получил огромную радость, мир и Его присутствие в моей 
повседневной жизни! 

X

Теперь мы пришли к тому, чтобы спросить: как мы можем ум-
ножать, если мы не являемся руководителями нашего собствен-
ного дела или служения, но служим в чьей-либо команде? Давай-
те ответим на этот вопрос в следующей главе и увидим великие 
преимущества служения. 



рАЗМЫШЛяЙтЕ

1. Иисус показывает, что служение – это путь к истинному 
величию. Каким образом Иисус показал пример служе-
ния? Какими были результаты Его служения? Каким об-
разом Божий путь к величию отличается от пути этого 
мира? 

2. Вспомните историю Ревеки. Какие замечательные чер-
ты имело ее служение?

3. Вы можете умножать эгоистичным образом, но ваше 
влияние не будет вечным. Чем отличается служение 
ради приобретения от служения ради даяния? Почему 
важно служить самоотверженно? 



Умоляю вас, подражайте мне… 
 Для сего…

– 1 Коринфянам 4:16-17



11

Подражайте мне

Прежде чем мы перейдем к обсуждению того, что ме-
шает умножению и что содействует ему, существует 
еще одна важная сфера, которую мы должны обсудить. 

Каким образом мы умножаем, когда работаем на кого-то или 
находимся в служении другого человека? Этот вопрос относится к 
большинству читателей. 

Обсуждая это, я буду использовать примеры из служения, но те 
же самые принципы применимы к любой должности в любой сфере 
современного мира: корпоративной, деловой, образовательной, 
медицинской, государственной, в медиа, в спорте, в искусстве, и т.д. 

Павел заявляет: «От управляющих требуется, чтобы каждый 
оказался верным» (1 Коринфянам 4:2, NKJV). Как мы увидели из 
Слова Божьего, одна из основных характеристик верности – это 
умножение. Несколькими стихами позже в этой же главе Павел 
указывает на одно из ключевых составляющих великого умноже-
ния. Он пишет: 

«Ибо, хотя у вас тысячи наставников во Христе, но не много 
отцов; я родил вас во Христе Иисусе благовествованием» 
(1 Коринфянам 4:15).

Павел был отцом Коринфской церкви. Согласно этому стиху, 
отцом является тот, кто приводит кого-то к вере. Но определений 
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отца может быть несколько. В Слове Божьем отцом чаще являет-
ся человек, который не вовлечен в обращение. 

Тот же апостол Павел, обращаясь к галатийской церкви, заяв-
ляет: «Я продвинулся в иудаизме, превзойдя многих современ-
ников из моего народа, будучи более ревностным к традициям 
моих отцов» (Галатам 1:14, NKJV). Павел не имеет в виду одного 
человека, так как использует слово «отцы». Эта идея подкрепля-
ется в предыдущем стихе: «у вас… не много отцов». Слово «мно-
го» на греческом означает «многочисленно», что показывает, что 
мы можем иметь больше одного «отца» в жизни. 

Павел часто называет Тимофея своим «сыном». Но он не при-
вел Тимофея к спасению. Написано, что Павел пришел «в Дервию 
и Листру. Там жил ученик по имени Тимофей. Мать Тимофея была 
верующей иудеянкой, а отец его был грек. О Тимофее хорошо от-
зывались братья в Листре и Иконии» (Деяния 16:1-2, НРП). Ясно, 
что Тимофей уже был состоявшимся верующим, когда Павел 
встретил его. 

Если мы посмотрим в Ветхий Завет, Давид называет своего су-
рового и жестокого лидера «отец мой» (см. 1 Царств 24:11); Елисей 
называет своего лидера «отец мой» (см. 4 Царств 2:12); Илия гово-
рит, что он не лучше отцов своих (см. 3 Царств 19:4), и так далее. 

В этой книге у меня нет намерения глубоко изучить понятие 
отцовства, но скорее показать, кто может быть в роли отца. 
Отец – это человек, который осуществляет руководство и заботу 
и привносит определенную культуру в жизнь личности или ор-
ганизации. В целях нашего обсуждения, нужно подчеркнуть, что 
отец может занимать множество ролей – глава предприятия, в ко-
тором вы работаете, директор вашего отдела, ваш пастор, лидер 
вашей малой группы, руководитель вашего движения, ваш учи-
тель, тренер, или врач, в подчинении которого вы находитесь, и 
так далее. Конечно, наверное, вы уже поняли, что «отцом» легко 
может быть и женщина. Поэтому, говоря об отцах, я также имею 
в виду женщин в этой роли. 
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РАЗЛИЧНЫЕ ОБРАЗЫ ДЕЙСТВИЙ

Павел, как отец церкви в Коринфе, наставляет их в следующем 
стихе: «Умоляю вас, подражайте мне» (1 Коринфянам 4:16).

В большинстве переводов, здесь нет продолжения: «как я Хри-
сту» (он действительно говорит так, но позднее, в 11-ой главе). А 
здесь он попросту наставляет их: «Подражайте мне». Существует 
веская причина для этого, и сейчас мы рассмотрим ее:

«Для сего я послал к вам Тимофея, моего возлюбленного и 
верного в Господе сына, который напомнит вам о путях моих во 
Христе, как я учу везде во всякой церкви» (1 Коринфянам 4:17). 

Его первые слова, «Для сего», очень значимы. Павел только 
что дал указание своим читателям подражать себе. И, чтобы 
удостовериться, что нет никаких недопониманий в видении, ме-
тодах, культуре и убеждениях, он послал к ним своего верного 
сына. Что является показателем верного сына? Верный сын или 
верная дочь умножают пути своего отца! Скоро я объясню это 
подробнее, но сначала подумайте о следующем: Павел не писал 
церкви в Коринфе, говоря, что Тимофей «напомнит вам о путях 
апостола Петра во Христе». Являлся ли Петр истинным лидером 
в церкви? Определенно, да. Был ли он благочестивым и помазан-
ным? Опять же, да. Он написал две книги в Библии! Был ли Петр 
апостолом дольше, чем Павел? Снова, да. 

Также, Павел не писал, что Тимофей «напомнит вам о путях 
апостола Иакова во Христе». Как и Петр, Иаков являлся истинным 
отцом в церкви, был апостолом дольше, чем Павел, и был на-
дежным лидером. У него есть одна книга в Библии, и он служил 
главным старейшиной иерусалимской церкви. 

Отличался ли образ действий Петра или Иакова от образа 
действий Павла? Да. Значит ли это, что писания и пути Павла от-
вергали писания и пути Петра и Иакова? Конечно же нет! Однако, 
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их пути не подходили для церкви в Коринфе, духовным отцом 
которой был Павел. 

Павел находился в процессе установления своей культуры в 
коринфской церкви. Его методы отличались от методов других 
«отцов», но все они были верны фундаментальным принципам 
и учениям Христа. Каждый из них имел свои методы, пути и 
убеждения, которых они держались для исполнения своей зада-
чи научить все народы. 

Мы видим истину, которая неизвестна многим верующим, и не-
знание о ней часто становится источником разрушительных разде-
лений в теле Христовом. Эта истина в том, что в церкви существуют 
различные образы действий. Другими словами, существуют раз-
личные пути достижения той же цели – расширения Царства. 

Павел наставляет церковь в Коринфе:

«Существуют четкие различия в образе действий [для 
достижения целей], но тот же Бог вдохновляет и побуждает 
все их во всех» (1 Коринфянам 12:6, AMPC). 

Будучи путешествующим проповедником в течение 30 лет, 
я видел воочию различие культур, методов и убеждений во все-
мирной церкви. Но, несмотря на это, я чувствовал присутствие 
Иисуса в каждой церковной атмосфере. 

Наставляя церкви, Павел часто использует военные термины. 
Это не просто образы; мы действительно являемся солдатами 
армии Божьей на этой земле. Я последую его примеру, чтобы по-
казать различные образы действий церквей и служений. Армия 
США состоит из разных видов войск. У нас есть сухопутная армия, 
флот, авиация, корпус морской пехоты, береговая охрана и кос-
мические силы. Эти войска имеют различный порядок действий и 
различные методы для выполнения своих целей и задач. Но у них 
одна цель – защищать нашу страну и служить ей. 

Кадет из авиационного училища будет специально обучен как 
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действующий член Авиации США. Большой акцент в обучении 
будет поставлен на воздушные тактические операции, так как эти 
войска в основном действуют в воздухе. Если вдруг этого кадета 
перенаправят во флот, он должен будет пройти новую подготовку. 
Конечно, существует множество фундаментальных методов, кото-
рые совпадают в обоих войсках. Однако, поскольку действия флота 
разворачиваются в море, этот бывший член авиации должен будет 
научиться множествам новых боевых маневров и стратегий. 

Царство Божье действует похожим образом. Давайте приве-
дем выдуманный пример. Предположим, имена старших пасто-
ров вашей церкви Джо и Терри Андерсон. Они со своей лидер-
ской командой, по благодати Божьей, взрастили церковь до 1.800 
прихожан. В процессе этого они установили свои пути, то есть, 
свои методы и культуру, которые являются уникальными для их 
стиля руководства. Эффективность вашей церкви повлияла на 
ваш город выдающимся образом. Она имеет местное признание, 
но на этом ее влияние останавливается. 

А теперь предположим, что в другом городе есть очень по-
пулярная церковь. Она известна во всем мире, и у нее десятки 
тысяч прихожан. Имена старших пасторов этой церкви Кевин и 
Марисса Смит. Они определяют тенденции и руководят, исполь-
зуя новые и свежие тактики в служении. Их работа влияет на 
большее количество людей, чем работа пасторов вашей церкви. 
Чьим путям вы будете следовать? Путям Смитов, или путям ваших 
пасторов, Андерсонов? 

У вас может быть искушение следовать путям этих всемирно 
известных лидеров и попытаться склонить своих лидеров к тому, 
чтобы принять их методы. Если вы поддадитесь этому искушению, 
я могу сказать, что вы не являетесь верным слугой Иисуса Христа. 
Вместо этого, вы приносите разобщения, разногласия и даже разде-
ления. Подобно коринфянам, вы должны стремиться узнать методы 
и культуру своих лидеров и следовать им ради единства. Истина в 
том, что вашими лидерами являются не Смиты, а Андерсоны. 



190    X: УМНОЖЬТЕ ВАШ БОГОМ ДАННЫЙ ПОТЕНЦИАЛ

За годы моих поездок по всему миру, смотря на тело Христа 
больше с общей точки зрения, я был свидетелем частых траге-
дий, причиной которых было незнание этой основополагающей 
истины. Я видел верующих, которые посещают лидерские или 
библейские школы, культура которых отличается от культуры той 
церкви, в которой они выросли. Часто эти школы связаны с боль-
шими церквями, которые устанавливают общую христианскую 
культуру в своем регионе. Эти студенты видят образ действий 
этой церкви как в школе, так и на служениях в конце недели. 

Окончив учебу, они возвращаются домой, полные стремления, 
и пытаются изменить культуру и методы собственной церкви. 
Хотя возможно, что они правы, считая, что новые пути более 
уместны и эффективны, если они будут слишком настойчивыми, 
они могут легко стать препятствием для общего единства своей 
церкви и ее миссии. 

Если методы, предложенные бывшими студентами, не будут 
приняты их церковью, самым лучшим решением для всех будет 
то, чтобы эти студенты спросили Бога в молитве, уйти ли им в 
другую церковь, или же остаться и от сердца подчиниться культу-
ре и методам своего лидера. 

Если они уйдут, они должны сделать это так, чтобы не повре-
дить своей прежней церкви. Обычно наилучшее решение – это 
когда они уходят далеко от своего региона. Бог всегда может 
принести лидера в новое место, где он сможет начать все заново, 
избежав того, чтобы уводить знакомых из своей прежней церкви. 

ВЕРНЫЙ СЫН 
А теперь давайте обсудим тот факт, что апостол Павел называ-

ет Тимофея «верным сыном». Как уже было сказано, верный сын 
стремится умножать пути своего отца. По всей вероятности, у вас 
есть дары, которых нет у вашего лидера, и вопрос в следующем: 
умножаете ли вы свои дары в согласии с тем видением, которое 
есть у него в сердце? Совпадают ли основные мотивы вашего 
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умножения с его убеждениями и культурой, или же вы боретесь, 
чтобы установить свой образ действий, который контрпродукти-
вен и является противоположным его видению? 

Каким образом можно применить это на практике? Двумя 
способами. Первый способ – стремиться использовать свои дары, 
чтобы расширить результат вашего лидера так, как если бы 
он был на вашем месте с вашими уникальными дарами. Это не 
означает, что вы должны отодвинуть свое призвание, становясь 
копией своего лидера. Я имею в виду следующее. 

Представьте, что вы – молодежный пастор. Вы не достигнете 
местную молодежь, если скопируете воскресное служение ваше-
го пастора. Но вы поступите мудро, если адаптируете свое служе-
ние таким образом, что оно будет достигать молодежь, и в то же 
время сделаете это с тем видением, которое есть в сердце вашего 
отца. Такой результат может быть достигнут только через обще-
ние с ним. Необходимы открытые обсуждения ваших стратегий 
и методов. Слушая его ответы, вы должны понять, насколько его 
видение соответствует вашему образу действий. 

Чтобы сделать это эффективно, у вас должны быть открытые 
и честные беседы. Если вы оказались в ситуации, в которой дела-
ете что-то «в надежде, что он не заметит и не узнает», то знайте, 
что вы стоите на разрушительном пути. Если у вас есть сомнения, 
расскажите ему о них; будьте точны, чтобы он ясно понял, что же 
тревожит вас. Возможно, вы поступите мудро, попросив его при-
сутствовать на вашем служении. Если он не принимает ваши мето-
ды, объясните ему, почему вы так поступаете. Если он все равно не 
согласен, сразу попытайтесь составить план, который он одобрит. 

Вторым способом применения этого принципа является вос-
произведение себя. Представьте, что у вас самое большое моло-
дежное служение в городе. Это замечательно: Бог благословляет 
ваши методы, и Его дар в вашей жизни привлекает людей. Но 
находите ли вы людей с подобными дарами, чтобы передать им 
ту мудрость и те пути, которым вы научились? Поднимаете ли вы 
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несколько потенциальных молодежных пасторов? Если да, то, 
когда ваш «отец» объявит, что церковь начинает новое служение 
в другой части вашего города, у вас уже будут обученные люди, 
готовые идти. Я верю, что одна из причин, почему множество 
церквей не могут начать новые служения в других частях своего 
города или новые церкви в другом регионе, в том, что подчинен-
ные старшего пастора не воспроизводят себя. 

Вы можете быть лучшим звукооператором, видеоредактором, 
пастором детского служения, лидером поклонения, гитаристом, 
проповедником, служителем порядка, или лучшим в любой 
другой штатной должности в церкви, но одно это не определяет 
истинный успех в Царстве. Истинная значимость проявляется в 
воспроизведении себя. Спросите себя: «Молюсь ли я о том, что-
бы найти людей с таким же даром, как у меня, и ищу ли я их?» 
И, находя таких людей, учите ли вы их развивать их дары, в то же 
самое время передавая им то видение, которое есть в сердце ва-
шего отца? 

Вот два способа быть верными, когда мы служим видению 
другого человека. Мы должны помнить, что Иисус решительно 
заявляет: «И, если в чужом не были верны, кто даст вам ваше?» 
(Луки 16:12). 

Давайте повторим слова Иисуса, используя Его же определе-
ние верности: «Если вы не умножали чужое, кто даст вам ваше?», 
или «Если вы не умножали пути, культуру, силу и ресурсы вашего 
лидера и, самое главное, то видение, которое есть в его сердце, 
кто даст вам ваше?». Можно предложить еще одну формулиров-
ку: «Если вы не отдали все свои силы, интеллект, энергию и серд-
це для того, чтобы расширить сферу вашей ответственности, кто 
даст вам ваше служение?» Подобные формулировки этой истины 
отрезвляют. 

Все успешные люди, которых я встречал в течение моих по-
ездок, поначалу были верны в том, что принадлежало другому 
человеку. Я часто спрашивал их о том, с чего они начинали. Я 



ПОдрАжАЙтЕ МНЕ  193

никогда не видел ни одного действительно успешного человека, 
который прежде не был верен в том, что принадлежало его отцу 
или отцам. 

МОЯ ВЕЛИЧАЙШАЯ БОРЬБА
Когда я был молодым служителем, я боролся с чувством не-

защищенности. Я хотел стать известным и важным и делал все, 
чтобы доказать людям, и больше самому себе, что я – лидер с 
оригинальными идеями. С тех пор я общался со многими лиде-
рами, которые борются с тем же чувством незащищенности. Если 
они не победят это на уровне своего сердца, позднее это может 
привести к их падению.

Я был молодежным пастором в большом городе, в одной из 
самых быстро растущих церквей нашей страны, и наша моло-
дежная команда составила план того, как достичь всех учеников 
старших классов в нашем городе. Это была уникальная и очень 
хорошая программа. Будущее нашего молодежного служения 
полностью вращалось вокруг этого начинания, и я с моими по-
мощниками потратил восемь месяцев на развитие стратегии для 
этой программы. Я поделился нашим видением со всем моло-
дежным служением, и они приняли его. 

Но, когда мы были близки к запуску этой программы, я узнал, 
что она не соответствовала видению, которое было в сердце мо-
его пастора. Он попросил меня не выполнять ее. Я спорил с ним 
примерно 20 минут, но он был непреклонен. Я не смог придумать 
больше ничего и наконец-то закрыл свой рот, но я был в ярости. 
Восемь месяцев работы впустую, отказ от замечательной про-
граммы, но, самое худшее, все наше видение строилось вокруг 
нее. Теперь мы должны были начинать все сначала. Как я мог 
сказать об этом нашим 24 лидерам и всему молодежному служе-
нию? Они так старались ради этого! 

Опустошенный, я отправился к Лизе за утешением. Услышав 
о срыве моих планов, она мягко возразила: «Джон, кажется, Бог 
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пытается кое-чему научить тебя». Теперь я сердился и на своего 
пастора, и на свою жену!

Я оставил Лизу, потому что, по моему мнению, она не поддер-
жала меня. Я считал, что мой план был величайшим из когда-ли-
бо придуманных для достижения многих потерянных учеников 
старших классов. Мой пастор и моя жена были абсолютно сле-
пы; по крайней мере, я так думал! Я чувствовал себя одиноким, 
расстроенным и безутешным. На минуту я даже подумал, что это 
ночной кошмар, и что скоро я проснусь, и все опять будет хоро-
шо. Неужели это действительно могло произойти?

В тот момент Бог очень ясно проговорил к моему сердцу. Он 
сказал: «Сын, когда Я буду судить тебя за время твоего пребыва-
ния молодежным пастором, в первую очередь, Я не буду судить 
тебя за то, сколько людей ты привел ко Мне, но за то, насколько 
верным ты был тому человеку, которого Я поставил над тобой». 

Эти слова отрезвили меня, но не так сильно, как Его следую-
щие слова. Он твердо сказал в моем сердце: «Ты можешь приве-
сти ко Мне всех учеников старших классов твоего города и поте-
рять всю похвалу и все награды за твой труд, из-за того, что ты не 
был верен своему пастору». 

Вдруг я начал дрожать в святом страхе. Я сразу покаялся и 
попросил прощения, а после позвонил моему пастору и попросил 
прощения у него. После того, как я положил трубку и размышлял 
о том, что только что произошло, вдруг Господь дал мне видение. 
Я увидел, как я пришел на встречу с моими 24 лидерами, еле 
волоча ноги. Мне было тяжело и грустно, и, с отвращением в 
голосе, я объявил: «Ребята, вы знаете, что мы работали над этой 
программой много месяцев; это было видением нашего моло-
дежного служения. Но наш старший пастор только что отменил 
эту программу. Все, над чем мы работали, закончено».  

Я видел, как они с отвращением опустили головы, а у некото-
рых глаза и рты широко раскрылись от неверия. Все были шоки-
рованы и рассержены. Я знал в этом видении, что все они были 
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рассержены на нашего старшего пастора и считали нас жертвами 
недостатка его творческого мышления. 

Бог спросил меня, так ли я собирался поступить? Я ответил: 
«Нет! Ни в коем случае! Нет!». Я знал, что Он раскрывал мое от-
ношение и мотивы моего сердца. Это видение, которое Он дал 
мне, показало, что у меня все еще не было сердца моего отца. Я 
сразу покаялся на более глубоком уровне. 

Я помню, как через несколько дней я пришел на встречу с мо-
ими лидерами. Теперь, когда святой страх горел в моем сердце, я 
ходил играючи, мои глаза блестели, и я излучал радость. Я объя-
вил всем с большим энтузиазмом: 

– Ребята, у меня замечательная новость! Наш старший пастор 
спас нас, не позволив родить Измаила. Он сказал, что то, над чем 
мы работали, не соответствует тому направлению, по которому 
он хочет вести церковь, поэтому мы отменяем эту программу!

Все сразу радостно отреагировали. Некоторые улыбнулись, 
другие дали «пять» друг другу, а остальные выразили свое одо-
брение восклицаниями. Каждый из них понял, что было у меня 
на сердце, потому что наконец-то я сам понял, что было на серд-
це у моего пастора. 

Через год я снова был испытан через еще одну большую 
программу, над которой мы работали в течение нескольких ме-
сяцев. На этот раз мой пастор знал об этом и согласился с нашим 
направлением. Однако, он передумал, когда мы уже выполняли 
эту программу в течение трех месяцев. Снова, это было резким 
изменением курса для нас, и он попросил прощения. Я отреаги-
ровал на это совсем с другим отношением, чем в прошлый раз. 
Я отменил эту программу; я не пререкался с ним, не спорил и не 
выражал свое несогласие. Я отчетливо помню ту разницу, кото-
рую почувствовал; удовлетворение от того, что я смог согласиться 
с ним, хотя я бы продолжил выполнять эту программу, если бы 
решение было за мной.

Я опять представил моим лидерам отмену этой программы 



196    X: УМНОЖЬТЕ ВАШ БОГОМ ДАННЫЙ ПОТЕНЦИАЛ

так, будто это было моей идеей. Бог сильно благословил наше 
молодежное служение. Оно утроилось за два года, в течение ко-
торых я был молодежным пастором. 

Я убежден, что не был бы там, где нахожусь сегодня, если бы 
я провалил эти испытания. Я могу сказать, как бы все сложилось, 
потому что Дух Святой показал мне это. В конце концов, я бы отме-
нил ту первую программу, не имея иного выбора. Я бы сделал это с 
таким отношением, которое, распространившись на моих лидеров, 
отравило бы их. После этого я бы оставил церковь и, благодаря 
дарам в моей жизни, имел влияние на малое число людей. Но я бы 
никогда не получил то служение, которым мы руководим сейчас. 
Мы бы не проповедовали и не писали книги, влияя на миллионы 
людей по всему миру. Почему? Оказавшись неверным в чужом, я 
бы не получил мое Богом данное поручение. 

Мне было непросто научиться этому. Будучи лидером, отстаи-
вающим свои убеждения, я был готов бороться за то, что считал 
лучшим. Но я узнал, что Бога больше заботил мой характер, чем 
мои результаты. Он хотел положить крепкое основание, прежде 
чем доверить нам с Лизой наше собственное служение.  

Мой дорогой друг, вы тоже являетесь лидером. Бог обещал 
всем Своим детям возможности стать лидерами, если мы будем 
идти Его путями. Мы «глава, а не хвост», и мы «только на высо-
те, а не… внизу» (см. Второзаконие 28:13). Пожалуйста, не идите 
против рожна, как это делал я. Научитесь у меня, чтобы вы тоже 
могли продвинуться в работе Царства. 

ВАЖНОСТЬ ЕДИНСТВА
Для умножения необходимо единство. Один из самых просве-

щающих библейских отрывков об этом находится в книге Бытие. 
Группа безбожных людей решила сделать что-то, что было прак-
тически невозможным для людей их времени – построить башню 
до неба. Но послушайте, что говорит Всемогущий Бог. 
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«[Господь] сказал: «Все люди – один народ, у них один язык; 
вот они и затеяли такое; теперь не будет для них ничего 
невозможного»» (Бытие 11:6, НРП).

Помните, кто сказал это: сам Бог! Послушайте Его слова: «те-
перь не будет для них ничего невозможного». Почему Бог ска-
зал это? Потому что они были «один народ», и у них был «один 
язык». Они были едины. Они действовали в согласии. 

Если Божьи уста изрекли это о неспасенных людях, что же Он 
говорит о людях завета? Намного больше, потому что, где объ-
единяется Его народ, «там заповедал Господь благословение» 
(Псалом 132:3). Слово «заповедал» означает «приказал, напра-
вил, назначил». Все предельно ясно: единство привлекает благо-
словение, включая умножение. 

Это напрямую относится к Его детям в Новом Завете. Неудиви-
тельно, что мы снова и снова встречаем такие заявления, как:

«Сделайте меня воистину счастливым, соглашаясь от всего 
сердца между собой, любя друг друга и действуя вместе 
единомысленно и с единой целью» (Филиппийцам 2:2, NLT).

«Впрочем, братья, радуйтесь, усовершайтесь, утешайтесь, 
будьте единомысленны, мирны, и Бог любви и мира будет с 
вами» (2 Коринфянам 13:11).

«Только живите достойно благовествования Христова, чтобы 
мне, приду ли я и увижу вас, или не приду, слышать о вас, 
что вы стоите в одном духе, подвизаясь единодушно за веру 
Евангельскую» (Филиппийцам 1:27).

Мы слышим мольбу отца этих церквей. Павел использовал 
такие выражения, как «соглашаясь от всего сердца», «будьте еди-
номысленны» и «в одном духе». Он желал, чтобы церкви были в 
состоянии принять заповеданное Богом благословение. Он знал, 
что только в этом случае они переживут истинное умножение во 
всех сферах. 
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Давайте прочтем превосходный пример заповеданного благо-
словения, которое хранится для пребывающих в единстве. Верные 
последователи Иисуса послушались Его указанию оставаться 
в горнице (см. Деяния 1:4). В течение 40 дней после Своего вос-
кресения Иисус явился по меньшей мере 500 мужчинам и жен-
щинам (см. 1 Коринфянам 15:6), но через десять дней после Его 
вознесения в Иерусалиме осталось только 120 учеников. Где были 
остальные? По моему мнению, больше 75 процентов учеников 
не послушались слов Иисуса. Хотя мы не знаем, где они были, мы 
точно знаем, что Его желание не было первостепенным для них. 

Мужчины и женщины, находящиеся в горнице, были едины 
под властью Божьего Слова. Вопрос был в следующем: как они 
отнесутся к Петру – к этому отцу церкви, которого поставил Иисус, 
и которому Он передал полномочия? 

 В Евангелиях Петр зачастую был импульсивным и упускал 
Божью волю. Когда он смело заявил, что Иисус есть Христос, Сын 
живого Бога, Иисус назвал его блаженным. Но, через несколько 
мгновений, Иисус, «обратившись, сказал Петру: «Отойди от 
Меня, сатана! Ты Мне соблазн! Потому что думаешь не о том, что 
Божье, но что человеческое»» (Матфея 16:23).

Еще в одном случае Петр ходил по воде, в то время как осталь-
ные ученики всего лишь наблюдали за ним. Он снова лидировал. 
Но не прошло и нескольких секунд, как он начал тонуть. Иисус 
сказал с сожалением: «Маловерный! Зачем ты усомнился?» (Мат-
фея 14:31).

В другой истории Петр, вместе с Иоанном и Иаковом, сопрово-
ждал Иисуса на горе преображения. Там они стали свидетелями 
того, что Его лицо засияло как солнце, и даже Его одежда пре-
образилась. Появились Моисей и Илия и стали разговаривать с 
Ним. Какая честь! Но, прежде чем Иисус и три Его ученика спусти-
лись с горы, Петр выпалил, что они должны построить три кущи, 
две из которых – для Илии и Моисея (см. Матфея 17). Снова, он 
не понимал планов и целей Божьих. 
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А сейчас, учитывая все это, давайте посмотрим на одно из 
первых решений Петра в качестве лидера только что основанной 
церкви. Но прежде мы должны вспомнить еще об одном важном 
факте: к этому моменту прошло всего несколько дней после того, 
как Петр отрекся, что даже знал Христа. Этот факт мог бы стать 
предлогом для многих верующих не следовать лидерству Петра, 
особенно если они будут несогласны с его направлением или ре-
шениями. 

Итак, начнем эту историю. Прошло несколько дней после возне-
сения Иисуса, и Петр нашел пророческое слово в книге Псалмов, 
которое имело прямое отношение к тому, что Иуда предал Иисуса. 
Петр прочел его своей маленькой общине в горнице: «Об этом 
написано в книге Псалмов, где говорится: … «Пусть другой займет 
его должность»» (Деяния 1:20-21, NLT). Снова, Петр увидел то, что 
не видели другие, но сможет ли он правильно использовать это?  

То, что вы прочтете, может быть рассмотрено как догадка, но, 
надеюсь, я дам вам достаточно подтверждений из Слова Божье-
го, чтобы обосновать свою точку зрения. Я верю, что Петр снова 
упустил волю Божью в принятии очередного решения, потому что 
он предложил собрать тех мужчин, которые были с ними с самого 
начала, чтобы «бросить жребий» и увидеть, кого из них Бог избе-
рет на место Иуды. 

Нигде в Новом Завете вы не увидите, что Бог выбирает апосто-
ла по лотерейной системе! Иисус показал им Божий путь Своим 
примером: Он молился всю ночь и услышал от Бога, прежде чем 
выбрать первых 12 апостолов (см. Луки 6:12-13). Было бы лучше, 
если бы Петр попробовал определить следующего апостола спо-
собом, более похожим на то, что сделал Иисус. 

Помните, что всего несколько лет спустя пророки и учителя в 
антиохийской церкви последовали примеру Иисуса. Они постились 
и молились, прежде чем Варнава и Савл были отделены для апо-
стольского служения (см. Деяния 13:1-4). Это еще одно подтверж-
дение того, что поспешное решение Петра было ошибочным. 
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Находящиеся в горнице 120 человек нашли двух кандидатов: 
Матфия и Иуста. Матфий выиграл эту лотерею и был причислен 
к апостолам (см. Деяния 1:23-26), но мы так ни разу и не видим 
имя Матфия в Новом Завете. Почему? Потому что впоследствии 
Слово Божье покажет, что Божьим избранником вместо Иуды 
был Павел, а не Матфий. Вот почему Павел писал:

«Его [Иисуса] увидел Иаков, а позднее все апостолы. Самым 
последним, как будто я был преждевременно рожден, я 
тоже увидел Его. Потому что я меньший из всех апостолов» 
(1 Коринфянам 15:7-9, NLT). 

Павел назвал себя преждевременно рожденным; другими 
словами, он, скорее всего, был слишком юн, чтобы быть одним из 
двенадцати. Изучая этот вопрос, я нашел разные мнения о дате 
рождения Павла; расчеты разных источников колеблются в преде-
лах 14 лет. В одном можно быть уверенным: никто не знает год его 
рождения. Так что, давайте посмотрим на временную шкалу Ново-
го Завета, чтобы получить представление о его возрасте. 

Согласно большинству исторических данных, мученическая 
смерть Стефана наступила через четыре года после воскресения 
Иисуса, что означает, что Иисус избрал Своих первых учеников 
за семь лет до этого. Когда Стефана забивали камнями, Библия 
называет Савла (Павла) юношей (см. Деяния 7:58). «Греческо-ан-
глийский словарь» определяет слово «юноша» как «только что 
достигший половой зрелости». Так что, если вычесть семь лет, 
можно спокойно предположить, что Павел был слишком молод, 
чтобы быть среди первых учеников.

Я полностью уверен, что Божьим избранником был Павел. Он 
явно обладал плодом и властью апостола намного больше, чем 
Матфий. Этим я хочу показать, что, по моему убеждению, Петр, как 
лидер, принял спонтанное решение, которое не соответствовало 
Божьему плану. Если бы он поступил так в сегодняшней церкви, то 
церковь, скорее всего, разделилась бы на три группы: противники 
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избрания апостолов через лотерейную систему; те, которые боль-
ше не нуждаются в апостолах; и сторонники избрания апостолов 
через лотерейную систему (которые бы остались). Но послушайте 
слова, записанные в Библии сразу после этого случая: 

«При наступлении дня Пятидесятницы все они были 
единодушно вместе» (Деяния 2:1). 

Слово «единодушно» на греческом – это слово «hомотума-
дон», которое означает «единые умом, единогласно, едино-
душно, все вместе». Это определение не оставляет места для 
разделений ни в мыслях, ни в делах. Они были едины в целях, 
в мыслях, в сердце и в духе. Каким был результат? Слово Божье 
заявляет, что три тысячи присоединились к Господу в тот день. 
Если разделить это число на 120, получится умножение в 25 раз. 
Подумайте об этом – церковь выросла в 25 раз всего за одно слу-
жение. Бог заповедал Свое благословение из-за их единства! Это 
духовный закон. 

Я уверен, что в горнице были верующие, которые сделали бы 
все не так, как Петр. Несомненно, лучше было бы следовать при-
меру Иисуса и сначала искать Бога в течение продолжительного 
времени, прежде чем принять такое решение. 

Хотя существовал лучший способ сделать это, люди в горнице 
увидели высший приоритет – оставаться в единстве, приняв стра-
тегию своего лидера. Каждый поступил так, как будто это было 
его идеей. Как часто у нас бывают разделения из-за бессмыс-
ленных или незначительных разногласий в методах! (Позвольте 
добавить одну важную истину: если ваш лидер принимает ре-
шение, которое, согласно Слову Божьему, является грехом, это 
единственный случай, когда мы можем не подчиниться. Однако, 
большинство разделений происходит из-за методов, а не греха). 
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ПОДВОДНЫЕ ТЕЧЕНИЯ
Мы должны помнить, что разделения не ограничиваются сло-

вами и действиями. Они находятся намного глубже – в мыслях, в 
сердце и в духе. Снова прочтите три предыдущих стиха о един-
стве, в качестве напоминания. Мы можем казаться едиными, но 
быть разделенными в наших мотивах и мыслях.

Моя мать живет в Веро Бич, в штате Флорида. Примерно за 
двадцать километров к северу от этого города есть место, кото-
рое называется Залив Себастьяна. Оно известно местным своими 
сильными подводными течениями. Подводное течение – это фе-
номен, который невидим для невооруженного глаза. Смотря на 
поверхность океана, кажется, что вся вода течет в одном направ-
лении, гармонично двигаясь к пляжу. Но под поверхностью вода 
быстро движется в обратном направлении. Это обратное течение 
захватывает своих жертв и тянет их в открытое море, иногда ли-
шая их жизни.  

Существуют ли «подводные течения» разделений в наших 
церквях, предприятиях, школах, правительствах, спортивных 
командах и клубах, которые разрушительным образом мешают 
умножению? Конечно, да. Почему так происходит? Возможно 
ли, что причина в том, что мы пытаемся строить Царство Божье 
с демократическим мышлением, а не с мышлением Царства? 
Мы граждане самого настоящего Царства, и мы не можем игно-
рировать власть, которую наш Царь передал нашим лидерам. Его 
благословение проявляется, когда мы от сердца подчиняемся им. 

Мы должны спросить себя: «Что важнее для нас, быть пра-
выми или быть едиными?» Вы можете быть правыми на 100 про-
центов и в то же время быть неправыми на 100 процентов. Если 
бы появилась группа, которая требовала отменить лотерейную 
систему отбора, предложенного Петром, и заменить ее постом 
и молитвой (согласно образцу, который мы видим в Библии), эта 
группа была бы права на 100 процентов. Однако, из-за их разде-
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ления, излияние Божьего благословения было бы остановлено. 
Если вы помните, первое сверхъестественное умножение в 

Деяниях произошло после того, как отцы дали практическое ука-
зание. Когда это указание было дано, мы читаем: «Всем в церкви 
понравилась эта идея» (Деяния 6:5, TPT). Что произошло в резуль-
тате? «Число учеников весьма умножалось» (Деяния 6:7). Все в 
церкви приняли эту стратегию как свою. Опять же, я уверен, что 
люди могли бы возразить, но они обнаружили одну истину: «Луч-
ше быть благословенным, чем правым». Так что, они приняли 
этот метод, как если бы это было их собственной идеей. 

Теперь мы должны задать самый трудный вопрос: сколькие из 
нас встанут перед Иисусом на судилище, шокированные и сбитые 
с толку от того, что Он явит нам? Покажет ли Он нам, со слезами 
на глазах, как наши разделения помешали заповеданному Им 
благословению? Увидим ли мы людей, которые не приняли вли-
яния вечности из-за этого, и будем ли плакать с Ним, осознавая 
упущенные возможности для умножения? Сколькие из нас поже-
лают вернуться, чтобы стремиться к единству, а не к тому, чтобы 
быть правыми? Но будет слишком поздно. 



рАЗМЫШЛяЙтЕ

1. Отец – это человек, который осуществляет руководство 
и заботу и привносит определенную культуру в жизнь 
личности или организации, и он может занимать мно-
жество ролей – директор, пастор, лидер малой группы, 
руководитель отдела, учитель, тренер, и так далее. 
Какие «отцы» есть в вашей жизни? Каким образом они 
являются «отцами» для вас?

2. Верный сын или верная дочь умножают пути своего 
отца. Почему важно подражать путям ваших лидеров? 
Каким образом это поможет избежать расхождений в 
видении, методах и культуре между вами?

3. Умножение того, что принадлежит другому, требует, 
чтобы вы воспроизводили себя. Находите ли вы людей 
с дарами, которые есть у вас, чтобы передать им ту му-
дрость и те пути, которым вы научились? Помогаете ли 
вы другим делать то же, что вы делаете сегодня? Если 
нет, то как вы можете начать делать это? 





«Господин, я знал, что ты – человек суровый; 
ты пожинаешь урожай там, где не сеял, и 

собираешь урожай, который не выращивал.  
Я боялся, что потеряю твои деньги, и я закопал 

их в землю». 

– Матфея 25:24-25, NLT 



12

Препятствия к 
умножению I 

Теперь мы поговорим о мотивах и мыслях ленивого 
управляющего из притчи Иисуса. Почему двое других 
управляющих умножили, а он всего лишь сохранил? По-

чему первый и второй управляющие были названы «добрыми и 
верными», а он был назван «злым и ленивым»?

Прежде чем начать, давайте обсудим следующую истину: ког-
да человек стоит в присутствии Иисуса, он не может солгать. 
Позвольте объяснить это с помощью банального примера. Вы 
когда-нибудь смотрели фильм о шпионах, в котором во время до-
проса шпиону делают укол с «сывороткой правды», чтобы узнать 
тайные факты? Этот шпион или двойной агент раскрывает то, что 
клялся скрывать, и правда становится известной. 

Я приведу еще один пример из моей жизни. В ранние годы 
нашего брака я был незрелым и боролся с чувством незащищен-
ности. Были случаи, когда я считал свои поступки приемлемыми, 
пока Лиза не указывала на них. В наших разговорах я убедитель-
но защищал свои действия и мотивы. Часто я смело защищал 
каждое слово, которое говорил! Позднее, когда я был в молитве 
и в присутствии Божьем, я осознавал, что она была права. Я воз-
вращался к Лизе и признавал свою ошибку.
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Я упомянул об этой истине, чтобы показать, что обман, не-
честность, хитрость и двуличие не могут существовать в царском 
присутствии Божьем. Иисус заявляет:

«Приходит время, когда все, что скрыто, будет явлено, и все, 
что тайно, станет известным всем. Что бы вы ни сказали в 
темноте, будет услышано во свете, и что бы вы ни шептали 
за закрытыми дверями, будет возвещено с крыш во 
всеуслышание!» (Луки 12:2-3, NLT).

Иисус говорит здесь о суде, на котором будет невозможно ду-
мать или говорить неправду, потому что атмосфера будет пропи-
тана истиной, и никто не сможет произнести ни одного лживого 
слова. Тот факт, что наша притча об управляющих символизирует 
суд, говорит о следующем: мы можем быть уверены, что ответ 
ленивого управляющего правдив. Он разоблачил себя, и его же 
слова обвинили его. 

Существуют две основные причины того, почему он не умно-
жил для вечности:

• Он не знал характера своего господина. 
• Он боялся. 

Эти причины даны в правильном порядке. Второе часто, но не 
всегда исходит из первого, потому что незнание характера Бога 
легко порождает страх. Это станет ясно, когда мы продолжим го-
ворить об обоих заблуждениях. 

«ЧЕМУ Я ВЕРЮ»
Давайте обсудим первое заблуждение. Начнем с одной исто-

рии. Я только что прилетел на Гавайи для участия в конференции. 
Все еще в моей дорожной одежде, ожидая, пока приготовят мой 
гостиничный номер, я решил отдохнуть под зонтом у бассейна. 
Там также ждала одна деловая женщина, которая посещала дру-
гую конференцию. Мы начали разговаривать, и, когда она узнала, 
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что я христианский автор и служитель, она начала рассказывать о 
своих отношениях с Богом. 

Было достаточно одной-двух минут, чтобы понять, что она не 
знала Бога. Она с уверенностью утверждала то, во что верила, но 
это почти не совпадало с тем, что являет Слово Божье. Пока она 
излагала свои убеждения, я просил у Духа Святого мудрости, и Он 
показал мне, что говорить. 

Когда она закончила свои рассуждения, я спросил:
– Вы видите того мужчину, который сидит с другой стороны 

бассейна?
– Да, – ответила она. 
– Позвольте мне рассказать вам о нем, – сказал я. – Он строгий 

вегетарианец; он не использует никакой еды животного проис-
хождения, даже мед. Он мечтает быть в составе Олимпийской ко-
манды пловцов США. Он тренируется три часа каждый день. Его 
хобби – бадминтон, теннис, прыжки с парашютом и живопись. Он 
женат на той женщине, которая стоит рядом с джакузи, и она на 
десять лет моложе его. 

Эта женщина была заинтригована, но также немного смущена 
из-за того, что я так резко поменял тему. Она только что подели-
лась своими глубокими мыслями о Боге, и в ответ я рассказываю 
о мужчине, сидящем с другой стороны бассейна. Она с любопыт-
ством спросила:

– Он посещает ту же конференцию, что и вы?
– Нет. 
– Тогда откуда вы знаете его? – спросила она, с еще большим 

любопытством. 
– Я незнаком с ним. 
Смущенная и обеспокоенная, она спросила, откуда я так много 

знал о нем. Не знаю, так ли это, но, судя по ее взгляду, она, на-
верное, подумала, что я агент ЦРУ или ФБР, детектив или даже 
ловелас. Ее любопытство было на пределе. 
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Я сделал паузу, а затем сказал ей:
– Я верю, что он такой. 
Она онемела от удивления. 
– Вы только что очень уверенно говорили о том, во что вы ве-

рите о Боге, – продолжил я. – Но почти все, что вы сказали о Нем, 
неверно. Я знаю об этом, потому что я знаю Его. 

Я повернулся, посмотрел ей прямо в глаза и сказал:
– То, как я рассказывал об этом человеке, с которым я незнаком, 

ничем не отличается от того, как вы рассказывали о Боге. Я расска-
зал вам о том, во что я верю об этом мужчине, сидящем с другой 
стороны бассейна, и это звучало очень убедительно. Но, скорее 
всего, большинство из того, что я сказал, неверно, и причина в том, 
что я никогда не уделял время, чтобы узнать его. 

Она слушала, но казалась немного потрясенной. 
– Бог дал нам Свое Слово, записанное на страницах Библии, кото-

рое являет Его, – сказал я спокойным голосом. – Он также послал Сво-
его Духа, чтобы явить нам Иисуса, который в Свою очередь, открывает 
нам Всемогущего Бога, потому что Он – Бог, пришедший во плоти.

Я снова сделал паузу и мягко спросил:
– Думаете, возможно, что вы сотворили в своем разуме приду-

манного Бога, которого, на самом деле, не существует? 
К сожалению, она либо не была готова признать, что не знала 

Бога, либо боялась настоящей встречи с Ним. Мы поговорили 
еще несколько минут и вскоре попрощались.  

Возможно, вы улыбаетесь, читая эту историю, потому что дума-
ете: «Я знаю Бога. Я хожу в церковь и читаю Библию». Но, прежде 
чем кто-либо из нас чересчур успокоится из-за этой мысли, мы 
должны помнить о состоянии фарисеев. Они не пропускали ни 
одного служения, регулярно молились и постились, а также знали 
наизусть первые пять книг Библии (у меня точно нет таких успе-
хов!). Однако, они не смогли узнать Бога, пришедшего во плоти – 
Иисуса, который стоял прямо перед ними. 
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ПОЗНАНИЕ БОГА 
Кто получает привилегию познания Бога? Каждый приглашен 

к этому, но существуют четкие критерии. Дверь для истинного 
общения открыта, когда мы, из глубины нашего существа, прини-
маем решение полностью отдать свою жизнь Ему. И это решение 
должно быть не притворным, а сопровождаться соответствующи-
ми действиями. Иисус говорит: «Если ты отдашь свою жизнь ради 
Меня, ты спасешь ее» (Матфея 16:25, NLT). Что Он имеет в виду, 
говоря «спасешь ее?» Все просто: истинную жизнь можно найти 
только в познании Бога. 

Мы не познаем Бога, посещая церковь, окружая себя друзь-
ями-христианами, читая книги, слушая музыку поклонения, 
повторяя «молитву покаяния» и даже совершая какие-то дела. В 
Библии Иисус часто назван Женихом, а мы – Его невестой. Когда 
невеста и жених соединяются, двое становятся одним. Павел 
пишет: «Это пример того, как Христос и церковь едины» (Ефе-
сянам 5:32, NLT). Чтобы показать, что означает знать Его, Бог дал 
нам иллюстрированную проповедь в виде наиболее часто встре-
чающегося явления в человечестве. Каждый день мы можем ви-
деть ясный пример отношений с Ним в священном союзе брака. 

Когда женщина идет по проходу церкви в белом платье под 
свадебный марш, она делает очень весомое заявление. Она про-
щается с примерно 3.930.000.000 мужчинами в этом мире! Она 
всецело отдает свое сердце, душу, тело и жизнь тому мужчине, 
который ждет ее у алтаря. Интересно, что ее решение символизи-
рует истинное «покаяние». Она отказывается от любой возмож-
ности выйти замуж за любого другого мужчину на этой земле. 
Она и ее избранник вступают в завет: он полностью принадлежит 
ей, а она – ему. Эти двое встают на путь, на котором они потен-
циально могут иметь все более близкие отношения и знать друг 
друга намного больше, чем смогут узнать кого-либо еще.

А сейчас я хочу сказать кое-что, что может показаться проти-
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воречивым, но услышьте меня! Лично я верю, что одна из вели-
чайших препятствий, которые мы создали к познанию Бога – это 
«молитва покаяния». Обычно мы поступаем так: мы продаем 
отношения с Богом почти так же, как рекламируем какой-либо то-
вар потребителю. После проповеди или разговора, мы говорим: 
«Вы хотите знать Бога? Вы хотите иметь общение со своим Созда-
телем? Тогда вам нужно просто помолиться: «Иисус, приди в мою 
жизнь. Я каюсь в своих грехах. Я принимаю Тебя как моего Спаси-
теля. Спасибо, что прощаешь меня и делаешь чадом Божьим»». 

Мы сразу объявляем радостную весть об обращении всем 
присутствующим, радуемся, что новообращенные навеки в безо-
пасности в Боге, и приглашаем их посещать наши собрания. Од-
нако, мы ничего не сказали им о покаянии – о том, что они долж-
ны раз и навсегда отказаться от эгоистичной жизни и посвятить 
свою жизнь Ему. Тем не менее, послушайте полное заявление 
Иисуса:

«Если вы действительно хотите следовать за Мной, вы 
должны сразу и полностью отвергнуть свою жизнь и 
отречься от нее. И вы должны быть готовы взять Мой крест 
и принять его как собственный, продолжая сдаваться Моим 
путям. Потому что, если вы выберите самопожертвование 
и потеряете свои жизни ради Моей славы, вы будете 
продолжительным образом раскрывать истинную жизнь. Но 
если вы решите сохранить свои жизни, вы потеряете то, что 
пытаетесь удержать» (Матфея 16:24-25, TPT).

Мы можем по-настоящему познать Бога, только вступив в 
истинные отношения с Ним – то, что Иисус имел в виду в этих 
стихах. Познание Бога не является разовым событием; это твер-
дое решение подчиниться Его путям, а не тому, что вы считаете 
лучшим для себя. Это решение, которое мы принимаем каждый 
день и каждую секунду. Если Его Слово ясно показывает каку-
ю-либо проблему, мы не спорим и не пытаемся уклониться от 
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послушания. Следовать за Иисусом означает, что глубоко в своем 
сердце вы приняли решение отказаться от всего, что оскорбляет 
Его, и всегда служить Ему. 

Апостол Иаков пишет: «Но не просто слушайте Слово Божье. 
Вы должны делать то, что оно говорит. В противном случае, вы 
только обманываете себя» (Иаков 1:22, NLT). Человек, который 
слушает Слово Божье, но не отзывается в мыслях, словах и дей-
ствиях, уже обманул себя. Перевод «Passion» называет это «са-
мообманом», что, по моему мнению, четко описывает третьего 
управляющего в притче Иисуса, фарисеев, ту женщину у бассейна 
на Гавайи и многих других, которых я встречал, которые всецело 
верят, что у них есть отношения с Богом, потому что они посеща-
ют церковь и цитируют Библию, но они постоянно говорят и жи-
вут вразрез с Его Словом. К сожалению, они в заблуждении. Это 
самообман. 

Позвольте быстро сделать одно важное утверждение. Лиза 
скажет вам, что она совершила много ошибок в нашем браке (я 
совершил намного больше, но сейчас я говорю о невесте!), но 
она никогда не стремилась осуществлять свои желания за счет 
нашего брачного завета. Ее поведение не было совершенным, но 
ее сердце никогда не отходило от твердой преданности. 

Подобно этому, в наших отношениях с Богом, если мы время 
от времени не слушаемся, Он прощает. Это можно сравнить с 
тем, что муж и жена не разрывают свой завет, когда кто-то из них 
совершает ошибку. Отношения с нашим Творцом – это истинная 
преданность от сердца, а не пустые слова без соответствующих 
действий. 

Иисус делает поразительное заявление: «Кто хочет творить 
волю Его, тот узнает…» (Иоанна 7:17). Все начинается внутри 
нашего естества, когда мы глубоко в сердце желаем поступать 
по Слову, а не просто слушать. Мы делаем все то, что Он гово-
рит, и тогда мы знаем. Мы узнаем и понимаем Бога и Его Слово. 
Перевод «Passion» замечательным образом раскрывает Иоанна 



214    X: УМНОЖЬТЕ ВАШ БОГОМ ДАННЫЙ ПОТЕНЦИАЛ

7:17: «Во-первых, стремитесь исполнять Божью волю, и тогда вы 
сможете различить, исходят ли Мои учения от Божьего сердца».

В притче о талантах все трое управляющих слышали одни и те 
же указания перед отъездом своего господина. Двое применили 
его указания, а один ничего не сделал. То, что именно третий 
управляющий не знал своего господина, не является совпадени-
ем. Именно он не посчитал его указания важными. Он обманы-
вал сам себя. 

СВЯТОЙ СТРАХ
Наше обсуждение до этого момента можно свести к одному 

библейскому выражению: «страх Господень». Из-за множества 
страхов в этом мире, особенно в нынешнее время, мы не желаем 
использовать это выражение. Однако, существуют два вида стра-
хов, и они полностью противоположны друг другу. Первый – это 
«дух страха», и второй – «страх Господень». Слово Божье показы-
вает различие между ними. Моисей сказал Божьему народу сразу 
после того, как они отступили от Божьего присутствия:

««Не бойтесь; Бог пришел, чтобы испытать вас, и чтобы 
страх Его был пред лицом вашим, дабы вы не грешили». 
И стоял народ вдали, а Моисей вступил во мрак, где Бог» 
(Исход 20:20-21).

На первый взгляд кажется, что Моисей противоречит себе. 
Позвольте перефразировать его слова, чтобы прояснить: «Не 
бойтесь, потому что Бог пришел, чтобы увидеть, есть ли Его 
страх в вашей жизни». В его словах нет противоречий. Он 
разделяет понятие «страшиться Бога» от понятия «страх Госпо-
день», потому что это разные вещи. Человеку, который страшит-
ся Бога, есть что скрывать. Вспомните, что Адам спрятался от 
присутствия Господа после того, как согрешил против Него (см. 
Бытие 3:8). Но человеку, у которого есть страх Божий, нечего 
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скрывать. На самом деле, он страшится мысли, что может быть 
вдали от Него. 

Позвольте с самого начала сказать следующее: страх Госпо-
день не означает страшиться Бога. Как мы можем иметь близ-
кое общение с личностью, которой боимся? Как мы уже сказали, 
истинный святой страх – это страшиться быть вдали от Бога. Вы не 
желаете быть где-либо еще, кроме как в Его присутствии, заботе 
и любви. Вы непоколебимы, какими бы ни были обстоятельства 
и каким мрачным бы все ни казалось. Вы знаете, что нет лучшего 
места, чем быть рядом с Ним. И ваше отношение очевидно тем, 
что вы послушны Ему. 

Иметь страх Божий означает благоговеть, почитать и уважать 
Его больше, чем кого-либо и что-либо. Это означает высоко це-
нить Его и считать желания Его сердца дороже и ценнее своих. 
Мы любим то, что любит Он, и ненавидим то, что ненавидит Он. 
То, что важно для Него, становится важным для нас; то, что не так 
важно для Него, не так важно и для нас. 

Подобное отношение ставит нас среди приглашенных в близость 
с Ним. Мы видим, что любовь израильтян к Богу была условной. 
Когда обстоятельства были благоприятными, они поклонялись, слу-
шались и любили Бога. Когда обстоятельства становились неблаго-
приятными, они роптали. В них не было безоговорочного доверия к 
Богу; вместо этого, они стремились к самосохранению. Желая спасти 
свою жизнь, они сделали противоположное тому, что Иисус заявляет 
в Евангелии: они оставили славную привилегию истинных отноше-
ний с Ним. Моисей боялся Бога, а они – нет. 

Их мотивы проявились соответственно: народ стоял вдали, а 
Моисей приблизился к присутствию Божьему. Они жили, не видя 
того, что было лучшим для них. В отличие от них, Моисей ясно 
видел. Моисей знал Бога – Его Слово, пути и мудрость. А израиль-
тяне знали Бога только по тому, как Он отвечал на их молитвы. 

Мы живем в страхе Божьем, когда мы сразу слушаемся Его, даже 
если это не имеет смысла, если у нас нет очевидной выгоды и, если 
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кажется, что это может навредить нашему благополучию. Мы знаем 
Его характер, и поэтому мы уверены. Даже если что-то кажется па-
губным, мы никогда не потерпим поражения, слушаясь Бога.

И последнее, хождение в страхе Божьем проявляется тем, что 
мы послушны Ему до конца. Авраам поступил именно так, когда 
Бог дал ему указание отдать самое важное для него – то, чего 
он ждал 25 лет. Он должен был отдать того, кого любил больше 
любого человека и больше всего, что у него было – своего сына 
Исаака. Он вышел рано утром и проделал трехдневный путь, 
чтобы исполнить просьбу Бога. Бог никак не объяснил Свое ука-
зание. Казалось, эта жертва разрушит все, ради чего Авраам жил. 
Казалось, она причинит ему ущерб. Но он безоговорочно доверял 
характеру Бога (полная противоположность того, как поступил 
ленивый управляющий). 

Как только Авраам поднял нож, чтобы убить Исаака, ангел 
Господень остановил его, провозгласив: «Не повреди ему нико-
им образом, потому что теперь Я знаю, что ты действительно 
боишься Бога. Ты не пожалел для Меня даже твоего сына, твоего 
единственного сына» (Бытие 22:12, NLT). Подобная любовь, дове-
рие и вера живут в сердцах тех, кто действительно боится Бога. 

Написано: «Страх Господень – начало познания» (Притчи 1:7, 
NKJV). О каком познании идет речь? Мы находим ответ через не-
сколько стихов, но давайте также рассмотрим стихи, которые ведут 
к этому ответу. Мы приходим к этому познанию, когда ставим Его 
Слово превыше всего, по сути, делая то, что сделал Авраам. 

«Сын мой, если ты примешь мои слова и повеления мои 
сохранишь в себе, обратив свое ухо к мудрости и склонив 
свое сердце к пониманию, если будешь взывать о разуме и 
призывать понимание, если будешь искать его, как серебра, и 
разыскивать, словно клад, то поймешь, что такое страх перед 
Господом, и обретешь познание Бога» (Притчи 2:1-5, НРП).
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Ответ довольно ясен; страх Господень является началом по-
знания Бога. Сегодня мы бы сформулировали это по-другому. Мы 
бы сказали: «Ты поймешь, что такое страх Господень, и будешь 
близко знать Бога». Теперь мы можем понять основную ошибку 
ленивого управляющего. У него не было святого страха, что оче-
видно из его бездействия и последнего ответа. Израиль рассма-
тривал Бога как тирана, и этот управляющий думал о своем госпо-
дине точно так же. Он был слеп к характеру своего господина. 

Святой страх – начальная точка познания Бога. Псалмопевец 
подтверждает это, провозглашая: «Господь – друг тем, кто боится 
Его» (Псалом 24:14, NLT). Друзья – это те, кого мы знаем очень 
близко. Иисус делает удивительное заявление: «Вы показываете, 
что вы Мои близкие друзья, когда вы слушаетесь всему, что Я за-
поведую вам» (Иоанна 15:14, TPT). 

Многие из нас часто говорят, что мы «любим» Иисуса так же, 
как мы говорим о любви к известным кинозвездам, спортсменам 
или другим общественным деятелям. В начале 2020 года, когда 
известный баскетболист Коби Брайант и его дочь Джианна погиб-
ли при трагическом крушении вертолета, вся страна скорбела, и 
многие плакали. Люди приносили огромное количество воздуш-
ных шаров, открыток и цветов к «Стейплз Центру» в Лос-Андже-
лесе, где он играл в баскетбол. Я тоже скорбел об этой трагедии и 
много думал об этом. 

Но многие из нас скорбевших не знали Коби так, как его зна-
ли его жена, семья и близкие друзья. Если бы он увидел нас на 
улице, он бы и понятия не имел о том, кто мы. Я никогда не про-
водил время с ним, но его смерть опечалила меня так, как будто 
я знал его. Точно так же, как Коби не узнал бы нас, если бы был 
жив, множество мужчин и женщин будут заявлять о том, что зна-
ют Иисуса, потому что они посещали церковь, говорили о Нем в 
социальных сетях, слушали музыку о Нем, совершали дела в Его 
имя и даже исповедовали Его своим Господом. Но ответом Иису-
са будет: «Я никогда не знал вас». И вот почему:
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«Не всякий, говорящий Мне: «Господи! Господи!», войдет 
в Царство Небесное, но исполняющий волю Отца Моего 
Небесного. Многие скажут Мне в тот день: «Господи! 
Господи! Не от Твоего ли имени мы пророчествовали? И не 
Твоим ли именем бесов изгоняли? И не Твоим ли именем 
многие чудеса творили?» И тогда объявлю им: «Я никогда 
не знал вас; отойдите от Меня, делающие беззаконие»» 
(Матфея 7:21-23).

Мы бы ни в коем случае не хотели услышать такое от Господа. 
Если вы изучите этот отрывок из Слова Божьего внимательнее, то 
увидите, что эти люди были уверены в своих отношениях с Иису-
сом, и даже были воодушевлены этим. Коби сказал бы мне: «Кто 
вы? Откуда вы? Как ваше имя?» Точно так же, Иисус скажет мно-
гим, заявляющим о том, что они знают Его: «Не знаю вас, откуда 
вы» (Луки 13:25).

ПРОВОДИТЕ ВРЕМЯ С НИМ
Страх Господень – это начальная точка близкого познания 

Бога, но зачем останавливаться в начале пути? Пойдите глубже в 
ваших отношениях, потому что Он призывает вас приблизиться к 
Себе. Написано: «Приблизьтесь к Богу, и приблизится к вам» (Иа-
кова 4:8). Удивительно то, что именно мы определяем уровень 
наших отношений с Ним. 

Меня удивляет, что очень многие люди, называющие себя 
христианами, не сильно отличаются от той женщины, которую я 
встретил у бассейна на Гавайи. Они получают свое «познание о 
Боге» из социальных сетей, музыки поклонения, блогов, разгово-
ров с друзьями и от своего пастора, который говорит о Нем раз в 
неделю. Но сами они не проводят время с Ним. 

Последняя статистика показывает, что люди от 15 до 25 лет 
проводят 53.7 часов в неделю перед экранами – смартфонами, 
планшетами, компьютерами и телевидением. Интересно, а сколь-
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ко времени они проводят в Слове Божьем? И этот вопрос актуа-
лен не только для молодежи! 

Я читаю свою Библию уже больше 40 лет, и это все еще одно из 
моих любимых занятий. Перед чтением я всегда прошу Духа Святого 
по-новому явить мне Иисуса. В течение многих лет я просыпался 
рано и проводил время, ходя в подвале своего дома или в гости-
ничном номере, или же гуляя вне дома, в отдаленном месте, просто 
читая, молясь и слушая. Я не хочу быть одним из тех людей, которые 
проповедовали Евангелие по всему миру, основываясь исключи-
тельно на своем даре, но так и не познали Даятеля.

Бог желает близких отношений с вами. Его совершенная лю-
бовь изгоняет страх. Зачастую мы ловим себя на том, что поступа-
ем как управляющий, который был слеп к благости своего госпо-
дина. Вот почему я поощряю вас молиться, чтобы Бог исполнил 
вас Своим святым страхом. Проводите качественное время с Ним 
и откройте для себя Его истинную природу – Любовь. 

Бог нашел нас, полюбил нас и умер за нас задолго до того, как 
мы познали Его. Это Он положил начало этому замечательному 
общению. Он на вашей стороне. Он желает близко знать вас. 
Однако, Его любовь к нам настолько глубока, что Он несогласен 
принуждать нас к отношениям с Собой. 

Итак, сделайте выбор сейчас! Выберите жизнь! Примите реше-
ние познать Его… близко. 



рАЗМЫШЛяЙтЕ

1. Незнание характера Бога всегда порождает страх. Ка-
ким образом неправильное представление о Божьей 
природе повлияло на управление вашими дарами и на 
ваше призвание?

2. Истинные отношения с Богом возможны, когда вы 
полностью отдаете себя Ему и живете в послушании Его 
Слову. Есть ли в вашей жизни какое-либо мышление 
или поведение, которое мешает вашим отношениям с 
Богом?

3. Существует большая разница между тем, чтобы стра-
шиться Бога и иметь страх Господень. В чем эта 
разница? Почему страх Господень крайне важен для 
близкого познания Бога?





«Господин, я знаю, что у Тебя высокие стандарты, 
и Ты ненавидишь небрежность в труде, и что Ты 
требуешь лучшее и не делаешь скидки на ошиб-

ки. Я испугался». 

– Матфея 25:24-25, MSG



13

Препятствия к 
умножению II

Теперь мы готовы изучить второе утверждение ленивого 
управляющего: «Я испугался». Страх парализовал его. 
Мне нравятся слова третьего слуги из перевода «The 

Message»: «Я знаю, что у Тебя высокие стандарты… Ты требуешь 
лучшее и не делаешь скидки на ошибки». 

Это напоминает мне одну историю. Я участвовал в турнирах 
по баскетболу под руководством двух тренеров. В обеих коман-
дах я был атакующим защитником, потому что бросание мячей 
в корзину из трехочковой зоны было одним из немногих вещей, 
которые у меня хорошо получались в этом спорте. 

Мой первый тренер хотел, чтобы мы выкладывались по макси-
муму, и использовал для этого воодушевление и конструктивное 
исправление. Я знал, что он был на моей стороне, а не против меня. 
Я уверенно забрасывал мячи со всех частей баскетбольного поля. Его 
вера в меня подпитывала мою уверенность. 

Мой следующий тренер был другим. По его словам, он был 
«человеком, у которого высокие стандарты, и который не делал 
скидки на ошибки». Когда я забрасывал мяч и промахивался, он 
строго отчитывал меня во время следующего перерыва, и, как 
правило, вскоре я оказывался на скамейке запасных. У меня не 
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получалось успешно забрасывать мячи под его руководством. 
Когда я тренировался один, и его не было, я попадал в корзину со 
всего поля. Я был тем же игроком с тем же талантом, но, когда он 
присутствовал, я не мог применить свой талант. 

Если вы прочитаете ответ слуги в библейском отрывке, откры-
вающем эту главу, вы увидите, что он думал о своем господине 
точно так же, как я о моем критикующем тренере. Но есть боль-
шая разница: на самом деле, господин этого слуги совсем не был 
похож на моего второго тренера. 

Опять же, мы говорили в последней главе, что именно поэто-
му важно, чтобы мы уделяли время для познания Бога. Он совсем 
не похож на представление этого ленивого слуги. Бог за нас. Он 
верит в нас и уверен в нас. Если мы не рассматриваем Его таким 
образом, мы можем легко поддаться страху, и наши дары будут 
зарыты в землю. 

А сейчас мы перейдем к совершенно другой первопричине 
бесплодия. В предыдущей главе мы упомянули, что есть люди, 
которые знают Бога, но все еще сражаются со страхом и даже 
поддаются ему. Слово Божье говорит о причинах этого явления, и 
мы подробно обсудим их до конца этой главы. Но прежде давай-
те прочтем несколько проницательных мыслей о страхе:

«Не смерти должен бояться человек, а того, что так и не 
начнет жить».

– Марк Аврелий 

«Никогда не бойтесь пробовать что-то новое. Помните, что 
Ковчег построили любители, а Титаник - профессионалы». 

– Неизвестный автор

«Величайшая ошибка, которую мы совершаем – это жизнь в 
постоянном страхе совершить ошибку». 

– Джон К. Максвелл 
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«Одно из величайших открытий, которое делает человек, 
один из самых больших сюрпризов – обнаружить, что он 
может делать то, что раньше считал для себя невозможным». 

– Генри Форд

Давайте начнем наше обсуждение со следующей неопровер-
жимой истины: противоположностью нездорового страха 
является любовь Божья. Когда мы любим Бога и людей безус-
ловной любовью, страх искореняется. Апостол Иоанн пишет, что 
«Совершенная любовь изгоняет страх» (1 Иоанна 4:18).  

Говоря об этой истине, я никогда не забуду о моей встрече с 
Духом Святым в городе Сан Диего, которая на многое открыла 
мне глаза. Я только что закончил служение и был один в своем 
гостиничном номере. Я боролся со страхом за наших сыновей. Я 
слышал о детях служителей, которые трагически погибли – кто-то 
от удара электрическим током, многие в автокатастрофах, некото-
рые от передозировки наркотиками или утопления, и другие по 
разным причинам. Я только что услышал еще об одной трагедии 
и пытался отогнать преследующее меня беспокойство. Вдруг я 
услышал в моем сердце: «Сын, страх – это индикатор. Он всего 
лишь выявляет ту сферу в твоей жизни, которую ты не подчинил 
Мне; эта сфера все еще принадлежит тебе». 

Его слова поразили меня. Я осознал, что взялся за то, что был 
не в силах удержать. Через несколько секунд после этого озаре-
ния, я закричал в своем номере: 

– Отец, эти сыновья не мои. Я просто управляющий Твоими деть-
ми. Поэтому, я хочу, чтобы Твои желания исполнились в их жизни, 
какими бы они ни были. Ты можешь взять их на другой конец света 
и на небеса, когда Ты будешь готов принять их, но я прошу со смело-
стью, чтобы в этом мире они исполнили все, для чего Ты создал их.

После этого я закричал еще громче:
– Дьявол, во имя Иисуса, я запрещаю тебе приближаться к 

ним! Я провозглашаю, что они Божьи, и я запрещаю убивать, 
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красть и уничтожать то, что принадлежит Богу! 
Мое сердце наполнилось миром, и после этого я больше никог-

да не беспокоился о наших четырех сыновьях. Когда беспокойство 
пыталось прокрасться обратно, я строго говорил: «Я отдал заботу о 
наших сыновьях Богу в Сан Диего, и я не отменю своего решения». 
Каждый раз страх немедленно утихал, и мир возвращался. 

Страх – ужасный надзиратель. Он подлый, он стремится кон-
тролировать вас, и, как только он получает власть над вами, вы 
оказываетесь под его давлением. Если вы отреагируете на страх 
неправильно, он разрушит ваше призвание. Однако, благая весть 
в том, что страх можно победить, но необходимо знать, как сра-
жаться с ним. 

БУДЬТЕ ВНИМАТЕЛЬНЫ К ВАШЕМУ ДАРУ
Павел написал два письма Тимофею, своему «духовному 

сыну». В обоих письмах он говорил о факте, что дар (харизма) 
Тимофея был пренебрегаем и бездействовал. Давайте с самого 
начала укажем на тот факт, что Тимофей был благочестивым 
человеком. В своих посланиях Павел хвалился его испытанным 
характером и истинной верой. Тимофей точно не относится к 
людям, которые парализованы страхом из-за незнания характера 
Бога. В первом письме Павла написано: «Не пренебрегай тем да-
ром, который в тебе» (1 Тимофею 4:14, NKJV). 

Слово «пренебрегать» переведено с греческого «амлéо», 
которое означает «не придавать значения или относиться легко-
мысленно». Другой источник дает следующее определение этому 
слову: «не думать о чем-либо, и, как результат, не отзываться 
должным образом – не обращать внимания на что-либо». 

Из-за чего Тимофей или любой из нас может не придавать 
значения своему Богом данному дару, не обращать внимания на 
него, или же идти еще дальше и даже не думать о нем? Вот одна 
из возможных причин:
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Он не действует или не производит
результаты согласно нашим ожиданиям. 

Появляется мысль: «Я пытался, и это не сработало». Я часто 
был искушаем думать так, когда мне было за 20 и до моих 30 с 
небольшим. Как я уже писал, однажды Лиза и ее подруга уснули 
во время моей проповеди. Я подумал: «Кто захочет слушать 
меня, если даже самые близкие мне люди засыпают, когда я 
проповедую?» 

Примерно в то время еще одно обстоятельство сеяло в мой 
разум мысли о неудаче. Мой друг и я проводили классы воскрес-
ной школы. Его классы, которые проходили в зале без стульев, 
посещало более 200 человек. Мои же классы посещало пример-
но 20 человек. Один раз я учил в классе, на который пришел всего 
лишь один человек!

Были и другие случаи, слишком многие, чтобы перечислять, 
когда я был искушаем подвергнуть сомнению мои дары. Сейчас 
я понимаю, что, если бы я поддался этим мыслям о неоправдан-
ных ожиданиях и очевидных провалах, я бы оставил служение и 
выбрал другой путь. В конечном итоге, я бы стал несчастным из-
за того, что оставил призвание своей жизни.

Мы можем не придавать значения своему Богом данному 
дару и не обращать внимания на него еще по одной причине: 

Критика в наш адрес.

Несомненно, я чувствовал сильное искушение больше не 
писать, когда моя первая рукопись была проигнорирована, 
подвергнута критике, а после отвергнута сначала первым редак-
тором, а затем издателями. Когда я уже самоиздал свою книгу, 
один из моих друзей сделал пренебрежительные замечания о 
моем авторском стиле. Вечером после того, как я услышал их, я, 
не шевелясь, лежал на полу нашей гостиной в течение 20 или 30 
минут. Я смотрел в потолок и чувствовал полное разочарование. 
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Я размышлял о том, не зря ли я потратил целый год своей жиз-
ни и много денег на эту книгу. Я подумал: «Первый редактор, 
издатели, а теперь уже мои друзья – все они раскритиковали 
ее. Проснись, Джон! Почему ты не можешь признать, что это 
никудышная книга, и что это провал?» 

Если бы я поддался этим мыслям и другим замечаниям, я бы 
не написал свою вторую книгу, которая тоже казалась прова-
лом. Я помню, что послал ее одной из моих бывших учительниц 
Библейской школы. Она строго раскритиковала ее, и я был еще 
более опустошен! К тому времени прошло уже два с половиной 
года, и обе эти книги не имели успеха. 

Если бы в какой-то момент я послушал критику в свой адрес 
и свои мысли о разочаровании, я мог бы с легкостью сдаться. И 
я бы не написал свою третью книгу, которая, конечно же, была 
«Приманка Сатаны». 

Мы можем не придавать значения своему Богом данному 
дару и не обращать внимания на него еще по одной причине:

Боязнь неудачи.

Ирония этого страха в следующем: мы ожидаем неудачу до 
того, как начать что-либо, и поэтому мы защищаем себя, даже не 
пытаясь ничего сделать! Мы думаем: «Зачем пытаться, если ни-
чего не получится?» Многие мечты и видения были разрушены 
из-за боязни неудачи. Как прискорбно, что дары, данные Богом, 
не используются, подобно таланту ленивого управляющего.  

Мой друг Майлс Монро писал о результатах боязни неудачи в 
своей книге «Максимальное увеличение своего потенциала»:

 «Кладбище – это самое богатое место на земле, потому 
что там закопаны все надежды и мечты, которые так и не 
исполнились, книги, которые так и не были написаны, песни, 
которые так и не были спеты, изобретения, которые так и не 
увидели свет, лекарства, которые так и не были открыты, все 
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потому, что кто-то слишком боялся сделать первый шаг».

Соглашаясь с Майлсом, я строго увещеваю вас: не допустите, 
чтобы ваши Богом данные дары так и не проявились в этой жизни.

То, что я скажу сейчас, может удивить вас, потому что все мы 
высоко ценим Тимофея. Но мы узнаем из писем Павла, что Тимо-
фей шел в том же направлении, что и ленивый управляющий! Его 
Богом данный дар находился в дремлющем состоянии, и он не 
обращал на это внимания. К счастью, у него был заботливый отец 
в вере, который не собирался позволить ему оставаться в этом 
состоянии.

Во втором письме, который Павел написал своему «сыну», он 
больше не стал тратить время и сразу перешел к этой проблеме: 
«По сей причине напоминаю тебе возгревать дар Божий, который 
в тебе» (2 Тимофея 1:6). Слово «возгревать» переведено с грече-
ского «аназопурéо», которое означает «снова зажечь огонь». Но 
«Греческо-английский словарь» передает более полное значение 
этого слова: «дать новое начало чему-то; возобновить». Божий дар 
в Тимофее бездействовал, и его нужно было снова привести в дей-
ствие. Но что же стало причиной этой дремоты? Павел объясняет 
это в следующем стихе:

«Ведь Бог дал нам не дух страха, а дух силы, любви и 
благоразумия» (2 Тимофея 1:7, НРП).

Греческое слово, переведенное как «страх», это «деилиа», 
но наиболее точный перевод этого слова – «робость». Павел 
имеет в виду: «Тимофей, твой Богом данный дар находится в 
дремлющем состоянии из-за духа страха», или, если сказать яс-
нее, «Тимофей, твой Богом данный дар бездействует из-за духа 
робости». 

Мы можем легко понять это слово. Робость означает «быть 
удержанным от действия из-за страха». Но самое важное – то, что 
в основании робости находится дух. Это духовная сила, и, если 
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мы не противостанем страху на духовном уровне, мы не сможем 
полностью искоренить его. 

МОЯ БОРЬБА С РОБОСТЬЮ
Я знаю все об этом, потому что я боролся с этим духом многие 

годы. Я предполагал, что причиной робости была моя собствен-
ная слабость. Но однажды, во время многодневных собраний в 
начале 1990-х годов, я узнал, что был полностью неправ в своей 
оценке. Я должен был проводить собрания в одной церкви, кото-
рая находилась в небольшом городке, всего четыре дня. Однако, 
эти собрания переросли в движение Божье, которое продлилось 
три недели. Каждый вечер в здании церкви не было свободных 
мест; многие спасались, исцелялись и освобождались. Мой дар 
от Бога – дар проповеди – действовал могущественным образом. 
Это было удивительное время. Люди проезжали больше 150 ки-
лометров, чтобы посетить эти вечерние служения. Я отчетливо 
помню, как заходил в пустой зал церкви в дневные часы, и, каза-
лось, Божье присутствие поселилось там. 

Но одним вечером на последней неделе все изменилось. 
Прежним вечером несколько лидеров команды прославления 
раскритиковали меня. Один из лидеров этой церкви рассказал 
мне об этом сразу перед началом служения. Их слова были само-
уверенными, но безобидными. Однако, я не мог отмахнуться от 
них в моих мыслях. Мое внимание переключилось с предстояще-
го служения на критику моего вчерашнего послания. Пастор этой 
церкви отклонил их замечания; мы помолились и направились в 
зал, как делали уже много вечеров. 

Тем вечером все казалось сухим. Я пробовал служить так, как 
служил в течение двух предыдущих недель, но я был смущен, не 
мог собраться с мыслями и не хотел оставаться у кафедры. Я хо-
тел сбежать через заднюю дверь! Я чувствовал себя бессильным, 
как в подростковые годы, в старшей школе, когда я жалким обра-
зом терпел неудачи, выступая перед моими одноклассниками. На 
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мне не было помазания и Божьего присутствия. Это было ужасно. 
Я завершил служение рано и вернулся в место, где я остановился. 

Я был сердит на Бога. Почему Он не помог мне? Почему это 
служение было иным? Почему я чувствовал себя оставленным? 
Я подумал: «Это послание и это служение были жалкими. 
Никто не вернется завтра вечером. И я тоже не хочу возвра-
щаться туда завтра». 

Я лег спать, надеясь, что на следующий день все изменится. 
На следующее утро я проснулся с чувством тяжести, в подавлен-

ном состоянии и в депрессии. Я пытался молиться, но безуспешно. 
Беспокойство о происходящем начало расти. В течение дня я 
провел три часа в молитве, и все это время боролся с мыслями о 
неудаче. Я молился, пока не избавился от этого чувства тяжести, и 
мысленно подготовился к предстоящему служению. 

Тем вечером в зале церкви поклонение казалось таким же 
сухим, как и прошлым вечером, и у меня было такое чувство, что 
мне нечего дать людям. Снова, я хотел сбежать через заднюю 
дверь. Как только меня попросили подняться к кафедре, я запу-
танно говорил в течение нескольких минут. Я не мог собраться с 
мыслями. Вдруг я услышал голос в своем разуме: «Что ты сейчас 
сказал? О чем ты вообще говоришь? Ты смешен!» 

Я больше не собирался терпеть это. Вдруг, стоя перед 600 
людьми, из моих уст вырвалось следующее:  

– Я не знаю, что случилось, но последние два вечера происхо-
дит что-то странное. Можете встать и помолиться со мной? 

Когда мы молились, Бог проговорил ко мне – я услышал Его 
голос впервые за более чем 24 часа. Он напомнил мне о словах 
Павла во 2 Тимофею 1:7 и сказал: «Сын, ты запуган командой 
прославления, которое стоит на сцене, за тобой. Разрушь дух ро-
бости и проповедуй то, что Я даю тебе».

Я сделал так, как Он сказал, и сразу получил смелое послание 
из Слова Божьего. Это служение было самым сильным их всех за 
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21 день. Семьдесят пять процентов всех присутствующих вышли 
вперед, признав, что они тоже боролись с робостью. Проходы 
были заполнены людьми, которые хотели получить молитву осво-
бождения. 

Пастор той церкви связался со мной через несколько недель, 
чтобы рассказать о том, каким успешным было то служение. Ока-
залось, что лидеры прославления, которые раскритиковали меня, 
жили в вопиющем грехе – прелюбодействе, блуде и пьянстве. Все 
это стало известным в течение следующих двух недель, и все, 
кроме одного, оставили церковь. Пастор сказал, что его команда 
прославления никогда не была такой сплоченной и эффективной, 
как после всего этого. Это переживание изменило жизни людей и 
служение той церкви. 

В моей жизни это переживание положило конец борьбе с де-
прессией, которая длилась годами, и попыткам иногда проводить 
служения своими силами, не используя тот дар, который Бог дал 
мне. Самым важным открытием для меня было понимание того, что 
нужно напрямую противостать духу робости, точно так же, как Ии-
сус напрямую противостал дьяволу Словом Божьим во время Своего 
искушения в пустыне. Иисус не просил Бога удалить эти атаки; Он 
Сам твердо и прямо приказал дьяволу уйти.  

ЗАМЕНА ИЛИИ
Советую вам прочесть 3 Царств 17-19. В этих главах вы найдете 

историю о робости, которая похожа на мою – историю о столкно-
вении Илии с Иезавелью, царицей Израиля. 

Этот великий пророк смело противостал всему Израилю на 
горе Кармил. Он бросил вызов 850 ложным пророкам, царю Аха-
ву и его слугам. Бог могущественным образом ответил на молит-
ву Илии, послав огонь перед всем народом. Илия даже приказал 
людям казнить всех ложных пророков. Дар Илии действовал 
могущественным образом! После этого он помолился, и засуха, 
длящаяся три с половиной года, прекратилась. В завершение, он 
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побежал, обогнав царскую колесницу! Все это произошло за один 
день. Что за день служения!

Но до захода солнца Иезавель услышала обо всем, что произо-
шло, и началась настоящая битва:

«Иезавель отправила это послание Илии: «Пусть боги поразят 
меня и даже убьют меня, если завтра к этому времени я не 
убью тебя так же, как ты убил их»» (3 Царств 19:2, NLT). 

До того, как перейти к угрозе Иезавели, позвольте сказать, что 
духи похожи на серфингистов. Подобно тому, как серфингистам 
нужны волны, чтобы скользить, духам нужны слова, чтобы дей-
ствовать. Написано: «Ни одно оружие, направленное против тебя, 
не будет успешным. Ты заставишь замолчать каждый голос, ко-
торый поднимется, чтобы обвинить тебя. Этими преимуществами 
пользуются слуги Господа» (Исайя 54:17, NLT). Обратите внима-
ние, что мы должны заставить замолчать каждый голос, который 
поднимается против нас. Это наша работа, а не работа Бога. Когда 
Иисус был в пустыне, Он не просил Бога заставить дьявола за-
молчать. Мы тоже не должны так поступать, когда подвергаемся 
атакам. 

Очевидно, что слова Иезавели носили в себе сильный дух робости. 
Обратите внимание на то, как поступил Илия, услышав их: «Увидев 
это, он встал и пошел, чтобы спасти жизнь свою» (3 Царств 19:3).

Этот человек, который противостал всему народу, ложным 
пророкам и царю, убежал. Он прошел всю страну и отправился в 
однодневное путешествие по пустыне, сел под деревом и молил-
ся о том, чтобы умереть. 

Неужели это тот же самый человек? Что происходит? Он явно 
был растерян, подавлен, находился в безнадежном состоянии и 
потерял свое видение. Это симптомы духа робости. К сожалению, 
большинство людей сражаются с симптомами робости, вместо 
того чтобы противостать духу, который стоит за ними. 
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Из-за незнания, я тоже сражался с этими симптомами в течение 
многих лет, до того вечера, когда Господь разоблачил пути этого зло-
го духа. Я не мог использовать свой дар и не понимал причину этого. 

Илия сдался, и поэтому Бог отправил отчаявшегося пророка в 
путь. Ему явился ангел и дал пищу для долгого сорокадневного 
хождения к горе Синай. Как только он дошел то того места, пер-
вое, о чем Бог спросил его, было: «Что ты здесь делаешь, Илия?» 
(3 Царств 19:9, НРП). 

Что? Подождите-ка! Бог дал указание ангелу дать Илии пищу 
для пути, чтобы он смог пройти его. Но, как только он дошел то 
того места, Бог спросил его, почему он был там. Неужели Бог 
страдает шизофренией? 

Конечно нет! Мы должны понять следующее. Когда мы сража-
емся с робостью, часто Бог посылает нас на нейтральную терри-
торию, чтобы послужить нам, потому что Он любит нас. Я не знал, 
что происходило во время тех служений, но я не верю, что Илия 
тоже ничего не знал. Он знал, как смело противостать злу, но он 
боялся этой царицы. 

Мы должны спросить, что же имел в виду Бог. Бог спросил, поче-
му Илия не противостал этой царице, потому что именно она была 
зачинщицей всего зла. Нужно было остановить ее, но, вместо этого, 
Илия убежал от нее. 

Вместо того, чтобы ответить на вопрос в контексте вопроса 
Бога, Илия поменял тему и начал жаловаться, что он был един-
ственным оставшимся истинным служителем Божьим. Он пред-
ставил классическую слезливую историю:

«Я ревностно служил Господу, Богу Сил. Израильтяне 
отвергли завет с Тобой, разрушили Твои жертвенники, а 
Твоих пророков убили мечом. Остался лишь я один, и они 
пытаются убить и меня. (3 Царств 19:10, НРП).

Бог полностью проигнорировал этот ответ и снова задал тот же 



ПрЕПятстВИя к УМНОжЕНИю II  235

вопрос: «Что ты здесь делаешь, Илия?» (3 Царств 19:13, НРП). И 
снова, Илия поведал ту же слезливую историю (см. стих 14). Он 
сдался и не хотел сражаться с настоящим злом, которое стояло за 
видимым злом. 

Бог снова полностью проигнорировал его «горестную» исто-
рию и дал ему шокирующее указание:

«Пойди обратно своею дорогою чрез пустыню в Дамаск, и 
когда придешь, то помажь Азаила в царя над Сирией, а Ииуя, 
сына Намессиина, помажь в царя над Израилем; Елисея же, 
сына Сафатова, из Авел-Мехолы, помажь в пророка вместо 
себя» (3 Царств 19:15-16). 

Вы обратили внимание на последние слова: «в пророка 
вместо себя»? Бог заменял Илию, потому что он поддался ро-
бости и был побежден ею. Если вы продолжите читать, то уви-
дите в 4 Царств, что Илия провел большую часть следующих 
четырех лет, обучая человека, который должен был заменить 
его. Существует еще более шокирующий факт: он не помазал 
ни Азаила, ни Ииуя. И то, и другое сделал заменивший его Ели-
сей. 

Елисей ни разу не позволил запугать себя. Он был смелым, 
и он не отступил ни перед каким злом. Бог говорит о нем: «Кто 
спасется от меча Ииуева, того умертвит Елисей» (3 Царств 19:17). 
Ииуй и Елисей свергли злую династию Ахава и Иезавели. Я уве-
рен, что первоначально это было задачей Илии, но, из-за робо-
сти, его призвание было изменено. 

Мы осознаем, что Илия, в отличие от ленивого слуги, знал ха-
рактер Бога. Однако, его борьба ясно показывает, каким образом 
страх и робость могут повлиять на наш дар и призвание. 

Самое главное – твердо решить не отступать пред лицом 
страха и робости. Бог поддержит нас, когда мы столкнемся с этой 
силой. Ее можно победить, но мы должны идти в лобовую атаку 
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против нее с помощью Божьего слова и Его обетований.  
Я повторяю, Бог за вас. Он верит в вас. Он желает, чтобы вы 

преуспевали в дарах, которые Он дал вам. Не отступайте. Не по-
зволяйте никому и ничему удержать вас от вашей миссии и ваше-
го призвания. 



рАЗМЫШЛяЙтЕ

1. Страх украл мечты у многих. Он подлый, он стремится 
контролировать вас, и, если вы отреагируете на страх 
неправильно, он разрушит ваше призвание. Каким об-
разом страх пытался разрушить ваше призвание?

2. Тимофей получил предупреждение о том, чтобы не 
пренебрегать своим даром. Почему пренебрежение 
вашим даром опасно? Из примеров, перечисленных в 
этой главе, какая причина пренебрежения нашла наи-
больший отклик у вас? Почему?

3. Робость – это дух. Каким образом вы сталкивались с 
этим духом? Как нужно одолевать и побеждать этот 
дух? 



«Тщательно исследуйте то, кем вы являетесь,  
и ту работу, которая была дана вам, а после 

уйдите в это с головой… Каждый из вас 
должен взять ответственность за выполнение 
максимально возможной творческой работы  

со своей жизнью». 

– Галатам 6:4-5, MSG



14 

Раскройте и развивайте 
ваши дары

Теперь мы поговорим о том, как раскрыть и развивать 
наши Богом данные дары. Я уже упоминал, что не на-
мереваюсь обсуждать развитие естественных талантов 

и способностей. Если достаточно заниматься, почти что каждый 
может стать умелым в чем угодно. 

Моя семья может поспорить с этим утверждением, когда речь 
идет о пении, и, возможно, они будут правы. Так что, позвольте 
привести реалистичный пример. Если бы я занимался игрой на 
каком-либо музыкальном инструменте в течение 10.000 часов, я 
мог бы превратиться из ужасного музыканта в среднего. Благода-
ря времени и стараниям, моя игра могла бы стать приятной. Од-
нако, даже после всех этих напряженных занятий, это все равно 
не превратилось бы в харизму, помогающую моему призванию 
строить Царство Божье. 

БОЖЬЕ УЧАСТИЕ
В первой части этой главы мы поговорим о следующих словах 

Павла: «Тщательно исследуйте то, кем вы являетесь, и ту 
работу, которая была дана вам». Нет никаких формул для того, 
чтобы обнаружить ваше призвание и сопровождающие его дары. 
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Конечно, есть множество материалов, которые могут помочь вам 
обнаружить то, что у вас хорошо получается. Однако, когда речь 
идет о вечном влиянии, необходима помощь нашего Создателя, 
чтобы раскрыть ваше призвание и харизму. 

Временами Божье непосредственное участие в раскрытии да-
ров легко понять, как, например, в случае, когда Он проговорил ко 
мне, дав указание писать. Я бы никогда не пытался писать, если бы 
не получил слово в молитве тем летним утром в 1991 году. Ни одна 
книга и ни один учебный курс не убедили бы меня писать, и я бы 
точно не пришел к этому случайно. Как еще один пример, царь Да-
вид никогда бы не узнал, что он был воином, если бы он не защи-
тил своих овец от медведя и льва. После этих происшествий было 
необходимо, чтобы кто-то освободил Израиль от филистимлян. 
Для Давида угрожающие ему хищники были всего лишь ступенями 
к сражению с Голиафом тогда, когда все остальные Израильтяне 
прятались. Бог позволил Давиду раскрыть свои дары через нужды, 
которые были рядом с ним.

Если подумать о Гедеоне, он был больше похож на меня. Богу 
нужно было несколько раз убеждать его через шерсть, что он был 
призван как воин. 

Давайте начнем с самого начала. Очень важно просить с ве-
рой о Божьем участии в раскрытии вашей харизмы. Слово Божье 
утверждает, что Бог награждает тех, кто ищет Его с усердием и ве-
рой. Не написано, что Бог награждает тех, кто ищет Его небрежно, 
полный вопросов и сомнений (парафраз Евреям 11:6 от автора). В 
том же ключе, Иисус говорит нам:

«Продолжайте просить, и вы получите то, о чем просите. 
Продолжайте искать, и вы найдете. Продолжайте стучать, 
и дверь откроется вам. Потому что каждый, кто просит, 
получает. Каждый, кто ищет, находит. И каждому, кто стучит, 
дверь откроется» (Матфея 7:7-8, NLT). 

В нас должно быть непреодолимое желание узнать о нашей 
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харизме. Надеюсь, эта книга разжигает в вас пламенное желание 
раскрыть и использовать ваши дары. Это стремление не позволит 
вам просить, искать и стучать с равнодушием; вы будете настойчи-
вы, подобно тому, как Иисус увещевает нас в библейском отрывке 
выше. Дело не в том, что Бог утаивает что-то от вас. Он желает, чтобы 
в вас появилось сильное желание того, о чем вы просите. 

В старших классах я хотел светосильный телескоп, потому что 
я любил астрономию и хотел изучать ночное небо. Я не мог по-
зволить себе хороший телескоп, но я продолжал читать книги и 
журналы по астрономии. Я брал из библиотеки четыре-пять книг 
или журналов каждый раз, читал их от обложки до обложки в 
мое свободное время, иногда перечитывая по несколько раз, а 
после возвращал их и брал еще. Чтение развило во мне почти что 
отчаянное желание иметь телескоп.

В конце концов, мое стремление привело меня к необычной 
идее о том, как накопить деньги на телескоп. Я работал инструк-
тором по теннису и давал уроки только во время летних каникул. 
Я сделал то, что никто никогда не делал в нашем клубе. С разре-
шения совета клуба, я решил предлагать частные уроки после 
школы в осенний сезон. Если бы все получилось, я бы накопил 
достаточно денег, чтобы купить телескоп. И у меня получилось! Я 
никогда не относился к этому телескопу как к чему-то обычному. 
Если бы кто-то подарил мне его до того, как мое желание стало 
таким сильным, возможно, он бы наскучил мне через некоторое 
время, когда мое воодушевление прошло бы.

Дело не в том, что Бог слышит вас с трудом. Он ничего не удер-
живает от вас. Он желает, чтобы вы не относились к тем дарам, 
которые Он дает вам для созидания Своего народа, как к чему-то 
обычному. Ваше стремление должно быть сильнее, чем проти-
востояние, с которым вы столкнетесь на пути к вашим мечтам. 
Поэтому, позвольте вашему желанию расти, и, благодаря этому, 
вы будете постоянно стремиться узнать о вашей харизме и ваших 
дарованиях.  

Следующее, мы должны понять, что Бог не отвечает нам 
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шаблонными методами. Он отвечает по-разному каждому из 
Своих детей. Иногда я озадачен тем, что мы постоянно говорим 
о «личных отношениях» с Иисусом, но, когда нам нужно слышать 
Бога – в нашем конкретном случае, чтобы узнать о нашей хариз-
ме или наших дарах – мы желаем следовать формуле. Бог желает 
оставить это на личном уровне. Он желает, чтобы это было только 
между вами и Им. Он не отвечает одинаково на молитвы каждого 
из Своих драгоценных детей. Вот почему Иисус дает нам указа-
ние продолжать просить, искать и стучать. Существует «искание» 
Его воли, и оно очень полезно для нас. 

В нашем стремлении мы должны задавать вопросы себе и 
другим. Это тоже часть процесса искания. Мы не ищем мудрости 
людей, но стремимся услышать голос Бога через голоса тех, с кем 
мы говорим. 

Важно знать, с кем говорить. Мы должны найти людей, кото-
рые поощряют нас, но не боятся сказать правду. Хотел бы я ска-
зать, что таких людей много, но они – редкость. Я знаю людей, к 
которым могу пойти, и они всегда скажут мне то, что я хочу услы-
шать. Есть и другие, которые, кажется, имеют пессимистическое, 
критичное и отрицательное отношение чуть ли не ко всему – у 
них нет видения. Избегайте обоих. Найдите отца или мать в вере, 
или мудрого человека, который шел по пути веры дольше, чем 
вы, совершал ошибки и учился на них. 

Важно, чтобы люди, которым вы доверитесь, не смотрели на 
жизнь с безразличием или цинизмом, потому что пренебрежи-
тельность и подозрительность встречаются в тех, кто удерживает 
обиду. Ищите человека, который скор на прощение, того, кто не 
застрял в однообразной религиозной жизни, но идет вперед, 
следуя временам и свежим движениям Духа Божьего. Самое 
важное, этот человек должен рассматривать жизнь с перспективы 
вечности. Когда вы найдете такого человека, высоко цените ваши 
отношения с ним и делайте все, что можете, чтобы сохранить их. 

Многие люди мудры согласно критериям этого мира, но они 
не рассматривают жизнь с перспективы вечности. Вы можете 
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доверять совету этих людей только в определенной мере. Будьте 
осторожны, когда слушаете их, и всегда фильтруйте их советы че-
рез Слово Божье и молитву. 

Ваши родители, супруг и пасторы желают лучшего для вас и, 
как правило, дают мудрые советы, хотя бывают и исключения. 
Будучи молодым человеком, я рассказал отцу о том, что мечтаю 
быть в служении. Люди его поколения были ярыми привержен-
цами «стабильной жизни» (что является слабостью, когда речь 
идет о жизни в вере). Мой отец сказал: «Сын, на этом пути нет 
стабильности». Он предложил мне стать инженером, потому 
что у меня была хорошая успеваемость по математике и точным 
наукам, и он тоже был инженером в течение 40 лет. Это было вы-
бором стабильной карьеры. Я не осознавал, что подписывался на 
шесть мучительных лет в университете! Хотя я был одарен в этих 
предметах, я чувствовал себя несчастным, потому что это не было 
Божьим призванием для моей жизни. 

Моя первая работа инженером была в компании Ай-Би-Эм. 
Однажды мой руководитель позвал меня в свой кабинет и сказал: 

– Бивер, что ты делаешь в инженерии? Ты общительный чело-
век; ты должен быть в такой сфере, в котором много общаются с 
людьми. 

Известные служители тоже отводили меня в сторону во время 
многих служений и говорили: 

– Сынок, я вижу, что Бог призвал тебя проповедовать Еванге-
лие. 

В мое личное молитвенное время Бог постоянно направлял 
мое сердце к служению, хотя я вообще не желал иметь дело со 
служением. Все служители, которых явстречал до этого, казались 
мне странными. Но, несмотря на это, мое сердце было чувстви-
тельным к моему Творцу. До того, как я был спасен, я посещал за-
нятия в католической семинарии в течение недели, и у меня было 
чувство, что я был призван для служения. Но меня пугало то, что, 
став католическим священником, я бы никогда не женился. 



244    X: УМНОЖЬТЕ ВАШ БОГОМ ДАННЫЙ ПОТЕНЦИАЛ

Но снова и снова, я продолжал получать подтверждения, ко-
торые, в конце концов, помогли мне отказаться от совета отца. 
Я очень сильно уважал его, и это было угодно Богу, но, когда я 
учился на инженера и впоследствии работал по специальности, 
я знал – что-то было ужасно неправильно. Так как я постоянно 
просил и искал Божьего водительства, Он не позволил мне идти 
в неправильном направлении (даже по совету моего отца, кото-
рый хотел только лучшего для меня) и предельно ясно явил Свою 
волю. 

Когда я уже был убежден в моем призвании, во мне появи-
лось пламенное стремление, которое было результатом искания, 
продолжающегося больше полутора лет. К тому времени мне 
оставалось полтора семестра до получения диплома инженера. 
Я решил закончить свое образование и сразу после этого встать 
на путь служения. Это решение было правильным, потому что я 
научился стратегиям, которым меня не научили бы в библейской 
школе. Бог использует все в нашей жизни, чтобы учить нас!  

Еще один очень важный фактор в раскрытии вашего дара – 
это быть насажденным в здравой поместной церкви. В Слове 
Божьем написано: «Насажденные в доме Господнем, они цветут 
во дворах Бога нашего» (Псалом 91:14). Если вы сеете семена 
хлопчатника, из земли не вырастут тыквы. Земля – это здравая 
поместная церковь, и, когда вы посвящены, ваши Богом данные 
дары проявятся. Неважно, призваны ли вы в деловом мире, в 
сфере образования, управления, спорта, или где-либо еще – вы 
будете процветать. Таков Божий план.

ВОПРОСЫ, КОТОРЫЕ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ СЕБЕ И 
МУДРЫМ ДРУЗЬЯМ 

Давайте перейдем к вопросам, которые вы можете задать как 
себе, так и мудрым друзьям. Правильные вопросы, заданные 
правильным людям, могут помочь вам понять, к чему вы призва-
ны. Вот несколько примеров.  
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Что у вас хорошо получается естественным образом? 
Это хорошая исходная точка. Возможно, ваш дар – это мир 

чисел, красноречивое построение предложений, строительство 
зданий, создание видео историй, моделирование одежды или 
организация мероприятий. У вас могут быть естественные спор-
тивные способности, тонкое обоняние или глаза, внимательные к 
деталям. Что бы это ни было, узнайте свои сильные стороны. 

Если у вас есть музыкальных слух, и вы хотите вести людей в 
присутствие Божье, это может быть хорошим показателем того, 
что вы призваны служить в поклонении или участвовать в ка-
ком-либо другом музыкальном служении. Точно так же, если вы 
интересуетесь человеческим телом и увлекаетесь медициной, вы 
должны спросить Бога, призваны ли вы в сферу здравоохранения. 
Этот список можно бесконечно продолжать. 

Но эти догадки не должны быть последним словом. Я был очень 
хорошим теннисистом. Я начал играть в теннис в команде, которая 
была в составе Дивизии I Национальной ассоциации студенческого 
спорта, а также участвовал в турнирах Ассоциации тенниса Соеди-
нённых Штатов и Юниорского Кубка Дэвиса. Как я уже писал, я был 
профессиональным преподавателем тенниса в течение трех лет. 
Кроме всего этого, я выиграл теннисный турнир штата Западная 
Вирджиния среди старшеклассников. Но, когда я молился, я знал, 
что профессиональный теннис не был моим призванием.

Однако, у меня есть друг, Арон Бэддели, который является вы-
дающимся игроком в гольф и выступает в рамках «PGA тур». Но 
в 2004 году – его второй год в «PGA тур» – у него были трудности 
(он еле смог вернуться в 2005 году, потому что оказался на 124 
месте в списке игроков). Ближе к концу этого трудного года он 
оставался у нас дома, играя в одном турнире, но, к сожалению, 
выбыл из него. Вместе мы полетели в Лас Вегас, где я должен был 
служить на одной конференции. Во время этого служения Бог 
проговорил к его сердцу четыре раза: «Я не призвал тебя в служе-
ние; Я призвал тебя играть в гольф». 
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Арон не хотел отдавать все силы игре в гольф, потому что он 
хотел заниматься тем, чем занимался я. Он хотел ездить и про-
поведовать на конференциях и в церквях, используя половину 
своего времени, и играть в гольф, используя другую половину. 
Тем вечером он решил в своем сердце полностью посвятить себя 
своему призванию и дару. За пару лет он оказался на 16 месте в 
мировом рейтинге гольфа, а впоследствии победил в четырех 
турнирах «PGA тур» в США и в четырех турнирах «PGA тур» в 
Австралии. Он участвует во многих турнирах уже больше 15 лет, 
и он все еще продолжает играть. Его влияние возросло, и у него 
были бесчисленные возможности служить и проповедовать мно-
гим людям, которые никогда бы не посетили ни одну церковь. 

У меня есть друг пастор по имени Ал. Много лет назад в его 
церкви был человек, которому нравилось учить Слово Божье, и 
у него это хорошо получалось. Он хотел работать учащим пасто-
ром в церкви. У него также был уникальный дар ремонтировать 
автомобили. Ему обещали должность учащего пастора в большой 
церкви, которая находилась в другой части их города. Он при-
гласил пастора Ала на обед и сообщил об этом. Будучи мудрым 
служителем, Ал сказал ему: 

– Я молился за тебя, и я не чувствую, что ты призван быть учи-
телем Слова Божьего на полное время. У тебя исключительный 
дар для работы с автомобилями. 

Этот человек не послушал совета своего пастора и ушел в ту 
церковь. 

Через год его состояние было плачевным. Он все еще офици-
ально не получил должность учителя в той церкви, его брак был 
на грани распада, и у него были финансовые трудности. На одном 
из воскресных собраний Господь проговорил к нему: «Я никогда 
не призывал тебя быть пастором. Я призвал тебя быть механиком, 
который учит слово Божье в своей поместной церкви». 

Этот человек встретился с пастором Алом, покаялся в том, что 
не послушал его совета, и вернулся в свою поместную церковь. 
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Он снова занялся своим делом – ремонтом автомобилей. 
Однажды Бог дал ему сон о том, что можно подключить ком-

пьютер к автомобилю для диагностики проблем с двигателем. У 
него был друг, который разбирался в компьютерах, и вместе они 
создали компьютеризированное диагностическое устройство. Ока-
залось, что это устройство могло выявить проблемы автомобилей 
в четыре раза быстрее обычных методов тестирования. Со време-
нем этот человек открыл автомастерские по всему штату Северная 
Каролина, которые были оборудованы его уникальным изобрете-
нием. Позднее он подошел к пастору Алу, улыбнулся и сказал: 

– Я призван ремонтировать автомобили! 

Что воодушевляет вас?
Однажды моя помощница попросила меня записать «уровни 

воодушевления» моих рабочих задач за неделю. Она установила 
следующую оценочную шкалу: задачи, которые отнимали у меня 
много сил, получали оценку -2; задачи, которые отнимали у меня 
не так много сил, получали оценку -1; задачи, которые придавали 
мне немного сил, получали оценку +1; и, наконец, задачи, кото-
рые наполняли меня силами, получали оценку +2. 

Было несколько задач, такие, как встреча с лидерами отделов, 
перелеты, работа с документами, собирание чемоданов для по-
ездок, и так далее, которые получили оценки -1 и -2. Несколько 
задач получили оценку +1, но было всего две задачи, которым я 
честно дал оценку +2 – проповедование и написание книг. Эти 
результаты удивили меня. 

Размышляя над этим открытием, я осознал, что зачастую, ког-
да я пишу, я полностью теряю ощущение времени. Иногда я на-
чинаю писать рано утром и не замечаю, как настает день. Обычно 
я мысленно устаю от того, что пишу столько времени, но я также 
чувствую воодушевление.

То же самое происходит, когда я проповедую. В то время, ког-
да у нас не было временных ограничений, я часто проповедовал 



248    X: УМНОЖЬТЕ ВАШ БОГОМ ДАННЫЙ ПОТЕНЦИАЛ

больше двух часов. Мне казалось, что прошло всего тридцать 
минут, но я не знаю, о чем думали мои слушатели!

Я наблюдаю, как наш творчески одаренный сын, Алек, работа-
ет над новаторскими проектами часами подряд, полностью теряя 
чувство времени. Он добился превосходных результатов в нашем 
творческом отделе. Я наблюдаю, как Лиза часами общается с 
женщинами после ее женских служений, полностью забывая о 
времени. Она воодушевляется, созидая их с помощью общения. 

Альберт Эйнштейн проводил много часов в работе. Когда он 
сильно уставал, он брал металлический поднос и садился на стул, 
ставя руки на колени и держа поднос руками. Едва он успевал 
заснуть, как поднос ускользал из его рук и падал на пол. Сильный 
грохот пробуждал его, и он возвращался к работе.

Это довольно легкий способ определить ваше призвание: ваш 
истинный дар приносит вам воодушевление, даже если вы мыс-
ленно или физически устаете от длительной работы. Для тех, кто 
обнаружил свое истинное дарование, часы тренировок, состяза-
ний или работы могут казаться минутами. Так что, спросите себя: 
«Что воодушевляет меня и заставляет терять чувство времени?»  

Ваш ответ – хороший индикатор о вашем даровании. 

Что привлекает вас? 
Что интересует вас? Что заставляет вас оживать? Наполняется 

ли ваше сердце, когда вы поете? Поете ли вы, когда больше никто 
не поет? Я знаю, что, когда я пою, это похоже на тяжелый труд, 
от которого я быстро устаю. Это не мой дар. Я не мог бы сидеть в 
комнате с несколькими людьми и сочинять музыку и песни. Мне 
это не интересно, но я знаю, что есть люди, которые любят это. 

Какие журналы интересуют вас? Какие видео с YouTube вдох-
новляют вас? Что останавливает вас, когда вы листаете картинки в 
Pinterest? Какие предметы в школе вы любили больше всего? Какие 
книги притягивают вас, когда вы в книжном магазине? 

Еще один важный вопрос: что бы вы сделали с готовностью, 
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даже если бы знали, что вам за это не заплатят? Большинство 
профессиональных спортсменов продолжали бы играть, даже 
если бы им перестали платить. Мой отец сажал меня на стул ка-
ждое субботнее утро и рассказывал о том, как работают паровые 
двигатели или иные машины. Я помню одно субботнее утро, 
когда он провел больше часа, рисуя для меня паровой котел 
и объясняя, как он работает. Мне было скучно до слез, и я уже 
тогда должен был понять, что я не был призван стать инженером! 
Я так любил отца, что ни разу не осмелился сказать ему, что эти 
уроки были невыносимы для меня. Я совершил большую ошибку, 
решив стать инженером ради финансовой стабильности. Не со-
вершайте подобной ошибки.

Как много людей чувствуют себя ужасно на своей работе, потому 
что они делают ее только по одной причине – ради зарплаты! 

Как я уже рассказывал, годы назад, когда жена моего пастора 
сказала мне, что они не смогут позволить себе нанять меня, я 
ответил: «Конечно можете!» Я был готов работать за меньшую 
зарплату, потому что та должность в служении привлекала меня. 
Когда меня уже приняли на ту должность, 70 часов в неделю слу-
жения моему пастору и его гостям пролетали незаметно. Я часто 
говорил Лизе, что это я должен был платить моим пасторам за то, 
что они позволяли мне служить им, а не наоборот. 

Я колеблюсь, когда пишу эти строки, потому что вы можете 
подумать, что я хвастаюсь. Надеюсь, вы поверите, что моя цель 
– помочь вам своим примером. Когда мы с Лизой только начали 
наше служение, мы решили перечислять мои гонорары за книги 
на счет «Мессенджер Интернэшнл». Я уже написал больше 20 
книг, и написание и редактирование каждой из них занимало у 
меня примерно 400-450 часов. Это означает, что я вложил почти 
9.000 часов в написание книг. Это больше трех лет писательской 
деятельности каждый день, включая субботы и воскресенья. По 
существу, я не получал денег за эти три года работы. Я делал это, 
потому что это мой дар, который расширяет мое призвание. 
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Я могу честно сказать, что, если бы мне пришлось выбрать 
между моей деятельностью и карьерой инженера с зарплатой 
200.000 долларов в год, я бы сделал ровно то же самое, ни секун-
ды не раздумывая. Вот почему апостол Павел пишет: 

«Мне доверено управление Евангелия, независимо от того, 
платят ли мне за это, или нет. Итак, в чем моя награда? В том, 
чтобы постоянно вкладывать Благую весть в сердца людей без 
принуждения, бесплатно, и не настаивая на свои права получать 
финансовую поддержку» (1 Коринфянам 9:17-18, TPT).

Какие люди привлекают вас? 
Понимание того, какие люди привлекают вас, тоже являет мно-

гое о вашем призвании и ваших дарах. Определенные люди могут 
пробудить и раскрыть дары, находящиеся внутри вас. Найдите еди-
номышленников – тех, у кого есть похожие дарования и призвания. 
Они сыграют решающую роль в вашем понимании того, кто вы и 
какие дары Бог дал вам.  Ваши единомышленники – это люди, ко-
торые понимают и принимают вас.

Мне нравится общаться со служителями и обсуждать с ними 
приключения и трудности в служении, и, конечно, Слово Божье. 
Мне также нравится общаться с предпринимателями и деловыми 
людьми. Эти сферы – мои сильные стороны. 

Руководство служением имеет много общего с управлением 
собственным предприятием. Мы с Лизой были вынуждены стать 
предпринимателями. Когда мы были молоды, не было известных 
служений, действующих так, как хотели мы; не было ни одного 
служения, примеру которого мы могли бы следовать. Мы должны 
были сами проложить тропу. По этой причине, предприниматели 
из делового мира всегда пробуждали во мне вещи, которые по-
могали мне намного лучше делать то, к чему мы призваны.

Если вы любите дизайн интерьеров, вы почувствуете себя ком-
фортно среди других дизайнеров. Если вы врач, общение с други-
ми врачами воодушевит вас. Если вы музыкант, другие музыканты 
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помогут вам развить ваш дар. Я мог бы продолжать и дальше; 
когда вы окажетесь среди единомышленников, это поможет вам 
раскрыть и даже научиться применять ваши дарования. 

Снова, важно помнить, что ни один из ответов на эти вопросы 
не может быть решающим сам по себе, если вы не уделите вре-
мя, чтобы искать Господа и узнать, к чему Он призвал вас. Если 
бы я слушал то, что говорили мне большинство служителей в 
годы моего становления, я бы выбрал какой-либо город и начал 
церковь, став пастором. Только немногие видели те уникальные 
призвания и дары, которые были у нас с Лизой. С другой стороны, 
были несколько мудрых служителей, которые помогли нам пойти 
в направлении, которое мы чувствовали в своем сердце. 

РАЗВИВИВАЙТЕ СВОЙ ДАР 
А теперь давайте перейдем ко второй части стиха, открывающего 

эту главу: «Каждый из вас должен взять ответственность за 
выполнение максимально возможной творческой работы со сво-
ей жизнью» (Галатам 6:5, MSG). Бог дал каждому из нас потенциал 
строить свою жизнь и Его Царство. Однако, в какой-то момент все 
мы должны признать тот факт, что недостаточно просто иметь потен-
циал – он должен быть реализован.

Как грустно было бы для нас подойти к концу своей жизни, 
зная, что мы могли сделать еще очень многое. У престола суда 
боль сожаления была бы нестерпима, если бы мы узнали, сколь-
ко всего не произошло, или, еще хуже, сколько людей так и не 
пережили влияние Царства из-за того, что мы не развивали дары, 
которые Бог доверил нам. 

Примите решение прямо сейчас, что вы умрете пустыми, 
не удерживая ничего. И что вы отдадите все, что находится в вас, 
опустошив себя. Этот мир нуждается в том, что есть у вас – в 
ваших Богом данных дарах. 

В Притчах 18:16 есть интересная мысль о наших Богом данных 
дарах:
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«Дар человека дает ему простор и приводит его перед 
важными людьми» (NKJV).

Ваш дар «дает вам простор» и приводит вас перед «важными 
людьми». «Простор» в этом стихе имеет двойной смысл. Первое, 
ваш дар дает вам простор реализовать свой потенциал, создавая 
мост между тем, где вы находитесь, и тем, где вы можете ока-
заться. Второе, ваш дар дает вам простор получить продвижение 
к новым уровням своего призвания. Запомните, что с каждым 
продвижением требуется более высокий уровень мастерства. 
Снова, Соломон пишет:

«Если вы уникально одарены в вашей работе, вы подниметесь 
и получите продвижение. Вы не будете удержаны» (Притчи 
22:29, TPT).

Подумайте о Давиде. В 1 Царств 16 мы находим историю о том, что 
царь Саул был мучим злым духом, потому что Дух Господень отошел 
он него. Отчаянно стремясь получить облегчение, Саул приказал сво-
им слугам найти умелого музыканта и привести его к себе. 

Один из молодых слуг ответил: «Я видел сына Иессея Вифле-
емлянина, который умело играет» (1 Царств 16:18, AMPC). Давид 
был не просто одаренным, но и умелым музыкантом. Что сде-
лало его умелым? Он развивал свой дар, и поэтому он получил 
простор для продвижения в своем призвании. 

Возможно ли, что многие не достигают успеха в своем призва-
нии, потому что их дары слабо развиты? И что степень развития 
наших даров определяет уровень продвижения, который мы мо-
жем получить?

Давайте вернемся к словам из предыдущей главы, которыми 
Павел увещевал Тимофея. Однако, на этот раз мы продолжим 
читать, чтобы узнать о решении, которое он предложил своему 
духовному сыну: 
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«Не пренебрегай даром, который в тебе [этим особым вну-
тренним дарованием], который был напрямую передан тебе 
… Упражняйся в этих обязанностях, развивайся в них и раз-
мышляй о них; полностью посвяти себя им [как твоему слу-
жению], чтобы твой успех был очевиден для всех» (1 Тимо-
фея 4:14-15, AMPC). 

Мы можем научиться очень многому из этих мудрых слов. 
Иногда, видя как мужчин, так и женщин, которые добились пре-
восходства в своих сферах, легко принизить их успех, сказав: «Они 
родились с особым даром». Действительно, они, как и вы, роди-
лись с особым даром, и они решили развивать этот дар. Другими 
словами, тот факт, что мы не видели, как они совершенствовали 
свой дар, еще не значит, что они усердно не работали над ним. 

Как было указано в предыдущей главе, Павел начинает, преду-
преждая Тимофея не пренебрегать своим Богом данным даром. 
Мы пренебрегаем своим даром, когда обращаем мало внимания 
на него. Он говорит Тимофею, что его успех станет очевидным, 
когда он полностью посвятит себя совершенствованию своего 
дара. По словам Павла, этого можно достичь через упражнение, 
развитие и размышление. Давайте кратко поговорим о каждом 
из этих действий. 

Упражнение 
Упражняться означает «многократно выполнять какое-либо 

действие или какую-либо работу, чтобы стать искусным», соглас-
но словарю «Мерриам-Вебстер». Уровень того, насколько мы 
упражняемся, определяет наше публичное исполнение, потому 
что наше исполнение всегда находится на том уровне, на котором 
мы упражнялись. Легко восхищаться эффектным публичным ис-
полнением, но не замечать недели, месяцы и годы упражнений и 
усердного труда, которые привели к подобному уровню последо-
вательной практики. 
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Согласно экспертам по поведению и деятельности человека, не-
обходимо примерно 10.000 часов практики, чтобы стать професси-
оналом или овладеть определенным навыком. Однако, профессор 
Университета штата Флорида К. Андерс Эрикссон бросает вызов тра-
диционному убеждению о том, что «практика дает совершенство». 
Профессор идет на шаг дальше, поясняя, что недостаточно практи-
ковать 10.000 часов, если не проводить эти часы с целенаправлен-
ным намерением совершенствоваться, вместо того чтобы просто 
выполнять определенные действия. Он называет этот вид практики 
«целенаправленной практикой». Он пишет: 

«Вот что вкратце представляет из себя целенаправленная 
практика: выйдите за пределы вашей зоны комфорта, но 
делайте это сосредоточенно, с четкими целями, планом 
достижения этих целей и способом отслеживания своего 
прогресса». 

Если мы не заставим себя выйти за пределы нашего уровня ком-
форта и мастерства, мы так и не будем расти. Если мы не будем «це-
ленаправленными», существует опасность, что, когда мы достигнем 
уровня, который посчитаем «достаточным», мы легко станем само-
довольными. После этого только вопрос времени, когда мы начнем 
небрежно выполнять свою работу, что в результате отрицательно 
скажется на нашем исполнении и воспрепятствует умножению в 
будущем. 

Когда вы развиваете ваши сильные стороны, вы получаете боль-
ше свободы, а не ограничений. Это увеличивает ваш потенциал 
для умножения. Это не означает, что мы не работаем над нашими 
слабыми сторонами или не приобретаем новые навыки; это озна-
чает, что мы сосредоточенно вкладываем в те сферы, из которых 
получим самую большую потенциальную отдачу. 

Я рекомендую получать новые навыки, но ни в коем случае 
не делать это ценой пренебрежения теми сферами, в которые вы 
призваны. 
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Суть в следующем: рост не является автоматическим; он тре-
бует целенаправленности. Если мы постоянно не упражняемся, 
чтобы стать «умелыми» в своих дарах, мы никогда не сможем 
полностью реализовать наш потенциал. Вот почему мы должны 
сохранять приверженность к личностному росту. Большинство 
людей желают делать великие вещи в жизни, но не все готовы 
выполнять необходимую работу, чтобы достичь величия. Упраж-
няясь или практикуя свои навыки, мы платим ту цену, которая 
дает великую награду. 

Развитие
Упражнение относится к практической сфере, а развитие больше 

к образовательной. «Развиваться» означает «совершенствоваться 
или улучшаться посредством образования или тренировок; способ-
ствовать росту и совершенствованию».

Развитие напрямую связано с наставничеством. Наставничество 
крайне важно для личностного роста и самосовершенствования, 
потому что оно дает вам конструктивную критику и руководство, 
которые вы не сможете получить самостоятельно. Любой человек, 
преуспевший в своем даре, получал наставничество и руководство 
на своем пути. Важнейшая особенность наставников в том, что они 
видят ваш потенциал и от сердца желают реализовать его, даже 
если для этого нужно быть строгими с вами.

Вы можете получить наставничество через отношения совет-
ника и подопечного, отца и ребенка, матери и ребенка, учителя 
и ученика, через инструктаж, практику и обучение какому-либо 
ремеслу, или косвенным образом – через книги и материалы, 
которые доступны нам в изобилии. 

Еще один способ развиваться в сфере вашего дарования – это 
собираться с людьми, у которых есть похожие дары. Как уже было 
сказано, часто это называют «найти единомышленников». Когда вы 
с людьми, у которых есть похожие таланты и стремления, вы получа-
ете возможность сотрудничать и вместе создавать что-то новое. 
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В 1930-х и 1940-х годах группа творческих писателей, извест-
ная как «Инклинги», собиралась в отдельной комнате в пабе, 
который находился рядом с территорией Оксфордского универ-
ситета. Среди этих литературных энтузиастов были К. С. Льюис 
и Дж. Р. Р. Толкин. Целью этих собраний было чтение и критика 
незавершенных работ членов группы. Эти встречи вдохновили на 
создание произведений «Властелин колец» Толкина и «Хроники 
Нарнии» Льюиса. Замечательная команда единомышленников! 

Размышление
«Размышлять» означает «раздумывать; продумывать». Рост 

возможен, только когда мы отделяем время, чтобы остановиться и 
поразмыслить над уроками, которые мы усвоили. Когда мы объек-
тивным образом следим за нашим ростом и отделяем время, что-
бы оценить наш прогресс и наше исполнение, мы видим те сферы, 
которые нуждаются во внимании и улучшении. 

Мой друг Джон Максвелл часто напоминает своим слушателям 
и читателям, что лучшим учителем является не опыт, а оцененный 
опыт. Размышляя о ваших достижениях, принимайте отзывы 
от наставников и людей, которые рядом с вами, а также думайте 
о новаторских способах улучшения и применения ваших даров. 
Задавайте себе и Богу правильные вопросы: «Что мне нужно изме-
нить?», «В каких сферах у меня есть рост больше всего?», «Каким 
сферам я должен уделять больше внимания?» и «Что я должен 
сделать, чтобы прорваться на новый уровень?».

Время, потраченное на раздумья, не потрачено зря. 

НЕ УДЕРЖИВАЙТЕ НИЧЕГО
И наконец, давайте снова прочтем слова Павла к Тимофею:

«Упражняйся в этих обязанностях, развивайся в них и раз-
мышляй о них; полностью посвяти себя им [как твое-
му служению], чтобы твой успех был очевиден для всех»           
(1 Тимофею 4:15, AMPC).
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Все то, что мы обсудили, имеет одно условие: мы должны пол-
ностью посвятить себя тому, для чего Бог призвал и одарил нас. 
Ваше призвание требует полного посвящения. Когда мы посвятим 
себя от всего сердца тому, что Бог доверил нам, наш успех станет 
очевидным для всех, и мы умножим свой потенциал. 

Каждый из нас ответственен за управление своими дарами 
и за выполнение максимально возможной творческой работы 
со своей жизнью. Как мы узнали, степень развития наших даров 
определяет то, насколько мы сможем продвинуться в сфере, в 
которой призваны, и умножить нашу эффективность. 

У нас есть всего одна жизнь, и мы должны полностью вложить 
себя в нее. Давайте не будем ничего удерживать и опустошим 
себя, полностью посвятив себя Богу. Это и есть жизнь. Именно 
тогда мы действительно оживем и познаем жизнь в ее полноте.



рАЗМЫШЛяЙтЕ

1. Нет никаких формул для того, чтобы обнаружить ваше 
призвание. Хотя существует множество материалов, 
которые могут помочь вам обнаружить то, что у вас 
хорошо получается, чтобы раскрыть ваше призвание, 
потребуется Божье участие. Искали ли вы Бога, чтобы 
получить мудрость относительно вашего призвания и 
ваших даров? Что Он показал вам? 

2. В нашем стремлении узнать наше призвание, мы долж-
ны задавать вопросы себе и другим. Это тоже является 
частью процесса искания. Найдите людей, которым вы 
доверяете, и спросите их, что они видят в вашей жизни 
и внутри вас? 

3. Недостаточно просто иметь потенциал – он должен быть 
реализован. Почему важно развивать ваши дары? Что 
происходит, когда вы целенаправленно развиваете ваши 
дары? 





«Утверждающий же нас с вами во Христе и  
помазавший нас есть Бог». 

– 2 Коринфянам 1:21



15 

Помазанный

На одном из последних дней благодарения наша семья 
сидела за столом в нашей гостиной. Лиза приготовила 
настоящий пир. Уже после ужина, греясь в лучах этой 

замечательной атмосферы, мы наслаждались общением друг с 
другом. Я почувствовал, что, как отец, я должен сказать что-ни-
будь моей семье, а также нескольким из членов нашей команды, 
которые присоединились к нам. 

Я мысленно помолился, и в мое сердце пришло слово: 
– Мне уже 60, и, во многих отношениях, я чувствую отцовскую 

ответственность в том, чтобы делиться с вами мудростью. Если вы 
спросите меня, что было самым важным из того, что мы с Лизой 
сделали в нашем хождении с Богом за последние 40 лет, я отвечу 
вам: «Будьте последовательны».  

За эти годы у нас было множество возможностей сдаться. 
Кроме того, у нас было множество возможностей пойти на ком-
промисс с истиной для личной выгоды, самопродвижения или 
смягчения трудных обстоятельств, в которых мы находились. Но 
мы приняли решение сделать истину нашим якорем и держаться 
за нее независимо от того, какими болезненными были обстоя-
тельства. 

Одно из мудрейших выражений Иова в его бедствии было: «Я 
могу утешаться в том, что, несмотря на боль, я не отверг слова 
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Святого» (Иова 6:10, NLT). Когда я совершал ошибки (а я совершал 
много ошибок), я быстро каялся и просил прощения как у Бога, 
так и у людей. Сейчас я смотрю на обильные благословения бла-
годаря последовательному послушанию истине, и они невероят-
ны. Бог так благ! 

ПОМАЗАНИЕ
Одно из великих благословений, которые пришли в результате 

последовательного послушания истине, называется «помаза-
ние». Чтобы понять, что такое помазание, давайте прочитаем о 
великой инаугурации – о дне, когда Бог Отец торжественно ввел 
Иисуса в должность Царя неба и земли: 

«Ты лелеял праведность и питал отвращение к беззаконию. 
По этой причине, Бог, Твой Бог, помазал Тебя и излил елей 
блаженства на Тебя больше, чем на любого из Твоих друзей» 
(Евреям 1:9, TPT).

Обратите внимание на слова «по этой причине», потому что 
они предельно важны для понимания одной ключевой истины. 
Непреклонность Иисуса в двух вещах привела к великой пользе, и 
Его пример должен быть нашим образцом. Иисус любил правед-
ность. На греческом это слово «дикаиосун́е», которое означает 
«соответствие с требованиями высшей власти». Но, вместе с тем, 
Он ненавидел беззаконие. Есть много христиан, которые не любят 
беззаконие, но сердце Иисуса не таково: Он ненавидит беззако-
ние. На греческом это слово «аноми́а», которое, по сути, означает 
«непослушание власти Божьей». Он относился с ненавистью ко 
всему, что отдаляет от Божьей власти, и точка. Из-за того, что по-
слушание Иисуса было непоколебимым, несмотря на трудности, 
помазание на Нем было намного сильнее, чем на Его друзьях. 

Почему я завершаю книгу об умножении, говоря о помазании? 
Ответ прост, но важен. Помазание – это то, что усиливает 



ПОМАЗАННЫЙ  263

наши Богом данные способности к вечному умножению. Думай-
те о помазании как об усилителе ваших дарований. Позвольте 
быстро привести два примера. 

Я слышал людей с потрясающими голосами, достойными вы-
сокой оценки, но я также слышал людей, у которых был не такой 
замечательный голос, но которые касались моего сердца намного 
глубже, производя изменения. Разница была в помазании. Я так-
же слышал людей, проповедующих глубокие послания, но были и 
другие, не такие выдающиеся послания, которые коснулись меня 
глубже, на уровне сердца, производя изменения в моем поведе-
нии. Разница была в помазании.

То же самое относится ко всем, кто служит Богу, независимо 
от сферы их призвания, будь то правительство, деловой мир, 
искусство, сфера образования, и так далее. Царь Давид сказал 
следующее: 

«Но мой рог (знак чрезвычайной силы и величественного 
достоинства) Ты вознес подобно рогу дикого быка; я помазан 
свежим елеем» (Псалом 91:11, AMPC).

Его слова являют очень многое. Изучив несколько ведущих 
комментариев к этому стиху, я обнаружил общее согласие в том, 
что образ дикого быка означает получение чрезмерной силы 
от Бога. Помазание приносит радость. Бог называет это елеем 
блаженства или радости, а радость, согласно Слову Божьему, 
является нашей силой (см. Неемия 8:10). По сути, псалмопевец 
провозглашает, что помазание делает нас сильными. Оно расши-
ряет и усиливает дары в нашей жизни, чтобы мы могли принести 
вечный плод. 

Я верю, что это один из негласных факторов успеха, о которых 
говорится в притчах о талантах и минах. Труд двух умножающих слуг 
был усилен помазанием. Я называю эту истину «негласной», потому 
что я сам пришел к ней из вышеуказанных стихов. Для умножения 
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было важно, чтобы они были последовательны в послушании и 
ненавидели непослушание указаниям своего господина, тем самым 
привлекая помазание, которое усиливало их дары. 

Давид говорит о свежем елее. Помазание не является одно-
кратным происшествием; это благословение, которое начинает 
и продолжает действовать в тех, кто ходит в последовательном 
послушании Богу. Это не что-то, что можно приобрести в какой-то 
момент и считать само собой разумеющимся, думая: «У меня 
это уже есть». У Самсона было помазание, но он не сохранял его 
свежим. Он шел на компромиссы и был непослушен; он не нена-
видел беззаконие. Несколько раз это сошло ему с рук, но, в конце 
концов, его грех настиг его. Слово Божье говорит: 

«И отступила от него сила его. Она [Далида] сказала: 
«Филистимляне идут на тебя, Самсон!» Он пробудился от 
сна своего, и сказал: «Пойду, как и прежде, и освобожусь». 
А не знал, что Господь отступил от него» (Судьи 16:19б-20).

Самсон не знал, что помазание было взято от него. Вот почему 
Давид, после своего непослушания в истории с Вирсавией, усерд-
но молился:

«Создай во мне чистое сердце, о Бог. Обнови преданный дух 
во мне. Не изгоняй меня из Своего присутствия, и не забирай 
Твоего Святого Духа от меня. Возврати мне радость Твоего 
спасения, и сделай меня готовым слушаться Тебя» (Псалом 
50:12-14, NLT). 

Воплем сердца Давида, его великой мольбой было, чтобы по-
мазание не было взято из его жизни, и он знал, что это зависит от 
преданной или последовательной жизни в послушании Богу. 

Давайте продолжим говорить о помазании и о том, кому оно 
дается. Снова прочтем слова Павла из стиха, открывающего эту 
главу:
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«Утверждающий же нас с вами во Христе и помазавший нас 
есть Бог» (2 Коринфянам 1:21).

Слово «помазание» в этом стихе переведено с греческого 
«хри́о», которое означает «поставить перед человеком задачу, с 
условием сверхъестественного утверждения, благословения и 
наделения дарованиями – помазать, поставить, назначить»1.

В этом определении есть ключевые слова, на которые мы 
должны обратить внимание. Слово «утверждение» означает 
«разрешение или одобрение со стороны власти для какого-либо 
действия». Одним словом, помазание – это божественное одо-
брение для действия. Иисус заявляет: «Дух Господень на Мне; 
ибо Он помазал Меня…» (Луки 4:18). Читая дальше, мы видим, 
что помазание – это одобрение Бога на Иисусе для того, чтобы 
делать что-то. Апостол Петр заявляет в том же ключе: «Бог пома-
зал Святым Духом и силой Иисуса из Назарета, и Он ходил, совер-
шая…» (Деяния 10:38, НРП). Снова, речь идет о действии. 

Другая ключевая составляющая определения слова «хри́о» – 
это слова «поставить» и «назначить». В служении Богу всегда 
существует испытательный период. Мы бываем испытаны в по-
слушании, прежде чем получить назначение или помазание.

В истории Майка в девятой главе его важнейшим испытанием 
было, когда Бог попросил его пожертвовать его последние 200 
долларов. В нашей с Лизой истории, наше испытание было в 
следующем: останемся ли мы верны Божьему указанию писать, 
даже когда ни одно издательство не заинтересовалось нашими 
первыми двумя книгами, и они практически не удостоились ника-
кого внимания со стороны общественности?

Иисус неоднократно говорит: «Много званых, а мало избран-
ных» (Матфея 20:16, 22:14). Я верю, что «многие» – это все, кто 
принадлежат Ему. У каждого из нас есть божественное призва-
ние. Однако, «избранные» – это назначенные, и, по словам Иису-
са, их, к сожалению, мало. Почему? Необходимо пройти процесс 
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одобрения. Внимательно прочтите эти слова: «Приветствуйте 
Апеллеса, испытанного и одобренного во Христе» (Римлянам 
16:10, AMPC).

Апеллес был испытан, как и все из нас, кто желает идти к 
своему призванию. Очевидно, что он прошел свое испытание, и 
поэтому был избран или одобрен. Исходя из принципов Слова 
Божьего, даже если здесь не написано об этом, мы знаем, что 
Апеллес был помазан, и его дарование получило усиливающее 
прикосновение Божье. 

Так много людей преждевременно назначают сами себя в 
сфере, в которой они призваны, но они должны стремиться не к 
собственному одобрению, а к одобрению от Господа. 

«Ведь не тот достоин одобрения, кто сам себя хвалит, а тот, 
кого хвалит Господь» (2 Коринфянам 10:18, НРП).

Давайте вернемся к ужину на День благодарения. Я хотел, 
чтобы моя семья и присутствовавшие члены моей команды зна-
ли, что последовательное послушание – любовь к праведности и 
ненависть к беззаконию – крайне важно для того, чтобы испол-
нить наше призвание, потому что подобная последовательность 
позволяет нам получить Его помазание. 

Оглядываясь на нашу жизнь, мы с Лизой слушались Бога в 
некоторые очень тяжелые времена. Часто послушание выглядело 
контрпродуктивным и даже разрушительным для нашего роста, 
благосостояния, популярности и других личных преимуществ, от 
которых, казалось, мы уходили все дальше. Но то, что выглядело 
невыгодным для нас в краткосрочной перспективе, оказалось тем 
ключом, который открыл важную дверь к нашему призванию.  

ВАШЕ ПОРУЧЕНИЕ 
Вы призваны так же, как и все остальные, даже те, кого вы счи-

таете героями веры. Скорее всего, ваше призвание не находится 
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в церковной среде, потому что только некоторые – очень малое 
число людей – призваны в эту сферу. Вы получили привилегию 
быть успешными и отличаться в той сфере, в которую вы посланы. 

• Даниил отличался в государственных должностях в Вави-
лоне (см. Даниил 6:3).

• Иосиф отличался в великом Египте (см. Бытие 41:39). 
• Фива отличалась как служитель Евангелия в Кенхреях (см. 

Римлянам 16:1).
• Вы призваны к тому же.  

В вас есть уникальные дары. Бог вложил в вас способности, 
необходимые для выполнения вашего поручения. 

Вот что говорит Слово Божье о Веселеиле и его команде ра-
ботников: «Господь одарил Веселеила, Оголиава и других искус-
ных мастеров мудростью и способностью выполнить любую ра-
боту, связанную со строительством святилища» (Исход 36:1, NLT). 
У этих мастеров не было способности, как у Моисея, Аарона и его 
сыновей, проповедовать Слово Божье и служить людям. Но они 
были одарены, чтобы работать своими руками для строительства 
святилища. 

Вы тоже одарены, чтобы строить Божье святилище с помощью 
умений, которые Он дал вам. Однако, это святилище не сделано 
из золота, серебра, бронзы, драгоценных камней, козьей шерсти, 
крученого виссона и любых других материалов, используемых 
для строительства ветхозаветного святилища или Иерусалимского 
храма. Сегодня Божье святилище строится из живых камней – лю-
дей, и эти живые камни строятся как жилище для Бога (см. 1 Пе-
тра 2:5 и Ефесянам 2:20-22). Вы одарены, чтобы созидать людей 
для Божьей славы. 

Вы получили силу для умножения. Мы – управляющие дарами 
которые Бог дает нам, и Он желает, чтобы мы вернули во много 
раз больше плода, полученного от этих даров. Чтобы умножить, 
мы должны искать стратегии с небес. Лидеры могут обучить 
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нас принципам, но эти уникальные небесные стратегии даются 
отдельно каждому человеку; им нельзя научиться из книг или в 
классах. 

Мы, лидеры, можем только ободрить вас, чтобы вы искали 
Его и слушали Его голос. Слушайтесь Его, даже когда это кажется 
несущественным. То, что приводит к умножению, обычно кажется 
незначительным. Помните, что горчичное зерно, которое меньше 
всех остальных зерен, вырастает в одно из самых больших де-
ревьев. 

Вы умножаете через вложение. Это умножение принимает 
множество форм, но, когда мы отдаем, мы получаем урожай бла-
гословений. Если семя не сеется (не вкладывается), оно остается 
одно; но, когда оно вкладывается, оно производит умноженный 
урожай. В любой момент вы можете либо сохранить ваш урожай, 
либо снова вложить его. Не переставайте вкладывать; это ключ к 
вашему следующему уровню эффективности. 

Вашим стимулом является служение. Если ваш мотив – все, 
что угодно, кроме служения, вы окажетесь там, где не пожелаете 
быть. Вы можете хорошо выглядеть в глазах других, но вы поте-
ряете свое стремление. Ваш светильник продолжит угасать и 
даже полностью погаснет. Но ваше утешение в том, что Он «льна 
курящегося не угасит»; Он продолжит привлекать ваше внима-
ние, чтобы снова зажечь ваш огонь (см. Исайя 42:3). Что бы вы 
ни делали, стремитесь служить, любите без лицемерия и стойко 
переносите любые трудности, с которыми сталкиваетесь. 

Желайте получить помазание. Помазание – ваш усилитель. 
Оно даст вашему труду вечную ценность. Оно умножит вашу 
силу и позволит вам выделиться в сфере вашего призвания. Оно 
отделит вас от людей этого мира и даже от тех людей в церкви, 
которые используют свои Богом данные дары ради эгоистичных 
или мирских целей. 

Вы должны иметь веру. Это единственный способ умножить 
ваш Богом данный потенциал. Без веры «угодить Богу невозмож-
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но» (Евреям 11:6). Чтобы увеличить вашу веру, вы должны слушать 
Его Слово. Написано: «Вера приходит от слушания, а слушание от 
Слова Божьего» (Римлянам 10:17, NKJV). Слушание, слушание и 
еще раз слушание – это то, что позволяет Слову Божьему крепко 
утвердиться в наших сердцах. Вот почему вы поступите мудро, если 
будете читать эту книгу снова и снова. Но не прочитывайте ее про-
сто так! Откладывайте ее во время чтения и размышляйте о том, 
как эти истины применимы к вам, а затем поступайте на их основа-
нии. Примите Слово Божье, которое систематизированным обра-
зом изложено в этой книге, в ваш дух через чтение, размышление 
и молитву, пока вы не поверите, что вы призваны к умножению, 
независимо от того, что вы видите вокруг себя. Ваше внутреннее 
убеждение об умножении должно стать больше, чем то, что ваши 
внешние обстоятельства диктуют вам. 

Наконец, запомните, что Бог за вас! Он говорит:

««Ибо только Я знаю намерения, какие имею о вас», - 
говорит Господь, - «намерения во благо»» (Иеремия 29:11).

И снова, Слово Божье решительно заявляет:

«Что же сказать на это? Если Бог за нас, кто против нас? Тот, 
Который Сына Своего не пощадил, но предал Его за всех нас, 
как с Ним не дарует нам и всего?» (Римлянам 8:31-32).

Слушайте эти слова, а не удручающие слова бога этого мира 
– главного обвинителя и сеющего сомнения. Ваш Создатель 
является вашим Отцом, и Он желает вашего успеха в труде, для 
которого Он призвал вас. 

Как отец в вере, которому уже за 60, я тоже за вас! Я вооду-
шевляю вас, чтобы вы шли дальше, чем мои ровесники и я. Мы 
служим одному Царю, являемся гражданами одного Царства и 
членами одной семьи. У нас одна вера и одно поручение – стро-
ить дом Божий, в котором Он будет жить всю вечность. 



270    X: УМНОЖЬТЕ ВАШ БОГОМ ДАННЫЙ ПОТЕНЦИАЛ

Давайте трудиться вместе. Давайте станем едиными и будем 
сохранять единство. Давайте делать все, чтобы Его слава напол-
няла Его жилище снова и снова. Это единственное решение для 
проблем этого мира. 

Я люблю вас, но важнее всего то, что Бог Отец, Иисус Христос и 
Дух Святой сильно любят вас. И Их любовь к вам вечна. 

«Могущему же соблюсти вас от падения и поставить пред 
славою Своею непорочными в радости, Единому Прему-
дрому Богу, Спасителю нашему чрез Иисуса Христа Господа 
нашего, слава и величие, сила и власть прежде всех веков, 
ныне и во все веки. Аминь». 

– Иуда 24-25 (НРП)



рАЗМЫШЛяЙтЕ

1. Помазание – это то, что усиливает наши Богом данные 
способности к умножению. Каким образом можно по-
лучить помазание? Как влияет помазание на действие 
ваших даров? 

2. Как помазание может остаться свежим в вашей жизни? 
Что произойдет, если относиться к помазанию как к че-
му-то само собой разумеющемуся? 

3. В какой сфере жизни вы призваны приносить измене-
ния? Каким образом помазание может помочь вам 
отличиться в этой сфере влияния? 



«Ибо если устами твоими будешь исповедовать 
Иисуса Господом и сердцем твоим веровать, 

что Бог воскресил Его из мертвых, то спасешься, 
потому что сердцем веруют к праведности, а 

устами исповедуют ко спасению». 

– Римлянам 10:9-10



Приложение

Спасение, доступное 
каждому

Бог хочет, чтобы вы имели полноценную жизнь. Он любит 
вас всем сердцем и имеет план для вашей жизни. Но есть 
только один способ выбрать дорогу к своей судьбе — 

принять спасение через Иисуса Христа, Сына Божьего.  
Через смерть и воскресение Иисуса Бог проложил путь в Его 

Царство для вас, Своего возлюбленного сына или дочери. Благо-
даря жертве Христа на кресте вам доступна вечная изобильная 
жизнь. Спасение — это дар Божий для вас, его нельзя заработать 
или заслужить.

Чтобы получить этот драгоценный дар, необходимо признать 
свой грех, что вы жили независимо от Творца вашей жизни (по-
тому что это корень всех грехов, когда-либо вами совершенных). 
Покаяние — важнейшая часть в принятии спасения. Петр ясно 
сказал об этом в день, описанный в книге Деяния, когда спаслись 
пять тысяч человек: «Итак покайтесь и обратитесь, чтобы загла-
дились грехи ваши» (Деяния 3:19). Писание гласит, что каждый из 
нас родился рабом греха. Это рабство уходит корнями в грех Ада-
ма, положившего начало своеволию и непослушанию. Покаяние 
— это выбор, означающий, что вы прекращаете подчиняться себе 
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и сатане, отцу лжи, и отныне будете послушны своему новому 
Господину, Иисусу Христу — Тому, Кто отдал за вас Свою жизнь.

Вы должны подчинить себя Христу, сделать Его своим Господи-
ном, отдать Ему власть над собственной жизнью (подчинить Ему 
свои дух, душу и тело), всего себя и все, что у вас есть. Его власть 
над вашей жизнью становится абсолютной. В тот момент, когда 
вы это сделаете, Бог освободит вас от тьмы и приведет в свет и 
славу Своего Царства. Вы перейдете от смерти в жизнь и станете 
Его чадом!

Если вы хотите принять спасение через Иисуса, помолитесь 
этой молитвой: 

«Бог на Небесах, я признаю, что я грешник и не могу жить 
в соответствии со стандартами Твоей праведности. За 
свои грехи я заслуживаю вечное наказание. Спасибо, что 
Ты не оставляешь меня в таком положении, потому что я 
верю, что Ты послал Иисуса Христа, Своего Единственного 
Сына, рожденного от Девы Марии, чтобы умереть за 
меня и понести мое наказание на кресте. Верю, что на 
третий день Он воскрес и теперь находится по правую 
руку от Тебя. Он мой Господь и Спаситель. В этот день я 
раскаиваюсь в своей независимости от Тебя и полностью 
отдаю свою жизнь Господу Иисусу.
Иисус, я исповедую Тебя своим Господом и Спасителем. 
Войди в мою жизнь Своим Духом и измени меня, сделав 
чадом Божьим. Я отрекаюсь от тьмы, в которой находился 
до этого момента, и с этого дня я не буду больше жить для 
себя, но Твоей благодатью я буду жить для Тебя, потому 
что Ты отдал Себя за меня, чтобы я мог жить вовеки.
Спасибо Тебе, Господь. Теперь моя жизнь в Твоих руках, и, как 
сказано в Твоем Слове, я не буду постыжен. Во имя Иисуса, 
аминь». 

Добро пожаловать в семью! Призываю вас рассказать дру-
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гим верующим о том, что с вами только что произошло. Важно 
начать ходить в какую-нибудь поместную церковь, где верят 
в Библию, и общаться с верующими, готовыми ободрять вас 
в вере. Вы можете связаться с нашим служением (посетите 
MessengerInternational.org), и мы поможем вам найти церковь 
там, где вы живете. 

Вы начали самое удивительное путешествие. Пусть Бог бла-
гословит вас, чтобы каждый день вы возрастали в откровении, 
благодати и дружбе с Ним! 



сЛОВА бЛАГОдАрНОстИ

Книга, которую вы держите в своих руках, является результатом 
командной работы, и я хочу выразить благодарность нескольким из 
членов моей команды, которые внесли свой вклад в ее создание. 

брюс Нигрен: Спасибо за твой опыт в редактировании. Ты снова 
взял мою рукопись и, не теряя моего голоса, сделал ее намного 
лучше. И спасибо за твои сложные вопросы, которые, в результате, 
сделали эту книгу намного яснее и эффективнее. 

кори Эмберсон, Лора Уилбур и Лоран джонсон: Спасибо за 
работу над точностью и последовательностью грамматики, пункту-
ации и стиля этого послания. Я восхищаюсь вашим даром. 

крис Пейс: Спасибо за твое нескончаемое воодушевление во 
время чтения этой рукописи главу за главой. Также спасибо за по-
мощь в построении 14-ой главы. Твой вклад бесценен. 

Эдисон бивер: Спасибо за твои редакторские навыки и за твои 
сложные вопросы, которые сделали эту книгу намного лучше и яснее. 
Больше всего, спасибо за то, что ты верный и воодушевляющий сын. 

Алан Нигрен: Спасибо за замечательный дизайн этой книги и ее 
обложки. Я восхищаюсь твоим даром!

команда «Мессенджер Интернэшнл»: Каждый из вас проде-
лывает огромную работу за кулисами для строительства Царства 
Божьего. Я возрадуюсь с вами в тот день, когда все мы увидим 
воочию, как Иисус даст вам великую награду за ваше самоотвер-
женное служение. 

святой дух божий: Моя величайшая благодарность направлена 
Тебе! Это послание не было бы возможным без Твоего водитель-
ства и Твоей мудрости. Я чрезвычайно благодарен за Твое продол-
жающееся откровение о моем Господе и моей величайшей любви 
– об Иисусе Христе. Я люблю Тебя всем сердцем, и для меня честь 
служить Тебе и сотрудничать с Тобой. 
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ДУХ СВЯТОЙ: ВВЕДЕНИЕ
Вы знаете о Нем – но знаете ли вы Его?

Три года ученики были с Иисусом, ходили с Ним и слышали все, 
что Он говорил. И тем не менее Иисус сказал Своим ближайшим 
друзьям, что Ему нужно покинуть их, чтобы Святой Дух мог при-
йти – и что им от этого будет только лучше (Иоанна 16:7, 13-14). 
Если это было лучше для учеников, которые каждый день прово-
дили с Иисусом, то насколько больше мы сегодня нуждаемся в 
активном присутствии Святого Духа в своей жизни?

Печально, что Духа Святого часто неправильно понимают, 
оставляя многих людей без знаний о том, кто Он и как Он являет 
Себя нам. Святой Дух часто изображается как что-то «странное». 
Но Библия ясно говорит, что Дух Святой – это не что-то. Он Кто-
то, Он Личность, и Он обещал никогда не покидать нас. В этой 
интерактивной книге Джон Бивер приглашает Вас сделать личное 
открытие самой игнорируемой и непонятой Личности в Церкви: 
Святого Духа. 

Доступно на: MessengerX.com



АФФАБЕЛЬ
Окно в вечность, Аудио театр

Часто ли вы думаете о вечности? Возможно, вы знаете, где ее 
проведете, но знаете ли вы, как вы ее проведете?

Очень важно, чтобы верующие жили, зная и размышляя о веч-
ности, хотя вопрос вечности довольно сложно понять. Эпическая 
аудио драма по книге Джона Бивера «Движимые вечностью» 
предлагает взглянуть на то, что лежит за пределами земной 
реальности.

Вместе с величественным Царем Джэйлином, мрачным госпо-
дином тьмы Дэйгоном, Милосердием, Независимым и другими 
героями исследуйте удивительные земли Аффабеля и ужасную 
тьму земли Лоун. Ваша жизнь преобразуется, когда эти герои 
откроют то, что скрыто внутри вашего сердца.

Доступно на: MessengerX.com



ДВИЖИМЫЕ ВЕЧНОСТЬЮ
Жизнь, которая имеет значение сегодня и всю вечность

Жизнь на земле — это мгновение, но многие из нас живут так, 
словно после этой жизни ничего нет. Но ведь наше время здесь на 
земле определит то, как мы проведем вечность. Писание говорит, 
что будут разные степени награды для верующих, начиная от того, 
как все дела человека сгорят на суде, до царствования вместе с 
Самим Христом.

На основании места из 2 Послания к Коринфянам (5:9-11) Джон 
Бивер напоминает нам, что все верующие предстанут перед Христом 
для получения того, что они заработали в жизни. Многие из нас 
будут шокированы, когда узнают, что большую часть времени мы 
провели на то, что не даст нам вечную награду.

Как же нам прожить свою жизнь достойно? В книге «Движимые 
вечностью» вы узнаете как найти свое призвание и приумножить 
то, что Бог вам даровал. Когда вы посмотрите на свою жизнь с 
перспективы вечности, вы получите силу, чтобы трудиться ради 
вечно пребывающего плода.

Доступно на: MessengerX.com



УНИЧТОЖИТЬ КРИПТОНИТ
Как обезвредить то, что крадет у вас силу

Как Супермен, способный одолеть любое препятствие и сокрушить 
всякого врага, последователи Христа имеют сверхъестественные 
способности преодолевать все трудности на своем пути. Но у нас, 
как у Супермена, есть одна проблема – криптонит, крадущий нашу 
силу.
Безусловно, Супермен и криптонит – это плоды фантазии. Но 
духовный криптонит действительно существует.
В этой книге вы найдете ответ на вопрос, почему многие из нас 
лишены божественной силы, которой, вне всякого сомнения, 
обладали христиане первого века.
В книге «Уничтожить криптонит» Джон Бивер рассказывает, что 
такое духовный криптонит, чем он угрожает нашему обществу и 
как освободиться от его плена.
Эта книга не для слабонервных, что угодно, но только не услада 
для сладкоежек. Это серьезная истина для любого последователя 
Христа, жаждущего вступить на полный трудностей, но и обещаю-
щий награду, путь преображения. 

Доступно на: MessengerX.com



БОГ, ГДЕ ТЫ?!
Найдите силу и цель в своей пустыне

Возможно, вы слышали прежде голос Бога, но сейчас вам кажет-
ся, что Он молчит. Возможно, вы шли верой, но сейчас не можете 
найти Его присутствие. Добро пожаловать в пустыню – место 
между получением Божьего обещания и его исполнением.

Но хорошая новость в том, что пустыня – это не бесцельная и 
пустая земля. Бог использует ее, чтобы приготовить и снарядить 
вас для вашего предназначения, в случае если вы правильно ее 
пройдете. Независимо от мнения других людей, мы проходим 
этот сезон, не просто ожидая Бога. Вы должны сыграть свою роль, 
проходя его, и ваша роль значительна. Если вы не хотите тратить 
время попусту и ходить по кругу, важно узнать, что такое пустыня.

В этой книге, полной откровений, автор бестселлеров Джон 
Бивер снаряжает вас ключевыми библейскими знаниями и 
содержательными историями, которые помогут вам пройти через 
сложные и засушливые жизненные сезоны и войти во все то, что 
Бог приготовил для вас.

Доступно на: MessengerX.com
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УМНОЖЕНИЕ 
СОПРОВОЖДАЮЩИЕ МАТЕРИАЛЫ

Книга, которую вы держите в руках, является частью учебного 
курса Джона Бивера «Умножение». Читая эту книгу и используя 
сопровождающие учебные материалы на DVD-диске, вложенном в книгу, 
а также доступном для скачивания на MessengerX.com, вы сможете 
исследовать каждую часть этого динамичного и изменяющего жизнь 
курса. Если вы будете внимательно изучать их, ваша христианская жизнь 
будет иметь больше влияния, и вы сможете делать больше для Бога.

Материалы по курсу «Умножение» содержат следующие компоненты. 
Загрузите их все на ваши личные устройства:

̶	 Книга «Умножение»

Единственный из всех напечатанный материал. Эта книга также 
есть в электронном формате на диске.

̶	 DVD-диск «Умножение»

Диск, вложенный в книгу, содержит все материалы этого 
учебного курса в цифровом формате. Диск не проигрывается 
на обычном DVD-плеере. Но все файлы можно скачать и 
использовать на планшете, компьютере или смартфоне.

̶	 Аудиокнига «Умножение»

Все разделы книги «Умножение» начитаны на русском языке и 
записаны в формате MP3.

̶	 Видеоуроки «Умножение»

Все 12 видеоуроков в формате MP4.

̶	 На диске также содержатся другие книги и материалы, включая 
электронные книги «Бог, где ты?!» и «Движимые вечностью».

Мультимедийные учебные материалы, электронные книги и Библии 

доступны для бесплатного скачивания на сайте           MessengerX.com



ВСЕ МАТЕРИАЛЫ ЭТОГО КУРСА – 
ПОДАРОК ДЛЯ ВАС!

Смело копируйте и распространяйте этот диск. Можно копировать 
любые материалы из него, отправлять их по почте друзьям, копировать 
и вставлять текст в документ Word, распространять эти уроки в своей 
церкви, загружать в Интернет, чтобы ими могли пользоваться другие. 
Распространяйте эти материалы всюду, где есть голод по хорошему 
учению Божьего Слова и христианской жизни в силе Божьей.
Дополнительная информация о компонентах курса «Умножение»:

Файлы, содержащиеся на вложенном диске, не читаются 
на обычном видеопроигрывателе. Поскольку на диске 
есть разного рода файлы (видео-, аудио- и текст), их 
можно смотреть, слушать и читать только на компьютере 
и других цифровых устройствах.

Видеофайлы в формате MP4 можно скачать и смотреть на 
планшете или компьютере.

Аудиофайлы в формате MP3 можно скачать на аудио 
медиапроигрыватель, смартфон или компьютер.

Электронные книги можно скачать на смартфон, планшет 
или компьютер. Их легко читать, распечатывать и 
копировать. Скопируйте части текста в свои собственные 
документы! 

Дополнительные материалы на многих языках доступны

На сайте        MessengerX.com и 

в мобильном приложении MessengerX








